
HABÍA UNA VEZ un AMLO que era demócrata, que
creía en la prensa libre y que combatía el uso faccioso
del poder público. Pero eso fue hace muchos, muchos,
pero muchos años.

Y SEGURAMENTE él no se acuerda o no se quiere
acordar, pero ese mismo AMLO propuso en 1994 como
secretario de Gobernación... ¡a Enrique Krauze! Y dos
años después planteó nombrarlo presidente del IFE. Se
trata del mismo director de Letras Libres contra el que
ayer lanzó sus ya características ofensas y ofensivas des
de la privilegiada tribuna de la conferencia mañanera.
EL TABASQUEÑO reconocía en Krauze una voz
autorizada y emanada de la sociedad civil, con
,la independencia suficiente para en ese entonces
tomar las riendas de los procesos electorales.
¿Cuál fue entonces su pecado? El mismo de los medios
y periodistas que han sido linchados desde Palacio
Nacional: ponerle un espejo enfrente al Presidente.

¡QUÉ AMIGUITOS se carga Mario Delgado! A más de
uno sorprendió que en su registro ante el INE se hiciera
acompañar, entre muchos otros, por el tenebroso
Ricardo Peralta. El ahora ex subsecretario de Gober

nación anda muy interesado en participar en la con
tienda interna de Morena, al grado de que es el princi
pal patrocinador, perdón, promotor de Antonio
Attolini y también se quiere colar al equipo del coor
dinador parlamentario. Quienes lo conocen dicen que
Peralta no da paso sin huarache, o lo que es lo mismo:
algún jugoso negocio se está cocinando por ahí.

TODO un misterio resulta el descarrilamiento

de la licitación para la quinta etapa del Tren Maya.
Oficialmente, Fonatur asegura que la única propuesta
que se presentó no cumplía con los requisitos.

SIN EMBARGO, la versión que se cuenta en Palacio
Nacional es que Rogelio Jiménez Pons se llevó un
fuerte regaño presidencial, pues a López Obrador no
le gusta el modelo de las APP (Asociaciones Público
Privadas). Y como donde manda maquinista no
gobierna fogonero, se dice que se tuvieron que deshacer
las negociaciones que ya estaban muy avanzadas.
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SIN EMBARGO, hay quienes dicen que a lo mejor
no fue que bajaran a BlackRock del proyecto, sino
que el poderoso fondo de inversión en realidad decidió
no comprar boleto para subirse al Tren Maya porque no
le ven mucho futuro. Sea por lo que haya sido, lo cierto
es que se siguen mandando señales que sólo generan
desconfianza para quienes quieren invertir en México.

¡NI MODO, Murakami! La Academia Sueca ya adelan
tó que el Nobel de Literatura será para el autor de esa
joya de la literatura fantástica titulada "Presupuesto
2021". ¡Felicidades a Arturo Herreral Crecimiento del
4.6%, plataforma petrolera de un millón 800 mil barriles
diarios y una inflación de sólo 3%... ya hubiera querido
Juan Rulfo escribir esos cuentos con las cuentas
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¿SERÁ que por
unos bolardos lo
mandaron a volar?

CUENTAN que a un
funcionario medio
de la Administración

capitalina le dieron
las gracias, pues a
alguien que está
muy arriba en el
organigrama no le
gustó nada que en
las adecuaciones

para hacer más
seguros los cruces
se colocaran tantos

postes de baja altura.

Y POR MÁS que
explicaron que se
trata de dar más

seguridad al espacio
para los peatones, no
hubo oportunidad de
convencer... y venció
la jerarquía.

EN SU PRIMERA

aparición tras el
atentado que sufrió,
el Jefe de la Policía

de la Ciudad de
México sostuvo una
reunión en el Club de
Industriales.

LOS ANFITRIONES

plantearon preguntas
particulares sobre las
zonas donde viven

y trabajan... y dicen
que las respuestas no
fueron blanditas.

POR EJEMPLO, en
el tema de los abusos

que cometen algunos
guardaespaldas,
Ornar García

Harfuch pidió que
sea un tema tratado
también entre los

residentes, pues
ellos son quienes los
contratan.

Y SOBRE las fiestas

particulares y el
ruido que provocan
en plena pandemia,
reconoció que por
el momento no es

bueno distraer a la

Policía con estos

temas.
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COLABORADORA INVITADA
Angeles corte ríos

Violando la Constitución
El panorama para las mujeres en las
escuelas es desolador. La autonomía

universitaria no debe propiciar
que se violenten sus derechos.

A partir de la investigación: "Armoni
zación Normativa de las Institucio
nes Públicas de Educación Superior

2020 en México", de próxima publicación,
llevada a cabo por la CNDH, se tiene conoci
miento de la grave ausencia de recepción de
los derechos humanos en lo general y de las
mujeres en lo particular, en la normatividad
interna de 165 de dichas instituciones (IPES),
violando con ello el mandato constitucional
de hacerlo. El promedio nacional de incor
poración de los derechos de las mujeres en
la normatividad nacional en dichas institu
ciones es del 8.7%, y en donde en estados co
mo Baja California, tiene una incorporación
normativa del 2.31%.

Una alumna que fue violada por un
compañero tiene que asistir a clases en
el mismo salón que su violador porque la
IPES no tiene norma que fundamente tomar
alguna medida en su protección. Una alum
na de nuevo ingreso es acosada sexualmente
por un trabajador de la IPES, pero el Rector
de esa institución considera que no hay
riesgo en que la alumna ingrese sola a las
instalaciones, no le brinda protección y es
agredida en el baño (es de señalarse que
dicha institución tiene un protocolo en

contra del acoso sexual que no puede apli
carse porque la normatividad interna de la
institución no contempla el cumplimiento
del artículo Io constitucional) y... no pasa
nada Comités de faltas, con reglamentos
anteriores a la fecha en que se promulgaron
las reformas constitucionales que otorgaron
el voto a las mujeres en el ámbito federal
y... no pasa nada Integrantes de órganos de
decisión para la atención de los casos de vio
lencia contra las mujeres, sin conocimiento
alguno de la Constitución a pesar de estar
integrado por "eminencias" en el campo de
las ciencias sociales. Responsables jurídicos
de las IPES que no únicamente ignoran el
marco de derechos humanos que les es
vinculante, sino que mandatan que éste no
se aplique en las IPES, sin consecuencia
ni sanción alguna para esta conducta y... no
pasa nada

Estos son sólo algunos ejemplos de las
múltiples amenazas y violaciones a los más
fundamentales derechos que tienen todas
las mujeres que integran la comunidad
educativa de las IPES, por parte de las au
toridades que violan derechos humanos de
las mujeres, siendo así que, defacto, existe
una alerta de violencia de género en las

instituciones públicas de educación superior
en México y... no pasa nada

Con una incorrecta y falsa argumenta
ción en nombre de la autonomía universitaria,
las IPES se han convertido en fortalezas al
margen del Estado constitucional de dere
cho. "Reinos" de sus autoridades, que no en
tienden que la autonomía hace referencia al
cómo se organiza y desarrolla su vida inter
na institucional mas no en la decisión de si
se aplica o no el marco constitucional de
derecho que, paradójicamente, es el fun
damento de su autonomía y... no pasa nada

Las consecuencias de lo anterior no im
plican únicamente una medición jurídica si
no un panorama desolador para las mujeres
y cuyos efectos en sus vidas, en la deserción
de sus estudios, en su seguridad personal,
entre otros, es de una máxima gravedad,
un problema nacional, frente al que no
puede seguir pasando... nada

La autora es experta en derechos humanos,
especialista en armonización normativa

en ¡a materia. Participante en la aprobación
de la Recomendación 15/23, mecanismo mundial
para la revisión de la armonización normativa
en materia de derechos humanos de las mujeres.

@angelescortel
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan.

Se va el crepúsculo por el camino de la
tarde, y tiende el oro y la grana de su capa
de torero en la rivera del Guadalquivir.

Antes Don Juan esperaba con ansiedad
que terminara el día, pues las horas
nocturnas eran para él de gozo y de placer.
Ahora teme la llegada de la noche.
En ella se le despierta el pensamiento,
y el sevillano ha rehuido siempre el acto
de pensar. Piensa que el mucho pensar
estorba el mucho vivir.

Con las sombras le llegan a Don Juan
otras tinieblas, malos recuerdos de riñas
y pendencias; de intrigas cortesanas;
de necias ambiciones de poder.
Entonces se pone triste, y se hunde
en su sillón frailero por ver si así
esas memorias ingratas no lo ven.

Pero un recuerdo lo mira y va hacia él.
Es un recuerdo de mujer. Con él las
tinieblas se disipan, y el corazón y el alma
del anciano se estremecen de luz.

Ya es de noche en el mundo,
mas no en Don Juan. La evocación

de aquel antiguo amor ha hecho
que en Don Juan amanezca el día.

¡Hasta mañana!..
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Grave crisis
Lord Feebledick recibió un anóni

mo. Se usaba aún esa cobarde
forma de joder al prójimo, sus

tituida ahora por el anonimato de los
mensajes en los medios electrónicos y
las redes sociales. En aquel escrito "un
amigo" le informaba a milord que su
esposa, lady Loosebloomers, lo hacía
cornígero siguiendo un calendario
establecido: los lunes con el vicario,
que tenía ese día libre; los martes con
el guardabosque; los miércoles con el
caballerango; los jueves con el chofer;
los viernes con el jardinero; los sába
dos con el encargado de la cría de los
faisanes y los domingos con el ma
yordomo, que por ser librepensador
no iba a ninguna iglesia y podía dis
poner del día Lord Feebledick puso
en conocimiento de su mujer el dicho
anónimo. Lo leyó ella y no negó su
contenido, pues en el colegio de Miss
Jellyrump había aprendido a decir
siempre la verdad. Tras aceptar su
culpa le hizo a su marido una formal
promesa "En el futuro dejaré de ver
al jardinero. Después de todo me hace
falta un día de descanso en la semana".
"¿Solamente dejarás de ver al jardi
nero? se atufó mi lord. Y ¿qué me
dices de todos los demás?". 'Teeble
dick le contestó lady Loosebloomers
en tono de reproche. Recuerda que

cuando tú dejaste el cigarro lo hiciste
poco a poco"... Uno de los mayores
fiascos entre los muchos que el ré
gimen de López Obrador registra en
estos dos años ha sido la designación
de Rosario Piedra como titular de la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos. Su notoria incapacidad y
falta de cualidades para desempeñar
el cargo condujeron a la crisis más gra
ve en la historia de esa dependencia
La ocupación del recinto de la CNDH
constituye un mayúsculo problema
que, según todas las evidencias, será
muy difícil resolver. Estamos en pre
sencia de una nueva versión del Au
ditorio Che Guevara padecido por la
Universidad. Los reprobables actos de
vandalismo cometidos por las mujeres
que tomaron el edificio de la calle de
Cuba, actos que demeritan grande
mente su protesta, dan idea del talante
extremista y radical de esas personas,
que difícilmente se avendrán a cual
quier forma de diálogo o conciliación,
y más cuando su movimiento es tilda
do de político por el Presidente, que
en todas partes ve moros con tran
chete conservador o neoliberal, sin
reconocer que son las deficiencias de
su gente la causa de conflictos como
éste. Por lo que hace a la señora Piedra
lo mejor que podría hacer en estas

circunstancias sería renunciar al car
go que detenta sin otra razón que su
apellido. Su salida serviría para faci
litar una vía de arreglo que se antoja
problemática con ella al frente de la
Comisión. Entretanto el régimen lo
pezobradorista sigue dando tumbos a
diestra y a siniestra Más, desde luego,
a siniestra que a diestra.. Castolo, jo
ven varón de vida irreprochable, casó
con Pirulina, muchacha que tenía por
lema 'Tecar es humano, pero se siente
divino". Al empezar la noche de las
bodas el recién casado tomó por los
hombros a su flamante mujercita y le
preguntó: solemne: "Dime, Pirulina
¿soy yo el primer hombre con quien
haces esto?". "No te lo puedo decir
respondió ella. Todavía no sé qué
vas a hacer"... Dulciflor invitó a su no
vio: "Te espero esta noche en mi casa,
Pitolino. Mis papás te van a encantar.
No van a estar ahí"... Don Cucurulo,
señor de edad madura, declaró en
modo terminante: "No me gusta ver
películas pornográficas". "¿Por qué?
le preguntó un amigo. ¿Van contra
tus principios? ¿Lastiman tu integri
dad moral?". "No es eso replicó el
provecto señor. Lo que pasa es que
odio ver a un cabrón que en tres mi
nutos tiene más sexo que el que he
tenido yo en toda mi vida"... FIN.
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Contra intelectuales

Andrés Manuel López Obrador ha aplaudido
las críticas a sus predecesores, no sucede
lo mismo con las que lo tocan a él.

'Todo cambia, todo se transforma:
todo sigue igual".

Carlos Monsiváis

Una vez más el Presidente se lan
zó contra intelectuales, perió
dicos y revistas liberales que él

considera conservadores. Ayer cuestio
nó a Enrique Krauze y Héctor Aguilar
Camín, cuyas publicaciones "recibían
apoyos especiales" y "siempre justifica
ban o guardaban silencio cuando se es
taban cometiendo atracos al erario pú
blico y no hablaban de cómo se empo
brecía al pueblo y cómo unos cuantos
se hacían inmensamente ricos". Al pe
riódico Reforma lo descalificó como
"un boletín del conservadurismo".

El que una publicación venda pu
blicidad o suscripciones no debería
asombrar a nadie, ni es ilegal. Es falso,
además, que Nexos o Letras Libres ha
yan ensalzado a los gobiernos del PRI y
del PAN, o que guardaran silencio ante
los abusos del poder. Siempre fueron
críticos del gobierno; el problema es
que lo siguen siendo.

López Obrador ha aplaudido siem
pre las críticas a sus predecesores, pero
no las que lo tocan a él. Ayer se quejó
de que estas dos revistas obtuvieron
millones de pesos en publicidad o
produjeron programas de televisión
para entidades gubernamentales. Dio
por hecho que la mención de cifras
millonarias bastaba para demostrar
su corrupción. Se quejó también de

quienes impulsaron la transparencia:
"Estos intelectuales, junto con el pe
riódico Reforma y otros académicos
e integrantes de la llamada sociedad
civil, promovieron mucho lo de la
transparencia, el que se creara un ins
tituto de la transparencia, que al final
de cuentas nunca transparentó nada
de lo que realmente importaba que
se supiera".

Si el gobierno de López Obrador
tiene pruebas de irregularidades, que
tome medidas legales, pero hasta aho
ra la inhabilitación de Nexos por una
supuesta omisión de pago al Infonavit
parece una simple venganza. Nexos
ha difundido el pago correspondiente.

La rabia del Presidente parece una
reacción a las críticas. De Krauze dijo
ayer: "Él estaba en contra del cambio
verdadero, él me llamó Mesías Tropi
cal". Y es verdad, pero Krauze también
dijo de Fox que "dejó de ser presidente
a los 24 minutos de ser presidente", de
Calderón que su "guerra contra el nar
co" dejó un "aterrador balance: 60,000
muertos en seis años" y del PRI que
"merece perder las elecciones por ha
ber cometido y adoptado nuevamente
actos de corrupción".

De Aguilar Camín, AMLO afirmó
el 4 de septiembre: "Me insultó. No voy
a repetir lo que me dijo porque está en
redes sociales". Y, efectivamente, en una
reunión privada en Zoom con excom
pañeros de escuela el novelista afirmó
que el Presidente ha tomado "deci
siones estúpidas" porque "quiere que

este país esté jodido y empobrecido
para poderlo gobernar", y "estará tan
jodido el país" que probablemente el
mandatario "pierda también la revo
cación del mandato, por pendejo y pe
tulante". Pero era una reunión privada,
que alguien grabó y difundió. ¿Empe
zará el gobierno a perseguir opiniones
expresadas en privado?

Nexos "nació en el seno de la izquier
da", pero se mantuvo abierta a todas
las corrientes. Carlos Pereyra Boldrini,
Arturo Warman, Roger Bartra, Lorenzo
Meyer, Carlos Monsiváis y muchos
más participaron en ella. Apenas el
20 de agosto Gerardo Esquivel, eco
nomista vinculado a la 4T, señalaba en
Twitter: 'Yo siempre he encontrado en
@nexosmexico un espacio abierto al
diálogo y al debate".

El problema es que López Obrador
está cada vez más alejado de los idea
les de la izquierda liberal. Quiere "una
sociedad uniformada donde el conjun
to de los ciudadanos aplauda", en pa
labras de Luis de la Barreda Solórzano.
Nada más lejos de una posición de
izquierda o liberal.

•MONTOS
Dice López Obrador que en 12 años,
de 2006 a 2018, el gobierno federal
contrató 87 millones de pesos de pu
blicidad en Nexos. Pero en uno solo,
2019, su gobierno compró 251 millones
en La Jornada. El solo monto no es
prueba de corrupción.
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Un volado de 500 millones
Algunas críticas, nos hacen ver, levantó el

anuncio realizado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador de que el gobierno
federal gastaría 500 millones de pesos para
comprar un millón de billetes de lotería para la

llamada rifa del Avión Presi
dencial que serán repartidos
a más de 900 hospitales pa
ra que en caso de que se sa
quen un premio lo inviertan
en equipos médicos o algún
otro gasto que se requiera
Se preguntan si no hubiera
sido mejor que en lugar de
jugar con la suerte, esos 500
millones se hubieran canali
zado directamente a algunos

de los hospitales con mayores necesidades.
Nos aseguran que alguien en el gobierno fede
ral decidió jugarse un volado de 500 millones
de pesos, con el dinero del erario ¿De quién
habrá sido la idea? se preguntan.

¿Regresarán Zavala y Calderón
al PAN?
::::: "Perdónense, olviden sus diferencias, su
peren los agravios del pasado, sean generosos
los unos con los otros...", así dice el Evangelio
del apóstol panista Gustavo Madero, quien
llama al expresidente Felipe Calderón y a
Margarita Zavala a que en vez de dividir el

voto de la derecha, regresen
al PAN y juntos, como vie
jos amigos, le hagan frente
a la maquinaria de Morena.
Tanto es el interés de que
los hijos pródigos Margarita
y Felipe vuelvan al panismo
que don Gustavo está dis
puesto a operar para que se
logre su regreso al partido.
Algunos aseguran que si el
tribunal electoral no permi

te el nacimiento del partido México Libre, un
regreso de Zavala y Calderón al PAN no sería
una idea muy descabellada, ya que ambos se
han convenido en los opositores más visibles
al régimen de Andrés Manuel López Obra
dor, lo que podría ayudar al PAN a crecer su
votación y consolidarse como la principal
fuerza de oposición.

Ejecutivo presiona a tribunal
administrativo
::::: Nos dicen que cuando en los discursos de
la autollamada Cuarta Transformación se men
ciona que las cosas ya no son iguales que an 
tes, y que hoy hay respeto por la división de
poderes, tendría que verse el caso de la Secre

tana de la Función Pública, a
caigo de Irma Eiéndtea
Sandoval Nos hacen ver
que existe una grave moles
tia en el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa, pues
la Función Pública realiza

una grosera presión para que
las resoluciones de ese cole
giado salgan a su favor en las
situaciones en que las em
presas se han inconfomiado

con las sanciones que les han sido impuestas.
Hasta ahora, en muchos casos las presiones en
el Tribunal han surtido efecto por lo que varios
de los afectados esperan que, en los amparos
que se promuevan, el Poder Judicial Federal no
acepte las presiones del gobierno y garantice la
división de poderes.
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Reviven al pes y sus polémicas
::::: Desde Baja California Sur, nos cuentan
que quienes siguen brincando de gusto por el
aval al "nuevo PES" son Gustavo López Avi
lés, dirigente estatal, y su esposa, Perla Flo
res Leyva, exlíder estatal y actual diputada
local, pues ambos están presumiendo una

buena base de militantes

y que andan a la caza de
exfuncionarios para postu
larlos a candidaturas. Sin

embargo, nos dicen, sus
detractores aseguran que
no tienen mucho que pre
sumir, pues a su bancada
se le acusa de mal manejo
de recursos, comenzando
por doña Perla, quien reali
zó un viaje familiar a París

con todos los gastos cargados al Congreso
local, además de las diferencias que hay con
Morena por temas polémicos, tal como el
aborto. ¡Ups!

Perla Flores

Leyva

Senador se aboca a labores
partidistas, ¿y a candidatura?
::::: Desde la tierra del tequila y el mariachi,
nos platican que la razón por la que senador
y coordinador nacional de MC, Clemente

Castañeda, solicitó licencia
temporal en la Cámara Alta
tiene doble jiribilla: por un
lado, le tocará atender todo
sobre la plataforma electoral
del partido naranja, candi
daturas y posibles alianzas,
y por el otro, nos detallan,
don Clemente quiere poner
orden en Jalisco, en especial
en Zapopan, pues el actual
alcalde, Pablo Lemus, anda

algo bullicioso, además de que, según sus cer
canos, don Clemente ya le echó el ojo para
ser abanderado naranja y llevaría la mano por
su cercanía con el gobernador, Enrique Alfaro,
y con el mandamás nacional del partido,
Dante Delgado. ¡En sus marcas!

E! berrinche del exgoDernaüor
Quien no quedó muy conforme con la lle

gada de Jesús Zambrano al frente del PRD,
nos comentan, fue el exgobernador de Gue
rrero, Ángel Agujante Rivera, quien en las úl
timas semanas andaba muy activo, tanto en

su partido como en el PRI,
para concretar una alianza
electoral. Nos platican que
don Ángel se le füe con to
do al grupo de "Los Chu
chos", pues de Jesús Ortega
dijo que su ambición por
mantener el poder lo cegó y
propició la desbandada de
"valiosos integrantes del
PRD", mientras que la diri
gencia de Jesús Zambrano

sólo ocasionará un mayor alejamiento entre
las izquierdas y, finalmente, don Ángel pidió
congmencia, por lo que algunos vivales pre
guntaron si no se mordió la lengua. ¡Ouch!

"Rehila" le apuesta al olvido
::::: En Hidalgo, nos cuentan que son varios
los exalcaldes que andan en busca de su tres
de tres —y no precisamente por la transpa
rencia—, sino porque buscan llegar al ayunta
miento por un tercer periodo (no consecuti
vo), a pesar de haber dejado un mal sabor de
boca Nos detallan que, en el caso del munici
pio de Tlaxcoapan, el exedil Miguel Ángel
López Hernández llegó en 2006 con el PRD,
pero fue acusado de peculado; luego ganó en
2012 con el PT y ahora va con el partido local
Podemos, pero don Miguel es más conocido
por sus varias detenciones por conducir en
estado de ebriedad y tan sólo en enero volvió
a los separos tras haber sido cachado por fal
tas a la moral. ¿Habrá olvido?

Angel Aguirre
Rivero

Fecha: 09/09/2020

Página: 13

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 16,742

Página 4 de 12



EL
CABALLITO
El memorial del
Rébsamen
::::: A 10 días de que se cum
pla el tercer aniversario del
sismo del 19 de septiembre.,
el Gobierno capitalino, a car
go de Claudia Sheinbaum
Pardo, alista ofrecer discul
pas públicas a los familiares
de los menores que murie
ron en el plantel Enrique
Rébsamen, además de qué
se contempla que en la
Alameda del Sur, en Co
yoacán, se erija un memo
rial de los pequeños, situa
ción que se platica con los
padres de familia.

Reclaman mal uso
üe recursos en
sindicato capitalino
::::: Burócratas del SUT
GCDMX manifestaron su

preocupación por el deplora
ble estado en el que se en
cuentran diversas instalacio
nes del organismo, tales co
mo el Deportivo 18 de mar
zo, el Deportivo 14 de di
ciembre. el Olímpico, Las

Termas, etcétera, porque les
descuentan 100 pesos a los
105 mil trabajadores y no sa
ben dónde están, por lo que
exigen una explicación al lí
der de los burócratas, Joel
Ayate Almeida sobre el
uso de estos recursos
millonarios.

ün complicado
arranque de
campañas
::::: Aunque muchos actores
ya salieron con tiempo de
anticipación a buscar el voto
en las calles, este viernes se
dará el banderazo oficial de

arranque del proceso electo
ral de 2021. El acto, nos di
cen, será de manera virtual
y estará encabezado el presi
dente del Instituto Electoral
de la Ciudad de México
(IECM), Mario velázquez.
instancia que tendrá el reto
de que la gente vote en me
dio de la pandemia.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para conentarios
comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al
email editor@olun¡versaI.com.mx
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Dos mafias que hicieron el
mismo salto al mismo partido
El presidente López Obra

dor no estaba muy conten 
to con la decisión de que al

frente de su partido, Morena, se
quedara Alfonso Ramírez Cuéllar,
como pretendía el diputado y líder
histórico del movimiento de deu

dores El Barzón. Lo dijo en voz alta
varias veces. Pero la gota que de
rramó el vaso fue el caso de la co

nocida "Sosa Nostra", ese grupo
político con tintes de mafia que
tiene su sede en Hidalgo y que ha
bía logrado posicionarse dentro de
Morena en el estado, al grado de
arrinconar a otros grupos más vin
culados directamente con el mo
vimiento político del hoy presi
dente de México. Así me lo expre
san fuentes muy bien plantadas
en Palacio Nacional.

La Sosa Nostra conjuga el ape
llido de la poderosa familia con el
de la sociedad de la mafia siciliana.
Es el apodo creado por el periodis
ta Miguel Ángel Granados Chapa,
con el que se conoce al grupo de
Gerardo Sosa Castelán y su familia,
que acumuló podery dinero usan
do a la Universidad Autónoma del

Estado de Hidalgo como trampo
lín. Primero con la protección del
PRI y luego de Morena, donde ac
tualmente comanda a una docena

de diputados locales, varios fede
rales y muchos alcaldes.
El reporte que recibió el presi

dente fUe que Ramírez Cuéllar le
había entreoído todavía más po
der a La Sosa Nostra. Que para las
elecciones de este año les puso en
bandeja más de veinte candidatu

ras a presidencias municipales, en
tre ellas, una para Damián Sosa
Castelán, hermano del jefe del gru
po. Por ello, el presidente López
Obrador, me confían las dientes,
pidió a dos de sus operadores más
confiables —el consejero jurídico
Julio Scherer y el coordinador de
los senadores Ricardo Monreal—

que actuaran en consecuencia.
¿Cuál tue el resultado? El Tribu

nal Electoral del Poder Judicial de

la Federación sentenció que la di 
rigencia nacional de Morena se
determinara por encuesta, en un
claro golpe a Ramírez Cuéllar. La
Unidad de Inteligencia Financie
ra, que ya tenía un robusto expe
diente sobre la Sosa Nostra, pro
fundizó sus investigaciones en tres
denuncias que revelaron cuentas
millonarias en el extranjero. Y la
Fiscalía General de la República
aprehendió al jefe del grupo, Ge
rardo Sosa Castelán, en la Ciudad
de México.

¿Muerta la Sosa Nostra? Uno
podría pensar, pero ya saben có
mo es la política.
SACIAMORBOS. Los herma

nos Ricardo y Javier Taja Ramírez
se volvieron políticos influyentesy
millonarios empresarios en tan

solo unos años. Empezaron ven
diendo electrodomésticos y mue
bles de línea blanca a crédito, que
entregaban personalmente a do
micilio. Pero se catapultaron en
cosa de diez años gracias a que no
escatimaron en exhibir una cerca
na relación con el PRI y particu
larmente con el exsecretario de
Gobernación, Miguel Osorio
Chong, su hermano Luis y su ex
oficial mayor, Jorge Márquez.
Javier Taja, el mayor de los her

manos, es hoy responsable de la
Comisión de Infraestructura Carre

tera y Aeroportuaria de Guerrero,
que tiene uno de los mayores pre
supuestos en el gobierno de Héctor
Astudillo. Ricardo, el menor, fue di 
putado federal en201S y luego can
didato priista a la alcaldía de Aca
pulco. Lo arrasó Morena. Ahora
quiere ser de nuevo candidato al
mismo caigo, pero... ¡por el Partido
Verde en alianza con Morena!

Interesante ver si los partidos
obradoristas se la juegan con Los
Taja, aún cuando podría alcanzar
los la investigación oficial contra el
grupo del hoy senador Osorio
Chong y porque recientemente
aparecen vinculados en notas pe
riodísticas a grupos criminales. •
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La zancadilla del PAN
a México Libre
En la sesión del jueves 3

de septiembre de la
Comisión de Prerroga

tivas y Partidos Políticos del
INE, la consejera Adriana Fa
vela, en unanimidad con los
otros cuatro consejeros que la
integran, votó a favor del pro
yecto de resolución que otor
gaba registro de partido polí
tico a México Libre y que se
sometería al día siguiente al
pleno del Consejo General,
Pero el viernes 4 por la no

che, tras nueve horas de se
sión, Favela cambió sorpresi
vamente el sentido de su voto.
Antes que ella, el consejero
presidente Lorenzo Córdova y
el consejero Ciro Murayama

habían votado contra el regis
tro del partido de Margarita
Zavala y Felipe Calderón, con
el argumento de que no estaba
identificada la procedencia de
1.2 millones de pesos.
Pero la consejera Favela, ti

tubeante, no hizo suya esa ar
gumentación para cambiar
su voto. Explicó que lo hacía
porque, de última hora, supo
de una nueva queja de la que,
sin precisarla, no se había da
do vista y desconocía. Al mis

mo argumento se sumó el
consejero Martín Faz Zamora
y luego, sin explicación ante
el pleno, los consejeros Jaime
Rivera, Norma de la Cruz y
Carla Humphrey.

El argumento de Favela
—que marcó el giro en el sen
tido de la votación— se antoja
poco creíble: 1. Porque el Con
sejo General aceptó llegar a la
sesión del viernes pasado sabe 
dor de que no estaban resueltos
todos los procedimientos san
donadores; y 2. Porque si no es
taba enterada de la queja que
dijo desconocer, fue porque no
quiso verla, ya que todas in
cluidas las pendientes de resc 
lución están en el sistema in 
temo de quejas al que tienen
acceso todos los consejeros.
La queja aducida por Favela,

según se pudo indagar, se re
fiere a que, mediante el uso de
geolocaiización, se detectó un
número inusual de afiliaciones
realizadas por México Libre en
un solo día y un mismo lugar;
una iglesia. Dicha queja habría
sido interpuesta por el PAN,
partido que, a través de su re
presentante ante el INE, Víctor
Hugo Sondón Saavedra, solici 

tó al inicio de la sesión del vier
nes pasado que ésta se prorro
gara una vez más, pues ya ha
bía sido pospuesta del 31 de
agosto al 4 de septiembre, para
completar los procedimientos
sancionadores. El Consejo Ge
neral rechazó la moción.
Hubiera sido muy obvio que

la maniobra para darle giro al

sentido de la votación, la hicie
ra el consejero Martín Faz,
quien llegó al Consejo General
a propuesta del PAN y es muy
cercano a su actual presidente,
Marko Cortés. Acaso por eso se
dejó en manos de Favela, quien
llegó al INE avalada por el PRI
de Peña Nieto.
Más allá de las razones es

trictamente jurídicas (que pa
recen dar la razón a Zavala y
Calderón, ya que el origen de
muchas de las aportaciones
que se asumieron como des
conocidas fueron hechas me
diante la plataforma Clip, pe
ro podrían haber sido verifi
cadas si el INE hubiera revi
sado a detalle las cuentas

aportantes), los inevitables
factores políticos en asuntos
electorales llevan a preguntar
¿quién sería el principal be

neficiario de negarle el regis
tro a México Libre?

Una respuesta a bote pronto
atribuyó ese beneficio a AMLO.
Es claro que, con una oposi

ción desfondada, Zavala y Cal 
derón ofrecerían una opción
electoral fuerte, pero aún insu
ficiente para causar a Morena
un daño electoral mayor.
En esa lógica, el gran bene

ficiario parece ser el PAN. Mé
xico Libre le robaría gran par
te de su clientela política. No
es coincidencia que el presi
dente del blanquiazul, Marko
Cortés, invitara ayer a la du
pla ZavalaCalderón a rein
corporarse al partido.
México Libre impugnará la

resolución del INE ante el
TEPJF. El debate jurídico será
interesante, pero ¿qué espe
rar del componente político?
Baste decir, por lo pronto, que
los magistrados de la Sala Su
perior tienen sus filias. Cuatro
por el PRI; Felipe Fuentes, In
dalfer Infante, Mónica Soto y
José Luis Vargas. Y tres por el
PAN: Felipe de la Mata, Reyes
Rodríguez y Janine Otálora.
¿Actuarán con la lógica aquí
descrita? Ya lo veremos. •

La consejera electoral Adriana Favel
cambió sorpresivamente su voto.
Su argumento se antoja poco creíbl
MSB

Fecha: 09/09/2020

Página: 7

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 22,850

Página 5 de 12



Con olor a Ferragamo

Entre el 26 y el 27 de enero
de este año el gobierno de
Veracmz recibió doce de

nuncias por desaparición. Se tra
taba de personas de entre 22 y 60
años. Todos los reportes proce
dían del mismo sitio: Playa Vi
cente, al sur del estado.
Al mes siguiente se hallaron

cinco fosas clandestinas en un
rancho de ese municipio. La
gente hablaba de hombres ar
mados que irrumpían en domi
cilios particulares y se llevaban a
la gente a punta de pistola. Se de
tectaron actividades de narco

menudeo, extorsión y cobro de
piso a giros negros.
Al frente de todo, brincó la fi

gura de un sujeto apodado El Pía 
ya o El Compa Playa (pues había
nacido precisamente ahí).
El Playa se hallaba relacionado

con una cauda de ejecuciones por
el control de la zona limítrofe entre

Veracmz y Oaxaca, que venían al
menos desde 201520f6. Tras el
asesinato en una pelea de gallos de
Leonardo Hernández, El Brujo.,
uno de los jefes criminales de la re
gión, Itiel Palacios García, El Playa,
apareció mencionado en diversas
narcomanías como enemigo del
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Para este tiempo, sin embar
go, Palacios García dirigía su
gente desde un teléfono celular,
y a través de un gmpo de lugar
tenientes, y no estaba ya ni en
Playa Vicente ni en ningún otro
punto del estado.

Hoy se sabe que era dueño de
un largo historial dentro del cri
men organizado. En Guerrero,
donde nació su padre y en donde
él vivió varios años, El Compa

Playa formó parte del violento
grupo de los Beltrán Leyva. Fue
saltando luego entre los restos y
la pedacería de distintos grupas
criminales.
A mediados de la década pasada

se metió de lleno en la pugna por
el corredor que une a Veracruz y
Oaxaca Sin embargo, fue apenas
tras las desapariciones de enero
que su nombre emergió. El Playa
ya tenía para entonces, según re
veló el periodista Miguel Ángel
León, un conido que ensalzaba sus
triunfos, "Con olor a Ferragamo", y
cuyo primer verso es el siguiente:
"Con olor a Ferragamo no hay mu
jer que se resista; lo traen bien abra
zado como si iúera artista".

El 3 de septiembre pasado fue
detenida, en un filtro ubicado en
León, Guanajuato, una camio
neta blindada. Adentro iban
hombres armados. Se identifica

ron como guardias de una em
presa de seguridad privada radi
cada en Puebla. Dijeron estar al
servicio "de un contador".

El "contador" descendióy mos
tró una credencial del INE a nom
bre de Rafael Villaneal, con domi
cilio en Las Brisas, Acapulco. Se le
dejó seguir, en tanto su fisonomía
era corroborada Quince minutos
más tarde la fiscalía de Veracruz,
en donde tenía orden de aprehen
sión, hizo llegar una foto suya. Lo

alcanzaron mas adelante.
Y ocurrió algo sorprendente:

El Playa se negó a abrir la puerta,
se negó a bajar. Le leyeron sus
derechos detrás de los cristales
blindados. Pero siguió negándo
se a bajar. Entonces, los agentes
de la AIC y de la Secretaría de Se

guridad, apoyados por la Guar
dia Nacional, mandaron traer
una grúa y remolcaron la camio
neta hasta la fiscalía.

El Playa no dejaba de hacer lla
madas. Tampoco, de mandar
mensajes de texto. Finalmente,
accedió a abrir la puerta.
Quienes tomaron parte en la

detención afirman que su teléfono
debe conservar información rele

vante, pues una de esas llamadas
se hizo a una autoridad federal con
sede en la ciudad de México.
Itiel Palacios vivía "con olor a

Ferragamo" en colonias exclusi
vas de León. Allá mantenía es

trecha relación, familiar y de ne
gocios, con importantes empre
sarios del calzado.
"Yo de aquí ya no me bajo, ya

me acostumbré a la cima", dice la
letra de su corrido. Parece que ese
verso no se cumplirá, aunque
nunca se sabe: la fiscalía de Ve

racruz protestó porque cuatro de
sus colaboradores fueron libera

dos por una jueza de control que
primero consideró que había ele
mentos suficientes para fincarles
responsabilidad, y más tarde, re
pentinamente, "modificó su cri
terio" y los dejó en libertad. •
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Se negó a abrir la puerta, se negó a bajar. Le leyeron
sus derechos detrás ele los cristales blindado

Pero siguió negándose a bq/ar
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Morena y la lucha por el 2024

En la renovación de la diri

gencia nacional de Morena,
que se definirá por encues

tas, hay dos cosas que están en jue 
go: primero, el modelo de partido
que imperará en la actual fuerza
gobernante en el país y si se con
vierte en un partido abierto a la so
ciedad y moderado en sus posicio
nes o si se vuelve una organización
sectariaycerrada ala pureza de sus
militantes y con posiciones más ra
dicales para la vida pública nacio
nal; y segundo, el resultado de las
encuestas también define qué gru
pos políticos y qué liderazgos, de
los que existen en la clase gober
nante, controlan e influyen en las

candidaturas no sólo del 2021, sino
también en la sucesión presiden
cial del 2024.
Por eso, lo que resulte de las tres

encuestas que se aplicarán a nivel
nacional, bajo la coordinación y su 
pervisión del INE y con cuestión
rios a la población abierta (Parame
tría, BGC Ulises Beltrán y Covarru
bias) será determinante para saber
cómo se va resolviendo la pugna
interna entre los grupos modera
dos y los más radicales que, a falta
de una oposición fuerte y compe
titiva, ha aflorado al interior del go
bierno del presidente López Obra
dor. Quien controle el partido, bu s 
cara también tripular y conducir el

plan para la continuidad del pro
yecto de la "Cuarta Transfonna
ción", lo que significa controlar no
sólo la mayoría que pretenden re
frendar en la Cámara de Diputados
ylas nuevas gubematurasquegane
Morena, sino también tomar ven
taja en la designación del candidato
presidencial que sucedería a An
drés Manuel.

No es tan difícil identificar en los

candidatos que se inscribieronhas
ta ayer para contender por los car
gos de presidente y secretario ge
neral, los vínculos que cada uno de
ellos tiene con esos grupos y per
sonajes, ya sea del ala moderada o
de los sectores más duros de Mo

rena Mario Delgado, uno de los
punteros, es sin duda el eslabón
que sella una alianza política entre
el canciller Marcelo Ebrard y el líder
del Senado, Ricardo Monreal, am
bos aspirantes claros al 2024. Por
firio Muñoz Ledo, con toda su ex
periencia y trayectoria, está siendo
utilizado para apuntalaraun sector
de los duros encabezado por la jefe
de Gobierno, Claudia Sheinbaum y
Bertha Luján, la aspirante que ce
dió su candidatura, junto con la ac 
tual dirigencia nacional interina de
Alfonso Ramírez Ciiellar; no es ca
sual que a Muñoz Ledo le hayan
acercado como compañera, aun

que no existe la figura de la fórmula
en los estatutos de Morena, a la se
nadora CitM Hernández, dura en
tre las duras.

Luego viene Alejandro Rojas
DíazDurán, indudable alfil del
monrealismo; Yeidckol Polevnksy
que va sola con su grupo y ya no
tiene apoyos de Palacio Nacional; y
el proyecto del joven politólogo Gi
brán Ramírez que representa qui
zás a los grupos más cercanos al lo
pezobradorismo y que algunos
identifican con Gabriel García Her
nández, actual Coordinador Gene
ral de Programas de Desarrollo del
gobierno federal y un operador cer
canísimo al Presidente, creador de
la estructura política paralela de los
"Servidores de la Nación".

El grupo que controle ahora el
partido y con él las elecciones de
2021, estará también fortalecien

do un proyecto de sucesión pre
sidencial. Y en este momento

hay al menos dos bloques clara
mente identificables: la alianza
entre Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, y en el otro extremo es
tá la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que aglutina a los
sectores más duros del lopezo
bradorismo.
Hoy también están viendo co

mo un posible rival al subsecretario
"estrella" de la 4T, el doctor Hugo
LópezGatell, quien claramente ha
enseñado no sólo su perfil político
sino sus aspiraciones futuras.
Así que si a usted en la calle le

preguntan quién cree que debe ser
el nuevo diligente de Morena, sepa
queenladefinicióndequienlo pre
sida, también se estará abonando
hacia dónde se mueve la posible
continuidad del movimiento que
hoy coloquialmente llaman la 4T.
Se baten los dados. Capicúa. •

Morería hay dos bloques: e
rardMonreal y el Sheinbaun
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La seguridad y el
presupuesto
Ayer por la tarde, el secre

tario de Hacienda hizo
entrega en el Congreso

de la Unión del paquete económi
co 2021, incluyendo el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Fe
deración para el año próximo.
Al momento de escribir estas

líneas, no conozco aún el docu
mento. De seguro, dará material
para varias columnas. Pero, por
ahora, quiero concentrarme en
algunos de los problemas estruc
turales del sector, los que se pre
sentan año con año sin importar

el signo partidista del gobierno
en turno.

1. Subinversión crónica: Méxi
co gasta aproximadamente 1.4%
del PIB en el sector seguridad y
justicia, en todos los niveles de
gobierno e incluyendo a las se
cretarías militares (Sedeña y Se
ntar). No es fácil comparar con
otros países por diferencias de
diseño institucional, pero, en
promedio, los integrantes de la
OCDE gastan dos veces más co
mo proporción del PIB en esas
tareas. Esa diferencia se nota en

cada uno de los eslabones de la
cadena institucional: en la ca

rencia relativa de policías, los ba
jos sueldos, la ausencia de equi
po, el rezago de los expedientes
y el abandono de las prisiones.
Tenemos, en buena medida, la
seguridad que pagamos.
2, Pocos recursos para esta

dos y municipios: de los apro
ximadamente 300 mil millones

de pesos que se erogan en el sec
tor seguridad y justicia cada
año, menos de 100 mil millones
son ejercidos a nivel estatal o
municipal. Eso incluye a toda la
cadena: policías, fiscalías, tri
bunales y sistema penitencia
rio. En la primera línea de aten
ción al público, los recursos son
muy escasos. Eso tiene múlti
ples causas, una de las cuales es
nuestro disfuncional federalis

mo fiscal y el mal diseño de los
fondos de aportaciones y sub
sidios (FASP, Fortaseg, Forta
mun). Pero los gobiernos esta
tales y municipales, salvo ex
cepciones, han hecho poco pa
ra crear una fuente estable y su
ficiente de financiamiento para
su sector seguridad y justicia.
Por ejemplo, no ha habido es

fuerzos para vincular explícita
mente el cobro del impuesto
predial y el financiamiento a las
corporaciones policiales.
3. Abandono de la justicia: la

procuración de justicia ha repre
sentado tradicionalmente un

porcentaje muy limitado del
gasto en el sector. Además, esa
proporción no ha crecido con los
años: desde hace casi tres lus
tros, el presupuesto de la
PGR/FGR se ha mantenido esta
ble (con tendencia a la baja) en
términos reales. Algo similar ha
sucedido en buena parte de las
entidades federativas, justo en el
momento en que se ha dado la
transición al sistema penal acu
satorio. A esto se añade una serie
de mandatos legales a las fisca
lías (en materia de secuestro, de
saparición de personas, tortura,
etc.) que no han venido acompa
ñados de financiamiento adicio

nal. El resultado ha sido un des
balance creciente entre los re

cursos y las obligaciones de la
procuración de justicia.
4. Gasto inercial: en el sector

seguridad y justicia, se gasta po
co y se gasta mal. Es una zona

libre de evidencia, donde el gas
to se ejerce más por inercias ins
titucionales que por considera
ciones de eficacia. Salvo excep
ciones, no hay evaluaciones ex
ternas de los programas de gasto
y las métricas tienden a ser de
proceso o gestión (¿Cuántas per
sonas fueron detenidas? ¿Cuán
tas carpetas de investigación se
abrieron?). Incluso cuando se
usa algún indicador de resulta
dos (por ejemplo, tasa de victi
mización), no hay por lo regular
una teoría de impacto que vin
cule los recursos con la meta. El

resultado es un ejercicio muy
ineficaz del gasto.
Estos problemas no los creó

esta administración, pero
puede empezar a corregirlos.
Pero dada la trayectoria de es
tos meses, dudo que caminen
en esa dirección. •

Fm procuración de justicia h
representado tradicionalmen
te un porcentaje muy limitad
del gasto en el sector.
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Es culpa de la comida chatarra
o ¿de los políticos chatarras?
Ojalá fuera tan fácil des

hacernos de los políti
cos chatarras como

ellos intentan deshacerse de la

comida chatarra. Piensan que si
pasan una reforma... ¡pum! los
niños no vuelven a consumir ali 
mentos altos en azúcares y gra
sas y bajos en nutrientes.
El intento por regular la comi

da chatarra, nos dice el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
el subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, es más importante
que nunca porque la obesidad es
la causa principal de que en Mé
xico esté muriendo tanta gente
por el virus de Covid19.
El problema es que, dadas las

cifras oficiales, la razón principal
de tanta muerte en México apun
ta más a un sistema de salud dis 
funcional. Basta comparar cuán

ta gente muere al ser tratada en
los hospitales públicos con la que
muere en los hospitales privados
para darse cuenta de ello.

Con datos de 118 mil 191 pacien
tes hospitalizados con pruebas po
sitivas de SARSCoV2 al 2 de agos
to, 43% de los pacientes que llegó
a un hospital del IMSS murió. En
el caso del ISSTE, murió 324% de
los pacientes. Por el contrario, en
hospitales privados ha muerto
15.7% de los pacientes.
La mortalidad de los hospitales

privados es alta, pero es menos del
doble de la que ocurre en los hos
pitales públicos. Realmente no
importa qué tantas camas de hos
pitales tengamos sino cuánta gen
te que llega a tratarse al hospital y
ocupa una cama muere.
Según un artículo de Natha

niel Parish Flannery publicado

en el portal de Forbes, en México
la cifra de muertos se compara
con la de India, un país que tiene
diez veces más población. La ex
plicación es que 8 de cada 10 pa
cientes que mueren en un hos
pital, nunca fueron intubados.
Así pues es relativamente fácil
salir a aplaudir que las camas
con ventiladores no se han satu
rado, pero ¿de qué sirve tenerlas
vacías a costa de tanta muerte?
El diferencial de muertes en

hospitales públicos versus priva
dos no puede deberse aque es me
nos gorda la gente que acude a un
hospital privado que la que va a
uno público. El problema de obe
sidad en México es claro y eviden
te, pero pretender endosar la culpa
de la cantidad de muertes en el

país a ello es una simplificación
que no se sostiene.
Y sin embargo, ese es precisa

mente el argumento oficial. Se
gún los dos López que hoy son
autoridad, esta terrible herencia
del neoliberalismo, la alimenta
ción basada en comida procesa
da, es la que tiene a México con
la cifra cercana a 70 mil muertos
por la pandemia.
Por ello, en menos de un mes en

tra en vigor el nuevo etiquetado de
alimentos que busca disuadir el
consumo de ciertos productos, más
no informar sobre qué es mejor co
mer o no para nuestra salud. Este
es un etiquetado que estaba bus
cando imponer el gobierno desde
antes de que el mundo enfrentara
la pandemia, pero que el Covid le
ha caído como anillo al dedo al dis
curso oficial de que ciertos produc
tos chatarra nos están matando.

Un etiquetado que en nada
ayudará a disuadir a quienes de
ciden comprar un refresco o unas
papas porque quien lo hace ya sa
be que no está alimentándose sa
namente pero, o no tiene otra op
ción igual de económica para no
quedarse con sed y hambre, o sim 
plemente decide ignorar la opor
tunidad de comer algo nutritivo.
La catástrofe que está siendo

la estrategia del gobierno para li 
diar con el coronavirus es igual
de chatarra que la estrategia para
combatir la obesidad. Pretender

echarle la culpa a los alimentos
sin reconocer que ni usar cubre
bocas quiere el presidente López
Obrador lo dice todo. •
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freIntes
POIJTICOS

1 Dimes y diretes. Se escriben demasiadas cosas sobre
•Javier May, el nuevo secretario de Bienestar. Que su úl

timo grado de estudios es preparatoria. Que no cursó una
carrera, pero seguro es honesto, que se encargará de re
partir los programas sociales durante el proceso electoral
de 2021 y que sin duda lo hará bien. Los programas socia
les del gobierno no sólo están blindados contra procesos
electorales, sino que los recursos para la inversión social
están garantizados para el cierre del 2020, aseguró May.
Destacó que la transferencia es directa al beneficiario, por
lo que no pasa por organización social alguna, lo que ase
gura la transparencia y que no haya clientelismo electoral.
Con que garantice que no volverá a suceder lo que pasó
con Rosario Robles, basta. Déjenlo trabajar.

2 Las letras chiquitas. El Paquete Económico 2021, que
•entregó el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados,

restituye el Anexo Transversal Anticorrupción, impulsado
por Ethos Laboratorio de Políticas Públicas desde 2016.
Esta herramienta presupuestaria permitirá conocer el
monto de los recursos destinados al combate de la corrup
ción y las dependencias que lo ejercerán. Además, ayuda
rá a identificar cómo se asignan y ejercen los recursos. De
acuerdo con el ATA, en el 2021 se ejercerán tres mil 315.8
mdp en el combate a la corrupción, lo que representa el
16% de los recursos asignados al programa jóvenes Cons
truyendo el Futuro, uno de los programas emblemáticos de
esta administración. Las dependencias gubernamentales
unidas de verdad contra la corrupción. Podremos decir, fi
nalmente, que esta práctica se acabó.

3 Tras el pastel. Se siguen sumando los candidatos a
•dirigir el partido en el poder. Nunca hubo tanto in

terés. Por ejemplo, la Comisión Nacional de Honor y Jus
ticia de Morena acreditó la militancia activa de Antonio
Attolini, por lo que, informaron, cumple con el requisi
to para participar en el proceso de renovación del CEN.
Gibrán Ramírez es otro de los apuntados. También Citlalli
Hernández se sumó "con la convicción de fomentar el
diálogo entre la diferencia, para seguir siendo herramien
ta del pueblo". Y el colmo: Emilio Ulloa, quien hace unos
días dijo haber sido contagiado de covid19, en un irracio
nal acto de irresponsabilidad, se sumó para dirigir a Mo
rena. No se hagan bolas: Mario Delgado vence a Yeidckol
Polevnsky. Fin.
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W Cuentas claras. El líder de la bancada de Morena en
M«el Senado, Ricardo Monreal, reconoció que es facti

ble la comparecencia de la presidenta de la CNDH, Rosario
Piedra, como demandó la oposición. "A nadie ayuda que
se paralice la función de la CNDH ni tampoco la forma en
cómo se está utilizando. Por eso es que acudimos al buen
entendimiento con las partes y vamos a intentar contribuir
a la mediación y a la búsqueda de soluciones. Sobre si ven
drá o no, no hay problema. Lo único que debemos hacer es
atender el problema", indicó Monreal. El Senado, agregó,
es una institución que nombra y recibe los informes de las
actividades que realiza la CNDH como órgano autónomo.
Hoy, la CNDH está tomada por activistas que demandan
atención. Traducción: Rosario Piedra está fallando.

¡5" La camiseta puesta. No podía esperarse menos del
wZJ»exfutbolista y ahora eminente político. Cuauhtémoc
Blanco, el gobernador de Morelos, señaló que tras la salida
de 10 mandatarios estatales de la Conferencia Nacional de
Gobernadores, él se mantendrá en la asociación para de
fender al Presidente "hasta la muerte". Expresó: "De la Co
nago, qué te puedo decir, son 10 gobernadores que están
en contra del Presidente y nosotros lo vamos a defender. La
gente del PAN tuvo su oportunidad 12 años, el PRI siempre
estuvo en el poder". Consideró que la cerrazón sólo se tra
ta de intereses electorales. Muchos de ellos, advirtió, bus
can seguir en la política y por ello lanzaron una campaña
contra el presidente López Obrador. Comprometidos con
la 4T nivel Cuau. Ésos son los que se necesitan.
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Pareciera que los grandes temas de salud en
el país sólo se están ventilando en los hospi
tales, pero no es así, también enfrentan una
batalla en los juzgados y tribunales a nivel
nacional. Ayer, por ejemplo, me informan,
un juzgado federal decidió que la empresa
CocaCola no puede suspender la colocación
del nuevo etiquetado que alerta en sus bote
llas de exceso de azúcares y calorías.

La salud de los mexicanos se ha judiciali
zado. Y hasta el momento las primeras bata
llas se pueden dividir en dos rubros. Las que
han ido ganando integrantes de la sociedad
civil al gobierno, y las que la administración
de López Obrador le ha ganado a los grandes
corporativos. En las primeras, integrantes de
la sociedad civil han logrado que los juzga
dos y tribunales federales otorguen medidas
para que durante esta pandemia se dote de
medicamentos a pacientes con enfermeda
des como el cáncer; se le proporcione equi
po de seguridad a personal de salud, y no se
nieguen las licencias por lactancia materna.
Pero también se han tomado medidas

para proteger la salud de los niños de pa
pas divorciados, a fin de que las visitas y
convivencias se realicen a distancia, por
videoconferencias.

En las segundas batallas se ubican los
grandes litigios contra medidas como el eti
quetado y la prohibición de la importación
de cigarrillos electrónicos, mejor conocidos
como vapeadores, por los daños que se con
sidera que ocasionan a la salud.

En estos rubros los juzgados y tribunales
se han negado a suspender la aplicación y
entrada en vigor de dichas medidas durante
el tiempo que duren los juicios. En la práctica,
estas decisiones son una victoria para el titu
lar del Ejecutivo, pues las medidas impuestas
por el gobierno se mantendrán al menos dos
o tres años, en lo que los casos llegan hasta
la SCfN. En el caso del etiquetado y de los
cigarrillos electrónicos, en anteriores admi
nistraciones los casos han sido ganados por
la industria. Incluso con apoyo de instancias
del gobierno federal. Pero estamos en una
nueva época, con nuevos integrantes en el
alto tribunal.

En este contexto el panorama no luce fa
vorable para la industria de los alimentos.

Para quien sí luce favorable el escenario,
aunque a largo plazo, es para la industria ci
garrera, pues se vislumbran amplias posibi
lidades de ganar en la Corte. Especialmente
porque el 14 de agosto la Primera Sala emitió
una nueva tesis aislada que señala que la pro
hibición de la importación de los vapeadores
vulnera el principio de igualdad.
ABATELENGUAS

Hoy que se conmemora el Día Mundial para
la Prevención del Suicidio hay que tener
presente que durante la pandemia se incre
mentó el número de suicidios en México y
en muchas partes del mundo.

De hecho, especialistas en salud mental
advierten que la cuarta oleada de crisis en
salud en México será ocasionada por los pro
blemas de salud mental.

La primera oleada fue la derivada por el
SARSCoV2, la segunda son las urgencias
que se dejaron de atender por la pandemia,
la tercera son las enfermedades crónicas
que también se han agudizado, y la cuarta
los problemas de salud mental.

Los grupos más vulnerables han sido las
personas con algún padecimiento mental,
personas diagnosticadas por covid 19 y pro
fesionales de la salud que se han visto afec
tados con algún trastorno mental.
BAJO EL MICROSCOPIO

Se espera que hoy tome protesta como di
rector general de los Laboratorios de Bioló
gicos y Reactivos de México, Pedro Zenteno
Santaella, quien será el responsable de que
la población cuente con sus medicinas.

Hay que recordar que Birmex es una pa
raestatal que, en teoría, desarrolla, produce,
importa y comercializa vacunas, antivenenos
y pruebas diagnósticas. Aunque en la prácti
ca no es así. En sexenios pasados, incluso la
Auditoría Superior de la Federación detectó
diversas irregularidades y desvíos de recursos
públicos.

A Birmex la han querido fortalecer cada
sexenio, pero, por una u otra razón, no se ha
podido y ha terminado como un "elefante
blanco". Esperemos que no siga así.
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Los desdeñados
En febrero de 1988, el candidato presidencial Carlos Salinas
de Gortari debió salir huyendo del poblado de Francisco I.
Madero, en la región lagunera de Coahuila, luego de ser repu
diado por sus habitantes. Durante el fallido acto de campaña,
una mujer le había lanzado un vaso de agua a la cara.

Días después, su contrincante Cuauhtémoc Cárdenas vi
sitó la misma zona y fue ovacionado por multitudes e incluso
alzado en hombros.

Luego de su cuestionable triunfo en las elecciones, Salinas
no quiso quedarse con la espina y dedicó tiempo a congraciar
se con los grupos sociales que habían abandonado al PRI para
irse con la oposición. Puso especial énfasis en la Laguna y en
el oriente de la zona conurbada del Valle de México.

Más allá de los motivos que tuvo y los métodos que empleó
para promover dicha reconciliación, Salinas reconoció así los
errores que él y su partido habían cometido al asumir que esos
mexicanos estaban invariablemente con el PRI y no dudarían
en apoyar su candidatura.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien
le gusta distinguirse de Salinas, ha tenido equivocaciones
semejantes, pero sin tratar de enmendarlas.

Por un lado, dio por sentado el apoyo de las mujeres a su
causa, aunque éstas se convirtieron en el único grupo social
que no lo respaldó mayoritariamente en la elección de 2018
y que ha protagonizado las mayores protestas en lo que va
de su gobierno.

Este tema ya lo traté en este espacio el 11 de febrero de
2019 ("Mujeres en la Cuarta"), cuando comenté que el Pre
sidente cometía un error en su decisión de retirar los fon
dos a las guarderías subrogadas, y el 4 de marzo de 2020 ("El
Presidente y las mujeres"), cuando apunté que el mandatario
estaba perdiendo popularidad entre las mujeres.

Por otro lado, López Obrador asumió que los estados que
él ganó por primera vez en la elección de hace dos años, luego
de haberlos perdido en sus dos primeros intentos por alcanzar
la Presidencia, no requerían de atención especial. Entidades
como Jalisco, Chihuahua, Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila.

Hoy el Presidente está pagando esas dos equivocaciones.
En el caso de su relación con las mujeres, ha creído que

con nombrar un número récord de integrantes femeninas del
gabinete como la primera secretaria de Gobernación, ya
seria un guiño suficiente para ellas. Por lo visto no consideró
que la mayoría de las mujeres (51%) optó por un candidato
distinto a él en los comicios de 2018.
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Ante las protestas de colectivos feministas, que alcanza
ron su cénit en marzo pasado antes de que irrumpiera la
pandemia, López Obrador ha tenido casi puros comenta
rios negativos. En pocas palabras, ha dicho que las mujeres
movilizadas en defensa de sus derechos hacen el juego a sus
adversarios, "los conservadores".

Eso dijo con motivo de las protestas de las mujeres que
sacudieron el país entre agosto de 2019 y marzo de 2020. Y
eso sigue repitiendo ahora que un grupo de mujeres tomó la
sede de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para
convertirla en casa de refugio.

En el caso de los estados que por primera vez votaron por
él en 2018, el Presidente ha asumido que los tiene en la bolsa.
Parece creer, desde que tomó posesión, que los gobernadores
se le plegarían o, de lo contrario, serían fácilmente aplacados.

No contó con que muchos de esos mandatarios estatales
se unirían y formarían una alianza regional, misma que acaba
de anunciar que abandona la Conago.

Hay que mencionar que ocho de los 10 estados de laAlian
za Federalista están entre los 12 donde López Obrador no
obtuvo la mayoría absoluta de votos. Era normal que Nuevo
León, donde sacó 34% de los sufragios, no daría un apoyo tan
sólido al gobierno como Oaxaca, donde obtuvo 65 por ciento.

Eso ha repercutido en las giras presidenciales. En Veracruz,
primer estado que visitó como Presidente y donde obtuvo 54%
de los votos, López Obrador ha pasado 22 días de gira. En
cambio, jalisco, donde sacó 41%, fue el último en recibir una
visita. Ahí el Presidente sólo ha estado siete días de gira.

Los desdeñados por el Presidente aquellos que no pro
curó y a los que hoy ve como enemigos se podrían convertir
para él en una piedra en el zapato.

Fecha: 09/09/2020

Página: 2

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,053

Página 5 de 20



Alto a la difamación
de críticos y opositores
En el Senado ocurrió ayer un evento sin precedentes en
la historia parlamentaria del país: se realizó una reunión
plenaria de todos los grupos de oposición.

En ese singular cónclave, el llamado Bloque de Conten
ción (PAN, MC, PR1, PRD) acordó presentar un frente unido
contra los "embates y calumnias" del Presidente a oposito
res, periodistas, intelectuales y empresarios.

Ayer no fue la excepción. AMLO balconeó contratos de
publicidad de la revista Letras Libres, que dirige Enrique
Krauze, con gobiernos anteriores. Lo mismo de Nexos, de
Héctor Aguilar Camín. Hay líderes de opinión que "quie
ren el regreso del poder corrupto", machacó el Presidente.

Al Financiero le tocó también. Regresó al tema Lozoya,
pero sólo para recordar que, en la declaración que el ex
director de Pemex hizo a la FGR, reveló que en el sexenio
pasado ese periódico recibió un crédito de la banca de de
sarrollo por 100 millones de dólares.

"Nadie se salva de la persecución", dijo la fuente que nos
hizo la crónica del encuentro del bloque.

" ¡Íp*Hubo más acuerdos. El más visible es que las cuatro
bancadas irán a la Corte para presentar una "acción de in
constitucionalidad" contra cambios a la Ley de Adquisicio
nes. Esos cambios permiten comprar todas las medicinas
en el extranjero.
Otro compromiso fue no romper el bloque para dar a

Morena, cuando lo requiera, la mayoría calificada para sa
car adelante sus iniciativas, aunque haya presiones.

"Si alguien no está de acuerdo que lo diga de una vez
para saber a qué atenernos", habría dicho Dante Delgado,
coordinador de MC. Nadie objetó.

Parecía una referencia a la actuación del PRI en la Co
misión Permanente, durante el receso. El tricolor le dio a
Morena los dos votos que requería para convocar el ex
traordinario y dar el vuelco a la Ley de Adquisiciones.

A ^La reunión fue plataforma para que el senador del
PRI, Miguel Osorio Chong, narrara los días de acoso que
viven, él y su familia, por asuntos que datan, dice, de hace
quince años y ya fueron finiquitados.

Se habló de la eliminación del fuero. Algunos están con
vencidos de que el Presidente promueve que se lo quiten,
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para que después se elimine a los legisladores.
"Con la reforma que amplía delitos que ameritan prisión

preventiva bastaría que un legislador fuera imputado para
detenerlo", advirtió la fuente.

O *Si Margarita Zavala y Felipe Calderón no logran el
registro de México Libre en el Tribunal Electoral "me pongo
de tapete para que regresen al PAN", soltó, espontáneo, el
senador Gustavo Madero, exjefe nacional del blanquiazul.

Está convencido que el presidente López Obrador "no
va a dejar ni respirar a Calderón. Quedaría indefenso, muy
expuesto", sin una organización que lo defienda.
Madero reconoció que al PAN le beneficia electoral

mente que México Libre no esté en la boleta del 2021, por
que evita que se divida el voto de su partido

Pero coa esa franqueza muy del norte que le caracteriza,
calificó de "chingadera" que el INE le haya negado el re
gistro a México Libre. La misma oferta, pero en forma más
ambigua, hizo Marko Cortés a la pareja ZavalaCalderón.
"Hoy requerimos sumar esfuerzos, más allá de nuestros
proyectos personales", dijo, en dirección de quienes hayan
militado o no en el PAN.

'IÜI*Si llego a ser gobernador de Michoacán, me aboca
ré a que regresen los 10 mandatarios de oposición que se
fueron de la Conago, nos dice Cristóbal Arias, la carta más
fuerte de Morena para suceder a Silvano Aureoles.
"Necesitamos completo ese espacio de deliberación

para impulsar el federalismo", puntualizó.

l^'Fuerza Social por México, que encabezan Pedro
Haces y Gerardo Islas, es otra de las organizaciones que
recurrirán ante el tribunal por negativa del INE de otorgarle
el registro como partido político.

El INE los multó con un millón 141 mil pesos. Los san
cionó por concentración atípica, intervención del Catem y
la CTM, por engaños y dádivas en las afiliaciones.
Islas lo niega. Luego de irse a la yugular de Lorenzo

Córdova, a quien responsabilizan de no tener registro, nos
dice que no se van a dejar.

Asegura que la organización tiene 350 mil afiliados —
más de los requeridos— y que son el "partido político"
con mayor número de asambleas en todo el país: 26 de 20.

"Sólo en cuatro estados tuvimos señalamientos por par
te de la autoridad. Los contestamos en tiempo y forma",
remata.
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¿Un ciudadano común?
Reza un proverbio Idish que hay cuatro cosas que no se
pueden recuperar: la piedra una vez lanzada, la palabra una
vez dicha, la ocasión una vez perdida, el tiempo una vez
desperdiciado.

Me vienen las cuatro a la mente en el comportamiento de
este gobierno. Desde la primera alternancia, ningün presi
dente había tenido una ocasión tan propicia para materiali
zar su proyecto de gobierno. A diferencia de los presidentes
que lo precedieron desde 1997, López Obrador tuvo una
mayoría en el Congreso con la que hubiera soñado cual
quiera de ellos. El incremento de poder que da la mayoría
es envidiable: nombramientos, aprobación de iniciativas,
disponibilidad de recursos, vetos, control de la agenda... Ese
poder lo ha usado a plenitud, pero, a juzgar por los resul
tados, lo ha malgastado. En lugar de hacerse de un equipo
que conjugara la lealtad a sus propósitos con las capacida
des profesionales, optó por uno que no le hiciera la menor
sombra posible y, sobre todo, por uno cuyo lema fuera: "Lo
que usted diga, señor Presidente".

También ha desperdiciado el tiempo. Ya se fue prácti
camente un tercio del sexenio (su periodo termina el 30 de
septiembre de 2024) y las cifras —aun tomando las oficiales
que ofreció en el 2 Informe de Gobierno— no avalan que

haya hecho buen uso del tiempo
que tiene para siquiera comenzara atencier los tres problemas gra
cias a los cuales obtuvo la Presi
dencia; inseguridad, corrupción
y desigualad. no hay fórmulas
mágicas —de efecto inmedia
to— para enfrentar retos de estanaturaleza pero las adoptadas
no parecen estar llevando a nin
sún lado ni iue Puedan cosechar
frutos. Dos tercios de sexenio po
drían ser buenos para intentar

recuperar el tiempo perdido, pero ya lo dijo con todas sus le
tras: acabando este año no queda más que gobernar con rec
titud. La rectitud como principio de gobierno es inobjetable,
pero con ella no se resuelven los homicidios ni la desigual

F1 nnrlprL1 pouer
alcanzado por el
Prpcirlpntp lo ha
íeMuenie tu lid
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dad y, por paradójico que parezca, tampoco la corrupción.
En lugar de aprovechar la ocasión y emplear el tiempo

en la traducción de planteamientos en acciones que trans
formen la realidad, ha decidido utilizarlos no sólo para po
larizar, sino para, literalmente, amedrentar a los que no
comparten su doctrina, sus proyectos o, simplemente, su
forma de hacer las cosas. A los que se dan a la tarea de ha
cer lo que el gobierno no hace o hace a medias: informar con
veracidad y alimentar el debate público con argumentos y
evidencia comprobable.

La libertad de expresión está protegida por la Constitu
ción, pero hay muchas maneras de dar la vuelta a esta pro
tección a la que el Estado está obligado. La escogida por el
Presidente pasa por el abuso de poder: minarla a través de
la pedrada y la palabra.

Las proferidas por el Presidente no son meras expresio
nes: "Incitan a la realización de conductas" (Holmes). Las
palabras y pedradas una vez lanzadas tienen efectos que,
en sí mismos, en lugar de proteger la libertad de expresión,
la inhiben. No hace falta recurrir a la censura ni a la inqui
sición judicial, prohibidas por la Constitución. Basta que se
oiga claro y fuerte lo que dice el Presidente de Nexos, Le
tras Libres, Reforma, Animal Político o de Aguilar Camín,
Krauze, Loret de Mola, Pascal Beltrán del Río, Ciro Gómez
Leyvay los firmantes del supuesto Bloque Opositor (BOA) o
de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad y México
Evalúa o contra el CIDE, el INE o el INAI (entre muchos otros)
para que éstos no puedan hacer su trabajo en condiciones
normales. Llamarlos de manera perseverante chayoteros,
dependientes, al servicio de la mafia, conservadores, neoli
berales, faltos de ética, decadentes, mentirosos, calumnia
dores, deshonestos, vividores, defensores de privilegios...
equivale a intentar censurarlos con todo el poder de su firma.

Y no. El Presidente no puede escudarse en el falaz argu
mento de que él, como cualquier ciudadano, también tiene
derecho a expresar sus opiniones. A él no le van a faltar me
dios que transmitan sus opiniones porque tiene el propio y el
poder de refrendar o retirar concesiones, ni anunciantes que
sostengan sus plataformas de difusión porque las pagamos
los mexicanos, ni pérdida de donantes porque tiene a los
contribuyentes, ni teme que le quiten su carácter de dona
taria autorizada porque tiene el presupuesto. Tampoco teme
potenciales represalias porque él controla a los que pueden
imponerlas. Por todo esto y muchas cosas más, el Presidente
no es un ciudadano común. Y como dijera un querido colega:
"Un poder que se apropia del discurso público amenaza la
libertad y la democracia misma".
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Más allá de lo que decida esta misma semana (se supone que
el jueves) el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción respecto al registro de nuevos partidos, el camino hacia el
6 de junio del año próximo ya comenzó con un escenario en
el que Morena, sin duda, jugará como actor principal.

La lucha interna por la dirigencia del partido en el poder
es muy intensa y tiene muchos tiradores y poca claridad so
bre cómo se podrá instrumentar. La encuesta entre militantes
que organizará el INE con tres grandes empresas (Parametría,
Ulises Beltrán y Asociados y Covarrubias) no parte de un pa
drón serio ni depurado y se enfrenta a un problema adicional:
la explosión de candidaturas, muchas sin posibilidad algu
na más allá de la de figurar o diluir votos de los principales
contendientes.

Todo indicaría que Mario Delgado, sobre todo
después de que declinara Bertha Luján, tendría
las mayores posibilidades de triunfo en ese tipo
de competencia, pero el registro de Porfirio
Muñoz Ledo, con todo y sus 87 años, puede
enturbiar esa aspiración. Con mucho, Muñoz
Ledo es uno de los personajes políticos más co
nocidos del país y en un padrón tan laxo como
el de Morena, en una encuesta puede ocurrir
cualquier cosa.
El presidente López Obrador no meterá las

manos en el proceso interno del partido, por lo
menos no más de lo que ha hecho hasta ahora,
que es muy poco. Su objetivo, sin duda, está en el
2021, pero no piensa necesariamente concentrar
todas sus fuerzas en el partido, dejará que éste tome su curso.
Por ejemplo, le interesaba más que Mario Delgado se reeligie
ra en diputados y pudiera seguir en el liderazgo de la cámara
más que verlo en la dirigencia partidaria, porque sabe que,
quien sea que gane, no tendrá el apoyo completo del partido.

También deberían perder la esperanza los nuevos dirigen
tes de que podrán meter mano en las listas para el año próxi
mo. La decisión que se ha tomado desde la principal oficina
de Palacio Nacional es que todas las principales candidaturas
se elegirán por encuesta, incluso a nivel municipal, y que, de
alguna forma, estarán monitoreadas desde allí. Pero, además,
esas mediciones se realizarán no sólo entre militantes de Mo
rena o de sus aliados, sino entre aspirantes no necesariamente
militantes, de forma tal que muchos podrán tener opción de
encontrar una candidatura si son los más reconocidos en sus
espacios, aunque no militen en Morena.

No habrá esta vez tómbolas o cosas así. Hay que recordar
que los métodos de insaculación (o traducido: de otorgar can
didaturas por sorteo) se aplicó cuando en el propio Morena
pensaban que ganarían, pero lejos de la mayoría absoluta. El

cálculo original en el lopezobradorismo era que se ganaría con
treintas altos y el objetivo más ambicioso era llegar al 42 por
ciento. El enorme margen logrado terminó siendo sorpresivo
para el propio López Obrador, pero eso explica también la
enorme debilidad de la bancada de diputados de Morena en la
actual legislatura. Muchos que se pensaba que sólo ocuparían
un lugar en las listas terminaron ocupando, sin el más remoto
conocimiento del trabajo legislativo, una curul. La idea que
tienen en Palacio Nacional es que eso no se repita en la próxi
ma legislatura y esperan contar con una bancada más sólida.

En otras palabras, en el entorno de López Obrador sí im
porta quién se quedará con la presidencia del partido, pero
no lo ven como un elemento clave para el futuro. Quieren

tener un control mucho mayor de las candidatu
ras, quieren ganar la cámara y la mayor parte de
los 15 estados en disputa y querrán hacerlo con
candidatos populares, más que ideológicos.

También se espera, en ese proceso, que algu
nos miembros del gabinete terminen como as
pirantes a gobernador (el más evidente, Alfonso
Durazo, en Sonora) y otros en las listas para con
solidarse vía un cargo de elección popular de
cara al futuro (eso dicen, por ejemplo, de Arturo
Herrera, pensando en que en el 2022 hay elec
ciones en Hidalgo).
De aquí a fin de año vendrán cambios im

portantes, porque el Presidente lo que quiere es
tener un equipo compacto y cercano. Las desig
naciones como Javier May o Pedro Zenteno van

en ese sentido: amigos suyos y militantes de Morena de hace
años, en los que confía y siente de su círculo más cercano. Re
cordemos que, de la misma forma en que el Presidente tiene
una reunión a las seis de la mañana con su gabinete de segu
ridad y unos pocos invitados, hay secretarios que están muy
lejos y apenas ven a su jefe.

©
EL CHE GUEVARA EN LA CNDH

En 1999, en medio de aquella tristemente célebre toma de CU,
los grupos más radicales del movimiento tomaron el auditorio
de la facultad de Filosofía y Letras, al que bautizaron como
Che Guevara. Con los años se convirtió en lugar de refugio y
reunión de grupos anarcos, en una suerte de hotel de paso y
de venta de drogas. El auditorio está tomado desde hace 21
años. Nadie ha intentado recuperarlo. Estos grupos participan,
junto a otros mucho más legítimos, en la toma de la sede de
la CNDH. Y parece que están dispuestos a quedarse allí mu
chos años.

De aquí a fin
de año vendrán
cambios

importantes,
porque el
Presidente lo que
quiere es tener un
equipo compacto
y cercano.
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Alto a la corrupción, clamor en Macuspana...
Definida la conservación de !a mayoría absoluta en San
Lázaro como la "más alia prioridad" de Andrés Manuel
López Obrador y su gobierno de cara a los estratégicos
comicios de 2021. tanto el deshilacliado movimiento que
catapultó al tabasqueño a Palacio Nacional como las orga
nizaciones partidistas de oposición "lo que queda de. al
menos, tres de ellas", diría alguno • se aprestan a enfrentar
los retos que plantea "la madre de todas las batallas" (elec
torales). la construcción de eventuales alianzas, entre otros

En los últimos días, efectivamente, y más aún después
de que el INE restituyera al PES su registro como organi
zación nacional que perdió en 2018. la atención de espe
cialistas y analistas políticos se ha centrado en confirmar
el eventual y "casi alineamiento" del partido secta con el
lopezobradorlsmoy afines vía el acuerdo de "candidaturas
comunes" a nivel estatal y o municipal, dado que está im

posibilitado de signar una alian
za 0 coa'ic'ón formal y, más, en
la resPues,a que lo que queda de
oposición pudiera ofrecer a ello,
luego de que Movimiento Ciuda
daño decidió ir solo en el proce
so en marcha y tanto PRD como
el PVEM han pasado a ser sim
pies espectadores en el mismo..
No ^ s¡n0 ¡jg var¡as

semanas atrás, aunque de ma
ñera informal hasta el momento,
Ijderazgos de Acción Nacional y
del Revolucionario institucional
realizan acercamientos orien
I 44 i «. itados a explorar una eventual

alianza formal a nivel federal o.
al menos en plazas específicas,
con el objetivo primario de evitar

  que el gobierno de la 4T consiga
lo que Ya Sabemos Quién definió

como su "más alta prioridad" y que. a decir de unos y otros,
se explica en razón de que su supervivencia y eventual tras
cendenciaen el tiempo depende, fundamentalmente, de la
consecución de tal propósito.

No deberá transcurrir mucho tiempo, entonces, antes de
que en uno y otro frente se produzca la información que
definirá quién(es) estará(n) en uno de los frentes de batalla
y quién(es) en el lado contrarios para, entonces sí, comen

Liderazgos
del PAN y del
PRI realizan
acercamientos

orientados

a "explorar"
una eventual

alianza formal
a nivel federa!
o, al menos,
en plazas
especificas.
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zar a hacer un análisis de prospectiva serio de cara a los
comicios por venir que. amén de ser los más numerosos de
las últimas décadas, serán también los que de manera más
clara aportarán a definir el futuro de México...

ASTERISCOS

' Cerrado el periodo de registro de aspirantes a liderar el
"partido del gobierno": Morena, la decisión de quién par
ticipará en la puja quedó en manos del Instituto Nacional
Electora] (INE), de Lorenzo Córdova. que, para ello, debe
recurrir, entre otras cosas, a un padrón inconsistente de
militantes donde, se afirma, al menos dos de los inscritos
el siempre obsequioso Mario Delgado y Porfirio Muñoz

Ledo no aparecen. La respuesta, el sábado...
* En Querétaro capital, con una inversión superior a los 365
millones de pesos y en presencia del gobernador Francisco
Domínguez, el alcalde Luis Nava puso en marcha el Cen
tro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4)
más moderno del país, con capacidad para monitorear
vía el panel de video más grande de Latinoamérica

1,900 videocámaras, tres veces más de las existentes al
inicio de su administración. Bien...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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¿Sabiendo que, en general, los refrescos son pésimos para la
salud, cuáles son los peores?

R. Dana Hunnes, dietista principal del Centro Médico Ro
nald Reagan de UCLA, ayudó a clasificar algunas mar
cas populares, desde las menos insalubres hasta las más
insalubres.

Dado que la mayoría de las gaseosas dietéticas contienen
más o menos los mismos ingredientes, Hunnes explica su
metodología: "Básicamente, las gaseosas dietéticas claras
son las 'más seguras', porque no contienen colorantes artifi
ciales, que parecen ser potencialmente cancerígenos", dice.

"Los refrescos dietéticos oscuros contienen cafeína, que no
p«s buena en dosis altas. Además, el colorante caramelo es

probablemente cancerígeno. Finalmente, las gaseosas die
téticas amarillas probablemente tengan los peores tintes".
CHEERLADING

¿Cuál es el origen del cheerleading, tan popular en Estados
Unidos?

R. Interesante que las porristas se remontan a la década de
1860, en Gran Bretaña, y entraron a Estados Unidos en la
década de 1880. Aunque las mujeres actualmente dominan,
fueron los hombres los que comenzaron a animar. La Uni
versidad de Princeton, en 1884, tuvo la idea de que la mul
titud cantando en los juegos de fútbol impulsaría el espíritu
escolar, por lo que se les ocurrió una canción pegajosa.
GATOS Y PERROS

Cuando le toma uno una foto a su perro o gato los ojos se ven
raros, como de demonio de película, ¿por qué sucede esto?

R. Así es, se ven diferentes a los de los humanos. Ese brillo
espeluznante proviene de una capa de sus ojos llamada ta
pete y refleja la luz para que estos animales vean pequeñas
cantidades de luz de manera mucho más eficiente que nues
tros ojos humanos. De hecho, y afortunadamente, nuestras
mascotas perciben el mundo en el que vivimos de manera
muy diferente a las personas.
SABORES NATURALES

¿En qué consisten los sabores naturales que
se leen en las listas de Ingredientes en los alimentos
procesados?

R. Los sabores naturales son sustancias derivadas de plantas
(frutas, verduras, especias, hierbas, cortezas y raíces) o ani
males (carne, aves, mariscos, huevos y lácteos), cuya función
principal es el sabor en lugar de la nutrición. El sabor puede
extraerse mediante calentamiento, fermentación, destilación
u otros procesos. Los sabores artificiales, por otro lado, pro
vienen de fuentes sintéticas no alimentarias.
"Un ejemplo sería el sabor a vainilla artificial, cuyo compuesto
constituyente principal es la vainillina [sintética], a diferencia
de la vainilla natural, que se obtendría de Madagascar, Indo
nesia o México", conforme comparte la profesora de ciencias
alimentarias de la Universidad Chapman, Lilian Were.
DONAS

¿Dónde se originaron las donas?

R. Las primeras donas fueron héchas por colonos holande
ses en Nueva Ámsterdam (también conocida como la ciudad
de Nueva York). En el siglo XVII, las rosquillas se llamaban
olykoeks, literalmente traducidas como "tortas aceitosas".
Estos primeros olykoeks no tenían agujeros y parecían pe
queños panqueques con sabor a nueces y frutas.
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• La vida sólo tiene rutas, algunas mejores, otras
no tanto, pero hay que experimentarlas.

El hombre actual ha nacido o bien para vi
vir entre las convulsiones de la Inquietud,
o bien en el letargo del aburrimiento.

Voltaire

Letargo significa, según la Real Academia de la Lengua Espa
ñola, estado patológico caracterizado por un sueño profundo
y prolongado, propio de algunas enfermedades nerviosas,
infecciosas o tóxicas y es, también, somnolencia, inactivi
dad y reposo durante determinados periodos de tiempo. Es,
también, el tiempo que dura el letargo.

En mi opinión, letargo se utiliza en sentido figurado para
expresar la no acción, la falta de actividad, de respuesta y
también la imposibilidad de avanzar, de continuar creciendo,
de evolucionar y de tomar decisiones.

Normalmente, este tipo de conductas suelen acompañar
se de otras, tales como la confusión, la falta de claridad, el
miedo, la frustración, el cansancio, la obsesión, la negativi

dad, la desilusión, la desidia, el aburrimiento y la constante
repetición de juicios y evaluacio
nes sin fundamento ni coheren
cia. La realidad es lo que puede
conseguir posicionar a los seres
humanos en el letargo. Potencial
mente, suele ocurrirles frente a
situaciones que quienes las pade
cen consideran irresolubles.

Y sucede que, en la vida, surgi
rán situaciones que nos impidan
ver el horizonte de alternativas
que existen, pero que no se quie
ran ver o no se puedan ver, lo
cual no condiciona su existencia.
Las posibilidades están ahí

siempre que se elija vivir de ma
nera diferente. Lo cierto es que
hay realidades que nos pueden
orillar a sentirnos letárgicos, las
cuales casi siempre, son produc
to del desconocimiento o del ex
ceso de información carente de
consistencia y claridad. Aun así,
debe de existir siempre un atisbo

de necesidades y de insurrección
a la voluntad precaria que se viva en ese presente.

Por eso hoy los invito a desafiar ese letargo que aminora
la capacidad de vivir el presente y visualizar el futuro y a
hacer un esfuerzo superior para comprender que la realidad
es cambio y que todo ser Vivo lo es también, sin importar las
circunstancias. , ...

La vida siempre sigue y debemos seguir adelante con ella,
no se puede aceptar la desaceleración de los procesos de
nuestra vida, es mucho mejor un ritmo constante y seguir.
La vida no ofrece paradas continuas, ni mucho menos pa
rajes de acampada, la vida sólo tiene rutas, algunas mejores,
otras no tanto, pero hay que experimentarlas y saber elegir a
tiempo y con astucia si se sigue en la misma ruta o se cambia
a otra, porque lo que sí y siempre tendrá la vida son rutas, y
lo que sí y siempre debemos tener cada uno es un destino,
un objetivo, una meta que alcanzar, esa no la da la vida, la
escoge uno mismo, la vida sólo la escoge cuando uno no
quiere elegir, no quiere seguir, no comprende pór dónde ir
o cuando se pierde, se aminora o se aletarga.

Mejor elija usted su destino, su metay su ruta, no permita
que algo tan importante como su vida no dependa abso
lutamente de usted y sus deseos. El letargo no éstá hecho
para los seres humanos, ni en sentido directo ni en sentido
figurado. La vida tiene qué vivirse de la mejor manera que
se pueda y esa mejor manera es su manera personal y única
de hacerlo, con su estilo propio, su sello, sus percepciones,
sus aprendizajes y sus emociones y su muy particular forma
de razonar la vida. No permita que la realidad le supere ni
pretenda superarla, la realidad eS su mejor amiga, conóz
cala, ámela y aprenda a convivir con sus mejores y peores
momentos, así como lo hace con usted porque ella le será
incondicional si sabe valorarla y estar a su altura. Como
siempre, usted elige.

¡Felices despertares... felices vidas!

En mi opinión,
letargo se utiliza
en sentido

figurado para
expresar la falta
de actividad,
de respuesta
y la imposibili
dad de avanzar.
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• Detrás del cuadro está la historia de una familia

que exige que, a través del acceso a la justicia,
se le regrese un poco de la tranquilidad perdida.
"Este asunto tiene mucha difusión porque la prensa con
servadora, los medios de comunicación, lo magnifican
para perjudicarnos. Hay mucho encono, coraje en contra
de Rosario Piedra, sobre todo de los grupos conserva
dores (...) Hay una demanda justa de que se atienda, una
necesidad, pero ya se convirtió en un asunto, vamos a
decir, político...", sentenció el presidente López Obrador.

Indigna la causa que ha llevado a mujeres a tomar las
oficinas de la Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos; pero enoja la respuesta en Palacio Nacional porque nos
reafirma que no se ha entendido nada. Si a López Obrador
le disgustó la intervención de la pintura de Francisco I. Ma
dero, habrá que recordarle que detrás de cada trazo está la
historia de una familia que exige que, a través del acceso a
la justicia, se le regrese un poco de la tranquilidad perdida.

Está Erika Martínez, madre
de una Peclueña ^ue en 2017*
a ios siete añOS fue abusada
sexualmente. El agresor era
hermano de quien ahora es su
expareia y está prófugo.
También ahí, detrás de ese

cuadro, aunque en realidad
a, frente en la protesta, está
Yesenia Zamudio, madre de
una i°ven ^ a"os Marichuy,
quien fue asesinada por un pro
^esor y uno sus comPañeros
en el IPN, quienes la arrojaron
de un quinto piso cuando in
tentaron abusar de ella en 2016.
' Ninguno de los responsables
está detenido. Cuatro años bus
cando justicia y quienes le pro
metieron respuesta hoy le dan la
espalda y, peor aún, minimizan

su causa, ya no sólo ponderando una pintura por encima
de ésta, sino también descalificando como una treta de la
oposición. El mismo cuento de siempre cuando las cosas

Lo que sucede
en la CNDH
no es el único

asunto bajo esta
estrategia. Ahí
está el manejo
de la pandemia.
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salen mal y no hay en la víspera una respuesta.
¿En qué espejo se ve el Presidente? ¿Por cuál ventana

observa la realidad del país?

Lo que sucede en la CNDH no es el único asunto bajo esta
estrategia. Ahí está el manejo de la pandemia. Buenos
resultados, dice, porque el sistema de Salud no colapsó.
Celebra que haya camas disponibles, pero se le olvida
que el nuestro es un país que ha perdido a más de 68 mil
ciudadanos, con nombre y apellido, en seis meses a cau
sa de la covid19. Somos el cuarto lugar mundial. Omite
que hace unos días se reportó que se acabaron las actas
de defunción. Si anualmente se producían 900 mil, para
iniciar el noveno mes del 2020 ya no había, según denun
ciaron funerarias en el Estado de México.

El Centro Nacional de Programas Preventivos y Con
trol de Enfermedades, así como la revista especializada
Nature, estiman que la cifra negra de mexicanos muertos
pof la pandemia alcanzaría los 190 mil, tres veces de lo
que se reporta todas las noches en Palacio Nacional. Pero
señalar esto, para Andrés Manuel López Obrador resulta
un agravio.

No dudemos que acusar de conservadores, sea la res
puesta para quienes desde anoche cuestionan el Presu
puesto 2021 que se entregó en el Congreso, a quienes
pidan explicación del camino que nos asegure un cre
cimiento económico de 4.6 por ciento, como en él pro
yectan. Qué nivel de soberbia para la expectativa. Tal vez
por eso resulta más fácil escudarse en un cuadro para así
capitalizar la frustración.
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Me refiero al libro Estados Unidos: en la intimidad y a la
distancia, de Jorge Castañeda. Aclaro que el autor es cola
borador del programa que conduzco en FOROtv. Es un lujo
tenerlo todos los lunes por su lucidez y sentido del humor
que, precisamente, se reflejan en su más reciente libro
Castañeda nos entrega, una vez más, un volumen inte

resante y divertido. El tema es sobre Estados Unidos des
de la perspectiva de un extranjero al estilo de Alexis de
Tocquevilie, Charles Dickens y feanPaul Sartre. El au
tor se presenta como un outsider, pero yo argumentaría que
también es un tnsider.

Jorge no sólo estudió en Estados Unidos, sino que sigue
viviendo varios meses al año en ese país donde enseña en
la Universidad de Nueva York. Si alguien sabe
sobre la historia, economía, política, sociedad
y cultura estadunidenses, es él. No obstante,
como sabemos, Jorge es un mexicano cosmo
polita que puede ver ai vecino del norte con un
ojo crítico y revelador.

Estados Unidos. en la intimidad y ala distan
cía es una lectura obligada particularmente en
este momento electoral. El tres de noviembre,
los estadunidenses irán a las urnas para reele
gir, o no, al presidente Trump. Dos capítulos
del libro de Castañeda son fundamentales en
este contexto. 

Primero, "la democracia disfuncional y sus
descontentos". En este ensayo, Jorge toma par
tido a favor de los que argumentan que el vie
jo régimen democrático liberal de ese país es
incompatible con el resurgimiento de la des
igualdad. Pero va más allá. Encuentra un sis
tema ineficaz que no logra servir a la sociedad
que representa.
Cito a Castañeda: "El aumento de la supre

sión de votantes durante los últimos veinte años
y la intensificación de la lucha en su contra reflejan la desco
nexión entre un sistema político construido para un electo
rado homogéneo y la naturaleza cada vez más heterogénea
del mismo". El régimen estadunidense se hizo para un país
que ya no existe: el de una súper mayoría blanca.
Hoy, las minorías afroamericanos, latinos y asiáticos

tienen cada vez más presencia demográfica, pero no pue
den ejercer a cabalidad sus votos porque los blancos han
implementado todo tipo de triquiñuelas para minimizar su
verdadera importancia electoral.

Concluye Jorge: "Esto lleva a Estados Unidos de mane
ra inevitable hacia un sistema político incapaz de enfrentar
los principales retos del país: desigualdad, raza, educación,

inmigración, atención médica, un nuevo Estado de bienestar,
cambio climático, control de armas. Pero tampoco logran
decidir de una vez por todas las cuestiones más estrechas
que constantemente se vuelven a litigar en los tribunales,
las universidades, los medios y el país entero".

El otro capítulo toral para entender el contexto electoral
actual es el de la raza y religión.

Ahí, Castañeda nos presenta la terrible realidad de la he
rida fundacional, todavía abierta, de Estados Unidos: la es
clavitud. Hoy, ese trauma se sigue litigando en las calles de
la Unión Americana a propósito del asesinato de afroameri
canos por parte de policías blancos.
De un lado, el candidato presidencial demócrata. Joe

Biden, lo atribuye, con razón, al racismo estruc
tura' ^ue toí'avia exlste Del otro, el presidente
Trump piensa que es un mero problema de "ley
y orden" en el que se necesita aplicar la mano
t*ura del gobierno para imponer el Estado de
derecho en las calles.

 Castañeda hace un recuento histórico de la
discriminación racial de los africanos en Estados
Unidos y explica la postura a favor de las repa
raciones a la población afroamericana actual,
"Una estrategia más amplia, ambiciosa y uni
versal para corregir los horrores del pasado". Sin
embargo, Jorge, correctamente, reconoce que
será muy difícil que haya algún tipo de repa
raciones, sobre todo por el rechazo que éstas
concitan en el electorado blanco.

Tema toral de la actual campaña son las re
laciones raciales en la súper potencia. La llega
da del primer afroamericano a la presidencia,
Barack Obama, no cambió sustancialmente el
status quo de una desigualdad lacerante entre
blancos y negros. Pero sí desencadenó una re
acción hlanra nnp tprminrt nnr nnnpr a TVinalri
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Trump en el puesto que dejaba Obama.

©
El libro de Castañeda ofrece más reflexiones sobre otros
temas, Me gustó el capítulo sobre la economía, aunque no
comparto algunas de sus conclusiones.

También está buena su disquisición acerca del humor es
tadunidense. La única crítica que quizá le haría es que faltó
un capítulo sobre los deportes, particularmente el béisbol.
Pero, como sé que eso no le gusta al autor, se lo pasamos.

Estados Unidos:
en la intimidad y
a la distancia, de
Jorge Castañeda,
es una lectura

obligada,
especialmente
en este momen

to electoral.
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• Valencia presumió en sus redes que tomó posesión
como jefe de un grupo de Morena en Sonora.

Casi desapercibida pasó la salida de Jesús Valencia del
equipo que durante casi dos años diseñó la estrategia de
seguridad del país en la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, tarea que abandonó el pasado 31 de
agosto.

A través de sus redes, Valencia se despidió del Presi
dente de la República y del secretario Alfonso Durazo, a
quienes acompañó todos los días a las reuniones de segu
ridad previas a las mañaneras.

En un principio se pensó que su salida se debía al pro
grama de austeridad implementado por la 4T, que derivó
en la desaparición de varias subsecretarías federales y al
gunas posiciones de alto nivel en el gobierno.

Pero desde hace unos días el propio exdelegado de Izta
palapa ha presumido en sus redes que tomó posesión como
jefe de un grupo de Morena en Sonora, para construir una
estructura territorial con miras a las próximas elecciones.

Por supuesto que no se necesita ser adivino para saber
que Valencia dejó la SSPC para coordinar lo que será la
campaña de su ahora exjefe —Durazo—, quien desde hace
años sueña con gobernar su tierra.
Aunque Morena no ha definido sus candidaturas —ni

siquiera tiene actualmente una dirigencia nacional—, tan
to Durazo como su excolaborador ya pusieron manos a la
obra, se supone que con la bendición presidencial, pues no
se atreverían a irse por la libre.
Por supuesto que el activismo del iztapalapense y su

jefe alborotarán el avispero, pues hay más aspirantes que
públicamente han anunciado sus aspiraciones, como la ex
velocista Ana Gabriela Guevara.

Aunque la exatleta se ha visto inmersa en varias denun
cias de corrupción, aún no se le han comprobado y sigue
firme en sus aspiraciones.

Eso sin contar con los políticos locales en Sonora, varios

de los cuales también tienen encendidas sus veladoras ale
gando que ni Guevara ni Durazo han estado cerca de los
sonorenses durante los últimos años.

Nadie duda de que Valencia sea buen operador elec
toral, ya lo ha demostrado en la capital y en Guerrero, sólo
que es muy diferente llegar a un lugar tan lejano y si no trae
consigo las maletas de recursos acostumbrada, será muy
difícil tener éxito.

Si se concreta su candidatura, Durazo y su equipo
abandonarán sus tareas al frente de la Policía Federal,
justo cuando los índices delincuenciales andan por las
nubes, demostrando con ello que fallaron en las tareas
encomendadas.

Porque en esta vorágine delincuencial ni los sonorenses
se han salvado del crimen organizado, siendo el caso más
relevante el asesinato de varios integrantes de la familia
LeBarón, incendio que tuvo que ir a apagar el canciller
Marcelo Ebrard.

Por cierto, Valencia fue durante muchos años integrante
del equipo del hoy canciller, quien lo echó al sentirse trai
cionado, aunque parece que tuvo la suficiente habilidad
para meterse en el corazón de Durazo, al grado de enca
bezar su avanzada en ese estado.

' CENTAVITOS...
Vaya, ahora resulta que Morena quie

re que la Secretaría de Salud diseñe los menús infantiles
en los restaurantes capitalinos y que el gobierno le diga a
los padres de familia qué le deben dar de beber a sus hijos
menores de edad y qué no. Bueno, eso es lo que quieren
Paula Soto y Valentina Batres, quienes propusieron cam
bios a la Ley de Establecimientos Mercantiles para multar
con casi 11 mil pesos a quien le dé un refresco a un menor,
aunque sea su hijo, y al restaurante que no ofrezca comida
sana y balanceada a los niños. Ahora los morenos quieren
educar hasta a los padres.
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CONFIDENCIAL

Botan perredistas casaca tricolor
En la sesión plenaria de ayer, tres diputados federales perredistas bo
taron la casaca tricolor y anunciaron, oficialmente, su regreso triunfal
al nido amarillo. María Guadalupe Almaguer, Abril Alcalá Pa
dilla y Antonio Ortega cumplieron el cometido de evitar la llegada
del PT a la Presidencia de la Cámara de Diputados y otorgaron la silla
a la priista Dulce María Sauri. Lo raro es que el cuarto refuerzo del PRI,
el perredista Jesús de los Ángeles Pool Moo, aún sigue en el trico
lor. Tal vez porque ese ha sido otro de sus refugios, además de Morena,
PT y PRD. Con este último, el sol azteca pasaría a 12 curules y el PVEM
se quedará en el último lugar con 11, luego de que ayer dos "verdes"
volvieron al PRI, que sumaría 48. Así la aritmética en San Lázaro.

Arranca en San Lázaro maratón...

de protestas
Con la presencia de más de 500 manifestantes de lo que fue el Sindi
cato Mexicanos de Electricistas frente a San Lázaro, arrancó lo que, se
gún advirtieron legisladores de PAN, PRI y PRD, será "un maratón de
protestas". Anticipan que, de no haber un "cambio de rumbo" en el uso
del Presupuesto y de insistir el gobierno en continuar con sus "costosas
obras faraónicas inútiles", "aquí se va a llenar de médicos, pequeños
comerciantes, trabajadores, maestros, campesinos..

Cónclave opositor
En el Senado, los líderes de PAN, Mauricio Kuri; PRI, Miguel Án
gel Osorio; MC, Dante Delgado, y PRD, Miguel Ángel Man
cera, encabezaron ayer un cónclave, junto con los integrantes de sus
bancadas, en el que refrendaron su unidad de convicciones para con
tener cualquier intento de concentrar el poder, de vulnerar el Estado
de derecho, el sistema de contrapesos institucionales y la independen
cia de los órganos autónomos. Veremos qué tanto éxito tienen.

Mejor no pelear
En Querétaro causó polémica la decisión del gobernador Francisco

Domínguez de no acompañar a los diez mandatarios que dejaron la
Conago, incluidos varios panistas que eran aliados suyos. El queretano
dijo que "el diálogo y la unidad del país deben prevalecer5', por lo que
prefería quedarse. Pero en las tierras de la corregidora nos dicen
voló otra hipótesis: que Domínguez no quiso pelearse con AMLO te
niendo una elección en puerta y menos sin poder sacudirse la sombra
judicial del caso Lozoya, cuya investigación tiene a la mano su poten
cial adversario electoral, Santiago Nieto.

Celebrando el día a los periodistas
Tremendo desatino el de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, de
invitar a la develación de una placa en memoria de Virgilio Caballero,
en el Día Internacional del Periodista, al académico John Acker
man, quien se ha encargado de denostar a periodistas que escriben
sobre el presidente López Obrador. Nada bien vista fue la presencia
del esposo de la secretaria de la Función Pública, autor de frases como:
"Los sicarios del narco son la contracara del sicariato mediático".

IMSS ordena la casa
En el IMSS decidieron poner en orden la casa. Zoé Robledo anunció
la creación de la Unidad de Integridad y Transparencia, para "hacer
más eficiente y transparente el desempeño institucional" y "mejorar
los servicios para la derechohabiencia". Luego de varias quejas de los
usuarios, esta parece ser buena noticia. Lo mejor es que, según el di
rector, se trata de "un proceso de reorganización que no crea nueva ni
más burocracia, simplemente se están eficientando los procesos. Esta
Unidad no tiene costo alguno para el Seguro Social".

Diputados improductivos
Con excepción del tema del fuero, que estaba rezagado desde marzo,
los diputados, ahora presididos por la priista Dulce María Sauri,
llevan ya cinco sesiones ordinarias en su nuevo periodo de sesiones
sin llevar a tribuna un solo dictamen de reformas o nuevas leyes. Y la
razón es muy simple, en las comisiones ordinarias no ha habido tra
bajo, no hay producción, no hay dictámenes terminados, aprobados
ni votados, para que el pleno tenga que discutir y votar.
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Entre el terrory la beligerancia
El patíbulo en el cual ha con

vertido Palacio Nacional el
presidente Andrés Manuel

López Obrador, ha provocado dos
reacciones excluyentes, el terror
de miembros de órganos autóno
mos y el Poder Judicial, y la beli
gerancia, encarnada en la Alianza
Federalista, que ante la manera
autocrática como gobierna el Jefe
del Ejecutivo, decidieron apostar
por un bloque que, en la defensa
de la doctrina que promueve la
separación y el respeto de los po
deres federales, intenta crear un
contrapeso, ante el enanismo del
Legislativo y el amedrentamiento
del Judicial.
En el primer caso, cada vez

emerge más información que
muestra la cobardía dentro del
Instituto Nacional Electoral, en
cabezada por el consejero Ciro
Murayama, durante la votación
sobre los nuevos partidos. No ca
yeron en ello, pues aunque con
votos aveces contradictorios, no
jugaron el papel preponderante de
Murayama. El jueves, la Comisión
de Prerrogativas y Partidos Polí
ticos del INE autorizó el registro
de México Libre como partido. El
viernes, Murayama planteó que
esa organización encabezada por
Margarita Zavala y promovida por
su esposo, Felipe Calderón, había
presentado un 8% de las aporta
ciones recaudadas 1.2 millones
de pesos sin identificar el origen
de los donantes.

Más allá de los alegatos políti
cos que se derivaron de la negativa
del INE a otorgarle el registro, hay
dos vertientes, técnica y política,

como explicó Javier Tejado en
su columna en El Universal, que
desmenuzan la actitud de Mura

yama, apoyado por el consejero
presidente del instituto, Lorenzo
Córdova. El alegato de Murayama
fue que México Libre utilizó la apli
cación Clip para cobrar vía celular,
lo que no aportaba información
clara del donante. Tejado recordó
que ese sistema lo empezó a utili
zar México Libre en mayo, y que
no fue sino hasta agosto cuando el
INE le pidió la información de las
personas que donaron por esa vía.
México Libre, apuntó Tejado, no

tenía la totalidad de los números

de cada taijeta de crédito por una
simple razón: ni Clip ni otras taije
tas bancarias imprimen el número
completo en los recibos protec
ción contra fraudes cibernéticos.
Pero el INE, que podía haber solici
tado la información a la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores,
no lo hizo. El argumento de Mu
rayama, por tanto, como calificó
Tejado, fije "absurdo". En la parte
subjetiva está el contexto: López
Obrador odia a Calderón y está en
campaña permanente contra los
consejeros para que reduzcan sus
gastos, sobre todo sus salarios.
López Obrador tiene en la mira

a varios de sus consejeros, sobre
todo a Córdova y Murayama, a
quien quedó claro que el Presi
dente desprecia. Tocar la música
que quiere oír el inquilino de Pala
cio Nacional, no los salvará. El Pre
sidente respeta a quien le aguanta
sus ataques, no a quien se arrodi
lla. El mismo mensaje se replicará
con el Tribunal Electoral, que ha

López Obrador tiene
en la mira a varios

de los consejeros del
INE, especialmente
Córdovay Murayama

Tocar la música

que quiere oír el
inquilino de Palacio,
no los salvará. AMLO

respeta a quien resiste
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mostrado que tiene las rodillas más
endebles que el INE, y que tendrá
que probar cuando le llegue la im
pugnación de México Libre, de qué
está hecho.

No quiere decir que tenga que
rectificar la decisión del INE, sino
argumentar sólidamente porque,
pese a las deficiencias e insuficien
cias que subrayó Tejado, ratifica
el fallo. La otra argumentación del
INE, que se recaudó afuera de las
iglesias, se cae por la aprobación
del registro al confesional Encuen
tro Solidario, al servicio de López
Obrador, cuyos ministros de culto
recaudaron personalmente las
donaciones. Pronto se verá si en

el Tribunal Electoral también hay
terror, o los magistrados tienen la
solidez técnica independiente para
argumentar a favor o en contra del
fallo, y la entereza política para en
frentar el linchamiento en Palacio
Nacional que vendrá, si conside
ran que la decisión del INE fue
equivocada.
Con el ánimo en sus antípodas,

10 gobernadores, varios de ellos
que se cuentan entre los más be
ligerantes frente a los atropellos
federalistas de López Obrador,
rompieron con la Conferencia
Nacional de Gobernadores, la
Conago, que consideraron ya no
cumple la función para la que fue
creada en 2001, de "fortalecer el
federalismo mediante mecanismo
democráticos". Entre ellos, hay
cuatro que se juegan su resto, por
que el próximo año terminan su
mandato: Javier Corral de Chihua

hua; Ignacio Peralta, de Colima;
Silvano Aureoles, de Michoacán, y
Jaime Rodríguez de Nuevo León.
Peralta es priista, como Miguel

Ángel Riquelme, de Coahuila, los
únicos de ese partido que se fueron
de la Conago. Riquelme termina

su mandato en 2023, por lo que el
revire de López Obrador podrá ser
ejecutado, como le gusta, en frío,
como sabe mejor la venganza. En
2022, quienes enfrentarán la ira
presidencial por el desafío político
que representan, terminan su pe
riodo, los panistas Martin Orozco
de Aguascalientes, José Rosas
Aispuro de Durango, y Francisco
Javier Garda Cabeza de Vaca de

Tamaulipas. En 2024, finalizan el
panista Diego Sinhué Rodríguez de
Guanajuato, y Enrique Alfaro, de
Movimiento Ciudadano, de Jalisco.
López Obrador minimizó la rup

tura de la Conago mancha muy
negra sobre la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero,
que no pudo mantener a los go
bernadores rijosos bajo control, y
dijo que era parte de la democra
cia. Qué ironía en su retórica, Fue
ante la ausencia de democracia por
el irrespeto al federalismo, con
sagrado en la Constitución, y su
política de terror contra la clase po
lítica evidente en la actitud opaca
del líder nacional del PRI, Alejan
dro Moreno, la razón por la que
rompieron los gobernadores con
ese mecanismo de interlocución

que consideraron agotado, por lo
menos en la actualidad, y decidie
ron marchar en bloque para seguir
enfrentando, con la construcción
de otro instrumento de diálogo, los
embates y represiones presupués
tales ordenadas por el Presidente.
Son tiempos contenciosos los

que vivimos. Sabemos cuándo
comenzaron, pero no cuándo ni
cómo terminarán. Enjuego, por
más que se quiera ocultar, está la
democracia.

NOTA: Por un error, se identificó a la Se
cretaría del Bienestar, como Secretaría de
Desarrollo Social, su anterior nombre.
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Se dispara venta de
armas a civiles en EU
Miami. La violencia ver

bal del presidente está
llevando a millones de

estadounidenses a sentirse en

un callejón cuya única salida que
ven es matar o morir.
Tal vez sea la manera de resca

tar su popularidad y quedarse en
el poder: polarizar.
El hecho es que la venta de

armas a particulares creció como
nunca en los meses recientes.
Hay escasez de balas en las

armerías, pues la fiebre de una
posible ola violenta agotó las
existencias.

Le creen a Trump, que ha insi
nuado que puede desatarse una
nueva guerra civil.
O que los negros van a tomar

por asalto los suburbios si ganan
los demócratas.
Como bien nos ha enseñado

la historia, las locuras de los
gobernantes toman cuerpo en
sus seguidores y entre población
asustada.

Agosto reciente superó todos
los récords de ese mes como el
agosto en que más armas se han
vendido a civiles en la Unión
Americana.

No se trata de un ligero ajuste
estadístico, sino de un dato só
lido. En agosto del presente año la
venta de armas de fuego creció 57
por ciento en comparación con el
mismo mes del año pasado.
Es una locura. Una locura do

cumentada por Washington Free
Beacon con datos actualizados del
FBI. Y no todas las armas que se
compran quedan registradas.
Son cinco meses seguidos en

que la venta de armas registra un
boom ascendente.
Marzo, informa la publicación,

fue el mes con la mayor cantidad
de venta de armas en la historia
del sistema de verificación de an
tecedentes del FBI.

Estima que el 40 por ciento de
los compradores de armas de
fuego en estos últimos seis meses
nunca había sido propietario de
una pistola o un rifle de asalto.
De acuerdo con los registros,

sólo en el reciente mes de agosto
640 mil estadounidenses com
praron un arma por primera vez.
¿Sobra el dinero? ¿Están en

bonanza económica en este país
como para gastar ahorros en
adquirir un R15 o una Glock?
Desde luego que no.
Por primera vez en mucho

tiempo más de la mitad (52%
en julio) de los adultos jóvenes
de Estados Unidos viven con sus
padres, según el Pew Research
Center, con datos mensuales de
la Oficina del Censo.

Lo que hay, de sobra, es pola
rización inducida desde el po
der. Un contagio de la paranoia
presidencial que ve en el otro a
un enemigo.
El director Ejecutivo de Olin

Coiporation empresa líder en
fabricación de municiones, John
Fisher, informó la semana ante
rior que su división de municiones
Winchester tuvo un incremento

del 17 por ciento en los pedidos
durante los últimos tres meses.
Optimista, dijo que "espera

mos que este elevado nivel de
demanda continúe al menos
hasta fin de año".
Sobre el insólito aumento de in

terés por comprar balas de parte
de los ciudadanos de este país, el
CEO de una compañía produc
tora de material bélico, Christo
pher Metz, dijo a la publicación
Shooting Mustrated: "las fábricas
se están esforzando al máximo

sólo para abastecer la demanda".
Así, puede suceder como en el

cuento de Gabriel Garda Már

quez, en que la mamá le dice al
hijo en una conversación en la
cocina: soñé que algo grave va a
pasar en este pueblo.
El muchacho se lo cuenta a sus

amigos y éstos llevan la preocu
pación a sus casas: algo grave va
a pasar en este pueblo.
Algunos toman sus pertenen

cias y se marchan. ¿Por qué se
van?, les preguntan a su paso.
Porque algo grave va a pasar en
este pueblo. Y al final el éxodo es
general. No vaya a ser la de malas.
Tal vez el realismo mágico al

canzó a este país, con la diferencia
de que quien sembró la intriga es
el presidente de Estados Unidos.
Y cayó en el terreno fértil de una
desigualdad racial que él se ha en
cargado de agudizar y defender.
El hecho: de cara a unas eleccio

nes inciertas, los estadounidenses
se han volcado a comprar armas.
De esa manera Trump busca

su recuperación en las encuestas
bajo el lema: "Ley y Orden".
Joseph Biden, en cambio, sacó

una nueva campaña: "No tengas
miedo".
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¿"Revolución pacífica"
o revolución a secas?

El país se acerca a un mo
mento de definición clave:
"revolución pacífica" o

revolución a secas. En medio
de una crisis sin precedentes, el
presidente López Obrador va de
recho y no se quita. La pregunta
delante del titular del Ejecutivo
federal en esta coyuntura crítica
es si seguirá por el camino de la
revolución pacífica o si romperá
los amarres con el pasado, más
allá de las consecuencias que
ello tenga sobre la estabilidad
conocida.

Andrés Manuel López Obra
dor ha insistido una y otra vez
en que su proyecto transfor
mador es el de una revolución

pacífica. Hasta el momento, su
gobierno ha logrado introducir
cambios de fondo entre otros,
en el presupuesto, en materia
impositiva, en el entramado
normativo de las relaciones la
borales, en el salario mínimo
y en la priorización simbólica
y material a los sectores más
pobres y hacerlo de forma pa
cífica. Han contribuido a ello
diversos elementos.

La rapidez, variedad y se
cuenciación estratégica de los
cambios introducidos han resul
tado clave para desarticular la

resistencia eficaz por parte de los
intereses afectados. Por ejem
plo, con la decisión de cancelar
el aeropuerto de Texcoco, el pre
sidente López Obrador mandó
a los empresarios y los inversio
nistas privados la señal contun
dente de que no les tenía miedo
y de que, en pos de su proyecto
de cambio, estaba dispuesto a
asumir costos económicos muy
importantes. Con ello, le confirió
credibilidad a sus promesas y
sus amenazas. Poco después, su
gobierno impulsó reformas para
endurecer la ley en materia de
extinción de dominio, así como
de prisión preventiva oficiosa,
incluyéndose en estas a la de
fraudación fiscal. También cerró
"hoyos" diversos, en particular
los relativos a las factureras. Al

gunos meses más tarde, el SAT
procedió a apretarles las tuercas
a los contribuyentes en general
y, muy especialmente, a los gran
des contribuyentes. En suma,
una reforma fiscal de fondo que
se concentró en el problema
central de lo reducido de los im
puestos que efectivamente ha
logrado cobrar históricamente el
Estado mexicano (elusión y eva
sión fiscal) y que salió adelante
en paz y sin oposición capaz de

detenerla.
Otros dos elementos que han

contribuido a diluir la resistencia
efectiva frente al impulso trans
formador del gobierno de López
Obrador y, por tanto, a apuntalar
su carácter pacífico son la debili
dad de la oposición partidaria y
no partidaria, así como el amplio
apoyo popular a su mandato.
Un último factor, central, que ha
operado en el mismo sentido y
que hoy no sabemos si habrá de
mantenerse es el pacto implí
cito y estratégico con las cúpu
las políticas del viejo régimen
(con todo y sus amplios y pro
fundo tentáculos). Frente a esa
encrucijada se encuentra AMLO
y se encuentra México: ¿sostener
o dejar de sostener ese pacto?
La decisión del presidente de

amenazar a la élite política del
viejo régimen con el regreso del
"cantor" Lozoya y con el impulso
a una consulta pública sobre si
juzgar o no a los expresidentes,
sugiere que López Obrador está
revisando su compromiso origi
nal de un acuerdo tipo "Punto
final" con las cúpulas del viejo
régimen (PRI y PAN). Los prime
ros revires de esas cúpulas tam
bién indican que estas no se van
a quedar cruzadas de brazos, es
decir, que van a pelear con todo
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por sus activos, sus privilegios y
su libertad.

López Obrador cuenta con la
fuerza legal y política para llamar
a cuentas a las cúpulas políticas
del viejo régimen. Tan es así, que
la debilidad de buena parte de
la oposición puede atribuirse al
temor que les provoca la combina
ción entre su larga cola y la ame
naza creíble de castigo por parte
del gobierno en turno. Es evidente
también, sin embargo, que el pre
sidente había mostrado singular
contención hasta hace muy poco
con respecto a las esferas más al
tas del viejo régimen. Una conten
ción fundada en la decisión de no
meterse con el pasado y no ame

nazar con ello el carácter pacífico
de su cuarta transformación.
Las decisiones recientes del

presidente Lozoya y consulta
popular para juzgar expresiden
tes muy probablemente tienen
que ver con los riesgos para su
gobierno y su proyecto vincu
lados a los enormes costos de la
pandemia y de la crisis económica
asociada con esta y su manejo por
parte del gobierno. En concreto
y en el contexto de una crisis
mayúscula, con la necesidad de
movilizar y solidificar a su base
políticosocialelectoral; de dete
ner la disminución progresiva en
sus niveles de aprobación; y de mi
nimizar las probabilidades de que

la doble crisis y la desafección cre
ciente frente a su gobierno logren
cristalizar en una oposición capaz
de amenazar su hegemonía de
cara a las elecciones intermedias
del 2021, así como la continuidad
de la autodenominada 4T.
Cualquier cambio político, so

cial y/o económico de fondo que
aspire a ser pacífico tiene, inevi
tablemente, que pactar en alguna
medida con las élites y los intere
ses del viejo orden que busca cam
biar y recomponer. No es claro
aún si la decisión de romper está
tomada. Lo que sí es claro es que
romper sea por buenas o malas
razones implica poner en riesgo
la paz.
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Un Rosario de errores
Al presidente se le atragantan los movimientos de muje
res. No puede con ellas, están fuera de su registro de en
tendimiento. En su cabeza sólo existe una forma de ser fe
minista (una muy femenina, que es por ciento muy
machista). Antes de la pandemia los movimientos de mu
jeres se habían convertido en la única oposición real. Lo
habían hecho ver su suerte. El 8 de marzo, Día Internacio
nal de las Mujeres fue uno de los peores días para el go
bierno de López Obrador, pues las mujeres salieron a la
calleyevidenciaronlasenormescontradiccionesdesugo
bierno en materia de género. En abril nos guardamos to
dasytodosybajólapresiónhastaestasemanaqueungru
po de feministas, en demanda de que se cumplan las
promesa en la búsqueda de desaparecidos y hartas de la
inaccióneincapacidad déla ComisiónNacional délos De
rechos Humanos, tomó el edificio y puso, una vez más, al
gobierno de cabeza.

El error original es el nombramiento de Rosario Pie
dra Ibarra al frente de la Comisión. Fue una elección cues
tionada de origen no sólo por la forma en que se dio en el
Senado sino por esta confusión perversa del presidente
de identificar a las víctimas con las instituciones. El único
mérito de Piedra Ibarra para dirigir la CNDH es la de ser
hermana de una desaparecido e hija de una grandísima
luchadora social, pero claramente eso no basta. La insti
tución está paralizada por falta de presupuesto, y la Om
budsperson anonadada por su amor al presidente, de cu
yo gobierno debería de ser contrapeso.

Las desafortunadas declaraciones del presidente so
bre la "vandalización" del cuadro de Madero no hicieron
sino hacer más visible el problema de la CNDH y la paté
tica actuación de quien la preside. El error es sólo el pri

mero, lo demás es el rosario de consecuencias. Querían
una CNDH a modo, que no estorbara al Ejército, que no
acompañara a las víctimas del sector salud, que no recla
mara autonomía ni presupuesto. Lo lograron: no se aca
baron las violaciones a derechos humanos, como dijo el
presidente en su informe, se acabaron a la Comisión.

Nota al margen:
Sobre la columna del día de ayer la Fiscalía del esta

do hace algunas precisiones. En honor a un mejor enten
dimiento y a la búsqueda de la verdad publico aquí la par
te esencial del contenido de la carta que me envió el Fiscal,
Gerardo Octavio Solís. Cito:

"Sobre los procesos que se siguen en contra de los
Policías de Investigación señalados por los hechos del 5
de junio es erróneo decir que la Fiscalía es quien lleva tan
to la investigación como los juicios, pues es la Fiscalía Es
pecializada en Combate a la Corrupción quien lo hace, en
cuanto al caso de Raúl Gómez Miróles su salida se debió
a una suspensión condicional del proceso, figura jurídica
contemplada en el Código Nacional de Procedimientos
Penales, no por falta de pruebas.

"Además, cuando se refiere a que la Fiscalía actuó de
liberadamente para liberarios, es importante señalar que
la dependencia se ha mantenido al maigen, por ello des
de el inicio se dio vista a la Fiscalía Anticorrupción y a la
Fiscalía General de la República.

"Por último, es importante señalar que en la Fiscalía
del Estado se han tomado diferentes medidas que tienen
como fin garantizar el correcto actuar de quienes en ella
trabajan, así como de eliminar la filtración por parte de
grupos del crimen organizado por lo que es erróneo decir
que no se ha hecho nada al respecto".
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Violencia y elecciones
En su Segundo Informe de

Gobierno, el presidente ase
guró que la estrategia de se

guridad estaba dando resultados,
literalmente presumiendo una
reducción promedio en los deli
tos de feminicidios, secuestros,
robos a transportistas, transporte
público, robo de casa habitación
y negocios. Sí reconoció que "solo
han aumentado dos delitos: ho
micidio doloso y extorsión en 7.9
y 12.7%, respectivamente; vincu
lados, en lo fundamental, a la lla
mada delincuencia organizada".
Este éxito en la reducción de

delitos se debe, según el presi
dente, a su estrategia de progra
mas sociales, y el despliegue de
97 mil elementos.
Perdone señor presidente, el

30% de reducción no se debe a su
estrategia "Abrazos y no balazos",
se debe al encierro y aislamiento
por el COVID19. Y no hay nada
de lo que haya hecho el gobierno
de México, hasta este momento,
que pudiera detener lo que po
dría ser un año catastrófico en
cuestión de inseguridad y violen
cia debido al crimen organizado,
violencia producida por la deses
peración debido a la crisis econó
mica, adicionalmente la violencia

como resultado de un incremento
en adicciones, trastornos men
tales y estrés debido a meses de
encierro y falta de empleo.
Pero, tal vez, hay una estrate

gia secreta, que podría resultar
en una reducción en violencia
propiciada por el crimen organi
zado. Pero los costos para el país
serían catastróficos.
Ojos miran hacia Centroamé

rica, donde empiezan a surgir
datos de que, en El Salvador, uno
de los países más violentos del
mundo, ha habido una reduc
ción importante de homicidios y
de violencia en general. ¿Cuál es
el secreto del presidente Nayib
Bukele?

La semana pasada se publicó
un reportaje porwww.elfaro.net
, bien documentado, de cómo el
gobierno de El Salvador estaría
negociando con líderes de una de
las organizaciones más violen
tas del mundo, la MS13, propor
cionando beneficios carcelarios
para sus líderes, a cambio de una
reducción de homicidios y apoyo
electoral en el 2021 para el par
tido del presidente Nayib Bukele.
Según el reporte, hay cientos de
documentos que detallan las reu
niones y las negociaciones entre
criminales y representantes del
gobierno. La agencia AP público
un reportaje de cómo el fiscal ge
neral, Raúl Melara, inició una in
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vestigación penal que incluía una
serie de cáteos a prisiones para
buscar documentos y testigos que
pudieran señalar que existiría
una investigación entre el go
bierno y la MS13. En el reportaje
de AP, se cita al fiscal general pro
nunciándose contundentemente:

"no vamos a permitir a nadie ne
gociar con terroristas".
No estoy haciendo ninguna

acusación, ni aseveración, ni in
sinuaciones de lo que podría su
ceder en las elecciones del 2021.
Pero sí una pregunta retórica:
¿Qué va a detener a Morena,
candidatos de este partido y el
gobierno federal de negociar con
grupos del crimen organizado
para controlar ciertos munici
pios y reducir los homicidios a
nivel nacional? A cambio, estos
grupos controlarán sus munici
pios, tendrán un alcalde a modo,
y tendrán un nivel de protección
por parte del gobierno federal,
siempre y cuando no "calienten
la plaza" con violencia y muerte.
El presidente y Morena tendrían
a cambio éxitos legislativos ob
viamente, para que de la negocia
ción salieran "aportaciones" a las
campañas para asegurar la victo
ria de los candidatos de Morena.
Y como sabemos, estas "apor

taciones" del pueblo son casi
imposibles de fiscalizar, con la
excepción de videos que pudie
ran ser presentados por los gru

pos del crimen organizado si es
que el gobierno no cumpliera con
lo prometido.
¿Y porqué apunto el dedo a Mo

rena? Porque es el partido oficial.
Es el partido que, en las teorías de
la conspiración, podría garan
tizar cualquier acuerdo, asegu
rando que la Guardia Nacional, o
el Ejército mismo, no interfiriera
con los "acuerdos".
Lo sé, muchos de ustedes di

rán que este tipo de acuerdos
seguramente se hicieron en otros
momentos, con otros presiden
tes, donde el partido oficial eran
el PRI o el PAN. Sí, tal vez, pero
viendo cómo se ha ido deterio
rando la seguridad en el país en
los últimos 20 años, uno podría
argumentar que, si ese tipo de
negociaciones se hicieron en lo
oscurito, obviamente fracasaron
ante lo que sí se vive ahora en el
país.
Y sí, si se llegara acuerdos con

estos criminales, tal vez se re
duciría la violencia en el país,
debido a una pax narca, que dura
hasta que otra organización de
cide incursionar o atacar el "car
tel" del gobierno en turno. Estas
negociaciones no duran, y no se
cumplen.
Pronto veremos quiénes son

los candidatos y cómo se desarro
llarán las elecciones en el 2021.
Y, sobre todo, los perfiles de los
candidatos.
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¿Qué dice Trump?
a campaña de Donald TrumpLtiene dos líneas argumén
tales bien definidas: voten

por mí porque me preocupo por
conservar sus trabajos y sí cumplo;
votar por Joe Biden, el candidato
demócrata, es peligroso.
El discurso de la lucha por los

empleos es el que lo hizo ganar
hace cuatro años. Prometió acabar
con los tres monstruos que supues
tamente los devoraban: la migra
ción incontrolada, las exageradas
regulaciones ambientales y los tra
tados comerciales desventajosos.
Mediante prácticas agresivas

de la Patrulla Fronteriza, criterios
restrictivos para aceptar refugia
dos y un acuerdo forzado para que
México frenara en su frontera sur
la migración de centroamerica
nos, ciertamente, la entrada ilegal
de personas se redujo. Junto con
ello, le hizo la vida difícil a los que
llevan muchos años viviendo sin
documentos allá, con redadas en
comercios e industrias, amenaza
de expulsar a los dreamers y sus
pensión de cupones de comida. La
extensión del muro, lenta y poco
útil, redondea el mensaje: estamos
defendiendo nuestras fronteras de

los que vienen a arrebatarnos lo
nuestro.

El relajamiento de las normas
ambientales; la reanudación del
fracking y de la construcción de
oleoductos; la salida del Acuerdo
de París, no sólo las presenta como

medidas para ampliar las oportu
nidades laborales en las industrias
del carbón y del petróleo, les atri
buye también haber conseguido la
independencia energética.
Como lo ofreció, tiró el Acuerdo

Transpacífico y consiguió una re
visión de los tratados comerciales
con Corea del Sur y MéxicoCa
nadá. Aunque son pocas plantas
industriales que se han repatriado
y no parece haber un cambio de
tendencia, él lo presenta como
un logro espectacular. Incluso la
imposición de tarifas a China, que
ha afectado a los productores ame
ricanos, la equipara a una gesta
gloriosa.
Lo que hace poderosos a esos

alegatos es que, aunque no nece
sariamente como consecuencia de
sus políticas, la ocupación efectiva
mente se incrementó.
En muchos otros temas (reduc

ción de impuestos; desmantelar el
Obamacare; nominar jueces con
servadores; abandonar el acuerdo
nuclear con Irán; no entrar en
nuevas guerras y regresar tropas
de Afganistán, Siria e Irak), Trump
puede presumir que llevó a cabo
lo que prometió, independiente
mente de las desastrosas conse
cuencias que esos actos pueden
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tener en la vida económica y social
o en el equilibrio mundial.
¡UY, EL COCO!

Cualquiera que observe a Biden,
notará que es una persona de ca
rácter apacible y de trato amable.
Su vida familiar es ejemplar. Es fa
nático de los helados y no toma be
bidas alcohólicas. En el Congreso,
su fama fue de moderado y de ha
cedor de acuerdos. Como vicepre
sidente hizo buena mancuerna con
el presidente Barack Obama.
¿Cómo, entonces, Trump quiere

que lo vean como una amenaza?
Reinterpretando esas cualidades
como falta de carácter.
Las muchas veces que, en sus

47 años en el Capitolio, cambió de
opinión (en temas como la seguri
dad pública, los servicios de salud,
el aborto) los exhibe como falta de
convicciones.
Peor aun, Biden votó a favor de

muchas de las leyes migratorias,
ambientales y comerciales que,
según Trump, evaporaban los em
pleos de sus conciudadanos. No
sólo no hizo nada frente a China
("el país que más abusa de Esta
dos Unidos"), sino que apoyó su
ingreso a la Organización Mundial
del Comercio (OMC). En la narra
tiva nacionalista del presidente, el
candidato demócrata acaba siendo

un traidor a los trabajadores, que
cortejó y que votaron por él, y a
la patria, acechada por el dragón
oriental.
En su versión, la debilidad de

carácter de Biden quedó nueva
mente en evidencia al permitir que
Bernie Sanders, derrotado por él
en las primarias, participara de
manera importante en la redac
ción de la plataforma del partido.
Eso lo pone como prueba de que el
exvicepresidente es un títere de los

"socialistas", sin importar que sus
propuestas estén alejadas de cual
quier radicalismo.
Finalmente, ha aprovechado los

titubeos de Biden frente a los actos
violentos durante las protestas con
tra el desproporcionado uso de la
fuerza policíaca contra los afroa
mericanos. Le achaca pasividad
frente al vandalismo de estatuas y
edificios públicos, saqueos e incen
dios; lo llega a calificar de cóm
plice. Crea así el espectro de que
un triunfo demócrata llevaría la
violencia a los suburbios.
No sabemos hasta dónde los vo

tantes creerán todas esas exage
raciones y mentiras, pero no cabe
duda de que Trump busca centrar
el debate en el negro futuro del
país si él sale de la Casa Blanca, y
no en los errores de los cuatro años
en que ha vivido ahí.

Fecha: 09/09/2020

Página: 23

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Gil Recasens, "Repensar"

Alejandro Gil Recasens

Costo: 84,166

Página 13 de 26



¿Se fracturará la Federación?

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
O Opine usted:
opiñion@elfinanciero.com:rrix

Divide y vencerás, reza el
dicho y efectivamente, la
decisión de 10 goberna

dores de abandonar las filas de la

Conago, debilita este organismo
cupular de los jefes del Ejecutivo
estatal, al tiempo de retornar a los
tiempos en que cada uno, de forma
aislada, veía por los asuntos de sus
entidades.

Cierto, ante la cerrazón y la
indiferencia del presidente de Mé
xico, prefirieron crear otro espacio
de interlocución que, a decir de
ellos, será más eficaz que la propia
Conago.
El actual presidente de la Confe

deración Nacional de Gobernado
res, Juan Manuel Carreras, de San
Luis Potosí, es el menos culpable
por la dimisión; al contrario, él
pugnó desde su nombramiento,
cerrar filas y en unidad buscar un
mejor trato por parte de la Federa

ción a sus reclamos.
Lo que subyace en esta ruptura

es que se trastoca el respeto a la
soberanía e independencia de los
estados, que ha sido a lo largo de
décadas, la base fundamental para
que la Federación se consolide
como el núcleo cohesionador fun
damental de la nación y por ello,

también representa un alto riesgo,
que esta alzada de gobernadores
no fracture el federalismo, porque
sin duda representa un peligro
para la existencia de la República,
vista como un ente que agrupa a
las 32 entidades.
También en el debate está en

el poder centralista que pretende
imponer AMLO, incluso, en franca
violación al federalismo.

Este arreglo institucional que se
distingue por la división de pode
res, está en riesgo con el gobierno
dela4T.
El principal reclamo de los go

bernadores de todos los partidos,
es por recursos presupuestarios,
ya con el reparto de las participa
ciones, ya con los fondos de con
tingencia, los de salud o los de la
seguridad pública, etc., y que a de
cir de ellos reciben mucho menos
de lo que aportan a la Federación.
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Lo cierto es que siempre está pre
sente, entre la agenda cotidiana de
un mandatario estatal, la visita de
las "siete casas", es decir recorrer
todas las dependencias federales,
empezando por la Presidencia de
la República, en búsqueda de apo
yos para sus entidades y es allí, de
pendiendo de la habilidad de cada
uno, como se logran los apoyos.
Con López Obrador se cerraron

todas las puertas de acceso a esos
programas y recursos y no porque
estuvieran vetados los goberna
dores; no, simplemente porque las
arcas de la nación están vacías.

Solamente se tienen fondos para
cubrir los compromisos estable
cidos para cubrir las nóminas, los
intereses de la deuda, pensiones,
deuda, rescate de Pemex y seguir
en la construcción de las tres obras
insignia de esta administración:
Dos Bocas, Santa Lucía y Tren
Maya.
Desde luego, la nula voluntad

política de AMLO por apoyar a las
entidades, fue el factor que dina
mitó a la Conago.

Diremos también que las elec
ciones intermedias del próximo
año, son otro factor de quiebre
entre los gobernadores, quienes
varios de los disidentes, dejarán
el cargo, el otro año y por ello,
también requieren que el pro
yecto político al que representan,
se mantenga en el poder, en sus
estados.
Los gobernadores disidentes

que salieron de la Conago son de
PAN, PRI, PRD, MC y un indepen
diente; ahora se agrupan en una
Alianza Federalista y paradójica
mente, representa una amenaza
real al federalismo y a fuerza de
ser sinceros, no por culpa de ellos,
sino por el desdén y centralismo
del presidente López Obrador.
Aguascalientes (PAN), Chihua

hua (PAN), Tamaulipas (PAN),
Coahuila (PRI), Colima (PRI), Du
rango (PAN), Guanajuato (PAN),
Jalisco (MC), Michoacán (PRD) y
Nuevo León (independiente), son
las entidades que han abandonado
a la Conago por decisión de sus
gobernadores.
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La más grande
de México

Inició el proceso electoral 2021,
donde lo más probable es que
vivamos, nuevamente, pobres

propuestas de campaña, aunque
eso sí, muchas acusaciones y pro
mesas. ¡Ya lo observamos!, líderes
y cúpulas alinear a sus batallones
para descalificar, acusar e inven
tar; mientras que las instituciones
del Estado mexicano se convierten
en testigos mudos que ven desde la
barrera el juego político.
Sería muy positivo que después

de la alternancia partidista que se
ha dado en dos ocasiones en el Eje
cutivo federal y que ha contribuido
a fortalecer nuestra democracia y a
las instituciones electorales, ahora
nuestra clase política que está por
disputar 500 puestos legislativos fe
derales, 15 gubernaturas, mil 910
ayuntamientos, 16 alcaldías y 22
cargos auxiliares, a lo largo y ancho
del país, asuma una visión progre
sista capaz de contribuir... dejen
ustedes a una transformación, a

sacar a la sociedad mexicana de los
múltiples y serios problemas que
deja la pandemia, por su paso, en
México.

Lamentablemente, y por lo que
hemos podido observar hasta el día
de hoy, veremos un circo político
encaminado a ganar, como sea
posible y bajo cualquier tipo de arti
mañas, el poder por el poder.
Algunas luminarias del cartel

electoral ya muestran indicios de
cómo será el espectáculo. En ellas
contemplamos partidos políticos
debatirse cómo llegar a ser mayoría
a costa de acuerdos incoherentes;
a un expresidente desacreditar a
las instituciones electorales que
otrora lo encumbraron en medio
de acusaciones por hacer fraude
electoral; a esa misma institución
electoral dividida y politizada por
no negar el registro a agrupaciones
políticas bajo mismos criterios; a
un presidente en funciones que se
pelea con el mismo ex presidente
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sobre oportunismos religiosos; al
movimientopartido político más
importante del país, desollándose
entre unos y otras, para escalar a
su presidencia... sólo por citar sólo
algunos ejemplos.
El show político apenas empieza.

Además, la concurrencia espera ver
más capítulos de la serie "corrup
ción en México" y gritos de ¡sálvese
quien pueda! Y no se diga de los
estelares testigos cantores, que con
narrativas dignas de las mejores
revistas del corazón sazonan acusa
ciones. Por otro lado están las redes
sociales convertidas en ríos de lava
que arrastran nombres y perfiles a
diestra y siniestra con sus noticas
falsas. Todo esto en medio de una
devastadora pandemia que siem
bra diversas crisis en la sociedad:
pobreza, desempleo, mortandad y
un futuro aún incierto.
Pero no perdamos el detalle de

un elemento que tendrá un papel
central en este circo de varias pis
tas. Entre todo esto, nació lo que
podría ser una oposición real, no sé
si buena o mala, al actual gobierno
federal y un contrapeso electoral a
Morena, el partido dominante. Una
agrupación de diez gobernadores
en algo que llamaron "Alianza Fe
deralista". Ellos decidieron romper
filas de la disfuncional Conferen
cia Nacional de Gobernadores, que
mañana cumple 19 años de ser
creada. Y digo real oposición, por
que ni el PRI, ni el PAN, ni otro par
tido logran acumular la suficiente
fuerza política a menos de un año
de las elecciones, para pelear im
portantes mayorías. Simplemente
no tienen ni brújula, ni timón, ni
timonel.

Este grupo de gobernadores, he
terogéneo y crítico de las acciones
del gobierno federal ha roto con un
organismo que había construido
acuerdos de manera conjunta con

Los Pinos, y ahora con Palacio
Nacional. De esta manera, los diez
disconformes se encaminan a dar
pasos en sentido contrario a los del
poder central.
Por supuesto, también se dirigen

a la construcción de plataformas
políticas, no sólo para defender a
los estados donde habrá elecciones
el próximo año y que pertenecen a
esta corriente: Chihuahua, Nuevo
León, Colima y Michoacán, cuatro
de 15. Sino también, para buscar
construir un perfil competitivo
rumbo a la presidencial de 2024...
¿otra alternancia?... yo creo que no,
en esta ocasión.
El avasallador triunfo de Mo

rena en 2018, y cuyos pronósticos
apuntan a que repetirá mayorías
y numerosas gubernaturas en las
elecciones porvenir, ha obligado
a romper los ejes tradicionales del
poder en México.
Por un lado, la casi invisible pre

sencia de partidos políticos en la
oposición ha forzado a los goberna
dores a saltarse los colores partidis
tas para operar desde los Ejecutivos
estatales, sin apoyarse en sus res
pectivas siglas; tan es así, que los
gobernadores disidentes prove
nientes de PRI, PAN, Movimiento
Ciudadano, PRD y un indepen
diente, han apostado por un prag
matismo total para no desaparecer.
Y por el otro, que esa poca iden

tidad ideológica los va a catapultar
en hacer un cuestionable híbrido
político, pero efectivo sistema ope
rativo del voto en esas 10 entidades
de México que cuentan con uno
de los sectores empresariales más
fuertes del país y un electorado que
puede revertir pronósticos adelan
tados. La verdadera batalla política
está por comenzar, y subordinada
a ese ecosistema político y sus ocu
rrencias, como siempre, la sociedad
mexicana se resigna a esperar.
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La evidencia y la FAO
exhiben lasfobias

de LópezGatell
Lo que al inicio de la pandemia

parecía sólo una mera referen
cia sobre la obesidad y la mala

alimentación de los mexicanos, se
ha vuelto una bandera ideológica
del subsecretario Hugo López
Gatell quien continuamente, y cada
vez más, conforme se incrementa el
número de muertos por Covid, afirma
una y otra vez que la mala alimenta
ción es la causante de la mitad de las
muertes, y les echa la culpa a los ali
mentos procesados y las bebidas
azucaradas...

Cuando vayan por un chesco sin
culpa alguna de acuerdo con los da
tos de la FAO pongan atención,
sólo el 5.8% de las calorías que consu
men diariamente los mexicanos pro
vienen de las bebidas saborizadas.

Luego entonces, este dato duro deja en claro, y sin duda de por medio, la fobia
que el funcionario tiene a ciertas industrias, y al mismo tiempo le cae "como anillo
al dedo" para tapar los pésimos y criminales resultados de su gestión. Datos
de la propia Secretaría de Salud demuestran que, hasta el 17 de agosto, de los
mexicanos que han dado positivo a Covid, sólo 18.6% tenían obesidad y 15.9%
diabetes.
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¿YLACHEYENNE.APÁ?

Es tal su afán por desviar la mirada
pública ante su responsabilidad
por las más de 68 mil defunciones

por el coronavirus, que desde hace va
rías semanas ha tenido como invitados
estelares en su conferencia de prensa
diaria, a funcionarios del Instituto
Nacional de Salud Pública, de Agri
cultura, del Insabi, o de cualquier otra
institución que esté dispuesto a seguirle
la corriente, con el argumento de que
son, el sobrepeso y la obesidad, las prin
cipales causas de la catástrofe sanitaria

que vive México.
Entre los que han desfilado están el

director general del INSP, Juan Ángel
Rivera y apenas hace unos días, el sub

secretario de Alimentación y Competiti
vidad, Víctor Suárez.

Otra muestra del interés de López
Gatell, por llevar a todo el país la lla
mada "Ley Oaxaca" que prohibe a
menores la venta de productos industria
lizados, con la afectación a por lo menos
60 mil pequeños comercios tan sólo en
esa entidad, es la preocupación que mos
tró el pasado 27 de agosto, de que pudie
ran ser impugnadas por errores jurídicos

esas leyes prohibitivas.
"Nos preocupa que pudiera haber

asincronía en la parte jurídica y en
la técnica legislativa que pudieran

ser impugnadas (...) y lo anuncia
mos de una vez, estaremos buscare
mos acercamientos respetando la
autonomía de las entidades".
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LA UNOPS Y LA AMELAF

• pi e acuerdan de cómo durante la
J última comisión permanente,

K J los priístas Dulce María
Sauri y Rubén Moreira, de la mano de
su presidente de partido, Alito Moreno,
le abrieron un periodo extraordinario
para que Morena junto con el Verde, co
mandado por Arturo Escobar, y
el PT en la Cámara de Diputados vo
taran y con su mayoría aprobaran que el
presidente AMLO y su gobierno pudiera
comprar medicinas en el extranjero sin
previo estudio de mercado en Mé
xico, y sin licitación alguna de por
medio? Bueno, pues déjenme contarles
que la Amelaf, que preside Arturo Mo
rales, le mandó una carta a la UNOPS, a
medida de flotador para la industria
farmaceútica mexicana, para que no la
dejen fuera de las reuniones y convoca
torias para la compra de medicamentos
de México en el mundo.
HISTORIA...

Desde los primeros días de agosto
que Amelaf llevó a cabo co
municación con las más al

tas autoridades de la UNOPS, con la
Directora Ejecutiva, la señora Grete
Feramo, quien reside en Dinamarca,
así como con la oficina de México, re
presentada por el Fernando Cotrim.
En ambas cartas, Morales y Juan de
Villafranca, explican que Amelaf
agrupa a 43 laboratorios con 100%
de capital mexicano, instalados en 70
plantas, en las que laboran más de 40
mil profesionales de esta industria, en
las que se producen medicamentos
de calidad y precios competitivos
con el mercado mundial. En pocas
palabras, le hacen ver a UNOPS, que la
industria farmacéutica nacional, está
lista y preparada para participar en las
licitaciones que, se supone, pronto ten

drán que convocar.
Y déjenme contarles que la semana

pasada les contestaron, y palabras más
palabras menos, Feramo les dijo: "pre
vio al proceso de licitación se realizarán
reuniones informativas con los actores
interesados".

Leído lo anterior, supondríamos que
como la industria farmacéutica nacio
nal es actor interesado, la UNOPS, en
sus reuniones previas y convocatorias,
les ofrecerá condiciones de igualdad
y transparencia y que se cumplan to
dos los requisitos regulatorios, para
que no existan favoritismos para
ningún país que participe en las
licitaciones, vamos... piso parejo para
todos los actores.
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El pendiente de
la discapacidad
Al llegar a esta columna,

seguramente usted ya
ha revisado en térmi

nos generales por la premura
lo que ha sido Presupuesto de
Egresos de la Federación 2021.
Los análisis se han centrado en
educación, salud, economía y,
sobre todo, en la respuesta del
gobierno ante la crisis de Co
vid19. Yo me quiero detener en
el análisis que también ha hecho
a botepronto la organización
Yo también, y la manera en la
que el presupuesto otra vez ha
invisibilizado a las personas con
discapacidad (pcd). Hablar de
pcd es hablar de manera trans
versal de todos los temas. No

podemos olvidar que casi 30 mi
llones de mexicanos tocamos en

alguna forma a la discapacidad;
su abandono es el resultado de
un gobierno que ha enfocado en
hacer políticas asistencialistas
en lugar de crear políticas públi
cas de inclusión.

Aquí algunos puntos del análi
sis hecho por la periodista y fun
dadora de Yo también, Bárbara
Anderson, sobre el PEF 2021 y
las personas con discapacidad.
• El proyecto "Atención a Plan
teles Federales de Educación
Media Superior con estudian
tes con discapacidad", único
vinculado a alumnos con dis
capacidad en la Secretaría de
Educación Pública, tuvo una
reducción del 20%, pasando de
32.5 mdp a 20 mdp.
• En el DIF cada año se con
templa un programa para
la atención a personas con
discapacidad; este año está
mencionado, pero NO tiene pre
supuesto asignado.
• El "Fondo para la Accesibili
dad en el Transporte Público
para personas con discapaci
dad" tampoco está contemplado
en el presupuesto 2021; en
2020 recibió un apoyo de 400
millones de pesos. En el nuevo
PEF 2021 no fue destinado ni un

peso.
• En la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos desaparece
también el presupuesto para el
Mecanismo Independiente del
Monitoreo Nacional de la Con
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vención sobre los Derechos de
las personas con discapacidad:
pasó de 17 millones a nada.
• Rubros que NO pueden des
aparecer pero que NO están
etiquetados para el próximo año
son los gastos para atención a
personas con discapacidad en el
ISSSTE y el programa para aten
ción de personas con discapaci
dad en la Secretaría de Salud:

desaparecieron.
• En la Secretaría de Educación
Pública no está identificado el

Programa de Inclusión y Equi
dad Educativo, ni el de Fortale
cimiento de Planteles Federales
de Educación.
En la parte asistencialista, en

el "Programa Pensión para el
Bienestar de las Personas con
Discapacidad Permanente" hay
un monto asignado 8.87% ma
yor al del año pasado, pasó de
14 mil 197 mdp a 15 mil 456

mdp. El monto del apoyo indivi
dual subió 70 pesos en compa
ración de 2020, en 2021 será
de 2 mil 620 pesos al bimestre
contra 2 mil 550 pesos del año
en curso.

En total se proyectan 933 mil
466 beneficiados para 2021,
aún no alcanzan el número

meta de este gobierno, que es
llegar a un millón. Sin embargo,
distintas organizaciones han
insistido que esta política no al
canza ni proyecta una inclusión
real de las personas con disca
pacidad, es el apoyo a todos los
programas que han sido borra
dos, que no están etiquetados
o que no recibirán presupuesto
los que INTEGRAN a las perso
nas con discapacidad. De nada
sirve darles 2 mil 620 pesos bi
mestrales, si no podrán asistir
a su trabajo por falta de apoyo
al fondo para la accesibilidad
en el transporte público o si no
se les incluye en una educación
individualizada para un mejor
desarrollo. 70 pesos más bimes
trales, hasta ahí llegó el esfuerzo
federal por "apoyar" a las per
sonas con discapacidad para el
próximo año, otra vez se quedan
cortas las promesas.

$70 más bimestrales,
ahí llegó el esfuerzo
federal por "apoyar"
a las personas con
discapacidad
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Morenistas,
en su fuego

Gibrán Ramírez es un per
sonaje destacado de Mo
rena. Esto debe molestar

a muchos de sus compañeros por
la fama que cobró al aparecer en
diversos medios de comunica
ción. Se convirtió rápidamente
en un vocero del movimiento,
Enfrentaba a sus adversarios
ideológicos y supo hacerse de un
espacio en el que muchos de sus
compañeros no asisten por sim
ple desprecio o complejos ya muy

difíciles de manejar. Muy rápida
mente pasó de ser un joven talen
toso a un funcionario arrogante,
mientras afinaba el proyecto de
ser una víctima profesional de la
política. Pronto se le vio inmerso
en la burocracia, en camionetota,
desplazándose con más soberbia
que el talento mostrado en sus
inicios. Gibrán ahora quiere ser
presidente de Morena, el partido
más poderoso de México.
Por supuesto que en política

las aspiraciones no son condena
bles, de hecho, son una parte del
motor de esta actividad. Gibrán
alega, como los demás del mo
vimiento, ser un hombre puro,
una víctima de la "blanquitud"
y del privilegio y, según él, una
reconciliación de la patria con la
raza de bronce. En ese partido,
todos se dan baños de pureza en
una loca apuesta para ver quien
olvida el pasado propio o el de
los jefes. Gibrán criticó a Porfirio
Muñoz Ledo por haber sido pre
sidente del PRI y del PRD, pero
olvida que hay otro personaje
que también fue presidente del
PRI (a nivel estatal) y del PRD (a
nivel nacional), nada más y nada
menos que Andrés Manuel López
Obrador, destacado priista, ilus

tre perredista y líder morenista.
Como no hay oposición que

denuncie con fuerza a la clase
gobernante, los golpes vienen
de los propios compañeros. Así
que el pleito político relevante
en estos días está en Morena. Y
es de ese partido de donde lle
gan a diario lo misiles en contra
de la candidatura del joven Gi
brán. Hernán Gómez, periodista
cercano a las causas del régi
men, pero que busca una cara de
pluralidad y una distinción del
vasallaje dominante, publicó un
texto "Las dudas sobre la candi
datura de Gibrán" en el que da
a conocer el fugaz, pero lujoso
paso por un puesto público. Ma
nejo opaco del dinero, adqui
sición de un automóvil de 800
mil pesos, viajes injustificados,
puestos para sus amigos, sus
amigas, su novia, excesos paga
dos en restaurantes, un sueldo
mayor que el de cualquier secre
tario y que el presidente López
Obrador. Además de recibir

otros ingresos, participa acti
vamente en política desde su
posición y fustiga a quien osa
ponerse en su camino. La inves
tigación de Gómez anuncia toda
una madeja escondida por quien
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en su momento se sintió "el inte
lectual de la cuatroté".
Sin hacer periodismo, pero con

mucha mezquindad, otro de los
compañeros de viaje de Gibrán,
el señor Pedro Salmerón, tam
bién se ocupa de las ambiciones
de Ramírez en un texto titulado
"¿Humilde hijo de maestros?".
Incapaz de algo que no sea bajeza
y lodazal, Salmerón cuestiona los
orígenes humildes de Gibrán y
asegura que su papá formó parte
del proyecto salinista en el cual
trabajó y lo acusa también de per
tenecer al grupo Nexos.
Es decir, para hablar mal de

Gibrán, su compañero de partido
tiene que hablar mal del papá
de Gibrán. Peor aún, Salmerón,
vigilante de la pureza morenista,
nos dice que: "El discurso del jo
ven que surge desde abajo y por su
cuenta, de origen sencillo, margi
nado o discriminado por su origen
y aspecto, fue una de sus armas
en el inicio de su posicionamiento
político que hoy quiere que lo con
duzca a la presidencia de Morena.
Sólo que es falso". Esto significa
que Gibrán es un falso pobre, un
discriminado/ake, cuyo "origen
y aspecto" también son menti
ras. A saber a quien ve Salmerón
cuando ve a su compañero.
Así la vida en Morena, una

vez que fríen a los de enfrente,
proceden con los de adentro y al
parecer es el turno del arrogante
Gibrán. Algo habrá hecho para
concitar tantos odios internos.
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a decisión de rechazar la Propuesta no Solici
tada que el experimentado y poderoso fondouneoyorquino BlackRock planteó para cons
¦ truir el tramo 5 del Tren Maya, manda mu
I chas señales.

La principal es que muestra de qué está hecho An
drés Manuel López Obrador: un político capturado
por sus prejuicios y profundamente arraigado a ideas
estatistas, que no cree en la inversión privada.
Fracking,farmouts, outsourcing y APP (Asociacio

nes Público Privadas), que implican la intervención de
particulares en proyectos donde el gobierno no tiene
dinero para financiar proyectos, están vetados.

La determinación de patear la APP del influyente
gestor de fondos que comanda Larry Fink, es única y
exclusivamente del Presidente. No se equivoque. Con
firma la falta de voluntad por reactivar la economía.
Y es que esta APP abría el camino para muchas otras

más necesarias para desarrollar infraestructura ener
gética, carretera, hidrológica, de movilidad masiva, turística y muchas más.
Era la confirmación que el sector empresarial esperaba de López Obrador para tender

puentes y retomar el trabajo conjunto en aras de impulsar la economía, en medio de los
embates del Covid19.

La APP de BlackRock, que planteaba una inversión de unos 16 mil 750 millones de pe
sos, implicó más de dos años de análisis, gestiones con autoridades e inversiones en recur
sos humanos y financieros.
Más allá de la bofeteda de López Obrador a Fink, a quien considera cercano y con quien

ha tenido varias reuniones, el desafío ahora es para el Fonatur porque la reposición del
Tramo 5 va llevar semanas.

De por si los reportes de avance de los otros cuatro tramos no son nada alagüeños. Por
ejemplo ICA, que controla David Martínez y que se adjudicó el Tramo 4, aún no firma el
contrato con Rogelio Jiménez Pons.
Grupo Indi, de Manuel Muñozcano, que ganó el Tramo 3, tampoco registra avances

significativos; apenas ayer le informé que este mismo no ha podido iniciar el rompeolas de
Salina Cruz desde hace ocho meses.

El revés a las APP tiene que ver mucho con la idea que tiene Andrés Manuel López
Obrador, en el sentido de que es un instrumento riesgoso porque implica deuda para el
Estado. Sí y no.
Por ello le decíamos el lunes que de cara a la preparación del paquete de proyectos de

infraestructura que revisará y autorizará el Presidente, la iniciativa privada ha sido incapaz
de hacerlos viables.

Muchos del católogo que Arturo Herrera, Marcelo Ebrard, Alfonso Romo, Carlos
Salazar y Antonio del Valle están poniendo en la mesa, implican pasivos en el balance
financiero del gobierno.
Y así difícilmente serán palomeados por AMLO. Por lo pronto el Tramo 5 del Tren Maya

va como obra pública. A ver de dónde sacan el dinero.
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ESTA SEMANA INICIARON las plá
ticas de conciliación entre Grupo
Prisa, que pre
side Javier

Monzón, y
Grupo Coral,
de Miguel
Alemán Mag
nani con mi
ras a definir el
control edito
rial y operativo
de Radiópolis.
Los españoles acaban de designar
al colombiano Ricardo Alarcón

Gaviria como amigable compone
dor. Se trata de un afamado per
sonaje de la radio que desarrolló
buena parte de su vida profesional
en Grupo Caracol. Se retiró en 2015
de la gerencia general de esa cade
na de comunicación y de la gerencia
internacional de Prisa. Su represen
tada está replanteado su batería le
gal. Gerardo Ramírez Ornelas ya
dejó el caso y le decía que están en
trando al quite los litigantes Juan
Araujo y Alonso Aguilar Zínser.
En el ínter el Juez 63 en Materia Ci

vil de la CDMX suspendió los pro
cedimientos de Prisa, en tanto sus
nuevos abogados no se apersonen.

SOBRE LA VENTA de los canales Fox
Sports, le informé que la semana
pasada Grupo
Sipse entre
gó carta de
intención al

manager de
la venta, Ben
Pyne. Inme
diatamente el
Instituto Fede
ral de Teleco
municaciones

levantó la ceja y es muy probable
que le requiera información del ori
gen de los supuestos fondos con que
entraría. Y es que el grupo de Ale
jandro García Gamboa no tiene
recursos. Puso a la venta sus canales
de televisión en Mérida y Cancún. El
yucateco va asociado con el famo
so comentarista deportivo Fernan
do Von Rossum. Las dos ofertas
no vinculantes que ya tiene Disney
son las de la española Media Pro,
de Jaume Roures, y Fox Corpora
tion de Rupert Murdoch asociado
con ex ejecutivos de Fox Sports en
cabezados por Carlos Martínez.
Turner Broadcasting, que controla
AT&T, se retiró de la puja.

ACABA DE RENUNCIAR el titular
de la Unidad de Infraestructura

y Adquisiciones del IMSS, Uli

ses Morales. Terminó vencido

por Humberto Pedrero, direc
tor de Administración. Estaban
enfrentados por el control de las
licitaciones, aunque al final el área
pasará a depender directamente
de Zoé Robledo. Ayer este fun
cionario anunció la creación de la
Unidad de Integridad y Transpa
rencia quesque tiene el objetivo de
combatir la corrupción. La encar
gada será Patricia Pérez de los
Ríos, ex consultora de la OEA. Va
mos a ver si Pedrero, quien fuera
operador político del ex goberna
dor de Chiapas, Manuel Velasco,
se le hace controlar los negocios
de las licitaciones.

Y AL ISSSSTE está llegando como
director de Administración y Fi
nanzas el

general de Di
visión Jens
Pedro
Lohmann
Iturburu.
Cercanísimo
al secreta
rio de la De
fensa, Luis
Cresencio

Sandoval, que lo iba a enviar
como director de Recursos Hu

manos. Pero es tal el desorden y
corrupción que también existe en
la dependencia de Luis Antonio
Ramírez que se decidió enviar
un mando militar. Lohmann fue
comandante de la 4a Región Mi
litar que comprende los estados
de Nuevo León, Tamaulipas y San
Luis Potosí. Tiene maestría en Se
guridad Nacional por el Colegio de
la Defensa y en Administración Pú
blica por el INAP. Releva a Pedro
Zenteno.

CON EL CESE de Luis Calvo en la
Dirección de Juegos y Sorteos,
suenan las alarmas para el equi
po del ex subsecretario de Gober
nación, Ricardo Peralta. Y es
que además de cobrar derecho de
piso a concesionarios de casinos,
supervisaba la entrada de artícu
los en aduanas que Peralta toda
vía controlaba hasta hace poco.
Apunte Tuxpan, administrada en
su momento por uno de sus más
cercanos, Jesús Neri; Progre
so, operada por otro incondi
cional, Guillermo Calderón, y
Mexicali, gestionada por otro tam
bién cercanísimo, Alejandro Mi
ramontes, quien igual fue cesado
por diversos señalamientos de co
rrupción.
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¿4.6%? Como cada
año, Hacienda peca
de optimista

El presidente Andrés Manuel López
Obrador envió ayer al Congreso el Proyec
to de Presupuesto de Egresos de la Federa
ción 2021, que forma parte del Paquete Eco
nómico 2021, para su análisis, discusión,

modificación y aprobación. El proyecto señala que
"da prioridad a tres objetivos de política pública: am
pliar y fortalecer las capacidades del sistema de sa
lud, particularmente los servicios orientados a la aten
ción de los grupos en situación de vulnerabilidad;
promover una reactivación rápida y sostenida del em
pleo y de la actividad económica; y continuar redu
ciendo la desigualdad y sentando las bases para un
desarrollo equilibrado y vigoroso en el largo plazo".

Para las proyecciones de las finanzas públicas, la
Secretaría de Hacienda estima que en el 2021 el PIB
crecerá 4.6%, que el precio promedio de la mezcla
mexicana de petróleo de exportación será de 42.10
dólares por barril, que la plataforma de producción
petrolera será de un millón 857,000 barriles diarios,
que la inflación anual al cierre del año entrante será
de 3.0%, que la tasa de interés del Banco de México
será de 4.0%, y que el tipo de cambio promedio será
de 22.10 pesos por dólar.

¿Son realistas estos supuestos?
Estas son algunas proyecciones del crecimiento del

PIB en el 2021 realizadas por el Banco de México y
otras entidades nacionales y extranjeras:

Banco de México: 2.88%; Banco Mundial: 3.0%;
Bank of America: 4.5%; 28 especialistas consulta
dos por Citibanamex: 3.4%; 38 especialistas en eco
nomía del sector privado consultados por Banxico:
3.0%; FMI: 3.3%; Focus Economics: 3.4%; Moody's:
3.7%;Trading Economics: 1.0 por ciento.
Parece que la proyección del PIB hecha por Ha

cienda peca de optimista, ya que la mayoría de los

pronósticos se inclinan hacia un crecimiento que irá
de 3.0% a 3.4 por ciento. Habrá que ver si estas pre
dicciones se logran porque también la mayoría de
los arriba anotados suelen equivocarse año tras año.
Hacienda añade que su estimado de 4.6% "po

dría ajustarse si la disponibilidad de una vacuna con
tra el Covid19 permite una reapertura amplia a prin
cipios del año", olvidando que después de que la
efectividad de una vacuna sea probada y comproba
da, pasarán meses para que se fabriquen, almace
nen, distribuyan y apliquen las dosis a decenas de mi
llones de hombres, mujeres y niños, ya que AMLO ha
prometido que su aplicación será universal.
Me gustaría estar totalmente equivocado, pero

creo que por los problemas logísticos que se presenta
rán para aplicarle la vacuna a unos 120 millones de
mexicanos, no es muy factible que haya una "reaper
tura amplia a principios del año".
La importancia de la proyección del PIB para

2021 es fundamental para el cálculo del presupues
to federal 2021. La diferencia de entre 1.2 a 1.6

puntos porcentuales significa que será difícil alcanzar
los ingresos presupuestarios estimados de 5 billones
539,000 millones de pesos para 2021, monto 3.0%
menor al los aprobados para este año, pero mayores
en 6.4% a los que finalmente se ejercerán en 2020.

Las demás proyecciones de las finanzas públicas
consideradas por Hacienda también deben ser analiza
das fríamente porque, como es su costumbre, sus exper
tos suelen equivocarse por ser demasiado optimistas.

En próximas columnas comentaré más sobre este
asunto.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Frente al Covicl:
Merkel y Sheinbaum,
lo más notable

Una de las principales lecciones que la pande
mia del Covid nos está dejando es el poder
percibir el comportamiento de gobernantes y
políticos ante un reto tan complejo. Han tran
sitado desde la insensibilidad e indiferencia

hasta el cínico uso electoral del dolor, la incertidumbre y
la tragedia humana. En algunos casos, el día a día pue
de hacerlos pasar desapercibidos, sin embargo, al ocu
rrir un reto tan formidable, ha salido a relucir lo reproba
ble del comportamiento de muchos de ellos. En contraste
destacan dos gobernantes mujeres que se han caracte
rizado no sólo por su responsabilidad ante lo sanitario,
sino que, ai mismo tiempo, han demostrado conciencia
y acción por el daño económico que ha generado el en
cierro prolongado. Me refiero a la canciller de Alema
nia, Angela Merkel, y la jefa de Gobierno de la CD
MX, Claudia Sheinbaum.

En el primer caso es notable el comportamiento de
los ciudadanos alemanes ante el virus que se originó en
China, ello habla de la estructura educativa e institucio

nal del país germano, pero también de su ya conocida
disciplina, así como la confianza en el liderazgo de su
líder. Para Merkel, no obstante, ha sido su programa de
apoyos a las personas sin distingo de condición social,
al igual que a las empresas sin importar su tamaño, lo

que sobresale. Lo mismo apoyó a los gigantes Lufthan
sa y VW que a la empresa más pequeña de Alemania.
No pensó en dividir a su país, lo unió aún más. Ese im
presionante liderazgo la ha llevado a proponer y enca
bezar un ambicioso plan de reactivación económica en
Europa lo que incluye aumentar la deuda de su país,
que no reviste trascendencia, como política económica
contracíclica.

En este lado del continente apreciamos una líder
igualmente preparada en el área científica que se ha
caracterizado por su honestidad ante la evidencia de la
pandemia que contrasta con el resto de los gobernado
res del país quienes, por sumisión a la Federación u opo
sición electoral a ésta, no han hecho nada realmente de
fondo. Por el contrario, la jefa de Gobierno, si bien for
ma parte del mismo partido político que gobierna a ni
vel federal, ha sido capaz de diferenciar una estrategia
sutilmente distinta, atendiendo la realidad de la ciudad
más compleja del mundo. Igualmente, ha puesto en mar
cha un plan de reactivación económica que incluye apo
yos a los empresarios como fuente principal de empleos
formales al tiempo que atiende a los informales. De ma
nera realista y sin presunción, busca recuperar 300,000
empleos en la entidad que más aporta al PIB nacional.
Merkel y Sheinbaum, en sus dimensiones, destacan nota
blemente en este momento tan difícil para la humanidad.
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Malas cuentas en el INE

Jesús George Zamora llegó al INE hace 15 me
ses bajo el estigma de ser mexiquense y cercano
al GAP, el poderoso grupo político encabezado
por los morenistas Higinio Martínez y Hora
cio Duarte. Abogado tlaxcalteca, formado en la

PGR y el Sistema Nacional de Seguridad Pública, lle
gó a Toluca en octubre del 2008, cuando fue designa
do como director ejecutivo de organización electoral en
el IEEM.

Allí pasó siete años. Y en el 2017 llegó al INE, como
asesor de Duarte Olivares, representante de Morena an
te el Consejo General. Su intención de convertirse en el
fiscalizador de las autoridades electorales estuvo respal
dada por el rector de El Colegio de Veracruz, Eugenio
Vásquez Muñoz.
George Zamora propuso en el ensayo que presen

tó ante el comité evaluador de la Cámara de Diputa
dos mejorar los mecanismos de rendición de cuentas
al interior del INE y ejercer a plenitud las facultades in
vestigadoras y sancionatorias del Órgano Interno de
Control, en el contexto del naciente Sistema Nacional
Anticorrupción.

Horacio Duarte no estaba en San Lázaro cuando ocu
rrió la elección del nuevo contralor del INE; llevaba seis
meses como subsecretario del Trabajo. La mayoría mo
renista respaldó la propuesta de George Zamora, quien
luego de asumir su cargo, marcó la tónica de su gestión
con su intención de forzar a los consejeros electorales a
ceñirse a las políticas de austeridad salarial implantadas
por el Ejecutivo federal. El entonces consejero Benito
Nacif ya había tramitado un amparo para esquivar la
reducción de percepciones y otros cinco integrantes del
Consejo General siguieron sus pasos.

En ciernes estaba la solicitud de presupuesto que pre
sentaría el presidente consejero, Lorenzo Córdova,
ante la Secretaría de Hacienda. La Dirección Ejecuti
va de Administración, a cargo de Bogart Cristóbal
Montiel, propuso reducir gastos incluso en áreas sus
tantivas y afectaciones al capítulo 1000 servicios per
sonales, sin variar la política salarial para mandos me
dios y superiores.
Era agosto del 2019. Al tiempo que el OIC quería

implantar la austeridad en el INE, comenzaron las au
ditorías y producto de esas tareas de revisión se dio trá
mite a la denuncia por la asignación presuntamente irre
gular de un contrato para la prestación del servicio de

alimentos.

Montiel Reyna llegó al INE en 201 4 y entonces era
el funcionario más ¡oven dentro de la Junta General Eje
cutiva. Ayer trascendió de la audiencia de vinculación a
proceso junto con otros tres integrantes de la Dirección
Ejecutiva de Administración, por la acción de la Fisca
lía Especializada en Combate a la Corrupción ante un
juez de control. Pero seguirán en funciones, mientras co
rre un plazo de seis meses para verificar si las imputacio
nes tienen lugar.
"Mientras tanto, priva la presunción de inocencia de

los funcionarios", insistió el INE en un comunicado don
de reconoció que el OIC no ha informado si la investiga
ción sobre el caso ha concluido y si hay lugar a alguna
responsabilidad administrativa.
Montiel Reyna no es el único integrante de la Junta

General Ejecutiva que enfrenta cuestiona mientas públi
cos. Allí están las quejas contra Patricio Bailados, di
rector ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos, por
presuntas omisiones en la validación del registro de las
asociaciones que buscan convertirse en partidos.
La más reciente está sustentada por César Augus

to Santiago, presidente de la Fundación Alternativa,
quien responsabiliza al funcionario electoral de haber
"rasurado" 63,628 afiliados de la organización, de los
cuales 5,286 se contaban entre los asistentes a las asam
bleas distritales cuya realización trataron de validar ante
el INE, en cumplimiento a los requisitos.
Negado su registro, Santiago anunció que acudirá

ante el Tribunal Electoral para quejarse del fallo del Con
sejo General. Y también presentará una denuncia ante
el OIC del INE por la operación "obsoleta y mañosa"
del sistema de registro de la DEPPP. "Hay que investigar
las bases de datos, los contratos, el método de las actas
que no conducen a nada, el gigantismo burocrático y
las duplicidades".

Efectos secundarios

PINCELADAS. Apenas si recibió la autorización médi
ca, tras de estar en aislamiento como paciente asintomá
tico de Covid19, el exdiputado federal Emilio Ulloa
acudió al INE para registrarse como candidato a la se
cretaría general de Morena. Al cierre de esta etapa, una
veintena de militantes de esa formación izquierdista ha
bía cumplido con esta peculiar autopostulación.
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Adiós a la Conago
Alarios de los estados que abandonan
la Conago son de los más desarrolla
dos en México, mientras la mayoría
de los que se qnedan son de los menos
desarrollados.

México se desquebraja y
deteriora a una veloci

dad alarmante. El go
bierno federal no tiene

autoridad, ni liderazgo,
ni capacidad de diálogo ni de interlocu
ción con los poderes de los estados, so
bre todo en donde no gobierna el parti
do dominante.

En un hecho inédito, los 10 goberna
dores que integran la Alianza Federalista
decidieron salirse de la Conferencia Na
cional de Gobernadores ¡Conago) para
construir un nuevo espacio de diálogo y
colaboración, pues acusan al gobierno
federal de abandonar el federalismo y la
soberanía de los estados.

Los estados que han decidido abando
nar la Conago son: Chihuahua, Durango,
Jalisco, Michoacán, Tamaulipas, Coli
ma, Coahuila, Nuevo León, Guanajuato
y Aguascalientes. Javier Corral aseguró
que la Conago "ya no cumple la función
con la que fue creada, perdió fuerza y to
do el potencial que tenía como un órga
no de interlocución entre gobernadores,
hoy ni siquiera funciona como un meca
nismo de diálogo".
Enrique Aifaro explicó que los gober

nadores tomaron esta decisión para: "1.
Defender los intereses de nuestros esta

dos, para eso fuimos electos, ésa es nues
tra obligación. 2. Defender el federa
lismo mexicano que tanto le costó a la
nación, para fortalecer la idea de la re
pública no para destruirla".
Varios de los estados que abandonan

la Conago son de los más desarrollados
en México, mientras la mayoría de los

que se quedan son de los menos desa
rrollados. Esto sólo refleja que las diferen
cias se acentúan cada día más.

Los gobernadores salientes acorda
ron cinco puntos fundamentales: 1. Refor
zar la capacidad de diagnóstico y aten
ción oportuna de pacientes Covid1 9 y
fortalecer las instituciones de salud. 2.
Crear la agencia de promoción de in
versiones Invest in México para atraer
capitales a sus estados. 3. Incorporar la
energía como tema de la agenda perma
nente de la Alianza Federalista, a fin de
velar por la soberanía energética, ga
rantizar combustibles y energías más ac
cesibles y fortalecer una política energéti
ca sustentable.
4. Exhortar a la Secretaría de Econo

mía para que libere los recursos de fon
dos como el minero, comprometidos para
proyectos ya autorizados. 5. Jalisco pre
sentará una propuesta de protocolo pa
ra el regreso a clases tomando en cuen
ta la modalidad presencial, cuando sea
conveniente.

Cada día son más grandes las diferen
cias entre quienes defienden ciega e in
condicionalmente al gobierno y quienes
manifestamos nuestra preocupación por
el deterioro tan acelerado del país. Ca
da día es más grande la brecha que se
para al México desarrollado que cree en
la legalidad, las instituciones, la propie
dad privada, la libre empresa y la liber
tad individual para alcanzar prosperidad,
del México hundido en el populismo y
la demagogia que espera que un solo
hombre los salve y les resuelva todos sus
problemas.
Quien prometió el paraíso de la Cuar

ta Transformación está construyendo un
infierno de cuarta. Es hora de unir fuer

zas en torno a los gobernadores y líderes
de distintos ámbitos para construir ¡untos
el México en el que sí queremos vivir.
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Rayuela
Morena no es un partido,

menos un grupo de
amigos. Todos van contra
todos. Es una jaula ¡lena
de intrigas y ambiciones.
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ASTILLERO
¿Qué hacer con México Libre?// Dividiría
voto opositor i PAN abre puertas a FyM //
Madero, de verdugo a anfitrión
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN TERMINOS TACTICOS le sería
más favorable al morenamlismo
que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF)
contraviniera al Instituto Nacional

Electoral (INE) y diera registro al proyecto de
partido denominado México Libre. Para efec
tos netamente comiciales, la llamada Cuarta
Transformación y sus candidatos en busca
de cargos públicos en 2021 tendrían mejores
expectativas de triunfo si la oposición llegara
dividida a las urnas, así fuera poca la resta que
hiciera el grupo encabezado por Felipe Calde
rón y Margarita Zavala.

CON REGISTRO OTORGADO en la segunda
y definitiva instancia por el TEPJF, el felimar
garismo tendría que ir en solitario a las eleccio
nes del año en puerta, pues la ley obliga a que
las organizaciones debutantes se ganen por sí
mismas su lugar, sin hacer alianza con ningún
otro partido, a sabiendas de que si no alcanza
ran el 3 por ciento de la votación relacionada
con los poderes Ejecutivo o Legislativo se les
cancelaría el registro.

ASI FUE EL primer asomo formal de Morena
a las boletas en las elecciones intermedias de
junio de 2015, cuando logró un porcentaje na
cional de votos de 8.37, con un reparto dispa
rejo de su fuerza en los estados, una presencia
consolidada en la Ciudad de México y un resul
tado final que le significó ser la cuarta fuerza
electoral del país, ya en un proceso de creci
miento nacional que fue desfondando al PRD y
que tres años después le llevaría a una victoria
arrolladora no sólo por cuanto a la Presidencia
de la República.

PARECIERA DIFÍCIL QUE México Libre,
en caso de que el tribunal le otorgara registro,
superara la hazaña de Morena, pero también
parecería difícil que no consiguiera cuando
menos el 3 por ciento básico para no perder
el registro. Los votos que consiguiera serían
sustraídos al paquete opositor que en un por
centaje de distritos federales y de elecciones
locales pretenden armar PAN, PR1, PRD y Mo
vimiento Ciudadano (aunque el coordinador

nacional de este partido, el alfarista Clemente
Castañeda, ha asegurado que MC no hará
ninguna alianza, declaración que más adelante
podría ser corregida). En el porcentaje, ma
yoritario, de distritos federales y elecciones
locales en que los partidos vayan sin alianzas,
México Libre afectaría en particular la cosecha
de votos del panismo.

BAJO ESA VISIÓN práctica, en Acción Na
cional están deseosos de que no se otorgue
el registro a México Libre y ya hay voces que
hablan de reconciliación y reintegración de
Calderón, Zavala y sus seguidores. Gustavo
Madero, actual senador y aspirante a gobernar
Chihuahua, ha dicho que él mismo pondría
tapete rojo a la pareja mexicolibrista para que
regrese al PAN.

LO IRÓNICO ES que Madero fue el político
que marcó el declive de Calderón. Sucedió jus
to cuando el entonces ocupante de Los Pinos
debería haber estado en la fase que el priísta
Fidel Herrera Beltrán definió para sí mismo
desde Veracruz: "en la plenitud del pinche
poder". Sin embargo, Calderón no pudo repetir
lo que había hecho al imponer como dirigentes
del PAN, en diferentes momentos, a Germán
Martínez Cázares y a César Nava Vázquez.
Cuando intentó colocar en diciembre de 2010 a
otro secretario particular, Roberto Gil Zuarth,
como presidente del partido, Madero le ganó y
desde entonces Calderón no pudo hacer candi
dato presidencial en 2012 a Ernesto Cordero y
la cuota de candidaturas y cargos para el calde
ronismo fue disminuyendo de manera progre
siva, hasta que hubo de dejar Acción Nacional.
CUANDO EL TRIBUNAL electoral federal de
cida si confirma o rechaza la decisión inicial del
INE respecto a México Libre, habrá de verse
si los opositores al obradorismo contarán con
un aliado al que las circunstancias llevarían de
regreso al redil antes repudiado o ese partido
restituido termina dividiendo el voto opositor.
Si el estimado lector de estas líneas fuera el
estratega con poder de decisión, ¿cuál decisión
tomaría? ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Megaescándalo: ¡la vacuna contra la polio
de Bill Gates resultó nociva en África!
ALFREDO JALIFERAHME
ANTECEDENTES: EN MEDIO

de la guerra de vacunas de tres
bloques el anglosajón, el ruso y
el chino que buscan el liderazgo
global (https://bit.ly/2R8Cvpm),

perturbó el "sabotaje de la OMS y Microsoft
a la vacuna rusa", cuando expuse la letanía de
anteriores controversias de la OMS (https://bit.
ly/3maQaeb). Después de la publicación por
I'he Lancet, que contempla una gran promesa
de la vacuna rusa, ahora EU operó una espec
tacular voltereta cuando se apresta a lanzar
su "vacuna electorera" a tres días antes de su
elección presidencial (https://bit.ly/3mlacrl).
HECHOS: EL PASADO 2 de septiembre, Ma
ría Cheng de la agencia estadunidense AP, des
de una de sus sedes en Londres (sic), tituló que
"la ONU reporta un nuevo brote de polio en
Sudán, causado por la vacuna oral (https://bit.
ly/3bHVCAm)". El reporte de AP fue retomado
por 21st Century Wire (https://bit.ly/3m55F71)
y por el lapidario Zero Hedge en EU(https://
bit.ly/339h90X). 21st Century Wire impugna
sin tapujos que la "vacuna oral contra la polio
está patrocinada por la Iniciativa de Erradica
ción Global de la Polio (GPEI, por sus siglas en
inglés), consorcio apoyado y financiado por la
controvertida Fundación Bill & Melinda Gates
(https://gates.ly/337ce04)". 21st Century Wire
comenta que la OMS "ha sido obligada a admi
tir que una principal iniciativa internacional de
vacunas actualmente provoca un brote mortal
de la misma enfermedad que supuestamente
debía erradicar" causando "las muertes de
montones (sic) de jóvenes que viven en África
(https://bit.ly/3bBuoeC)". Según 21st Century
Wire, la "más reciente pandemia inducida por
fármacos inició en Chad y Sudán" y el culpable
es "una vacuna derivada del virus de la polio
tipo 2", que es una "nueva cepa peligrosa" que
pronto puede "saltar continentes" causando
brotes letales en el mundo. Quizá esta frase
suene alarmantemente fatalista, pero de to
das maneras debe poner en alerta a la misma
OMS, tan permisiva.

CAUSA ESTUPOR QUE la "vacuna Bill Ga
tes" haya resultado teleológica y teológicamen
te nociva en tres países islámicos: Pakistán,
Afganistán e Irán, lo cual se puede prestar a
conjeturas geopolíticas.

TAMBIÉN EN 2019 el gobierno de Etiopíade

donde es oriundo Tedros Adhanom, el director
de la OMS ordenó la destrucción de 57 mil
ampolletas de la vacuna oral contra la polio ti
po 2 (https://bit.ly/3jXiTkp). El mismo inciden
te sucedió en India (https://bit.ly/2Fj4wb4).

EL PORTAL DE marras reporta que la "de
bacle" del bigpharma el oligopolio farmacéu
tico anglosajón, que ahora cuenta con la alta
competitividad de China "no es nueva" y que
"después de haber gastado 16 mil millones de
dólares en 30 años para la erradicación de la
polio", ahora la fauna del GPEI/Fundación Bill
& Melinda Gates han reintroducido en forma
"accidental" a la poliomielitis, lo cual hizo
añicos su exageradamente cacareada "espe
ranza de erradicar la polio en 2019 (https://
bit.ly/2FdmlK2)". 21st Century Wire pone en
alerta la "filantropía" para el "primer expe
rimento de la vacuna contra el Covid19 en
África mediante la Alianza de Vacunas GAVI,
también financiada por la Fundación Bill &
Melinda Gates". Lo más irónico es que una
semana anterior al brote letal, la OMS había
exultado que "África estaba libre del salvaje
virus de la polio", que calificó como "un día
emotivo e increíble (https://bit.ly/3mddgki)".
No comment!

CONCLUSIÓN: AL MENOS que esté subre
portado, o sea deliberadamente ocultado, se
antoja pequeño el número de casos del nuevo
brote mortal. También perturba que la misma
OMS, financiada masivamente por el polémico
"filántropo" Bill Gates, admita que su "vacu
na" haya sido nociva en 12 (sic) países de África
sin contar su afectación "islámica" en Pakis
tán, Afganistán e Irán.

MEJOR AQUÍ ME detengo, porque no deseo
emitir una hipótesis de "limpieza étnico
farmacológica y geopolítica" por medio de
cierto tipo de vacunas que promueven los "fi
lántropos (sic)" globalistas, quienes empujan
sin tapujos la agenda de "un gobierno mundial
(https://bit.ly/2ZhiQYS)", desde la plaza finan
cierista de la City en Gran Bretaña.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttps://vk. com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
IJClfxfO'l hZDPL cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

Fecha: 09/09/2020

Página: 18

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 31,395

Página 4 de 6



Bill Gates, durante una audiencia en el Senado estadunidense en Washington, DC. Foto Xinhua

Fecha: 09/09/2020

Página: 18

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 31,395

Página 5 de 6



ROZONES

• Si así como suma atiende seguridad, uf
Nada bien le fue en las benditas redes al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, luego
de que se viera que no sólo no le están saliendo bien las cosas en materia de seguridad, sino
que tampoco se le dan las operaciones matemáticas simples. Resulta que el exfutbolista apa
reció ayer, por fin ante medios al cumplirse una semana de los trágicos sucesos en los que
fueron masacradas nueve personas en un velorio en Cuernavaca. El góber, para empezar,
descargó la responsabilidad en el fiscal estatal Uriel Carmona Gándara, de responder por el
multihomicidio. Lo más triste del caso es que luego quiso argumentar sus supuestos éxitos
en materia de seguridad: "Nadie de administraciones pasadas ha detenido a siete personajes
peligrosos... de diez objetivos hemos agarrado siete, nos faltan cuatro". Daría un poco de risa
si la situación no fuera tan trágica, nos comentan.

• Lucha por Morena, ¿qué eran retas?
Nos cuentan que en el último día de registro de precandidatos interesados en la dirigencia de
Morena la cifra aumentó intempestivamente y de la docena que se esperaba al final la suma
de registrados cerró ¡en 51 personas!, suficiente cantidad como para hacer cuatro equipos
de fútbol, cada uno con un cambio y hasta de ahí sacar al árbitro y a los jueces de línea. Nos
comentan que en el INE sólo veían cómo la lista crecía y aún había gente formada para apun
tarse. Por lo pronto al Instituto se le junta un poco la chamba, nos dicen, pues deberá verificar
quiénes cumplieron con los requisitos (ser mexicano y militante o simpatizante de Morena).
Luego el 12 de este mes debe dar a conocer quiénes quedaron inscritos y entre el 16 y el 22
de septiembre, aplicar una encuesta de "reconocimiento", en la que, como informamos este
martes, sólo quedarán los seis finalistas que irán a otro sondeo. Que empiecen las retas. Ah,
no: la batalla por la dirigencia morenista.

• El tropiezo de la esperada vacuna
Una mezcla de alerta y preocupación provocó ayer el anuncio de que deberán detenerse los
estudios sobre la vacuna contra el Covid19 de la empresa AstraZeneca y la Universidad de
Oxford, sobre la que varios países, incluido México, habían establecido convenios para acce
der pronto a ella, una vez que esté lista. Resulta que en la fase tres de pruebas un voluntario
presentó una reacción adversa, por lo que deberán de seguirse protocolos especiales para
determinar si ésta se relaciona con la vacuna, lo cual podría retrasar su aprobación final. El
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, se apuró a aclarar,
por cierto, que aún no hay una relación entre la reacción y la vacuna, por lo que habrá que
esperar datos sobre la evolución del caso. Nos hacen ver que, si bien el país tiene convenios
para acceder a otras vacunas, actualmente también en desarrollo, sólo una había merecido
presentarse, incluso aún como proyecto, en Palacio Nacional: la que ayer tropezó.

• Baja delincuencia en Guerrero
Donde siguen las buenas noticias en seguridad es en Guerrero, entidad gobernada por Héc
tor Astudillo, pues resulta que en agosto se mantuvo la disminución de la incidencia de
lictiva, de tal forma que el estado se siguió alejando de los primeros lugares en ese rubro y
pasó ya hasta el décimo. Nos hacen ver que el éxito en este caso ha dependido del trabajo
conjunto de los gobiernos estatal y federal, particularmente de la policía de la entidad con
la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina. Con ello, municipios clave, como son Acapulco,
Chilpancingo, Taxco, Chilapa y Zihuatanejo reportan disminuciones en la incidencia de crí
menes de un 30.76 por ciento.

• Sigue escalando el caso CNDH
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Mientras en los espacios que ocupan los políticos empieza a configurarse la narrativa de
que las mujeres que están en las oficinas de la CNDH en el Centro Histórico se encuentran
en falta, estas últimas no ceden en sus exigencias de justicia y este martes se cumplieron
seis días de la toma de esas instalaciones. Ya incluso las mujeres sacaron todos los expe
dientes y documentos que había dentro del inmueble del organismo los mismos que la
ombudsperson les dijo que sería gravísimo que destruyeran, el cual se ha convertido en un
refugio para víctimas. Además, los cuadros a los que le realizaron "intervenciones" podrían
ser subastados hasta en 50 mil pesos, en el caso del de Francisco I. Madero. ¿Habrá alguien
capaz de articular una negociación? O más bien, ¿podrá alguien convencerlas de que hay que
negociar su salida, antes de que la CNDH sea el nuevo auditorio Che Guevara, pero en pleno
Centro? Al tiempo.

• Oscuridad en Macuspana ¿por corrupción?
Nos hacen ver que en lugar de irse aclarando cada día es más oscuro el caso de la desapa
rición del ayuntamiento de Macuspana aprobada por el Congreso local de Tabasco tras la
renuncia del alcalde morenista Roberto Villalpando y de su cabildo. La petición de que así
se procediera vino directamente del Ejecutivo estatal, por lo que actualmente el gobierno
municipal está en manos de un Concejo municipal. La oscuridad en torno al tema, nos dicen,
radica en la falta de explicaciones y contradicciones y en que hay señalamientos de que la
decisión sería resultado del hallazgo de presuntos casos de corrupción que algunas versio
nes cifran en 200 millones y otras en cantidades mayores a los 300 millones de pesos y se
vinculan con anomalías en cuentas públicas. Veremos en qué termina.
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En el 2013, Martha Nussbaum pu
blicó Emociones políticas, un
interesantísimo estudio de Fi

losofía Práctica en el que la filósofa de
Chicago argumenta que, en medio de
los miedos, los resentimientos y las
preocupaciones del día a día, es posi
ble orientar los esfuerzos públicos re
forzando las emociones públicas. Con
esta tesis, se aleja de la idea weberiana
que asumía que en las discusiones so
ciales habría de imponerse la fuerza del
mejor argumento racional, ya fuera el
beneficio, la utilidad o el placer.

Nussbaum sostiene que hay emociones proso
ciales como el amor, el patriotismo y la tolerancia,
que impulsan y fortalecen la dinámica de las socie
dades. Así, por ejemplo, hay acciones que un patrio
ta consciente de dicho sentimiento moral sería

incapaz de hacer a su país; por ejemplo, trabajar
como espía. Más allá de los argumentos racionaíes
el riesgo o el ingreso, Nussbaum piensa que las
emociones el amor a la patria son componentes
fundamentales y que, por ello, hay que tratar con
la responsabilidad debida. Asimismo, hay que con
tener la expansión de las emociones antisociales
como la envidia, el asco, la vergüenza y el miedo
excesivo.

Así, piensa Nussbaum, que el logos la razón y
el pathos las emociones son los dos pivotes que
frenan o desencadenan la actuación pública. Para
probar su afirmación, analiza los discursos de Mar
tin Luther King, Winston Churchill, Abraham Lin
coln y Franklin D. Roosevelt quienes cultivaron las
emociones políticas apropiadas en sus ciudadanos,
para hacer frente a las crisis correspondientes. Con
ello, consiguieron la valentía, la tenacidad y el sa
crificio de muchos en quienes hicieron eco las emo
ciones correspondientes.

Si hiciéramos el mismo ejercicio con los políticos
contemporáneos, mucho me temo que solamente
encontraríamos descalificaciones y balbuceos de
140 caracteres, cargados de discursos de odio, des
calificaciones y mentiras. Tenemos, así, el caldo
de cultivo perfecto para la polarización y la violen
cia. Fomentar el resentimiento, la indiferencia o el
rencor social es, sin duda, políticamente rentable a
corto plazo y una irresponsabilidad histórica, pues
la transitoriedad de los gobernantes no tiene que
enfrentar las secuelas sociales que deja su gestión.

Pensemos, por ejemplo, en la deuda social que
entregará la administración Trump que, desde
la precampaña, utilizó las semillas del racismo,
nativismo, machismo y para sembrar discursos
de odio cuyas cosechas apenas alcanzamos a ver 
consideremos los crecientes enfrentamientos racia
les o los crímenes de odio en contra de los latinos,
por ejemplo.

Trump podría terminar su gestión el próximo
año, aunque uno de sus legados será la polarización
social que le sobrevivirá, al menos, dos generacio
nes. En pocas palabras, tendremos trumpismo para
rato. Por eso, hay que recordar que con las emocio
nes no se juega: ni en público ni en privado.
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Desde que llegó la pan
demia por el Covid19 a
México, la rutina de las

familias mexicanas se ha visto
modificada.

Muchos esposos que se veían pocas horas
al día, de repente empezaron a convivir con
finados 24 por 7. Todo el día y todos los días.

El índice de divorcios en esta época se ha
incrementado de manera dramática. Ocurrió
en China y en España, y ese mismo patrón de
conducta lo estamos viendo en México.
Y es que muchas personas no estaban

acostumbradas a una convivencia perma
nente e intensa.

Por ejemplo, en Jalisco, el divorcio ha au
mentado un 25 por ciento.
Ya antes de la pandemia, según datos del

Inegi, en México se presentaban 31.2 divor
cios por cada 100 matrimonios; habrá que
ver cuál es el resultado ahora que se actualice
la cifra.

Incluso la forma de poder divorciarse ha
cambiado durante la pandemia; por ejemplo,
en la Ciudad de México.

El Poder Judicial de la Ciudad de México
aprobó una serie de lincamientos para eje
cutar procedimientos por Internet y llevar a
cabo audiencias a distancia, tanto en materia
civil como familiar.

Pero no sólo la vida de las parejas ha cam
biado, sino también la relación con los hijos,
al tenerlos en casa todo el día, y a eso hay que
sumar muchas veces la relación con los pa
dres y los abuelos.

Muchos hijos ya adultos con sus hijos se
han mudado a casa de los padres. Pero con el
placer y gusto de los primeros meses de tener
a todos en casa de vuelta, también se han ido
desgastando las relaciones.

Y mientras intentamos entrar a una nueva
normalidad, la vida familiar se tensa.

Un artículo muy interesante publicado en
The New York Times explica que para poder
tener relaciones sin conflictos es necesario

poner límites, ya que después de meses ha
llegado el desencanto de convivir todo el día,
todos los días de la semana, con varias perso
nas en una vivienda.

Según especialistas, por más que ame
mos a nuestros seres queridos, hace falta po
ner límites a la propia familia durante esta
etapa de pandemia, para no sufrir un colapso.

De acuerdo con Karen C. L. Anderson, au
tora de Difficult Mothers, Adult Daughters: A
Guide For Separation, Liberation & Inspira
tiori (The New York Times/2020), "A la gen
te le da miedo fijar límites porque cree que
pone en riesgo la relación... Cuando quieres
decirle 'no' a un ser querido, temes que crea
que ese 'no' significa que eres mala madre,
mala abuela o mala amiga. Imagínate que
sólo dices que 'sí' para no sentirte culpable
después".

Según John Townsend, psicólogo y coau
tor del libro Boundaries: When to Say Yes,
How to Say No to Take Control ofYourLife,
"Los límites generan un ambiente para po
der mantener el amor y la armonía... crean
una estructura organizada dentro de la cual
la gente tiene la opción de decir '¿puedo vivir
con esto, puedo tolerarlo, puedo sentirme en
paz y de todas maneras querer a la gente?"'.

El especialista recomienda que cuando
nos sintamos abrumados, elaboremos una
lista de todas nuestras responsabilidades y
luego identifiquemos lo que podemos hacer
solos y lo que podemos relegar.

En otro artículo, publicado también por
The New York Times, se cuentan algunas
historias, sobre este mismo tema, de cómo
la gente ha logrado dar ese paso para poner
límites.

Y es que poner límites es difícil, pero es
muy necesario. Y también es una realidad,
que lo que se permitía al momento del inicio
de la pandemia era porque se pensaba que
serían pocos días; ahora el tiempo se ha con
vertido en meses.

Una de esas historias, como la de miles
de personas en el mundo, es la de la cali
forniana Jenny Lynn, una mujer casada y
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madre de dos adolescentes.
Jenny, además de vivir el confinamiento

con su familia, todos los días ayuda a sus pa
dres divorciados con sus asuntos financieros
y cuestiones de salud, "me siento arrastrada
por las necesidades de todos y nunca termi
no... Mi versión de poner límites es tal vez no
regresarle la llamada a mi padre de inmedia
to, si me llama seis veces al día".

Otro caso es de Jessica Gerber, una ase
sora de una organización sin fines de lucro,
que en cuatro días pasó de estar sola con su
pareja en casa a tener seis adultos de tres ge
neraciones. "Nuestros hijos adultos regresa
ron a nuestro hogar. Mis padres de 87 años

también se mudaron... Eso significa que se
necesitan 18 comidas al día. Es como adminis
trar una casa de huéspedes".

Esto le ha pasado a cientos de familias
mexicanas. Se han llevado a sus padres a vivir

con ellas para que no estén solos y además
muchas abuelas se están encargando dé sus
nietos, mientras éstos estudian en línea o por
televisión y sus madres deben trabajar.

Cuidar a los nietos no es una obligación
de los abuelos y ahora muchos están empe
zando a vivirlo así. Y es que la vida se ha com
plicado, sobre todo ahora que los niños están
retomando la escuela de manera virtual y las
madres de familia están teniendo que trabajar
para sostener a sus hijos.

Los expertos dicen que hay que poner re
glas básicas; por ejemplo, repartir las labores
del hogar, no hacer ruido cuando otros traba
jan o estudian, quién utiliza el baño, quién se
encargará de acompañar a los niños en sus
actividades escolares, etcétera.

Cada quien debe poner las reglas depen
diendo de sus propias necesidades y entender
que las necesidades van cambiando y esas

reglas se deben de ir actualizando.
Han sido meses de incertidumbre y dolor

para millones de personas en todo el mundo.
Han pasado nueve meses y los contagios

suman alrededor de 28 millones en todo el
orbe; mientras que las muertes están por lle
gar al millón de personas, de acuerdo con ci
fras oficiales de cada país, aunque la realidad
podría sobrepasar por mucho ese número.
La vida ha cambiado radicalmente y,

pese a los esfuerzos por alcanzar una nueva
normalidad, el peligro sigue latente, los con
tagios repuntan, al tiempo que los casos de
reinfección por Covid19 comienzan a surgir
en todo el mundo.

Mientras tanto hay que cuidar lo que sí te
nemos, que es la familia y a nuestros seres
queridos. Si somos claros con la reglas, esta
mos cuidando ese entorno tan importante en
un momento de vida muy complejo.

Las caras de la cuarentena

MILLONES DE
FAMILIAS han

tenido que aco
plarse para eje
cutar múltiples
tareas del hogar,
trabajo y hasta de
la escuela de los
hijos.
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En estos días, los procesos elec
torales en Estados Unidos y en
México entran en etapas de im

portante intensidad.
Al norte del río Bravo, a escasas ocho semanas

para la elección presidencial en Estados Unidos del
3 de noviembre, terminaron las convenciones que
proclamaron las candidaturas presidenciales, con
resultados contrastantes. Prácticamente no hay
nada que criticar en la convención demócrata; fue
ron muy cuidadosos en el fondo, la forma y la inclu
sión de los representantes de los distintos sectores
de la población; excelente discurso y actuación de
Joe Biden; muy cuidada organización, considerando
las restricciones y limitaciones así como los espa
cios para la creatividad apropiadas en el contexto
del Covid19. Por el contrario, la convención republi
cana fue deslucida, carente de un discurso potente,
con un presidentecandidato sin argumentos y con
un acto de campaña muy polémico en plena Casa
Blanca, rompiendo así toda tradición estadouniden
se (¡qué sorprendente que no esté en ninguna ley!)
en el sentido de no hacer uso de recursos del Estado

con fines partidistas; y, además, sin tomar las míni
mas medidas sanitarias para el evento.
A las emergencias sanitaria y económica que

asolan a todo el planeta, en Estados Unidos hay que
agregar una crisis política doméstica, detonada por
los abusos policiales racistas y las protestas que
éstos desataron. Si bien las encuestas en el agrega
do siguen dando una intención de voto favorable a
Biden, por el sistema electoral en Estados Unidos,

no hay que perder de vista el comportamiento de
algunos estados que pueden ser clave en el Colegio
Electoral.

Mientras tanto, al sur del río Bravo, este lunes
inició formalmente el proceso electoral 20202021.
Si bien todavía estamos lejos del arranque de las
campañas y más aún de la jornada electoral del 6 de
junio del año próximo, este banderazo de salida es
bastante suigeneris. Varias razones lo hacen atípico:
hay procesos electorales locales en curso en Coahui
la e Hidalgo, con jornada electoral en octubre; se en
cimó la aprobación del registro de nuevos partidos
políticos, cuya resolución definitiva aún depende
del Tribunal Electoral; el INE es mandatado por
dicho tribunal a organizar, fuera de los supuestos
específicos contemplados en ley, el proceso de reno
vación de la dirigencia de Morena, que ese partido
lleva un año sin poder resolver y cuya definición ju
dicial sigue inconformando a sus diversos sectores;
y nunca, desde que la autoridad electoral es autóno
ma del Gobierno, se habían visto tantos y variados
tipos de ataques e intentos de intromisión por parte
del Gobierno en turno en las elecciones: una vez
descartada la realización concurrente del ejercicio
de revocación de mandato, se propone una absur
da consulta popular sin fundamento constitucional
para incidir permanentemente durante la campaña,
mientras los esfuerzos del oficialismo se alinean en
descalificar al INE y a algunos de sus funcionarios.

Todo esto ante la complejidad inédita de realizar
la elección concurrente más grande de la historia y
en pleno desarrollo de una pandemia sanitaria. Por
el bien de la democracia mexicana, ojalá se despejen
uno a uno los nubarrones de tormenta en la planea
ción de ese largo y complejo viaje.
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La decisión de los 10 mandata
rios de la Alianza Federalista
de abandonar la Conferencia

Nacional de Gobernadores (Conago)
desató encontradas reacciones: por
un lado, la del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de que están en
su derecho de disentir, lo que respal
dó Ricardo Monreal, líder de la mayo
ría en el Senado; aunque un grupo de
morenistas discrepó de ambos y por
otro, los panistas, que negaron que
haya rompimiento con la Federación.

En su mañanera, el Ejecutivo federal declaró
que los gobernadores que acordaron abandonar la
Conago son libres de disentir, al ejercer la demo
cracia, lo que Monreal calificó de ser "producto
de la normalidad democrática".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Al entregar a la Cámara de Diputados el Paquete
Económico 2021, el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, anunció que 30 por ciento de todo el gasto,
un billón 800 mil millones de pesos, estará dirigido
a estados y municipios, lo que parece responder a
los reclamos de los gobernadores de la Alianza Fe
deralista, que abandonó la Conago.
Se propone un aumento de 9.2 por ciento en gas

tos de salud y un incremento de 5.3 por ciento en
el gasto de inversión y aseguró que no se contem
pla ningún aumento de impuestos, pero sí darle
más facultades al fisco para una mayor eficiencia
recaudatoria, mejorar la fiscalización y combatir la
evasión con modificaciones al Código Fiscal de la
Federación.

Si bien el PIB caerá este año ocho por ciento, He
rrera dijo que se estima que el año próximo crecerá
4.6 por ciento, cifra que será ajustable si se tiene una
vacuna contra el coronavirus.
Al arranque oficial del proceso electoral 2021, Mo
vimiento Ciudadano es el único partido, cuyo fun
dador y dirigentes anticipan que participarán solos
en busca de gubernaturas, diputaciones federales
y locales y presidencias municipales, salvo algún
caso específico y de excepción que pudiera darse
en meses venideros, rumbo a los comicios del 6 de
junio.
Por lo pronto, el presidente de ese partido, Clemen
te Castañeda, solicitó licencia para dejar su escaño
en el Senado de la República, para dedicarse de
tiempo completo a esa tarea de enfrentar a Morena,
con todo y los pronósticos de que la fuerza que posee
es por el respaldo de su fundador y hoy Presidente
de México, López Obrador.
Meses antes de que la pandemia por Covid19 lle
gara a trastornar todo en el país y en el mundo el
fundador de MC, el senador veracruzano Dante Del
gado, nos confió entonces que su partido conten
drá en los próximos comicios sin aliarse con ningún
otro por la ingrata experiencia de que cuando formó
parte de alianzas, los ganadores de las contiendas le
dieron la espalda a su partido y citó varios ejemplos.
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Pareciera que el debate público en
México se dirime entre formas

antagónicas de llamar al antiguo
régimen. Muchos partidarios del actual
Gobierno piensan que lo que ha llegado
a su fin es el periodo neoliberal y que la
transición fue un mito. No pocos de sus
opositores escriben entre comillas la
palabra neoliberalisrno y aseguran que
la transición está en riesgo.

Como sucede en toda polarización anclada en
disparidades sociales, cada bando tiene razón. En
México, como en casi todos los países latinoameri
canos, se produjo un giro en la política económica a
fines del siglo XX que favoreció la privatización de
sectores estratégicos y contrajo el gasto público. El
neoliberalisrno mexicano ha sido una tendencia in
negable, potenciada por la integración comercial a
América del Norte.

En el número 50 de la revista Configuraciones, ór
gano de la Fundación Carlos Pereyra y el Instituto de
Estudios para la Transición Democrática, su director,
Rolando Cordera, documenta el saldo del neolibe
ralisrno en México. A diferencia de China y Estados
Unidos, y al igual que en Brasil, en los últimos treinta
años el PIB ha experimentado un crecimiento míni
mo. En la década de los 8o, el PIB per cápita reportó
números decrecientes y entre 1990 y 2018 no pasó
de 1.87%

Pero la marca del neoliberalisrno en la economía
mexicana se constata en el daño al sector público.
Entre 1983 y 2015, el volumen del PIB generado por
la apertura comercial dio un salto de poco más del
50% a más del 70%. Sin embargo, en esas mismas dé
cadas, la formación bruta de capital fijo, en el sector
privado, ascendió a más de 15% y ha mantenido su
nivel, mientras que en el sector público se desplomó,
primero en los 90, luego entre 2011 y el 2013, y hoy
sigue muy por debajo del 5%.

Los datos ofrecidos por Cordera serían más que
suficientes para sostener que el neoliberalisrno no
produjo crecimiento ni igualdad en México. Pero
como argumentan, en ese mismo número de Confi
guraciones, José Woldenberg, Carlos Flores Vargas,
Ciro Murayama, Marta Lamas y Jacqueline Peschard,
entre otros, lo único que sucedió en México en los úl
timos treinta años no fue el neoliberalisrno.

El cambio político ha sido tal que sólo puede lla
marse transición democrática. En pocas décadas se
pasó de un régimen de partido hegemónico y pre
sidencia ilimitada a un sistema sumamente plural y
competido. Entre 1997 y 2015 ningún partido contro
ló más del 50% de la Cámara de Diputados. De 1988
a 2018 se registraron 15 partidos políticos nuevos, se
produjeron tres alternancias en el poder presidencial
y más de 60 en las gubernaturas estatales.

La transición no merecería ese nombre si el cam
bio no hubiese involucrado también a la sociedad
civil. Se calcula que hoy en México existen más de
42 mil organizaciones no gubernamentales, compro
metidas con la lucha contra el deterioro ecológico,
la violación de derechos humanos, la violencia do
méstica, los feminicidios, la corrupción y la falta de
transparencia.
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•QUEBRADERO

Conago, en el final

En una reunión con gobernadores,
siendo ya Presidente electo, López

Obrador planteó que quería que lo acom
pañaran en sus giras de agradecimiento.

La idea no les acabó por gustar, porque sabían que iban a
enfrentar la prueba de la plaza con abierta desventaja, el ta
basqueño andaba en medio de su justificado festejo, en tanto
que si alguien había quedado en evidencia habían sido quie
nes gobernaban y habían gobernado.

En casi todos los casos López Obrador se llevó algo más
que los aplausos, en tanto que los gobernadores cargaron
con todo tipo de vituperios y recuerdos familiares, los cua
les sólo eran atemperados y controlados si aparecía la voz del
Presidente.

Uno de los gobernadores que fue sacudido en la plaza pú
blica nos decía que no había manera de negarse a la propuesta
presidencial, y que desde que se hizo era previsible desenlace.

Es muy probable que el Presidente le tenga de origen dis
tancia a los gobernadores. Los ve como parte de un pasado, el
cual sistemáticamente impugna y en el cual está visto que no
cree. Los gobernadores han tenido que enfrentar una nueva
relación, en la cual, en muchas ocasiones, no están claras las
reglas, a lo que se suman los muchos problemas que heredan
y que provocan.

Con todo y que se han ido atemperando los ánimos, las
cosas se mueven entre optar por la conveniencia de llevar la
fiesta en paz o entrar en terrenos de la inevitable confronta
ción, como ha venido sucediendo en algunos casos.

Está muy claro que algunos gobernadores han preferido
entenderse con el Presidente, quizá en beneficio de sus esta
dos y hasta en defensa propia, y también están los que se han
sentido atacados, incluso castigados, por la forma en que ha
actuado el Ejecutivo con algunos de ellos y quizá sea por eso
que aparecen efectos colaterales, como es el rompimiento en
la Conago.

Los gobernadores siguen requiriendo de la voz del Pre
sidente para pasar la prueba de la plaza, con todo y que han
evolucionado un poco estos escenarios.

Sin embargo, el gran problema está en la relación que exis
te entre los gobiernos estatales y el Ejecutivo. Más allá de la za
randeada que se llevó más de un gobernador, el problema está
en la equidad de la relación, lo que está llevando con razón y
urgencia a reconsiderar el Pacto Federal.

No es un asunto nuevo, desde hace tiempo las relaciones
son desiguales, pero también hay que reconocer que en la pre
sente administración los problemas han crecido y las relacio
nes son cada vez más tirantes, en un buen número de casos.

Para muchos gobernadores se vive bajo el régimen en que
los estados ponen, la Federación quita y al final si alguien
pierde, en la mayoría de los casos, son los que se la pasan
poniendo.
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Presumimos que estamos en el preámbulo de un eventual
cambio. La decisión de salir de la Conago de 10 gobernadores
tiene que ver con el poco valor que le conceden a la Confe
rencia, pero también tiene que ver con una toma de posición
ante el Presidente.

Efectivamente están "en la libertad de hacerlo", como dijo
López Obrador, pero es evidente que el asunto va más allá. En
el fondo hay un mensaje que sería bueno se interpretara como
una propuesta para un nuevo punto de partida en la relación
entre los gobiernos estatales y el Ejecutivo.

La Conago fue dejando de tener peso, porque los propios
gobernadores se encargaron de ello, se tiene que reinventar o
está a nada de pasar a mejor vida.

Por más que el Presidente le tome distancia a los goberna
dores debe buscar, en lo que llama cambio de régimen, una
urgente nueva relación.

Lo que está de por medio es el Pacto Federal; no está claro

que puede venir.

• RESQUICIOS.
Los padres de los niños con cáncer no se van a cansar. "Las au
toridades de Salud se la han pasado dando largas, no creemos
mucho en la palabra de Zoé Robledo ya van varias veces que
nos dicen lo mismo y nada. No vamos a dejar de manifestar
nos", nos dicen Israel y Mary quienes no han dejado de luchar
por sus hijas.

POR MÁS que el
Presidente le tome

distancia a los goberna
dores debe buscaren
lo que llama cambio de
régimen, una urgente

nueva relación
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como alguien tenía que ha
cerlo en algún momento, la entrega
del paquete económico 2021 fue la
ocasión óptima para que la Secreta
ría de Hacienda, que encabeza Ar
turo Herrera, confirmara lo que
opinaba la mayoría de analistas ex
pertos en la materia: el crecimiento
económico no alcanzará 4 por cien
to al final del sexenio. Todo con
dicionado, además, a la obtención
pronto de una vacuna contra covid,
que no proliferen los conflictos co
merciales y una reactivación sólida
de la economía estadunidense. Uf.

la decisión de 10 goberna
dores de abandonarla Conago, que
hoy por hoy lidera el priista potosi
no Juan Manuel Carreras, impac
tó en el llamado bloque de conten
ción en el Senado, que apesar de que
había anunciado que se iba a conso
lidar en el papel de contrapeso co

mo mayoría en la Cámara alta, a fin
de cuentas todo indica que se divi
dirá debido a que los legisladores
de los diversos grupos parlamenta
rios, lejos de rendir cuentas al elec
torado, tienen que hacerlo con sus
respectivos mandatarios estatales.

en Morena demostraron

su experiencia en acarreo y los
simpatizantes de Mario Delgado
y Yeidckol Polevnsky se pusie
ron a competir para ver quién te
nía más apoyo. Mientras el prime
ro llenó de seguidores las escalina
tas del INE, que preside Lorenzo
Córdova, la segunda armó un mi
tin con lonas, pancartas y hasta va
lla humana con decenas de selfies,
todo, por supuesto, sin Susana
Distancia y haciendo caso omiso
a la desesperación del personal del
instituto para que cuidaran las re
glas sanitarias. La organización, se
sabe, no se les da.
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e veras, no puede ser que en este país existan ta
les niveles de satrapía y autoritarismo que diezD(góbers preciosos, absolutamente contrarios al
dictador de Macuspana, puedan salirse de la
Conago para emprender ritos de apareamien

to enpleno #MartesDeChacales sin contratiempos. Maldita
sea esta Cuarta transformeichon sovietizadaycubanizante
que en vez de someter aguamazos a estos personajes enea

bezados por el Lex Luthor de la torta ahogada como hubiera
ocurrido durante elprianismo, mejor les reconoce su dere
cho moral y jurídico a declararse en franca rebeldía sin man
darles tanquetas ni nada de esas cosas, chale.
Digo, en cualquier país civilizado un verdadero estadista

les habría advertido a estos nada ambicio
sosgobemators que se sientenno virreyes
sino mirreyes, que están haciendo un oso
te monumental por su muy escaso talento
para el humor involuntario al vender su sa
lida de la Conago como si hubieran renun
ciado a Los Vengadores o a los Guardianes
de la galaxia
O sea, este gobierno es tan canallesco y

malvado nivel Darth Vader, que en vez de
mandar a las Islas Fij i al expresichente Jelipillo como ocu
rrió con Echeverría, mej or le da paso libre para que sólito se
eche de cabezajunto con sus granjas de fake newsjéiters,
botsy trolls que no se movilizan (8 millones de seguidoresy
nadie hizo nada frente a la resolución del INE), para que ter
minara en la friendzone de los partidos políticos.

Claro, ¿y cómo reacciona este gobierno espurio, atrabilia
rio y desalmado? Se niega aponer alguna obj eción cuando el
ingenuo de Markititititito Cortés cae en elgarlito del Chiki
liQuadri, y le abre las puertas del PAN para que regresara el
truculento matrimonio ZavalaCalderón, aún a sabiendas de

que va a terminar siendo su valetpar
king. Y lo peor es que Gustavo Made
ro —al que no podemos acusar de serle
muyútilparaelblanquiazul— con tal de
vengarse de su ex muchacho chicho del
partido gacho, RickyRiquín Canallín
(recordemos que traicionó a su mentor
vily gachamente contaldehacerdeAc
ción Nacional su leonera), ya le quiere
besar las patrullas alos calderonesza

valistas aunque lo vayan a tratar pior que #LadyChiles.
Que se me hace que los panistas fueron entrenados en

la secta satánica de Emiliano Salinas, por el patrocinio de
AMLO que se ve que es como Atila, pues todo indica que ya
les anda por que los agarren a latigazos y los marquen con
el hierro ardiente de México Libe, digo, Libre.

Que se me hace que
los panistas fueron
entrenados en la
secta satánica de
Emiliano Salinas
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CVII

'ara abril o para mayo
¿Es este el subsecretario que está a cargo de la pandemia? Porque la verdad no da
una. De que seis mil de que diez mil\ de que treinta mil, de que cincuenta mil, de que

un escenario catastrófico de sesenta mil /Qué nos está pasando, Laureano!

Martes 8 de septiembre.
7:10 am. Amanece no
sin cierto descaro en el
inolvidable año de Leo
na Vicario.Una nota de

Pedro Domínguez en su periódico MILE
NIO informa que "el presidente Andrés
Manuel L(i)ópez Obrador reiteró que ha
bajado el número de muertos y contagios
de covid19 en México, 'estamos en una si
tuación mej ora pesar de la tremenda tra
gedia que ha significado esta pandemia,
vamos bajando, no hemos tenido rebro
tes'". Y duro y dale con los rebrotes. No
rebrota nada que no haya brotado; si no
se ha detenido el arrojo, no puede existir
el rebrote. Mecachis.
El Presidente: "Se va avanzando, a pe

sar del dolor que nos ha dej ado vamos lo
grando domar esta pandemia y salvando
vidas, y yo espero que pronto, muy pron
to, pase ya esta pesadilla y regresemos a
la normalidad". Pas mal, no seamos ro
ñosos. El subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López Ga
tell, recordó que hoy se cumplen 101 días
de que México entró a la "nueva norma
lidad" con la jornada de sana distancia.
Además, aseveró que México logró redu
cir la movilidad ante el covid19 al igual
que países europeos, pero sin medidas
coercitivas, "ha sido motivo de orgullo
que logramos reducción de movilidad a
la que alcanzaron otros países que utili
zaron la coerción". Pues tiene su razón
el subsecretario, nada más que ya se nos
fueron 67 mil mexicanos y tenemos más
de 600 mil contagios.
El titular de Coordinación Nacional

Médica del Instituto Nacional para el
Bienestar (Insabi), Alejandro Svarch,
detalló que se ha capacitado a más de 86
mil trabajadores de la salud para aten
der casos de covid19, "desde el 1 de abril
hemos iniciado un programa intenso
de capacitación y formación de equipos
humanos multidisciplinarios que han

permitido atender apacientes". ¡86 mil!
¡Madre mía!

12:35 pm.
Gil caminó con paso cansino sobre la duela
de cedro blanco. Una nota de Blanca Vala
dez en su periódico MILENIO informó que
"México no está exento de sufrir un rebrote
epidémico de contagios por covid19ypodría
ser apartir del mes de octubre, cuando inicie
la temporada de influenza estacional, la que
impulse una segunda ola de casos del nuevo
coronavirus en el país, que podría extender
se hasta abril del próximo año, afirmó Hugo
López Gatell, subsecretario de Prevencióny
PromocióndelaSalud". ¿Enqué quedamos?
¿Sí viene o no viene ellobo?

LópezGatell: "En otros países han
existido rebrotes de la enfermedad y el
país no está exento de esta problemática,
que podría ser impulsado por la tempo
rada de influenza. Cuando comience oc

tubre vendrá la temporada de influenza y
junto con esta temporada puede ocurrir
que covid19 también se presente en una
etapa epidémica, en una segunda olea
da epidémica, y esto podría extenderse
a octubre, noviembre, diciembre, ene
ro, febrero, marzo y hasta abril del 2021".
¡Abril! ¡Virgen santísima!
Con base en los casos estimados, el fun

cionario federal explicó que el modelo ma
temático proyecta que el virus ya alcanzó a
667 mil 634 personas y los decesos se ele
varon a 69 mil 295. Los casos activos esti

mados son 41 mil 796 y la tasa de recupera
ción oscila en442 mil 268.
Un momento: ¿Es este el subsecretario

que está a cargo de la pandemia? Porque la
verdad no da una, no hace un café. De que
seis mil, de que diez mil, de que treinta mil,
de que cincuenta mil, de que un escenario
catastrófico de sesenta mil. ¡Qué nos está
pasando, Laureano!

2:30 pm.
La hora sagrada ¡Albricias! El director de la
Lotería Nacional, Ernesto Prieto, informó,
a ocho días de la rifa del avión presidencial,
que "hasta el día de ayer, [se han recauda
do] en total mil 907 millones600 mil pesos;
se han vendido tres millones 815 mil 200
'cachitos' equivalentes al 63.58 por cien
to del total disponible; estos últimos días,
este último mes fue muy bueno para este
sorteo". Felicidades, la verdad es que ha
blamos de una de las acciones exitosas del
Gobierno de la República. Abrazos y besos.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Albert Camus: "La enfermedad es el tirano
más temible",
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Poder político, poder
económico

c
• I i obre la regeneración se habla mucho,

i pero se dice poco. Ni los representantes
F^,.. ni los funcionarios del partido, que ten
drían la obligación de hacerlo, explican bien en qué
consiste. Esa falta de claridad hace que todo parez
ca improvisado. No se puede saber cómo será el país
regenerado, de modo que se puede esperar cual
quier cosa. La dificultad está en el tránsito entre la
lírica de los eslóganes de campaña y la prosa admi
nistrativa; es casi como si tuviesen miedo de hablar
claro. Y a lo mejor tienen miedo de hablar claro.
Las explicaciones, cuando alguien se anima a ex

plicar, se reducen aunas cuantas metáforas, algún
eslogan. Alo más concreto que se llega, y se repite
mucho, es que se trata de separar el poder político
del poder económico. Sin duda, suena bien. Ningún
liberal tendría reparos para suscribir la idea. De he
cho, es una de las banderas más clásicas delliberalis
mo, y está también en el corazón del programa neo
liberal: borrar caciques, compadres, estancos, mo
nopolios, y toda forma de interferencia política con
la economía. Sí: separar el poder político del poder
económico. Pero no parece que sea eso lo que pre
tende el movimiento de regeneración.

Algún diputado quiso explicarlo en otros térmi
nos: dijo que se trataba de que los intereses parti
culares se sometiesen al interés general. Otra vez:
suena bien, pero no dice nada. Porque en eso con
siste la ley, siempre. El sentido del derecho es pre
cisamente proteger el interés público, evitar que se

impongan los intereses particulares: así cuando se
regula la protección del ambiente, la calidad de las
medicinas, las condiciones del crédito o el libre fun
cionamiento del mercado. Pero tampoco parece ser
eso lo que se quiere (no el derecho, sino lajusticia).
A falta de mejores explicaciones, conviene fi

jarse en lo que efectivamente hacen el gobierno,
el congreso. No hay una separación, sino unafor
ma característica de asociar el poder político al
poder económico.
Primero: se fortalece la posición en el mercado

de dos empresas generadoras de energía, y se em
plean los recursos de la autoridad para eliminar la
competencia, y con eso se confiere un enorme po
der económico al poder político. Segundo: a una
organización política en particular, el ejército, se
le otorgan contratos especiales, amparados bajo
secreto, se le da protección, presupuesto, derechos
exclusivos de gestión, y se le convierte en una po
tencia económica. Tercero: se favorecen o se obs
taculizan actividades económicas mediante el po
der político, ya sea con la asignación de contratos
por adjudicación directa o con la improvisación de
consultas para justificar clausuras.
En realidad, donde los regeneracionistas dicen

"poder económico" hay que leer "empresariado",
y donde dicen "separación" quieren decir subor
dinación al poder ejecutivo federal. Es decir, que
se trata de politizar los mercados. Para eso se neu
traliza a los órganos autónomos, que se crearon
precisamente para despolitizar las decisiones. Pa
ra entendernos, hablemos claro. Bueno o malo, es
un hecho: frases aparte, la regeneración consiste
en eso, politizarla economía.
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La agenda urgente
de la oposición

¥7
1 segundo informe de López Obrador nos

1 presentó un México al borde de la felicidad
I I '—i gracias a su gobierno mágico y misterioso:

los casi 60 mil asesinatos de su sexenio no importan por
que ya hay Estado de derecho y además se acabaron las
masacres; la pandemia nos ha hecho los mandados, pues
ya mero llega la vacuna que será gratuita y universal,
aunque se haya alcanzado la catastrófica cifra de 67 mil
muertos; la crisis económica, con su millón y medio de
desempleados, doce millones de pobres extras y decenas
de miles de empresas quebradas, quedará atrás en muy
poco tiempo y hasta patentará la política que permitirá
recuperarse en solo un año. Y eso que apenas cumplió 95
de sus 100 compromisos.

Preocupa que esa narrativa cínica y fantasiosa del
país sea la dominante. A los seguidores del Presiden
te no parece importarles la escasísima veracidad del
discurso presidencial. No hay ninguna otra que se le
acerque en regularidad, consistencia, presencia en los
medios. Hay mucha crítica al Presidente, pero tiene al
cance limitado y además está más centrada en la per
sona presidencial y en el análisis de sus políticas y me
nos en una propuesta alterna a la 4T; el único futuro es
el que todos los días nos receta en las
mañaneras. Y para completar el pano
rama, no hay en la oposición lideraz
gos ni voceros con credibilidad y auto
ridad que le permitiera a esa propues
ta y a su narrativa competir con las de
López Obrador.
El problema de este desbalance es

que se acercan los procesos electorales
de 2021 y no obstante que las diversas
crisis que afectan a la sociedad son factores que benefi
ciarían a la oposición, ésta no parece estar haciendo lo
necesario para aprovechar ese contexto adverso a la4T.
Si los partidos opositores no quieren que el tráiler que
les pasó por encima en 2018 se haga en reversa para re
matarlos en junio próximo, tienen una agenda urgente
y obvia, de sentido común.
Primero, aliarse entre ellos, dejando a un lado algu

nos intereses particulares legítimos, en aras de unbien
común de los partidos (fortalecerse en el Congreso y

en los estados, de manera que puedan enfrentar con
mayor poder a Morena en 2024) y del país (frenar el
autoritarismo del Presidente y el grave deterioro de
las condiciones que posibilitan elecciones equitativas
y competitivas). Si los dirigentes de los partidos y los
gobernadores de oposición dej an a un lado egos y am
biciones desmedidas, podrán hacer juntos un ejercicio
de ingeniería política que alinee la mayor parte de sus
intereses particulares con los intereses comunes y los

del país: defender la democracia.
Segundo, tienen que construir

una alianza con la sociedad civil para
que ésta aporte recursos, candidatos
atractivos, ideas, propuestas, imagen
y credibilidad frente a los electores y
los partidos pongan además de can
didatos, sus estructuras territoriales y
su experiencia electoral. Solo una coa
lición partidista y social tendrá opor

tunidad de vencer a Morena.

Tercera tarea urgente: construir la propuesta alterna,
viable y creíble de país y una narrativa inteligente (que
apele a razones, pero también a emociones) que la comu
nique de manera atractiva a la mayoría de los ciudadanos.
No se trata de una coalición antiLópez Obrador, sino de
construir una alternativa política, programática y orga
nizativa para que una democracia revisada y mej orada le
pueda dar al país lo que no le aportó después del 2000 y
que lo que queda de ella no sea destruida por la 4T.

Solo una coalición
partidista y social

tendrá oportunidad
de vencer a Morena
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r
¦ ra 1968. Regresaba yo del exilio al que

1 me envió el dictador Franco y al des
_l l_ " pacharenVilla Giralda me dijo Don
Juan: «Todas las informaciones que llegan a mi me
sa me confirman que Marcelino Camacho es el ver
dadero líder del comunismo españoly que se trata
deunapersonaseriaydecente. Está en la cárcel. Me
gustaría que fueras a verle. Es un hombre al que me
parece necesario integrar, no excluir». Cumplí con
el encargo del viej o Rey como mej or supe. Ya en la
democracia, Camacho, que desde su independencia
sindical organizó una huelga general contra Felipe
González, abandonó su colaboración en ElPaísy se
vino conmigo a escribir sus artículos en el ABC ver
dadero. Suhija Yénia ha seguido los pasos del padre.
El sindicato Comisiones Obreras puede estar satis
fecho de contar en sus filas con una mujer tan inte
ligente, tan razonadora y constructiva, tan firme en
sus ideales políticos y sindicales.

Con Pablo Iglesias habría que
haber hecho lo mismo. Integrar
le, en lugar de excluirle. Com
prendo que desde la muerte del
dictador han pasado 45 años y
una parte de las nuevas genera
ciones, aj ena a lo que significó la
dictadura, en lugar de consoli
dar la España de la concordia y
la conciliación, se pelea a garro

tazos recreando las dos Españas y ese aliento caini
ta que ha cadaverizado en demasiadas ocasiones a
nuestra sociedad.

Iglesias, de cuya ideología política discrepo sus
tancialmente, defiende con todo derecho aquello
que piensa. Nuncaha engañado a nadie, a diferencia
de Sánchez. Es un profesor universitario dotado de
un notable equipaje cultural. Su éxito se hafragiliza
do en los últimos meses, pero en solo unos años pasó
de la manifestación callejeraalavicepresidencia del
Gobierno, conquistando millones de votos.
Soporta ahora Iglesias una campaña de lincha

miento público y, además, el acoso prolongado a su
vivienda, que no es un casoplón sino un chalecito de
clase media y a 40 kilómetros de Madrid. Escribo
estas líneas para manifestar mi desacuerdo, no con
que se produzcan manifestaciones en su contra, si
no con el escrache prolongado hasta la náusea que
su familia está padeciendo. La violencia no es el ca
mino. El espíritu de la Transición se ha desmorona
do. Caminamos hacia una España diferente. Ojalá
que las nuevas generaciones la construyan sobre
la concordia y la libertad y no sobre la violenciay la
imposición.^—

LUIS MARIA ANSON, DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA.

Es un profesor
universitario
dotado d e un

notable equipaje
cultural
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En la picota, Aguilar
Camín y Krauze

II
ector Aguilar Cammy Enrique Krauze
fueron exhibidos por el presidente Ló

_l L J L pez Obrador, ayer en Palacio Nacional,
como si fueran capos de la delincuencia organizada.
¿Su crimenPEncabezar empresas editoriales de me

diano pelo económico pero de gran alcance en la cultu
ray el conocimiento, que contaron entre sus clientes al
gobierno federal.
A estos excepcionales historiadores y ensayistas

AMLO suele llamarlos "intelectuales orgánicos" y los
incluye entre sus imaginarios "adversarios", "conserva
dores"y "corruptos" que no lo ensalzan, pero cometen la
osadía de tocarlo con el abominable pétalo de la crítica
En el porfiriato, dij o, "se simulaba muellísimo, todo era

apariencia, la gente desconocía muchas cosas. Si le pre
guntamos: '¿sabías que existe un intelectual llamado Enri
que Krauze y otro cuyo nombre es Héctor Aguilar Camín,
y que cada uno tiene grupos que reciben apoyos o recibían
apoyos especiales, y revistas que el gobiernoles compraba;
suscripciones, de millones de pesos, y que siempre justifi
caban o guardaban silencio cuando se estaban cometien
do atracos al erario, y no hablaban de cómo se empobrecía
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al pueblo y cómo unos cuantos se hacían inmensamente
ricos? Miren esto, es Nexos, de Aguilar Camín. Aver..."
Presto, su vocero Jesús Ramírez Cuevas explicó lo

que se proyectaba en la pantalla: "Son el rastreo de 12
años de publicidad, en este caso
los ingresos que han recibido la
revista Nexos, la revista Letras
Libres y la empresa Clío que en
cabeza Enrique Krauze".
Gráfica por gráfica, detalló

contratos, por ejemplo de sus
cripciones, con la Secretaría de
Cultura, dando los montos de lo
que importaron.

¿Pues de qué supondrán el achichincle y su j efe que
viven las empresas editoriales?
El perspicaz Chucho detalló su virtual investigación

forense: "Es consistente en 2017,2016,15,14,13,12,11,
10, y nos vamos más atrás, hasta 2006...".
¡Chíngale!
Interrumpió el Presidente: "Amí me llama la aten

ción este...". Ramírez aclaró: "Sí, bueno, la compra del
material bibliográfico". Y López Obrador añadió: "Ca
pacitaban a los servidores públicos...".
Los delitos de Krauze resultaron ser "publicidad, sus

cripciones, suministro de revistas parabibliotecas y ofici
nas públicas y adquisición de libros. Tambiénhay la com
pra de libros de texto escolares (...) y contratos que no es
taban digitalizados (pero) que estamos rastreando..."
Clío además prestaba otros servicios y producción

de documentales: "Las obras videográficas Genera
ciones de literatura mexicana del México prehispáni
co al siglo XIX, Literatura mexicana de 1900 a 1950, El
México de Porfirio Díaz; la impresión de libros de El
Colegio de Michoacán, contratación del servicio inte
gral de producción, posproducción, transmisión, pro
moción de dos programas históricodocumentales a
través de la televisión abierta...", enlistó.
Ajá.¿Y?
Ni modo que fuera gratis.
El dinero devengado nada o poco importa. Sobre to

do si no se exhibe lo que la4T viene prodigando a sufac
ciosa y consentida prensa doctrinaria... ¦

Su crimen fue
liderar editoriales

que tenían entre sus
clientes al gobierno

federal
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El país donde
estamos. La

pandemia

17
I23deabrilde2020,elsub

J secretario de Salud López
_l L_ "* I Gatell, vocero oficial de la
pandemiaenMéxico, dijo que estale cos
taría a México entre 6 y 8 mil muertos.
El 4 de junio siguiente, cambió sus ci

fras. Dijo que un número "plausible" de
muertes sería de entre 30 y 35 mil. Ese
mismo día añadió que un escenario "ca
tastrófico" sería llegar a 60 mil muertes.

El número de muertos acumulados

anteayer, lunes, era de 67 mil 781. No
uso estas cifras para exhibir los fallos
numéricos del subsecretario, sino pa
ra mostrar hasta qué punto el gobierno
mexicano ha desconocido, desde sus
fases iniciales, el tamaño del problema
nacional al que se enfrenta.
La realidad ha corregido dramática

mente los pronósticos oficiales porque
los pronósticos estaban lejos de la reali
dad. Ahora, la autori
dad ha dej ado de hacer
pronósticos numéri
eos pero la realidad si
gue corrigiéndola dra
mátieamente.
Cuando hace unas

semanas la Secretaría de Salud empe
zó a dar información sobre los muertos
excedentes del año, es decir, las muer
tes que rebasan los números registra
dos del año anterior, apareció en to
da su crudeza la posibilidad de que la
cuenta oficial de muertos por covid19
sea mucho menor que la real.
Porque la cuenta de muertes exce

dentes de 2020 ha resultado muy alta y

solo puede explicarse por un aconteci
miento catastrófico inesperado, como
elcovid19.

A partir de los muertos excedentes
reportados por la propia Secretaría de
Salud, se ha generalizado entre epide
miólogos y estadísticos la certeza de un
enorme subregistro de defunciones.
Con los datos de muertes excedentes

de Ciudad de México se llega a una cifra
3.8 veces mayor de la oficial: más de 31

mil muertos. Con los
datos de muertes ex

cedentes reportadas
porcstac¡T de la
república, se llega a un
número de muertos
2.7 veces mayor al re

conocido oficialmente: cerca de 183 mil.
La mala política seguida ante la pan

demia ha alargado la crisis económica.
En lugar de los tres o cuatro meses que
tomó en otros países contenerla enfer
medad y abrir la economía, en México
tomará nueve o 10, lo cual agravará la
crisis económica y social que ha cam
biado para mal, por muchos años, el
país en que estamos.

La realidad ha corregido
dramáticamente los
prOIlOStlCOS OÍlCialeS
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Tiempo antes,
tiempo después

17
1 gran sueño se 11a

k ma la infancia. Aún
_lL ¦•'*" lo recuerdo, amane
cía despacio, mi padre se rasuraba
frente al espejo con un artefacto
que si usted ve no sabría para qué
pudiera servir. Espuma de jabón
en el cuello y los pómulos y un tra
bajo de precisión El jingle: "para
estar bien afeitado debe estar bien

preparado con Gillette". Sé que us
ted no lo recuerda, pero yo sí.

El niño ve a un gigante que lo
lleva a la escuela. En una esquina,
jugo de naranja y en la tienda un
gansito Marínela, "recuérdame",
decía el anuncio. Un peso en mi
bolsillo, una fortuna. "Mucho cui
dado en el baño," "No voy", contes
taba siempre. Y no iba. Mi padre
me da un beso tímido en la frente

y se iba como se van los gigantes, a
grandes pasos apresurados.
En el recreo: chamoy, chicharro

nes Cazares, y una Chaparrita del
Naranjo, "no tie
nen comparación".
Si alguien te quería
despojar, romper
se el hocico. Me

quitas tu chingada
madre y volaban
dos o tres cachetadas. Nunca perdí
unos Cazares por abuso.
Yo no veía tres en un burro. Su

mas, mal; restas, peor. Me vale, sa
ben qué: me vale. Ciencias Natura
les, mal. Gay: ¿es usted tonto? Sí.
Quería ser tonto. Ah, pero Eusto
lia necia con que no era tonto. Qué
monserga.

Me toca llevar a mi hijo a la es
cuela. Un niño que avanza al cuar
to año de primaria. Pienso en Eus
tolia. Mi hij o quiere comprar toda
la tienda y yo se la compraría si tu
viera tiempo. Bubulubu, Pelón Pe
lo Rico, toda clase de basuras.
Mi hijo no lleva dinero sino una

bolsa con un sándwich por el que
nos habríamos matado frente a
Eustolia. Mi consejo: "Nadie pue
de tocarte, no lo olvides". "Nadie
me toca, ni me dejo", me contes

ta. Dame un be
so, anda. Me lo da
grande y fuerte
enlaboca. Hemos
avanzado.
Camino fuera de

la escuela. No sé a
dónde voy, pierdo el rumbo. ¿Fui
feliz en el sueño de la infancia? Sí.
La felicidad se abre paso en la os
curidad. Pelón Pelo Rico. Lo voy a
probar, algún secreto tendrá pa
ra salvarnos de la desdicha. Me

preguntan que por qué escribo
del pasado. Les digo, no: escribo
del futuro.

Camino fuera de la
escuela; no sé adonde
voy, pierdo el rumbo
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¿Por qué ahora
sí creerles...?

Son de mente erran te
Florestán

17
\ 1 secretario de Hacienda entrego

1 a la Cámara de Diputados los Cri
^ teños Generales de Política Eco

nómica 2021, año que el mismo funcionario ha
calificado de grave, porque se acabaron los guar
daditos y nos llevaría alapeor crisis desde la gran
depresión de 1932.
Si pudiera entrevistar a Arturo Herrera, mi pri

mera pregunta sería: ¿por qué ahora sí debemos
creerles, cuando en 2018 nos dij eron que en 2019
creceríamos 2.5 y al final decrecimos tres déci
mas de punto, y cuando en 2019 afirmaron que en
2020 sería de 2 por ciento y caeremos entre 10 y 12
por ciento, y ayer que creceremos 4.6 por ciento en
2021, que será un año de gran incertidumbre y vo
latilidad mundial, año de la peor crisis de que haya
registro en el mundoy en México?
Y es que Hacienda sola no puede garantizar

ese crecimiento, no le ayudan, porque cuando
debería ser su orquestadora no cuenta con dos
variables fundamentales: certidumbre para la
inversión, en lo que no le ha ayudado mucho el
discurso oficial, y una política energética creíble,
que en la actual coyuntura es imposible de con
cebir sin inversión privada nacional y extranj era.
¿Usted, secretario, preguntaría, siente que le han
ayudado para crecer o se siente solo? Lo apunto
porque Hacienda ha hecho todo lo posible, pero
si el resto del gobierno federal no le apoya, no lo

vamos a lograr.
Menos cuando acaba de reconocer que se aca

baron los cochinitos: el del Fondo de Estabiliza

ción de Ingresos Presupuestarios, el del Fondo de
EntidadesFederativasylosfideicomisos. Enton
ces la pregunta que le haría es: ¿y ahora quién po
drá ayudarnos para el 2021?
Hace un año nos pusieron un escenario muy

positivo y acabó siendo muy negativo. Ahora nos
plantean un crecimiento de 4.6 por ciento para
2021 si las cosas van bien, pero, y si las cosas van
mal, ¿qué tal mal nos podría ir? Eso es lo que le
preguntaría al secretario de Hacienda.

RETALES

1. SORTEOS. Alguien debe conocer los motivos
del cese de Luis Calvo Reyes como director de
Juegos y Sorteos de Gobernación, que se adjudi
có a motivos personales, como antes. Olga Sán
chez Cordero designó a Alma Itzel de Lira;
2. VACUNA La apuesta del gobierno de México
parala vacuna de AstraZeneca contra el covid19
sufrió un revés al tener una reacción adversa en

un proceso de prueba, como es común en estos
desarrollos, y suspendió temporalmente el pro
cedimiento. Lo que pasa es que aquí se sobreven
dió, sin tomar en cuenta esos riesgos y el labora
torio detuvo las pruebas, lo que es lamentable; y
3. LIRRO. Protestas, elecciones, el muro,
Trump, el Alamo, 1847, Apple, racismo, matan
zas, en una palabra, Estados Unidos. De eso tra
ta el nuevo libro de Jorge G. Castañeda, Estados
Unidos: en la in timidad y ala distancia. Impres
cindible para entender a los vecinos distantes.
Sobre todo, ahora,
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La mamá

de Marichuy

María de Jesús Jaime
Zamudio cursaba

Ingeniería Petrole
ra en el Instituto Politécnico Nacional.
Además de sus estudios, amaba na
dar, el basquetbol y los animaleshasta
que murió a sus 19 años tras caer de un
quinto piso en la zona de Ticomán, en
Ciudad de México.

El 15 de enero de 2016, Marichuy
había salido de fiesta con un grupo de
compañeros universitarios, al que se

sumó un profesor que la acosaba de
manera insistente. Horas después ocu
rrió su caída del edificio, la cual dejó a
la joven en coma durante una semana,
para después fallecer.
Apesar de que su madre, Yesenia Za

mudio, alertó la presencia del profesor
acosador en el lugar donde ocurrió la
caída de su hija, las autoridades esta
blecieron que Marichuyse había suici
dado y quisieron cerrar el caso.
Indignada, Yesenia decidió bus

car justicia, logrando en el transcurso
de estos años apor
tar pr uebas para que
el supuesto suicidio
fuera reconsiderado

primero como homi
cidio doloso y luego
como feminicidio.
Así fue como Yesenia se convirtió en

activista en defensa de la integridad,
no solo de su hija, sino de otras mujeres
violentadas, participando en la marcha
feminista del 25 de noviembre de 2019,
donde una grabación suya se volvió vi
ral: "Y si quemoyrompo,yhago un pin
che desmadre en esta ciudad, ¿cuál es
su pinche problema? ¡Amí me mataron

a mi hija!", sentenció en una claridosa
proclama llena de coraje.
Ante la falta de una política espe

cial para atender la dura y trágica si
tuación que sufren miles de víctimas
de feminicidio en el país, estalló en
una céntrica oficina de la CNDH, una
de las acciones más reveladoras del
movimiento feminista.

Tras la ocupación del edificio de
República de Cuba 60, la mamá de
Marichuy, quien a lo largo de estos
años también ha sido amenazada,

j unto a otras mujeres
igualmente agravia
das, busca convertir
la sede pública toma
da en un centro de

refugio para quienes
han sido perseguidas

y agredidas.
Más allá de controversias fútiles so

bre proceres en pinturas, el gobierno
capitalino de Claudia Sheinbaum y la
presidenta de la CNDH, Rosario Pie
dra deben evitar tentaciones autorita
rias y dar una solución seria a esta ac
ción de protesta que resume un clamor
legítimo de miles de mujeres. ¦

Así fue como Yesenia se
convirtió en activista en

defensa déla integridad
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¿Ganaron los
gobernadores
rebeldes?

C
¦ e juntan 10 gobernadores

» 1 | de todos los partidos, me
¿ nos de Morena, en Chihua

hua; hay gobernadores de los mismos
partidos de los que sí están que no van
a esa reunión. Es decir, no es un asunto
partidista, o no parece.
Anuncian conbomboy platillo que se

van de la Conferencia Nacional de Go

bernadores (Conago), que desde hace

un par de décadas reúne a los manda
tarios estatales para discutir y deliberar
sobre asuntos que les competen entre
ellos y dialogar con el gobierno federal.
Es un invento priista, acompañado del
perredismo, cuando perdieron la Pre
sidencia en el año 2000. Lo imaginaron
como una contraparte al foxismo que de
algo funcionó, porque fue en ese sexenio
cuando comenzó la repartición alocada
de recursos sin muchos controles.

La verdad es que hace
un rato que la Conago no
sirve de mucho. Se juntan,
dan bonitos discursos, al
guna cena emotiva y ya
está. Pues se van esos 10
y dan una conferencia en
donde no arremetencontralos otros 22go
bernadores —uno supone que se va de un
club cuando se pelea con los otros miem
bros— sino contra el gobierno federal.
Esto, y creo que no es coincidencia,

es un día antes que se presente el Pre
supuesto de Egresos de la Federación
que, según había anticipado el secre
tario de Hacienda, venía lleno de "sa
crificios" para todos.

Ayer en la Cámara de Diputados, Ar
turo Herrera hace énfasis enunpárrafo
en el que cuenta que el lunes mismo, el
mismo día del anuncio de los 10, el Pre
sidente le dio instrucciones para man
tener el dinero a los estados en un par
de rubros y fortalecer otro programa
Las tres cosas estaban en riesgo por la

crisis y la austeridad. Anuncia, además,
reunión con los secretarios de finanzas

estatales que los hoy ex Conago habían
exigido hace un tiem
po y de la que el lunes se
quej aron por no haber
recibido respuesta
Ayer en la tarde leo

declaraciones de Javier
Corral, el anfitrión de

los gobernadores rebeldes, durante el
anuncio de su salida: "No se trata de nin

gún rompimiento con la Federación... El
Presidente López Obrador no debe ver
en este abandono de la Conago ninguna
ruptura o un ánimo confrontacional",
Algo similar dice el gobernador de

Durango. Tal vez fui yo el que vi otra
conferencia ellunes. O no, sí vi la correc
ta y todo era un asunto de dineros.

La verdad (\S C[lie liace
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Firmar por la consulta:
un acto de insumisión

v
o no soy de aquellos que piensan que opo
nerse a cualquier tipo de gobierno, por el
solo hecho de tratarse de un gobierno, aun

que sea legal y formalmente constituido, es la obligación
de quien se precia de ser libre. No todos los gobernantes
ni todos los gobiernos son iguales. Hay quienes sirven al
pueblo y quienes se sirven de él. Alos primeros hay que
apoyarlos, junto a ellos hay que luchar; a los segundos, en
cambio, hay que oponerse. Con unos y otros, sin embargo,
debemos ser implacables.
Considero uno de los actos de insumisión más radicales

de mi vida el apoyar al gobierno de la cuarta transformación.
Estuve conAndrés Manuel López Obrador cuando, como lu
chador social, recorría el país. Estoy con él ahora que es Pre
sidente. Voté para que entraraaPalacio Nacional. Estaré con
él, pase lo que pase, para garantizar que se quede ahí y cumpla
con el encargo que le dimoshasta2024.
Y como lo que le encargamos fue cambiar de régimen y

transformar al país, asumo —sin pedir nada a cambio— la
responsabilidad que me toca en esta tarea monumental
que, para cumplirse, ha de ser obra de millones de perso
nas. Por esto escribo, por esto confronto, con argumentos
y firmeza pero con respeto, alos adversarios políticos, por
esto asumo como causa personal, la causa colectiva, de lle
var ajuicio alos ex presidentes.
¿Y por qué a ellos? ¿Y por qué entre ellos —y principal

mente— a Carlos Salinas de Gortari, Felipe Calderón Hi
noj osay Enrique Peña Nieto? Porque el primero, además
de haber llegado a la Presidencia de manera fraudulenta,
inauguró el saqueo a gran escala de la nación. Porque a
Calderón (que se robó también la Presidencia) y a Peña

Nieto (que llevó a niveles de escándalo la corrupción) los
hermana la sangre inocente que derramaron y la guerra
que uno impuso y otro continuó.
"El que castiga con razón —dice Sócrates en el Diálogo

de los sofistas, de Platón— castiga, no por las faltas pasa
das, sino por las faltas que puedan sobrevenir para que el
culpable no reinciday su castigo sirva de ejemplo alos de

más". Si no queremos que a este país lo gobiernen de nue
vo corruptos y criminales, hemos de conseguir que los ex
presidentes sean sometidos al escarnio público, juzgados
y castigados como se exhibe, juzgay encarcela a cualquier
ciudadano que comete un delito.
Pacíficamente, con nuestros votos, se consiguió en

2018 la victoria. Para defenderla es preciso que actuemos
hoydelamismamaneraycumplamos estrictamente con
lo que establece la ley. Ya hicimos una petición al Congre
so, buscaremos el aval de la Suprema Corte de Justicia a
la pregunta que formulamos y las casi dos millones de fir
mas requeridas. Debemos presentar todo esto al Instituto
Nacional Electoral, antes del 13 de septiembre, para que
éste organice y celebre la consulta ciudadana y ésta tenga
fuerza de ley.
Un crimen es eso: un crimen, lo cometa quien lo come

ta. "No estamos preparados para estipular una norma de
conducta criminal contra otros que no estemos dispues
tos a invocar contra nosotros", dijo en su alegato Robert
H. Jackson, fiscaljefe enlos juicios de Nuremberg. De esa
enseñanza histórica hemos de abrevar. Hemos de ser im
placables; juzgar a los mandatarios del pasado para esta
blecer que se puede juzgar a los del presente y el futuro.
Para que, como sucedió ya en 2018 con López Obrador,
el que sea electo Presidente sepa que es solo el más hu
milde, el más obligado y el más vigilado de los siervos de
la nación.
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¡NE ALISTA EL FILTRO

El Movimiento de Regeneración Nacional atrae a toda
clase de políticos. La larga lista de aspirantes a puestos
de mando y su estilo para solicitar el registro para la
encuesta que organizará el IXE lo muestran.
Hubo quien organizó un mitin dentro de las
instalaciones del instituto y otros que llegaron sin que
nadie volteara a verlos porque son desconocidos.
Hay políticos curtidos en ¡as grandes ligas desde
jóvenes, como Porfirio Muñoz Lado y otros que saltaron
de la revuelta callejera, como Flavio Sosa,
El INE tiene contemplado Ilitros para que solo
lleguen a la encuesta seis nombres por cada
cargo en disputa, de acuerdo a su nivel de
identificación por parte de los ciudadanos,
lie modo que la mayoría de ios inscritos se quedara
en el camino y al final estallará otra oleada de
resentimientos.

El cristal coisi que se mira

La decisión de 10 gobernadores de salir de la Conago
confirmó la veracidad del reirán de que todo es según el
color del cristal con que se mira.
El presidente López Obrador la minimizó como si
fuera un episodio irrelevante. pero los senadores de su
partido. Morena, hablaron de una jugarreta electoral.
Alguno* gobernadores no lo entendieron, como
Ciiauhtémoc Blanco, de Morolos., quien di jo que
está "a muerte" con el presidente y se queda en
ta Conago, como si fuera un espacio para leales
moren! stas.

Los que salieron precisaron que no están renunciando
al trabajo coordinado con la federación sino dejando a
la Conago.
De hecho, uno de los gobernadores que salieron la
conferencia. Enrique Alfaro. recibirá al presidente López
Obrador el próximo fin de semana en Jalisco y tratarán
los temas de su agenda.

La receta del revoltijo

La primera impresión fue que Luis Calvo salía por
la puerta de atrás de ta Dirección General de Juegos
y Sorteos de la Segob. incluso entre crecientes
suspicacias.
Pero de pronto alguien en Bucareli recordó que ya casi
es la rifa del avión presidencial y entonces regresaron
a Calvo a su oficina por lo menos una semana más. Su
renuncia se hará efectiva una vez que pase el sorteo.
Y es que la rifa, que ya era un embrollo, ahora es
un verdadero galimatías, ante el hecho real de
que la rifa no pegó y entonces el gobierno rifador
está obligado a comprarse los cachitos que
quedan.
El reciente anuncio de entregar cachitos a los hospitales
00VID19 alcanza niveles de revoltijo nunca antes,
visto.

Confunde y descalifica
En la ofensiva cotidiana contra los medios, se usan
medias verdades y mentiras completas. Confunde y
descalifica que algo queda, es ta divisa.
El objetivo es desprestigiar en el tribunal de la opinión
pública a los medios incómodos y pasar después ai
terreno de la franca intimidación.

Cualquier evento coyuntural que afecta al
gobierno, por omisión o errores, se explica a la
ciudadanía como una ofensiva mal intencionada
de los medios consen adores que son todos los
que no le gustan a Ja autoridad.
Cualquier crítica, en su óptica, responde a intereses
ocultos, inconfesables.
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ANIMALIDADES...

El otro lado de la historia

El pasado domingo se vi mirad id imagen de iiíi
Míísiitio raí horro de tigre que portando una su

dadera gris y controlado por voluptuosa chica, era
paseado cual perrito consentido por el centro co

mercial Antara, ubicado en PobmcoCDMX.
Elfelino, obvio, liamá la atención de la gen

te que a ¡a par de retratarlo pedía autorización pa
ra acariciarlo. más hubo quien encontrándose con
esas fotografiasen Fbse indignó y denunció el he
cho en diversas redes sociales, contestándole en

itnarfr¿srcsAi supuesta "propietaria", para decirle
que era legal su tenencia y que contaba con"pape
les V sí. jj¡ teda que tenga el permiso correspon
diente, más seguramente no la autorización de
manejarlo de esa forma. En fin, que dentro délo

equivocado complace saber que este tipo de. situa
ciones causan molestia. Sin embargo, convenien
te será mejor guardar silencio, ya qi ¡í sí se enipi (
ja 1a intenvnrión de la PROFEPA, hoy todavía a
cargo de Blanca Alina Mendoza, capaz ¡jueestó

pequeño también fcnii/iki capado y a saber cómo
y dónde, como pasó al osito 14 déla selfie, del que

hasta ¡a fec lm no se sabe NADA.

"W/ I ' e venido abordando ligera
mente la contrariedad que
suscitó en parte del sectorá\
de la protección animal de la
capital mexicana, la presun
. ta vil destitución de! subofi

cial Carmelo Hernández Salazar co

mo encargado operativo de la Brigaila de
Vigilancia Animal, cuerpo policiaco espe
cializado perteneciente a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de CDMX. Asom
bradas. decepcionadas y hasta enojadas
por ello» varias asociaciones y al uníso
no protectores (supongo que indepen
dientes) y activistas dirigieron un rudo
escrito al Lic. Ornar García Harluch

titular de la dependencia, y al Mfro. Pa
blo Vázquez Camacho Subsecretario
de Participación Ciudadana y Preven
ción del Delito en la misma solicitándo
les a modo exigencia no sólo la reintegra
ción de Carmelo sino al igual la vuelta
de sus colaboradores mas allegados, así
como dar cause a la denuncia que por ac
tos de corrupción estos últimos presenta
ron deforma anónima, Tras publicar par
le de lo anterior.,,

Recibí amable invitación para cono
cer de primera mano el otro lado de la his
toria. dándose lugar entonces, el pasado
lunes, a mi primera cita presencia! tras

6 largos meses de encierro. Fue con la
Mtra. Maillia Montiel Sigler Direc
tora Genera! de Prevención del Delito,
quien acompañada por Ma, Teresa Ta
den Oriiz. Subdirectora de Programas
de Prevención del Delito, primero tuvo a
bien escuchar pacientemente mi historia
con la EVA y todas mis cuitas relativas a
su operatividad. para luego extenderme
de forma clara y concisa, puntual expli
cación de lo sucedido con Carmelo y su
tropa más próxima.

En resumen y a este último respec
to, saqué en conclusión que al interior
de su área de trabajo hay aprecio y re
conocimiento a la labor de Carmelo:

que lúe él mismo quien solicitó su retiro
( además de que la normatívídad lo exi
ge así hasta para su particular conve
niencia) déla responsabilidad al sentir
se del cocol, estar incluso hospitalizado
e ignorar el tiempo que le llevará su to
tal recuperación de la infección porco
vid1 y que padeció; y que quienes en
realidad fueron los causantes de los mo

vimientos fueron sus mismos compañe
ros cercanos, un aproximado de 7 ele
mentos que lejos de sacar la casta por
su jefe y amigo, luciéndose inclusive con
la chamba, optaron mejor por cometer
una serie de anomalías imposibles de to

lerar en un cuerpo policiaco que debe sos
tener respeto, disciplina y el compromiso
por un intenso y desgastante trabajo de
24/7. Para esto...

No hay que olvidar que aun pertene
ciendo a la Brigada los elementos no de
jan de ser policías preventivos y que por
lo tanto a su mando debe estar un poli
cía con determinado rango. Ello, precisa
mente en cumplimiento de "los procedi
mientos establecidos para tal fin" que las
organizaciones protectoras exigen. So
bre esto preciso y a causa del espacio, ya
solo puedo añadir que aunque por ahora
ese nuevo mando pudiera no tener expe
riencia concreta en la materia y menos
la que Carmelo acumuló tras ser inte
grante desde la fundación de la EVA, pu
diera por eso mismo abrir oportunidades
que ya no se miraban ante la costumbre.

Por último y respecto a la petición de re
instalar el "Consejo Consultivo de la Briga
da de Vigilancia Animal", hasta donde re
cuerdo tal iigura se estableció formalmen
te, pero más bien para acompañarla vigi
lancia y buen trato a los caninos y equinos
ai servicio de la SSC. Nunca para ser "tes
tigos de un proceso de selección y recluta
miento transparente y correcto" de los ele
mentos de dicha corporación. Igual y ya
me falla la memoria, pero...

Marielena Hoyo hastien
pío á ucciof\es_ serengu e ti§ ya fi oo. com
manelenahoyo8§gmail.cam
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EL C R IST ALAZO

La Conago y el campo libre

imbólicamente signi
ficativa; políticamen
te insignificante, se
i podría decir de la de
fección de 10 gober
nadores cuya ausen

cia ni Mata a la CONAGO ni la for
talece sino iodo lo contrario, como
hubiera dicho aquel insigne chi
hu ahuense. maestro de las obvie
dades y la llaneza del pensamien
to. Don Manuel Bernardo Aguirre,

El único beneficiario de ese des

prendimiento es el Presidente de la
República a quien —paradójica
mente—¦, un puñado de federalis
tas incon formes quiso poner con
tra la i simbólica pared) y terminó
eliminando un obstáculo.

La actual CONAGO con todo y la
merma sufrida, es el único interlo
cutor reconocido por el Señor Pre
sidente y por obvia consecuencia.
Gobernación.

Así pues la pataleta no les va a
servir de nada a los federa listas, En

lugar de romper con el gobierno,
rompieron con su agrupación. En
lugar de convertirla en un orga
nismo para buscarle consenso a las
posiciones, eligieron el disenso y se
exhibieron como sectarios. Y si no

es tal. así les van a decir los publi
cistas del régimen.
Ya se vio ayer durante la ma

llanera: los bañaron con el agua
lustra! de la ironía. Así los bendi
jo el SP:

"...Pues están en libertad, somos
Libres, no veo yo nada extraño, creo
que es una asociación de los gober
nadores y no es obligatorio, y los
que se salen es porque están ejer
ciendo su derecho, su libertad,,."

Eso recuerda al Secretario pa
ra Irlanda del Norte, Humphrey
Atkins en el gobierno de Margaret
Tatcher, cuando la huelga de los ir
landeses:

"—Si Mr, Sandspersiste en su
deseo de suicidarse, esa es su elec
ción. Et gobierno no forzará la apli
cación de tratamiento médico".

El pasado 30 de agosto esta co
lumna dijo:

"..Ahora ya no se puede siquie
ra sugerir la necesidad —mucho
menos la utilidad—. de una orga
nización cuyos mejores momen
tos son para pedir dinero: clamar
por la oportuna y suficiente entre
ga de haberes para gobernar e in
tentar presiones sin tuerza más allá
de las declaraciones y tas palabras,
ya por los semáforos de la pande
mia o la afiliación inevitable ai ab

surdo INSAEI o la presencia de i a
Guardia Nacional junto a sus ra
quíticas policías, mientras en sus
Estados no se mueven las hojas de
los árboles sin la orden directa del

Palacio Nacional ejecutada a tra
vés de los "stiperdelegados", quie
nes—a falta de una eficaz Secreta
ria de Gobernación—, asumen fun
ciones de obstáculo administrativo

o sometimiento político.
"Pero a esa pedigüeña actitud le

han llamado "nuevo pacto fiscal",
sin admitir la realidad: el pacto fede
ral 110 se resuelve sólo en ventanilla

del dinero, ni en la caja de la Tesore
ría. El federalismo es una forma de

distribución del poder político y esta
revolución (asi ta llamo elSP, cuan
do justificó las formas como se finan
cia "por fuera" su movimiento), tie
ne una actitud centralista y persona
lista. El camino único, el pensamien
to único, el poder único: Yo".
Hoy los hechos conHrman esas

palabras. La fractura de una orga
nización sin poder alguno lejos de
debilitar al Señor Presidente lo for
talece en su relación con los aun

ahí representados. A ellos les toca
rán ios tamalitos de futuras e im

productivas reuniones, para "ta
par el ojo del macho" y servirles do
sis abundantes de atole con el dedo.

A los rupturistas, nada más el
dedo.
Dice G.K. Chesterton en "El

hom bre que fue jueves":
—Protesto, presidente. Esto se

sale de la norma, dijo. Es regla de
nuestra sociedad discutir todos

los planes en el pleno del conce
jo. Cuando estaba aquí el traidor,
comprendo que usted dijera lo que
dijo.
—Secretario—le interrumpió el

Presidente con gravedad—.si usted
hubiera hecho hervir su cabeza en

una olla largo ralo, puede que sir
viera para algo. No estoy seguro,
pero podría funcionar.

"El secretario retrocedió furioso.
—Verdaderamente no com

prendo...
—Eso es. eso es —interrumpió el

presidente moviendo la cabeza—.
usted no comprende nada, nunca,
jamás.,,"

Alguien en la ex CONAGO, de
bería leer a Chesterton más a me
nudo, Bueno, al menos leerlo al
guna vez.

HACIENDA. Así como en materia
política e ideológica sólo hay un
pensamiento en el país, también
ocu rre de ese modo en la economía.
Todo puede irse al diablo menos los
proyectos prioritarios y el gasto so
cioelectoral.

Después no importarán ni el di
luvio ni la epidemia: tampoco la en
fermedad ni la quiebra disfrazada
de austeridad. Las clientelas agra
decidas volverán a votar por la es
peranza. la más veleidosa de las vir
tudes.

La esperanza es el reconoci
miento de la triste realidad, la in
satisíácloria vida, el juego de soñar
colgado del viento.

Rafael Cardona

rafael.cartiona.sandovat@gmaii.com
elcristalazouno@hotmail.com
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¿Qué deben presumir las Fiscalías?

Uno 110 es satamente
responsable de lo que dice

sino también de loque no dice.
Martin Lulero

í se tama el tiempo de visitar al
gunas de las redes sociales de
la Fiscalía General de la Repú
blica, de la Fiscalía General de

Justicia de ¡ a Ciudad de México
o de otras Fiscalías locales, en

contrará diversas publicaciones con men
sajes como "La Fiscalía logróla vifinilariou
a proceso de..."; "Agentes déla Policía de In
vestigación cumplimentaron X mandamien
tos indicíales en un lapso de X días"Ob
tiene ¡a Fiscalía vinculación a profeso mi
tra de..,"Inició carpeta de investigación
contra..."Cumplimenta orden de aprehen

sión...": "X persona fue condenada a X años
de cárcel": "Se logró vinculación a proceso y
prisión preventiva de...".

Estos mensajes llamaron mi atención
porque parece que la estrategia para de
mostrar el funcionamiento eficaz de las
Fiscalías, es publicitar detenciones, vin
culaciones a proceso y aplicación de di
versas medidas. Todo lo que se traduz
ca en evidenciar, acabar, desaparecer o
mermar al "enemigo" es digno de caca
reo, Como si la justicia iúera eso.
Me encantaría ver. al menos de vez

en cuando, mensajes como "no se ejer
ció acción penal", "se logró la liberación
de..," "se empleó un criterio de oportuni
dad" "se obtuvo la reparación del daño"
entre mucho otros que no significan cas
tigo. Esos mensajes no se difunden en re
des no sólo porque sean excepcionales o
inéditas, sino porque las propias Fiscalías
tienen una visión distorsionada de sí mis

mas y de su función social.
Las Fiscalías a través de los Ministerios

Públicos, están encargadas de la investi
gación y persecución de los delitos y entre
los principios que rigen su actuación des

tacan. para estos efectos, el de objetividad
e imparcialidad. Ello implica que su natu
raleza es de representación social. Una so
ciedad que está integrada tanto por vícti
mas como por probables delincuentes. Su
chamba no consiste, como pueden pensar
muchos, en mandar a prisión a las perso
nas sino en adoptar las mejores decisiones
para las personas y para la sociedad, inclu
so cuando tales determinaciones no sean

mediáticas o politicamen te redituables.
Esa concepción autoimpuesta y socia!

mente generalizada de que los MP son
cerberos de las prisiones propicia, ade
más de equivocada genera una inadecua
da percepción de que el sistema de justi
cia penal es altamente corruptible, pues
si posteriormente no se acredita la res
ponsabilidad de la persona detenida, és
ta quedará en libertad: Libertad que man
chada con ayuda de noticias amaríllistas
V personajes des informad os o malinten
cionados parecerá ante la opinión públi
ca, a veces aún más desin(orinada, como

un caso más de impunidad.
Si tildamos de mezquino el festejo de

un sepulturero por tener mucho trabajo.

tendríamos también que reorientar la vi
sión de las fiscalías y con ella, su concep
ción misma. ¿Recuerda usted aquello de
"...el vaso de agita, como las órdenes de apre
hensión rio se niegan a nadie"i pues son jus
to esas expresiones casi ancestrales y hon
damente arraigadas en la cultura popular
mexicana las que deben sepultarse.

El trabajo de las Fiscalías es especial
mente importante. Allí comienza o un via
crucis o un proceso severo pero correcto.
En ellas descansa muy buena parte de la
responsabilidad de luchar por el sanea
miento de su propia imagen y del sistema
de justicia penal entero. Para ello deben ser
las primeras convencidas del error craso
que es confundir la consecución de penas
para una persona con el cumplimiento
del deber o con la falaz lucha por la justicia.
Ojalá esta opinión, que desde luego

no tiene nada de innovadora, alcanzara
a alguien en posición de adoptar decisio
nes trascendentales para que la prime
ra apuesta en el reclutamiento, capaci
tación y/o actualización profesional del
personal ministerial, estuviera dirigida a
la sensibilización de su labor social, im

parcial y objetiva de la que todos,, hoy o
mañana, dependemos.

; A usted, «preciable lector, qué le pare
ce digno de festejo?

Christopher Pastrana
§capastranac

Fecha: 09/09/2020

Página: 30

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Rinocerontosis / Christopher Pastrana

Christopher Pastrana

Costo: 29,700

Página 6 de 7



Raúl

Zurita

El
y' t ¦ con

^7\PI?1 nST
ni\IVHm ¡jo

poeta chilero fue galaidonado
con si Premio Reina Sofía de
oes'a iberoamericana, otorga
¡jo pQr |a Universidad de Sala

manca y el Patrimonio Nacional de España. Es el
más importante reconocimiento de poesía en es
pañol y portugués a la oPra de un autor vivo cu
ya obra literaria constituye un aporte elevante al
patrimonio cultural

Rafael

Correa

El expresidente de Ecuador fue
inhabilitado por los casos de so
borno y no podrá participar en
las próximas elecciones de su

país por decisión judicial; el veredicto ha confir
mado la condena de ocho años de car cel por
instigación al delito de cohecho.
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El expresidente de la República, Felipe Calderón,
soltó una exclusiva: ÁNGEL LOSADA MORENO,
presidente del Consejo de Administración de
Grupo Gigante, fue uno de los ciudadanos que
donó dinero para echar andar a México Libre.
Fueron 95 mil pesos, de acuerdo con los
documentos que presentó México Libre.
Lo preocupante es que dos empresas sub
sidiarias del Grupo Gigante son revisadas
exhaustivamente por los auditores del
Servicio de Administración Tributaria (SAT),
quienes determinarán si avanza una
sanción por no pagar impuestos por
varios ejercicios fiscales. Son varios
millones de pesos.
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A inicios de semana, usuarios de redes
expusieron fotografías en las que se
aprecia una camioneta del Sistema DIF
del estado de Puebla transportando y
descargando paquetes de cerveza. La
presión de los internautas fue tal que el
propio gobernador Miguel Barbosa tuvo
que salir a decir que su administración
no tolerará ese tipo de hechos.

**?

Miguel Barbosa aclaró que ese vehículo
estaba asignado al sistema municipal
DIF de una localidad de la Sierra Norte

pero les será retirado, es decir, el trans
porte sí es nuestro, pero la responsabili
dad y las sanciones por el quemón en
redes sociales recaerá en quienes lo
conducían. ¡Salud!

***

Se están tomando tan en serio la inten

ción de ganar varias alcaldías, diputa
ciones y hasta una gubernatura que el
mismísimo líder del Movimiento Ciuda

dano, Clemente Castañeda, pidió licen
cia al Senado para irse a armar perso
nalmente la estructura electoral con la

que competirán en 2021.
***

Cuentan que dentro del conocido movi
miento naranja también aprovecharán
los próximos días para tener una prime
ra definición de los candidatos con los

que irán a las urnas, y aprovecharán pa

ra amarrar unas eventuales alianzas en
los estados donde su propia marca no les
alcance para hacerle frente a Morena.

***

Nos aseguran que hubo mucha discusión
antes de hacer el discreto anuncio, pero

ya se hizo. El Gobierno de la cuatrotéestá
desarrollando su propio Sistema Nacio
nal de Inteligencia. Que habrá mucha in
versión en tecnología y también algunos
personajes del pasado orbitando en su
instalación. No hay que olvidar que esta
propuesta se hizo desde el año 2012, y
planteaba en ese entonces unir los siste
mas de la PGR, la Policía Federal, las se
cretarias de la Defensa Nacional y Mari
na, y el Centro de Investigación y Seguri
dad Nacional, el extinto Cisen.

***

Dicen los que saben que Sanjuana Mar
tínez anda muy contenta, porque supo
que le quieren asignar un presupuesto
de 176.5 millones de pesos para sobrevi
vir el próximo año, con todo y que la
agencia de noticias está cerrada, en
pleito abierto con el sindicato, y su ca
beza visible continúa peleándose en Fa
cebook y Twitter con cualquiera que se
atreva a hablar bien o mal de Notimex.

***

"Buscará impulsar la diversificación de
productos y servicios informativos de
alta calidad, y contribuirá al desarrollo
de la democracia y la imagen de México
en el extranjero, mediante la cobertura
noticiosa del ámbito nacional e interna

cional, para promover el derecho al li
bre acceso a la información plural y
oportuna, bajo los principios de veraci
dad, imparcialidad, objetividad, plurali
dad, equidad y responsabilidad", dice
sobre Notimex el Proyecto de Presu
puesto de Egresos de la Federación 2021.
Las risas de fondo las pone usted.
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Arquitectura Pilares
Hace unos días, transitando por Ermita, a la altura de una
de las múltiples avenidas cuyo nombre no importa porque
todo el mundo las conoce como "Las Torres", veía por fuera
uno de los "Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educa
ción y Saberes", PILARES, que ha instalado el Gobierno de
la Ciudad de México en las 16 demarcaciones. Lo que pensé
en ese momento fue parece una cárcel.

Los PILARES se han instrumentado con mucha prisa, lo
que me deja dudas sobre su efectividad. En febrero, en
este espacio, me preguntaba sobre ello, cuando la Jefa de
Gobierno advirtió que los niños que no fueran recogidos a
tiempo de las escuelas se fueran a las fiscalías desconcen
tradas. Por qué no a los PILARES, me preguntaba si el ob
jetivo es crear comunidad en torno a ellos.

Sin embargo, está claro que es uno de los programas
prioritarios de la jefa de gobierno, y también leo que si los
PILARES se arraigan entre la población, si los utilizan, si
los ven como sus espacios, entonces el programa, en el
tiempo, podría significar un antes y un después para las
colonias populares.

Me dio gusto, hace unos días, leer la noticia de que 25
arquitectos desarrollarán igual cantidad de PILARES. Hay
imágenes espectaculares de cómo quedarán los nuevos
Puntos. Si los impactos son como los percibo, la experien
cia de tener obras de arquitectas como Frida Escobedo,
Tatiana Bilbao o Fernanda Canales, podría entusiasmar a
muchas niñas de esos barrios para seguir estudiando, por
poner algún ejemplo.
En las colonias populares domina la autoconstrucción.

No existen las "proporciones arquitectónicas", y a su vez
no falta el que trata de evocar un castillo o un monumento

internacional de forma fallida. Algunos dirán que es su
gusto, pero otros pensamos que la estética nos ayuda mu
cho a mejorar el entorno y cómo nos vemos a nosotros
mismos.

Pronto, 25 comunidades urbanas contarán con arqui
tectura de calidad, en contraste con el PILARES de Ermita
y Las Torres.

Me gusta la idea de generar aprendizaje a partir de la
experiencia. Quienes hemos tenido la oportunidad de via
jar a otros continentes nos influenciamos de lo que ahí
vemos y pensamos en ideas replicables, en fusión con
componentes locales. Una arquitectura de calidad debería
ir acompañada de un entorno más eaminable, que propicie
la convivencia local.

Los PILARES de las alcaldías de la periferia se asientan
en barrios que podrían tener un comportamiento fantas
ma durante el día, porque sus adultos salen a trabajar. Los
niños se han criado solos las últimas dos generaciones y
eso explica muchos fenómenos de la pobreza urbana. Me
gusta la idea de que la buena arquitectura se convierta en
semilla. Estos arquitectos, en general, en la medida que
fueron consolidado sus talleres, de forma Voluntaria desa
rrollaron proyectos con comunidades locales. Es el caso de
José Castillo, de Tatiana Bilbao, de Javier Sánchez, de
Francisco Pardo, por mencionar algunos.

Espero que el esfuerzo no se limite a los PILARES, el
Gobierno de Ciudad de México debería buscar mejorar el
espacio público inmediato, y me refiero ijo'sróicfá parques
y juegos, sino a banquetas modelo, huertos urbanos, com
posteros y a su vez involucrar a otras profesiones. Seguro
que muchos podemos aportar desde nuestras propias ex
periencias y conocimientos.
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Me llamaron Zoé. Tengo 5 años, nunca entiendo porque me se
paran de la fila de nifios; tampoco porque no puedo entrar a su baño:
mi maestra contesta porque no tenemos los mismos órganos sexuales.
Yo digo que soy igual a ellos. Es raro sentirme así. ¿Por qué me llaman
como una niña, si yo soy un niño? Ellos dicen que soy una niña pero
yo digo que no es así. ¿Por qué todos dicen eso?
Hoy fui a comprar ropa con

mi mamá, no entiendo
porque me lleva a una
sección donde hay vesti
dos. Me gusta las camisas
de vestir, las corbatas, me

gusta la sección de "niños": mi sección. A
mis 6 años me regalaron muñecas. Yo pre
fiero los carros de mi hermano. ¿Por qué
me regalan esto si no me gusta? Era un día
importante y mi mamá me obligó a usar
un vestido ¿Cómo le explico que eso no
debe ser lo mío?

Llegaron las vacaciones de la escuela,
mis papás me llevaron en la familia de mi
papá. Me tratan bien, aunque no entiendo
porque ellos también me llaman "niña." A
los 7 años, en la playa, veía a los niños sin
camisa, yo también quería hacerlo. Mi
mamá dijo que no, porque ellos eran ni
ños. No entiende que yo también. En ese
intento de querer estar sin camisa, note

que mi cuerpo no era plano, como el de
ellos, fue mucha confusión para mí. En
mis clases, mi libro de ciencias decía una
cosa, pero mi cabeza otra.

Cuando cumplí 8 años, decidí investi
gar lo que sentía, descubrí que no era el

único: eran más como yo. El término era
transgénero. Estaba feliz por saber que no
era algo extraño, aunque tenía miedo por
cómo decir lo que sentía. Mi cuerpo era
cada vez menos plano. Definitivamente
odiaba verme al espejo. Odiaba ver mi
cuerpo. Fueron años difíciles. Llegó la pri
mera menstruación: me sentía muy mal,
sentía que todo estaba mal conmigo, me
daba asco mi cuerpo. Me odiaba. En las
noches, seguido me ponía a llorar, por ser
lo que era.

A los 11 años, por fin pude hablar y
mostrar mi realidad. El miedo me impul
só, fui valiente. Mi mamá, no reaccionó
como esperaba. Me mandó casi un año
con una psicóloga que siempre quería
cambiar mi realidad. En mi familia tam

poco lo aceptaron. Me sentía solo, triste,
sentía que el mundo se me caía abajo.

Yo investigaba día tras día. Cumplí 12
años, fue duro, porque nadie me apoyaba,
pero me tenía a mí, y eso era suficiente. En
la secundaria, generé una duda grande a
varias personas que querían saber si era
"hombre o mujer." No se conformaban con
saber que simplemente era un ser huma
no. Tenía pocos amigos, no era muy socia

ble, me gustaba alejarme de todos hasta
conocer a Lesly mi actual novia a los 13
años que me apoyó.

Nunca me he sentido identificado con

mi nombre. Tengo 14 años. Soy Elián, un
chico orgulloso de ser quien soy y mi ma
má ya me apoya. La ley de identidad para
adolescentes y/o niñxs transgénero es
muy importante para facilitar el trámite
para nuestro derecho a nuestra identidad.
Con esta Ley las cosas serian diferentes.
Habría menos transfobia de la sociedad.
Nos sentiríamos libres con nosotros mis

mos y podríamos expresarnos. Esto y lo
que dijo la Jefa de Gobierno para nuestro
derecho a la identidad el sábado debe lle
varse a cabo. No es exigencia o un favor,
son nuestros derechos.

Yo investigaba día tras día.
Cumplí 12 años, fue duro, porque
nadie me apoyaba, pero me tenía
a mí, y eso era suficiente. En la
secundaria, generé una duda
grande a varias personas que
querían saber si era "hombre o
mujer." No se conformaban con
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saber que simplemente era un ser
humano. Tenía pocos amigos, no
era muy sociable, me gustaba
alejarme de todos hasta conocer a
Lesly, mi actual novia a los 13

años, que me apoyó. Nunca me
he sentido identificado con mi
nombre. Tengo 14 años. Soy Elián,
un chico orgulloso de ser quien
soy y mi mamá ya me apoya. La

ley de identidad para adolescen
tes y/o niñxs transgénero es muy
importante para facilitar el trámi
te a nuestro derecho, a identidad.
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Sacapuntas
Se verán las caras
De pronóstico reservado ven en Palacio Nacional el
encuentro entre el presidente López Obrador y el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro el sábado en
Guadalajara. Si no hay cambio de planes, nuevamente
se verán en la inauguración de la Línea 3 del Tren
Ligero, y veremos si sale el tema de la Conago, de la
cual el jalisciense se separó con otros 9 mandatarios.

Aprueban a Murat
Envidia del subsecretario de salud Hugo López
Gatell es Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca. De
acuerdo con una encuesta de México Elige, 75.6 por
ciento de los oaxaqueños aprueba el manejo que ha
dado el priista a la pandemia de COVID 19, lo que lo
ubica entre los cinco gobernadores mejor evaluados
en la materia.

Arropan a Sinhue
Nos dicen que el guanajuatense Diego Sinhue fue
arropado no sólo por panistas en su decisión de
separarse de la Conago, junto con los mandatarios de
la Alianza Federalista. Por ejemplo, la Coparmexen
el estado confió en que sea una buena apuesta para
los ciudadanos, y la Asociación Mexicana de Mujeres
Empresarias de León también le dio su visto bueno.

Madero pone el tapete
Puertas abiertas en el PAN tienen el ex presidente
Felipe Calderón y Margarita Zavala, luego de que el
INE negó el registro a su México Libre. Ya hasta el
senador Gustavo Madero se ofreció como interlocutor

para que se decidan a regresar al partido. "Si se
animan yo les pongo el tapete rojo, y les barro el tapete
para que entren por la puerta grande", ofreció.
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Flauio se inscribe
Las sorpresas no acaban en Morena. Si el registro de
Porfirio Muñoz Ledo para contender por la presidencia
del partido dejó boquiabiertos a varios morenistas,
hubo otro que los dejó perplejos: Flavio Sosa, líder de
la oaxaqueña APPO, de triste memoria, se inscribió
para competir por la secretaría general del partido. Y
propone "democracia radical viva".
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• Cristiano Ronaldo hizo

los dos goles con los que
Portugal venció a Suecia
y que sirvieron para que
el delantero rebasara los

100 tantos con selección,
siendo el primer europeo
en conseguirlo.

• La estrella de rock,
Ozzy Osbourne, vocalista
de Black Sabbath, ha
confesado que intentó
estrangular a su esposa
Sharon Osbourne cuando

estaba dormida, esto bajo
la influencia de drogas.

• El karma. El líder de la

Iglesia ucraniana, el pa
triarca Honorario Filaret,
quien había relacionado la
pandemia del coronavi
rus con los matrimonios

homosexuales, acaba de
dar positivo al virus.
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Aunque en el país el índice de mortalidad por
COVID19 sigue bajo y no llega a 1% de los
infectados, la sensación es que las cosas están
mal, porque no hay una política clara a seguir

Israel fue un ejemplo a nivel mundial por el manejo
de la pandemia del coronavirus en la primera ola.

Sin embargo, en la segunda ocupa el primer lugar
del mundo en cantidad de nuevos infectados por
día, por millón de habitantes, lejos de ser un honor.
Pero dado que inclusive ese número depende de
factores fluctuantes y no son una verdad absoluta
que necesariamente explica todo, lo principal es
otro problema: Israel lidia con la segunda vuelta,
en medio de una seria crisis de falta de confianza
en las autoridades.

Claro está que gran parte de la culpa por los altos
números de contagios es de la propia gente que
no se cuida lo suficiente, pero la responsabilidad
por el manejo de la pandemia debe recaer en los
hombros del gobierno, y lo que éste irradia es muy
problemático.

El primer ministro Benjamin Netanyahu asegura
que se toman decisiones únicamente de acuerdo
con el interés nacional, pensando en la salud de la
ciudadanía y conforme a criterios profesionales,
pero está bastante claro que de por medio también
hay presiones políticas.

Cuando el lunes el gabinete Corona cambió una
decisión que había tomado, tras amenazas de los
políticos ultraortodoxos, el exministro y hoy figura
clave de oposición, Avigdor Liberman, lanzó un
ataque frontal: exhortó claramente a la población
a no acatar las decisiones del gobierno y actuar
sólo con base en su "buen criterio", alegando que el
gobierno toma decisiones "ilegales" y que lo mejor
sería que cada ciudad o pueblo se maneje la situación
con las autoridades municipales y con la ayuda del
Ejército. "Esto es un llamado a anarquía", respondió
airado Netanyahu.
Este martes por la noche, entró en vigencia el

así llamado "toque de queda nocturno" en 40 loca
lidades o barrios de ciudades especialmente "rojos"
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en cuanto a números de pandemia. No todos lo
aceptan en paz.

El propio Netanyahu admitió que no puede saber
con certeza cuál será el resultado definitivo y que
de todos modos, esta medida, que es menos por
cierto que un cierre total, no cambiará todo, sino
que frenará el aumento de la cantidad de infectados
por COVID19.
Es indudable que no es fácil manejar la pan

demia. Aumentan los casos de enfermos graves,
como es natural, y la cantidad de muertos hasta
ayer en la noche ascendió a 1031. Aunque el índice
de mortalidad en Israel continúa siendo bajo y no
llega a 1% de los infectados, la sensación es que las
cosas están mal, en gran medida porque no hay una
política clara acerca de la línea a seguir.

Ni Netanyahu ni sus ministros tienen la ucirita
mágica, eso es cierto. Pero lo fluctuante de las deci
siones y más que nada el mensaje que se irradia, es
que las presiones sectoriales surten efecto y hacen
cambiar rápidamente los planes: del gobierno, lo
que preocupa de sobremanera.
Al menos al terminar de escribir estas líneas se

informó que la semana próxima se firmará en la
Casa Blanca el acuerdo de paz entre Israel y Abu
Dabi. Un poco de alegría en medio de la pandemia,
seguro no vendrá mal.
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VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

• Macuspana, en terapia
• Más corrupción de Kiko
• Mazatlán, amenazas guindas

o se hagan bolas. El can
didato por Morena a la
gubcrnalu ra de Michoa

1 ^ cán será Cristóbal Arias,
muy cercano a Cuauhté
moc Cárdenas. Todo lo

demás es pirotecnia política del alcalde de
Morelia, Raúl Morón, considerado pésimo
alcalde de la capital. Antonio Ixtláhuac
Orihuela y Adriana Hernández hacen
bola. A Manuel Míreles, del PRI, nadie
10 toma en serio. El resto es chiquillería.
TARASCO La renuncia de Roberto

Villalpando Arias, alcalde morenista, y
11 regidores en Macuspana, la tierra de
AMLG, se debió a un presunto fraude de
más de 200 millones de pesos en las finan
zas que administraba la esposa de Ramiro
López Obrador, Concepción Falcón. El
Congreso nombró un concejo municipal

lider ado por Mauro Winzig Negrín, quien
se reunió con el gobernador Adán López,
que le ordenó no hurgarle a Villalpando, ni
a Falcón, mientras hacen maromas para
tapar desfalcos.

BAJA CALIFORNIA: Vaya escándalo
que destapó el gobernador
Jaime Bonilla. Acusó a 62
funcionarios estatales por
descontar 2% al salario de la

burocracia estatal para ca
nalizarlo a una asociación
civil que presidía José Luis
Ovando Patrón, ex presidente del PAN en
la entidad. Lo autorizó el exgobernador
panista Francisco Vega, alias Kiko.

MAZATLAN: El alcalde sinaloense por
Morena, Luis Benítez Torres, amenaza
cerrar actividades por 2 meses en caso de
otro repunte de la pandemia. El líder de la
Coparmex local, Jorge García Félix, afir
ma que sería "un error catastrófico" y exige
al morenista que haga obligatorio el uso de
cubrebocas y se eviten aglomeraciones.

GUERRERO: Luego que la minera cana

diense Equínox Gold, que dirige Christian
Milau, no honrara sus compromisos con la
comunidad de Carrizalillo, el gobernador
Héctor Astudillo dijo que no están en
condiciones de perder mil empleos, pero
tampoco a que las empresas no cumplan
lo pactado. En la mina Los Filos producen
110 mil onzas anuales (3.85 toneladas) con
un precio en el mercado de más de 5 mil
millones de pesos. Un gran negocio y nada
apoyan a la comunidad.
GUANAJUATO: El gobernador

Sinuhe Rodríguez presentó el Plan Estatal
de Obra Pública2020 para la reactivación
de la entidad, con una inversión de 6 mil
500 millones de pesos. Como motor del
empleo, la construcción impulsa la eco
nomía en esta monumental crisis.

HIDALGO: Los aspirantes a las alcaldías
que se juegan el 18 de oc
tubre, están listas: Pachuca:
Sergio Baños (PRI), Pablo
Vargas (Morena), Isidro
Pedraza (PRD) y Andrés
Chávez Pumarejo (PAN).
En Mineral de la Reforma,

Israel Félix Soto (PRI), Arely Maya (More
na), Luis Baños (PAN) y Rosalinda Muñoz
(PRD). En Tulancingo Jorge Márquez
(PRI), Damián Sosa Castelán (Morena),
Aracely Medina (PRD) y Julio César Soto
Márquez (PAN) que busca reelegirse. Los
candidatos de Morena, debilitados por
argüendes de corrupción, son una opor
tunidad para el PRI.

A MANUEL

MORELES, DEL PRI,
NADIE LO TOMA

EN SERIO
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MALOS MODOS

#OPINIÓN

PIEDRA, FUNCIONARIA
DEL SEXENIO

Saluo en un par de casos en los que hay
cierto protagonismo, lo que rifa en el
actual gabinete es nadar de muertito

JULIO
PATÁN

iscutámoslo: al corte de caja de hoy, y
Dante la evidencia incontestable, la verdad

histórica, de que todos los hallazgos ra
dicales de la 4T, sus cambios profundos,
nacieron en la mente del presidente López
Obrador, vale la pena preguntarse quién,
en su gabinete y anexas, sería el modelo

de funcionario público de este régimen; la cristalización
de un nuevo ideal de servidor público.

La discusión da mucho de sí. Y es que salvo en un par
de casos en los que hay cierto protagonismo, por ejem
plo el de Irma Eréndira o el de Sanjuana, lo que rifa es el
bajo perfil, el nadar de muertito, como es propio de los
regímenes de un solo hombre.
Y, sin duda, la competencia es fuerte.
"Alfonso Durazo", dirían algunos, por su apego sin fisuras

a la política presidencial contra al crimen organizado: esa
de "dejar hacer, dejar pasar", con los resultados de todos
conocidos. OK. buen punto.
Pero ¿y Jorge Alcocer, en Salud? No me negarán que

es de una muy disciplinada discreción, una cautela a
prueba de pandemias y desabastos. Como viene a serlo
Octavio Romero, inmutable, silencioso con esas maneras

que el lugar común le atribuye
a la gente de campo, incluso
cuando Pemex logrará lo que
ninguna otra petrolera: en vez
de enriquecer a un país, llevarlo
a la bancarrota.
Tiene mérito.
Como lo tiene lo del licencia

do Bartlett, un político de larga

trayectoria, podríamos decir que todo un protagonista de
nuestro Siglo XX, que, sin embargo, ante la fuerza abru
madora de la personalidad de nuestro Presidente, y con
excepciones como ese "Chu, chu, cluf. se ha limitado a
quebrar calladamente a la CFE. Recuerda a Neruda, per
donarán el lugar común: "Me gustas cuando callas porque
estás como ausente.,.".
Pero mi apuesta es Rosario Piedra. Ya sé que no es,

nominalmente, parte del equipo presidencial, pero aquí
todos somos adultos y vamos a evitar las discusiones
bizantinas. Piedra es una consen del jefe del Ejecutivo,
por dos atributos curriculares muy importantes en estos
días: cero preparación académica y cero experiencia en
el terreno.
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Pero, si me permiten, lo más importante de la comisio
nada es que logró llevar el bajo perfil a otro nivel.
¿Que los medicamentos contra el cáncer no aparecen

por ningún lado? Ni un gesto. ¿Que los feminicidios y la
violencia en casa se multiplican? Ni media palabra. ¿Que
los colectivos feministas y las madres de las víctimas
toman las oficinas de la CNDH?

No se le mueve un músculo.
¿Los LeBaron? Inmutable. Hagan de cuenta que ante

los atropellos diarios en tantos frentes, la comisionada se
comporta como uno de esos gurús de la India que pueden
pasar semanas enteras en posición de loto, sin comer, bajo

la lluvia, sentados en el lodo.
Digamos que está en el nirvana burocrático; en la cul

minación oficinesca del zen.
En ese sentido, es la funcionaría del sexenio.

JULIOPATAN0909@GMAÍL.COM

@JULIOPATAN09

ROSARIO LOGRO

LLEVAR EL BAJO

PERFIL A OTRO

NIVEL
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A FUEGO
LENTO yi#OPINIÓN

LA REBELION DE
GOBERNADORES

El rompimiento de la Conago va más allá
de una crisis política, lo que viene es una
guerra por los impuestos

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

a salida de 10 mandatarios de la Confe
Lrencia Nacional de Gobernadores ha sido

minimizada por algunos actores políticos,
incluido el presidente López Obrador; sin
embargo, se trata de una rebelión que
podría traer serias consecuencias para
la Federación.

La ecuación es simple: 10 gobernadores rompen con la
4T porque hay cero interlocución, porque no recibieron los
apoyos para hacer frente a la crisis económica derivada de la
pandemia provocada por el COVID19 y porque ven al Presi
dente atizando la confrontación en lugar de fomentar diálogo.
Con esta acción, los gobernadores de Aguascalientes,

Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Ja
lisco, Michoacán, Nuevo Leónv Tamaulipas integrantes
de la Alianza Federalista materializaron lo que habían
anunciado desde hace tiempo. Pero el tema no queda ahí.
Lo que sigue, me dice el representante de uno de ellos, es
un rompimiento más drástico: dar por terminado el Pacto
Fiscal, el instrumento que sirve para repartir de manera
"equitativa" los impuestos recaudados en todo el país.
Se trata del mecanismo implementado desde hace cuatro

décadas para ayudar a reducir las brechas de desigualdad

en los estados, ya que los más
ricos, como Jalisco o Nuevo
León, "transfieren" recursos a
los más pobres, como Oaxaca
y Chiapas.

De acuerdo con el Instituto

Mexicano para la Competiti
vidad, en 2020 se estiman más
de dos billones de pesos en in
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gresos totales de las entidades, de los cuales 1.7 billones
serán transferidos por el gobierno federal a las entidades
para fortalecer programas de salud, educación y seguridad.
Se trata de recursos etiquetados, además de partici

paciones con las que buscan apuntalar el crecimiento
económico y el esfuerzo recaudatorio de cada entidad.
Estas últimas se distribuyen a través de una fórmula

contemplada en la Ley de Coordinación Fiscal para la
recaudación de las entidades, como el PIB y la población,
entre otros elementos.

Eso es precisamente lo que tiene con los pelos de punta
a los mandatarios rebeldes, quienes argumentan que los
recursos que reciben son pocos en comparación con lo
que la Federación recauda en sus territorios.
¿Qué pasaría si rompen el Pacto Fiscal, entonces? Se

dejarían de cobrar impuestos como ahora; los estados
recuperarían esa atribución libremente y ya no entregarían
dinero al gobierno, provocando un tremendo hueco fiscal

a la Federación. Y por lo que han dicho los gobernadores
rebeldes, no quitarán el dedo del renglón.

Tienen la facultad de renunciar a los acuerdos fiscales
para que cada quien se rasque con sus propias uñas y, en
tonces sí, que agarren confesados a quienes desde el púlpito
déla demagogia quieren repartir dinero a diestra y siniestra,
sin ver ni oír a los estados que más impuestos recaudan.

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Cuando el gobierno
viola ¡os derechos del pueblo, la insurrección es e¡ más sa
grado de ¡os derechos y el más indispensable délos deberes".

ALFREDO.GONZALEZ@ELHERALDODEMEXICO.COM

(fiiALFREDOLEZ

TIENEN LA

FACULTAD DE

RENUNCIARA

LOS ACUERDOS
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El dilema se cía cuando uno de los

derechos humanos es la salud y la
responsabilidad del cumplimiento
de este derecho es del gobierno

El manejo de la pandemia del SARS
COV2 en Corea del Sur ha sido,
hasta ahora, ejemplar. Mediante la
recolección de datos como uso de
tarjetas de débito y crédito, cámaras
de seguridad, geolocalización de
teléfonos celulares y el apoyo de una
sociedad que entiende la realidad y
los retos que afronta una nación bajo
el inminente riesgo de una crisis
de salud, se logró no sólo mitigar
los efectos de un ente desconocido,
también permitió ejercer un control
de movilidad asegurando la cua
rentena de las potenciales
personas infectadas, que
fueron colocadas en esa
situación por la aplicación
de pruebas masivas de
detección de COVID19.
Y si bien esto ha sido

algo digno de reconocer y
aplaudir, también hay otra
problemática que surge a
raíz de las acciones que el
gobierno de Moon JaeIn
y de su Ministro de Salud
Park NeungHoo tomaron para
combatir este antagonismo, ¿qué es
más importante, los derechos del
individuo o la seguridad colectiva de
la nación?

Ante el origen de la pandemia
que surgió en China, siendo vecino
de Corea, se dieron cuenta de que
dicho antagonismo tendencialmente
podía constituirse en una amenaza
a su seguridad nacional, presentan
do las condiciones para afectar las
capacidades del sector salud a tal
grado de colapsarlo. Con la fortaleza
de su marco legal llevaron a cabo las
medidas que mencionamos ante
riormente.

Los países democráticos se

caracterizan por su compromiso y
dedicación a la observancia de la
imprescriptibilidad e inalienabilidad
de los derechos humanos.

La sociedad en países que en su
historia han sido acostumbrados al

conflicto construyen una identidad
y por ende tienen voluntad nacio
nal (más cuando dichos conflictos
bélicos son recientes), lo vemos en
Estados Unidos y en Corea del Sur,
esto aunado a la homogeneidad de
la sociedad y a sus altos niveles de
participación ciudadana es una cua
lidad que los llevó a entender que
un derecho individual no prevalece
sobre el bien de la nación y de sus
ciudadanos.
Estimados lectores, les extiendo

este dilema, cuando uno de los dere
chos humanos fundamentales es la

salud, y la responsabilidad
de crear las condiciones

para el cumplimiento de
este derecho recae en el
gobierno, al presentarse
un antagonismo que pone
en riesgo y amenaza con
hacer incumplible el obje
tivo de brindar salud a sus
ciudadanos se debe tomar
una decisión para proteger
a la población

En México parece
inviable que la sociedad, que si bien
se le podría denominar homogénea,
se ponga de acuerdo en qué quieren
hacer, tenemos grandes divisiones
dentro de nuestro mismo territorio,
el sur es un área con muchas pobla
ciones marginadas, mientras que el
norte es todo lo contrario, no hay un
patriotismo que corra por las venas
de una gran parte de los nacionales.
Dado todo lo anterior, además de
las diferencias en el marco legal,
es altamente probable llegar a la
conclusión de que no, en México no
es posible que una gran parte de la
población acepte la acotación de su
libertad de manera temporal por el
bien de nuestro amado México.

"En México

parece inuiable
que la sociedad,
que si bien se le
podría denomi
liar homogénea,
se ponga de

acuerdo en qué
quieren hacer".
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CON COVID19, ULLOA
VA A REGISTRARSE
ANTE EL INE

El consejero nocional de Moreno, quien
aspira a la secretaría general, es un
irresponsable y merece la condeno pública

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

129 de agosto dijo que tenía COVID19
Ey que se aislaría.

"Apesar de que tomé todas las precau
ciones, salí como muchos de ustedes a
trabajar al Estado de México y di positivo
a COVID19. Estoy aislado y aviso a todas
las personas con las que tuve contacto.

Cuídense amigos. Exageren en los cuidados".
Eso escribió a las nueve de la mañana hace nueve días

Emilio Ulloa, un mexiquense que militó en el PRD, pero
siempre cercano al PRI del grupo Atlacomulco. Sin embar
go, no guardó la cuarentena obligada por epidemiólogos de
14 días para impedir la propagación del nuevo cor onavirus.
Se sabe que el consejero nacional de Morena lúe con

tagiado el 25 de agosto durante un evento en apoyo al
presidente López Obrador, en el municipio de Neza, donde
estuvo reunido con 100 personas en el camellón de ave
nida Pantitlán a la altura del hemiciclo a Juárez, colonia
Metropolitana. En ese acto público estuvo sin cubrebocas.
Desde ese evento a ayer que fue al INE a registrarse

como candidato a la secretaría general de Morena han
pasado 14 días, pero fueron cuatro días después cuando
presentó los síntomas, por lo que rompió el aislamiento.

Emilio Ulloa abusó de su

condición de asintomático,
al saltarse recomendaciones
mundiales para permanecer
en casa 14 días con el fin de no

poner en riesgo a la gente. Este
morenista es un irresponsabley
merece condena pública.
FOCOS ROJOS EN VACUNA LIDER

¿Qué va a pasar en México al frenar los ensayos de la
vacuna de Oxford? ¿Romperá la cancillería acuerdo para
comprar dosis? ¿Está en riesgo la inversión de Slim?
La cancillería de Marcelo Ebrard revisará si se trata,

primero, de un problema temporal o uno de fondo, tras
conocer que una dosis provocó reacción adversa grave
en uno de los voluntarios deF ase 3. Sin embargo, a través
de la dependencia el gobierno no retirará su apuesta de
poner los haeuos en todas las canastas de los países que
desarrollan vacunas y seguir apoyando las cuatro inves
tigaciones nacionales, de acuerdo con fuentes oficiales.
Slim ni su fundación se habían pronunciado al respecto.

UPPERCUT: En medio de la peor crisis de credibilidad
de la CNDIl Ricardo Monreal presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado, sacó el manto

Fecha: 09/09/2020

Página: 6

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 17,113

Página 12 de 18



protector para cubrir a Rosario Piedra Ib aira, quien
dejó de ser la ombudsperson para convertirse en

ombudspresident porque ahora protege al inquilino de
Palacio Nacional de quejas, reclamos y estadísticas

negatiuas en materia de uiolaciones a derechos huma
nos. Monreal no sólo afirma que no esta a discusión el
cargo de Piedra 1barra, sino que se niega a que com

parezca ante el Senado, en donde fue designada titular
de la comisión en medio de protestas de la oposición,
que marcaron el mal augurio para el organismo por
la amistad que existe entre ella y el Presidente. Para

Morena es normal lo que está pasando en la CNDH.

CONTRALASCUERDÁSMX@G MAiL.COM

@ALEXSANCHEZMX

SE SABE

QUE FUE
CONTAGIADO EL

25 DE AGOSTO
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MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Rosario Piedra es una

estatua que no se inmuta, y
una roca que obstaculiza

na presidenta de la CNDH
Uque llegó sin legitimidad y no

trabaja para construirla, sino
para confirmarse ilegítima;
que fue impuesta y con el
correr de los meses deja en
claro a quién responde, y no,

no es a las víctimas; que no aparece para con
denar tragedias ni para acompañar a quienes
sufren abusos; que presumió despedir a una
cocinera de la Comisión por cobrar "como
chef", pero lejos de bajarse el sueldo, se lo
aumentó y recibe al mes 159 mil 227.83 pesos,
casi 50 mil pesos más que el presidente López
Obrador (Manual de Percep
ciones de Servidores Públicos
CNDH); que pregona "austeri
dad", pero almacena cortes de
carne y alimentos suficientes
para dar de comer a decenas
de personas durante semanas;
que no está donde debería, por
que prefiere acomodarse cerca del poder.
Ni una palabra sobre la violencia desborda

da. Ni una palabra sobre que México sea el país
donde más personal médico ha muerto por
COVID19. Ni una palabra sobre la violencia
machista que asesina mujeres por su condición
de género. Ni una palabra sobre el desabasto
de medicinas para niñas y niños con cáncer. Mi
una palabra sobre la masacre de integrantes
de las familias LeBaron, Langf'ord y Miller
en Bavispe, Sonora, en noviembre de 2019.
Al frente de la CNDH hay una estatua. Una

piedra que no se inmuta. Y una roca que obs
taculiza el camino de los derechos humanos.

¿Alguien ha visto a Rosario Piedra Ibarra?
Hace seis días el edificio de la Comisión en el

Centro está tomado por mujeres y colectivos
feministas que, hartas de la indolencia de las
autoridades, alzaron la voz. ¿Dónde ha estado
la titular de la CNDH desde hace una semana?

¿Qué es más importante que darles la cara
y, sobre todo, acompañarles y darles solu
ciones? ¿Puede confirmar que trabaja como
presidenta de la Comisión? ¿Ejerce el cargo?

La ombudsperson llegó de manera atrope
llada a su puesto, entre gritos y jaloneos. Nunca
debió participar en el proceso de elección,
pues no cumplía los requisitos. Jamás debió
ocupar el asiento que tiene, pues no alcanzó
el número de votos necesarios. La votación
que la ungió rayó en lo ilegal, y desde entonces
poco sabemos de ella. Rara Vez da entrevis

tas y a cuentagotas aparece en
uno que otro evento público.
La Comisión "informa" a través
de comunicados, pero su pre
sidenta vive escondida. Si su

designación fue vergonzosa, su
actuar no lo es menos. Ha con

firmado las sospechas del por
qué la terquedad de colocarla donde se le colocó.

Piedra Ibarra ya estaba marcada, y su
camino a la CNDH manchado. En el cargo
debía mostrar la legitimidad que se extra
vió en el proceso, pero lejos de hacerlo ha
corroborado las dudas sobre su imposición.
Con su inacción, confirma las sospechas que
acompañaron su nombramiento: llegó para
estar frente a una CNDH omisa, que no sea
autónoma e independiente, y que calle frente
al gobierno que la puso donde está.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

UN DESASTRE,
DE SU ILEGÍTIMA
LLEGADA A SU

INDIGNO ACTUAR
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EL DEDO EN LA LLAGA

PARTIDOS
POLITICOS,
CÓMPLICES
DE LO MISMO

¿Por qué los partidos políticos y sus le
gisladores no hicieron en el Congreso los
cambios legales necesarios para cambiar
la fórmula matemática actual que les da
dinero a manos llenas? Porque sencilla
mente nos les conviene echar la soga a su
propio cuello. Al final, son cómplices de
lo mismo. Lejos de hacer un verdadero
trabajo en sus bases, que se refleje en
más militancia y simpatizantes, generar
propuestas claras que la gente conozca y
actuar como gestores sociales, se dedi
can a utilizar el dinero de los ciudadanos

en encuestas para elegir sus dirigencias,
deshechas estructural e ideológicamen
te, tanto que el Tribunal Electoral tuvo
que ordenar al INE organizar la encuesta
para elegir al presidente. El león cree que
todos son de su condición. Si no confían

entre ellos ¿cómo quieren ser partido? El
INE debe obligar a los partidos a trans
parentar sus recursos y fiscalizarlos con
todo rigor.

En 2021 recibirán 7 mil 226 millones
de pesos, .'>8más que los 5 mil 239 mi
llones de este 2020. Un negocio redondo
Si México Libre, de Margarita Zavala y
Felipe Calderón, hubiese obtenido el re
gistro, le habrían otorgado al menos 168
millones de pesos. El Partido Encuentro
Solidario recibirá una cantidad incluso
mayor, aun cuando perdió el registro
como Encuentro Social por no obtener
siquiera 3% de los votos. El patrón se

repite continuamente bajo la falacia de
que más opciones fortalecen la democra
cia. ¿Qué evaluación objetiva hay de su
desempeño? La Verdadera encuesta son
los votos y por eso pierden.

Más aún, el INE está solicitando 20 mil
463 millones de pesos como presupues
to para 2021,79 por ciento más que en
2020, para destinar 8 mil 168 millones en
la organización del proceso electoral, y
subraya que se requeriría más dinero en
caso de realizar la consulta para enjuiciar
a los expresidentes, porque significa, de
nuevo, millones de boletas, urnas, mam
paras, casillas y demás cosas necesarias
para una jornada que no puede realizarse
el mismo día que la elección, sino 50 días
después. Una consulta que la Supre
ma Corte puede no avalar, dado que la
pregunta podría violar el debido proceso
al señalar una culpabilidad antes de una
sentencia. Si hay un presunto delito, se
investiga y se castiga, no se necesita una
consulta popular. Pero si la echa atrás,
pagará un costo político alto, innecesario
y riesgoso para la estabilidad institucio
nal. ¿Cómo pedirles que propongan o
le entren al debate de temas como una
reforma judicial urgente en el tema de
los feminicidios o que den frente al daño
terrible que sufren las instituciones de
salud del que fueron cómplices durante
al menos los 4 sexenios recientes?
¿Vamos a seguir dándoles más

dinero? ¿Para qué? ¿Para que se man
tengan agazapados y renuentes a pagar
costos políticos en la discusión de temas
polémicos y complejos que afectan a la
sociedad o porque temen ser señalados
de corrupción u omisión cuando hay que
discutir políticas públicas? Es hora de
cambiar el enfoque y exigir resultados.
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El 10 de agosto de 2001, gobernadores
del PRI y PRD presentaron la iniciativa
para conformar la Conferencia

LUIS
SOTO

urante los años del priismo, los manda
Dtarios estatales eran conocidos como "vi

rreyes" y tenían con el Ejecutivo Federal
monarca absoluto una relación subor

dinada que era parte esencial del sistema
construido por la "clase política" y por los
sectores denominados "fuerzas vivas".

De 1929 a 1989 los gobernadores fueron, a la vez, señores
en su territorio y vasallos del monarca federal con autoridad
indiscutible. Al perder el PRI la primera gubernatura (Baja
California, en donde se impuso el panista Ernesto Ruffo
Appel), el escenario se transformó, y a partir de 2000,
cuando el tricolor perdió la Presidencia, ya nada fue igual.
¿Neofederalismo? El 10 de agosto de 2001, los go

bernadores del PRI y PRD presentaron una iniciativa para
conformar la Conferencia Nacional de Gobernadores
(Conago), que se hizo realidad el 13 de julio de 2002. A
ninguna de esas reuniones asistieron los gobernadores
panistas. En la reunión de la Conago del 30 de marzo de
2009, celebrada en la capital de Nuevo León, se produjo
la llamada "Declaración de Monterrey", que reflejaba el
interés central de todos los gobernadores: el presupuesto
federal de egresos; la repartición del billete, pues.

En su "agenda estratégica fe
deralista y democrática", que
no tenía nada de democrática,
contemplaron las siguientes
líneas de acción

La construcción de una
renovada coordinación fiscal,
integrando dentro de sus ac
ciones: "a) revisar los recursos

federales que reciben los estados; b) analizar la posibilidad
de incrementar el porcentaje del fondo general de parti
cipaciones; c) elaborar propuestas que fortalezcan a los
municipios, reconociéndolos como la estructura básica
de la organización territorial y política de México; y d)
diseñar propuestas que incidan en una distribución más
eficiente de funciones entre los tres ámbitos de gobierno
y su fortalecimiento presupuesta!".
Otros puntos de la susodicha agenda eran:
La revisión del actual régimen de competencias, a fin

de propiciar una descentralización gradualmente mayor
en materia de atribuciones concurrentes, así como una
más efectiva coordinación intergubernamental.

La modernización y simplificación institucional para
lograr un mayor dinamismo y transversalidad entre los
niveles de gobierno.

La creación de mecanismos eficientes de planeación
y evaluación que sean incluyentes de las visiones estatales
y, sobre todo, municipales.

Laprofundización de los procesos de facilitación del
ejercicio de recursos descentralizados, y una mejor correla
ción de atribucionesy facultades exclusivas y concurrentes.
En las administraciones de Vicente Fox, Felipe Calderón

y Enrique Peña Nieto, los gobiernos de los estados, unos
más, otros menos, recibieron dinero a manos llenas, y se
les olvidaron los puntos de la agenda. El lunes, 10 gober
nadores (en su mayoría panistas y priistas) abandonaron
las filas de la Conago, no sin antes acusar al presidente
López Obrador de poner en riesgo la democracia. ¡Y yo
por qué! Les respondió el primer mandatario.

LUISACENDA8HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

EL LUNES, 10
GOBERNADORES
ABANDONARON

SUS FILAS
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El sistema electoral del país permite ei nacimiento de partidos políticos con
un mínimo de requisitos, e n consecuenda cada tres artos trotan organiza
dones e n la búsq ueda de podar convertirse en ftjerzas políticas.

Si bien el Presidente Andrés Man uel López Obrador se lia pronunciado por e li
minar el despilfarro que se de stina del Presupuesto a los partidos políticos, unos
7 mii millones de pesos para 2021. ponqué noaproi/echa que tiene la mayoría en
el Congreso para elevar del 3 al 5 por cié nto del padrón votante el porcentaje
para que puedan conservar su registro.

Esa cifra presionará a los partidos políticos, conocidos como ¡a chiquillada a
esforzase por mantener estrategias que le den seguidores, vaya una nvilitancia
sólida que se muestre en tas votaciones de cada elección y dejen de ser unos
auténticos vividores del erario.

Hoy goza lópez Obrador de una mayoría en la Cámara de Diputados con Mario
Delgado y el senado con Ricardo Monreal que podrían reformarla ley electoral o
política para subir e l porcentaje.

La cifra del 3 por ciento que el INE de lorenzo Cú ndova les impone hoy como
porcentaje mínimo para conservar su registro, les ha permitido a la chiquillada
que puedan seguir gozando de las prerrogativas que son un botín económico.

Para que se dé una idea, en 2G1S votaron eí 63 por ciento, es decir 56 millones
6T1 mil, de un padrón registrado de 89 miñones 332 mil personas.

De esa cifra López Obrador ganó con ef 53 por ciento que arroja 30 millones T13
mil votos con la alianza de Morena con el PT y Encuentro Social.

Mientras queeJ PAN en alianza con el PRDy Movimiento Ciudadano.
quedó como segund a fuerza conRicardoAnaya, logró el 22.7 por ciento con 12
millones 610 mil votos; ei PPI con José Antonio Mea de enalianzaconeiVerdey
Nueva Alianza, se quedó con 9 millones 289 mil votos que da un porcentaje del16
por ciento. JaimeEodrtguei "ElEtíonco*, como independiente alcanzó el5,23 por
ciento con 2 millones 961 mil votos,

H 3 por dentó de esos 56 millones 6TI mil es más menos un rrillón 69S mil votos,
si ia tarifa friera del 5 por ciento se i ncrementana a dos millones 830 mil votos, una
cifra que le puede dar representativídad a cualquier partido de los chicos.

Sí el FT, el Verde, Movimiento Ciudadano, Encuentro Social y Nueva
Alianza hubiesen participado sin alianza, en automático perderían su registro,
ello re presentaría un verdadero ahorro parael erario. Solo el Bronco de Nuevo
León como independiente hubiese logrado conservar el registro de partido, pues
alcanzó ta cifra de 2 millones 961 mil votos, el 5,23 por ciento. En 2012 Gabriel
Cuadri de Nueva Alianza su partido partidpó soto y conservó ei regstro con el 2.1
por ciento con un millón de votos. En ese arranque de sexenio pehista subió al 3
por ciento.

Parael próximo aíio, et INE en su proyección financiera considera repartir
más de 7 mil millones de pesos, desaparece de la lista Nueva Alianza que per
dió su registro y soto se conserva Encuentro Social con el nuevo nombre de
Encuentro Solidario.

Si ibpez Obrador quiere ahorrar ese dinero que se destila a los partidos políti
cos, que en 2021 va un inminente recorte al 50 por ciento, bueno, ahí va esa idea
para depurar de tantos vividores profesionales yadelgazarlalistaatreso cuatro
máximo fuerzas políticas, izquierda, derecha, superior e inferior, para que más.
CALDERON NECESITA GAlflflCÍTOPANISTA

Buen gesto de Marico Cortés de llamar que regresen al partido a Felipe Calderón
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y su esposa Margarita Zavata, tras el rechazo grosero, burdo y dnico que sufrie
ron de los Consejeros Ciro Murayamay su presidente del INE, LorenzoCórdova.

Calderón necesita calordto y en el PAN, el partido que lo llevó a la Presidencia
le ofrecen apapacharlo, E3 mismo Vicente Fos no ve mal esa integración para su
mar esfuerzos y ganarle, como él ie llama a lopttos.

Vamos a ver qué tan grande es el resentimiento para rechazar ese apoyo,
pues su adhesión de nueva cuenta de Calderón sin duda fortalecería el proyec
to panista al 2021, y en consecuenda un dolor de cabeza al Presidente López
Obrador que sin duda gozaría por meterlo a la cárcel

Sería una fuerza de panistas que emparejaría ios cartones con AMLO. aunque
no al 100 por ciento, pero sí un acercamiento que le pueda ganar terreno y deje
sin mayoría calificada a ios morenos en San Lázaro en 2021,

Le puedo adelantar que Calderón esperará el resultado def Tribunal Federal
Electora] para tomar una dedsión. pues indusoel TRIFE puede dar la sorpresa,
es dedr para México Libre no todo está perdido, entonces no queda otra más
que esperar.

SUBEN A INTERNET PRESUPUESTO 2021, ACCESO LÍ8RE
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera mediante ias medidas por e¡ COVID19.
entregó el Presupuesto del 2021 sin pasar de manos y anunció que se subió a
internet para que desde ia presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María
Sairi y su ayudantía, hasta que cualquier ciudadano puedan consultarlo.

Mario Delgado defendió que AMLO no cayó en la salida facit y falsa, del endeu
damiento ante la pandemia. Y significativo la orientación a la austeridad. Si se
hubiese endeudado, reforzólo que dijo Herrera que ei impacto sería de 350 mit
miñones de pesos de interés anual, una dfra com parativa al gasto detanóminade
los maestros, Más tarde se e ntregó ai presidente del Senado Eduardo Hamirez,
en su sede, mientras Alejandro Armenta como interlocutor y mandamás de
Comisión de Hacienda de la Cámara Aíta. Ahora ei paquete será para su revisión
deí líder Ricarda MonreaL

JachavezTT ayahoo.com
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día
HABIL
Por Alberto Monüiva

¿Quién ganará la encuesta de Morena?; Herrera,
optimista, pero claro: crecerá PI8, sólo si muere C18

ovirniento Regeneración Nacional (Morena} es hoy un exquisito platillo.M Todos quieren saborearlo.
Todos quieren devorarlo.

Todos quieren sacar provecho,
Pero súlo uno o una recibirá la unción, el toque del dedo divinó, el respaldo

de Andrés Manuel López Obrador, su inventor, su creador y administrador.
Será, una encuesta abierta a todos los militantes, que organizará el

Instituto Nacional Electoral ÍINE} por orden del Tribunal Electoral dei Poder
Judicial de la Federación (vulgo Trrfe) Saque indique al ganador.

Usted y yo sabemos que eso difícilmente es cierto.
Que las fuerzas vivas serán movilizadas, acarreadas, para votar por quien

ei ocupante de Palacio Nacional ya ha decidido desde bace rato.
Que los morenistas no elegirán a su nueva dirigencia.
Bueno, sí, peno no.
I rán con línea y con torta y chesco de por medio.
Ayer concluyó ia etapa de registra para la dirigencia y !a secretaria general

nacionales.
V nomás se incribieron 51 para la dirigencia nacional y 54 para la

secretaría.
La lista para la dirigencia la encabezan Yeídckol Polevnsky G u rwitz, Mario

Martín Delgado Carrillo, Porfirio Alejandra Muñoz Ledo y Lazo de la Vega,
Alejandro Rojas Díaz Duran y Citarán Ramírez Rayes.

Por ahí figura el trepador Antonio Attoiini Mirra para la secretaría general
y CHIalli Hernández Mora.

El INE tendrá que hacer una limpia para definir !a lista final, que será
sometida a la voluntad de ios serenos morenos entre el 16 y 22 de septiembre,
para definir ei máximo de seis candidaturas, según acordaron ¡os consejeras.

0 sea que vaya borrando a! resto, porque los señalados son cinco.
La encuesta se levantará del 26 de septiembre al 2 de octubre y ei ganador

o ganadora estará en el cargo hasta ago sto de 2023.
Es decir, será responsable de ia elección intermedia del 6 dejunio de 2021,

cuando estén enjuego la Cámara de Diputados y 15 gubernaturas, clave para
el futura del gobierno de Andrés Manuel.

Mario Delgado parece ser ei preferido desde Palacio Nacional, pera
Porfirio, con todo un historial y con dos dirigencias partidistas a hombros Pfil
y PR D no puede ser descartado.
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¿A quién ha elegido ya ei dedo celestial?
Muñoz Ledo, por cierto, fue dura con Gíbrán, quien se siente el intelectual

orgánico de la 4T.
Ayer, al llegar al INE a Inscribirse, dijo, en torno a 1a gran cantidad de

competidores:
Unos son aspirantes y otros suspirantes.
Supe de ese muchacho, uno de cara redondita, en clara referencia a

Gibrán. porrista desde twittery desde diversos medios de Morena y de
Andrés. Manuel.

Fue tan grande la ola que hasta basura trajo.
No es mia la frase, es de Andrés Manuel, aclaró el veterano de mil batallas

y saltimbanqui profesional,
Mwwz Ledo ha servido a quien el viento le ha puesto enfrente.
Lleva a Citlalli Hernández, otra acomodaticia, para la secretaria general.
V con acarreados, Yeídckol Polevnsky fue la más aplaudida.
Jura que tengo un nudo en ia garganta, tengo ganas de llorar, dijo a los

chicos de la prensa ante la espontánea muestra de respaído.
Gibrán, por cierto, llegó con unos diez matraqueros.

Herrara ei optimista
Arturo Herrera es muy optimista, pero realista:

Sélo crecerá ia economía, si se controla ia pandemia.
Su paquete económico 2021 prevé crecimiento de 4.6 por ciento y caída en

2020 del 8 por ciento.
La neta que se conforme y nos conformemos todos los mexicanos con

que no rebase ei 2 por ciento.
Eso ya sería ganancia para la realidad que enfrentan México y el mundo.

VámofiDs:
Vamos a defender a muerte al presidente Lépez Obrador, djjo ayer
Cuaubtémoc Blanco Bravo.

El ex futbolista es gobernador de Morelos.
V con los colores del Partido Encuentro Social que pendió el registro en Ea

elección de 2018 por no alcanzar el 3 por ciento mínimo de votos hoy Partido
Encuentro Solidario, que ¡bingo! tiene registro de nuevo.

V como dijera Andrés Manuel:
¿Quién pompó partidlto, quien pompó?

albermontmEXfyahiw.es ^albermontrnei
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Los motivos de Corona

El PRI en la Cámara de Diputa
dos sigue engrosando su banca
da con la incorporación de los
legisladores Óscar Bautista, de
San Luis Potosí, y Jesús Alcánta
ra, del Estado de México, ambos
exintegranres del grupo parla

mentario del Partido Verde, una

buena noticia en el tricolor, que
pasa de 46 a 48 diputados. Lo
que resultó muy extraño es que
en estos cambios de camiseta no

estuvo Jorge Corona, quien fuera
el poderoso secretario particular
del presidente Enrique Peña

Nieto. ¿Acaso el "todas mías"
René Juárez no lo quiere cerca?
¿O será que Corona, preocupado
por sus muy sospechosos nego
cios prefiere seguirle enviando
señales de amor a la 4T, y especí
ficamente a la UIF?

Regreso inviable
La invitación del presidente del
PAN. Marko Cortés, a Margarita
Zavala y Felipe Calderón para
que regresen al partido, no deja
de ser una declaración más, pues
en estos momentos las posibi
lidades de que se concrete un
retorno son prácticamente nulas,
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por el contexto y porque políti
camente a ninguna de las partes
realmente le beneficia. El proyec
to político de Calderón era llegar
a la Cámara de Diputados como
coordinador de una fuerza po
lítica, mientras que en el PAN, el
que continúa más perfilado para
llegar a San Lázaro como líder de
bancada es Ricardo Anaya. Es
decir, no solo ya se ve muy difícil
que dos enemigos declarados
puedan convivir, sino que lo que
ya sería imposible es que uno
aceptara como coordinador al
otro: ¿O habría otra fórmula para
buscar el regreso?

Mantienen pacto
En el Senado, los partidos
opositores acordaron mantener
el llamado bloque de conten
ción, así lo dieron a conocer los

coordinadores parlamentarios
del PAN, PRI, PRD y MC La
intención, dicen, es fijar posicio
nes en común en los temas de

agenda del periodo ordinario y
formar un contrapeso a la mayo
ría en la Cámara alta. Al menos

en el Senado, el tricolor no
devuelve, de momento, el favor
a Morena tras el respaldo en la
pugna por la Mesa Directiva en
San Lázaro.
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OPACIDAD EN PRUEBAS

RÁPIDAS Y PANISTAS SE
ACERCAN A GUAJARDO

Hablando de la transparencia en
el Congreso local, en donde aún
no abren los datos del bono de

gestoría, "El 49", que es de 133 mil
pesos mensuales por cada dipu
tado, también hay muchas dudas
sobre el gasto que se está haciendo
en las pruebas rápidas que están
aplicando casi a diario.

Resulta que a los legisladores,
asesores y demás personal de la
sede del Congreso, antes de entrar
al recinto legislativo, se les aplica
una prueba rápida para descartar
COVID19. Eso es conocido pero lo
que aún no se sabe es el costo de
cada análisis.

Mucho menos se conoce qué
laboratorio está aplicando estas
pruebas. Lo que queda claro es que
no son gratis, todas tienen costos
diferentes, según el proveedor,
pero en promedio el precio es de 3
mil 500 pesos cada una.

Sería importante que la pre
sidenta de la Mesa Directiva del

Congreso local, la diputada del
Partido del Trabajo, Guadalupe
Rodríguez, realice un esfuerzo
con todos los coordinadores de las

bancadas para transparentar este
gasto por esta pandemia.

Otro punto a considerar es que,
si varios diputados han resultado
positivos de coronavirus, tendrían
que replantear cuáles son sus me
didas sanitarias fuera del Congreso
local, pues este recinto permanece
cerrado a la ciudadanía. No vaya a
ser que ahora se busque culpar a
los periodistas, tal como ocurrió al
principio de la pandemia.

Rodríguez, realice un esfuerzo
con todos los coordinadores de las

bancadas para transparentar este
gasto por esta pandemia.

Otro punto a considerar es que,
si varios diputados han resultado
positivos de coronavirus, tendrían
que replantear cuáles son sus me
didas sanitarias fuera del Congreso
local, pues este recinto permanece
cerrado a la ciudadanía. No vaya a
ser que ahora se busque culpar a
los periodistas, tal como ocurrió al
principio de la pandemia.

PANISTAS SE ACERCAN

AGUA JARDO

El exsecretario de Economía

federal, Ildefonso Guajardo, quien
se perfila como candidato a la
gubernatura en 2021, se reunió con
el alcalde panista del municipio de
Cerralvo, Baltazar Martínez, y por

lo que nos dicen, existió una bue
na comunicación entre ambos.

Aunque podría parecer de una
relevancia menor que Guajardo
se haya reunido con Martínez,
resulta que puede tener su im
portancia, pues el padre del edil,
el exdiputado federal panista,
Baltazar Martínez Montemayor,
prácticamente tiene el control de
la militancia panista de la zona
rural del norte del estado.

Esto podría ser un mensaje en
el interior del PAN, ya que en Nue

vo León, no sólo vale lo que digan

el diputado federal Raúl Gracia
y el alcalde de San Nicolás, Zefe
rino Salgado, quienes mueven

los hilos del albiazul, pues como

el partido está dividido, hay otros
liderazgos que puede traer sus
propios proyectos.

Nos aseguran que Ildefonso

está buscando un Gobierno de
Coalición, que sería su propuesta
rumbo a la sucesión de 2021 y
que al parecer una parte del PAN

lo estaría apoyando.

Por cierto, con la posibilidad
de que el exsecretrario de Econo
mía no participe con el PRI, todo
apunta que habrá algunos priistas

que se unan a su causa, es por eso

que se está haciendo una encues
ta entre militantes tricolores para
ver qué tan afectado saldría el

partido sin Guajardo en sus filas.

el interior del PAN, ya que en Nue
vo León, no sólo vale lo que digan
el diputado federal Raúl Gracia
y el alcalde de San Nicolás, Zefe
rino Salgado, quienes mueven
los hilos del albiazul, pues como
el partido está dividido, hay otros
liderazgos que puede traer sus
propios proyectos.

Nos aseguran que Ildefonso
está buscando un Gobierno de

Coalición, que sería su propuesta
rumbo a la sucesión de 2021 y
que al parecer una parte del PAN
lo estaría apoyando.

Por cierto, con la posibilidad
de que el exsecretrario de Econo
mía no participe con el PRI, todo
apunta que habrá algunos priistas
que se unan a su causa, es por eso

que se está haciendo una encues
ta entre militantes tricolores para
ver qué tan afectado saldría el
partido sin Guajardo en sus filas.

Ildefonso Guajardo busca un gobierno
decoalición en 2021.
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¿SERÁ que por unos bolardos lo mandaron
a volar?

CUENTAN que a un funcionario medio
de la Administración capitalina le dieron las
gracias, pues a alguien que está muy arriba
en el organigrama no le gustó nada que en
las adecuaciones para hacer más seguros
los cruces se colocaran tantos postes de
baja altura.

Y POR MÁS que explicaron que se tra
ta de dar más seguridad al espacio para los
peatones, no hubo oportunidad de conven
cer... y venció la jerarquía.

EN SU PRIMERA aparición tras el atentado

que sufrió, el jefe de la Policía de la Ciudad
de México sostuvo una reunión en el Club
de Industriales.

LOS ANFITRIONES plantearon pregun
tas particulares sobre las zonas donde viven
y trabajan... y dicen que las respuestas no
fueron blanditas.

POR EJEMPLO, en el tema de los abu
sos que cometen algunos guardaespaldas,
Ornar García Harfuch pidió que sea un te
ma tratado también entre los residentes,
pues ellos son quienes los contratan.

Y SOBRE las fiestas particulares y el
ruido que provocan en plena pandemia, re
conoció que por el momento no es bueno
distraer a la policía con estos temas.
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GRAVE CRISIS
Lord Feebledick recibió un anónimo. Se usa
ba aún esa cobarde forma de joder al prójimo,
sustituida ahora por el anonimato de los men
sajes en los medios electrónicos y las redes
sociales. En aquel escrito "un amigo" le infor
maba a milord que su esposa, lady Loosebloo
mers, lo hacía cornígero siguiendo un calen
dario establecido: los lunes con el vicario, que
tenía ese día libre; los martes con el guarda
bosque; los miércoles con el caballerango; los
jueves con el chofer; los viernes con el jardine
ro; los sábados con el encargado de la cría de
los faisanes y los domingos con el mayordomo,
que por ser librepensador no iba a ninguna
iglesia y podía disponer del día. Lord Fee
bledick puso en conocimiento de su mujer el
dicho anónimo. Lo leyó ella y no negó su con
tenido, pues en el colegio de Miss Jellyrump
había aprendido a decir siempre la verdad.
Tras aceptar su culpa le hizo a su marido una
formal promesa: "En el futuro dejaré de ver al
jardinero. Después de todo me hace falta un
día de descanso en la semana". "¿Solamente
dejaras de ver al jardinero? se atufó mi lord. Y
¿qué me dices de todos los demás?'. "Feeble
dick le contestó lady Loosebloomers en tono
de reproche. Recuerda que cuando tú dejaste
el cigarro lo hiciste poco a poco"... Uno de los
mayores fiascos entre los muchos que el régi
men de López Obrador registra en estos dos
años ha sido la designación de Rosario Piedra
como titular de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos. Su notoria incapacidad y
falta de cualidades para desempeñar el cargo
condujeron a la crisis más grave en la historia
de esa dependencia. La ocupación del recin
to de la CNDH constituye un mayúsculo pro
blema que, según todas las evidencias, será
muy difícil resolver. Estamos en presencia de
una nueva versión del Auditorio Che Guevara
padecido por la Universidad. Los reprobables

actos de vandalismo cometidos por las muje
res que tomaron el edificio de la calle de Cuba,
actos que demeritan grandemente su protes
ta, dan ¡dea del talante extremista y radical de
esas personas, que difícilmente se avendrán
a cualquier forma de diálogo o conciliación, y
más cuando su movimiento es tildado de po
lítico por el Presidente, que en todas partes ve
moros con tranchete conservador o neoliberal,
sin reconocer que son las deficiencias de su
gente la causa de conflictos como éste. Por lo
que hace a la señora Piedra lo mejor que po
dría hacer en estas circunstancias sería renun
ciar al cargo que detenta sin otra razón que su
apellido. Su salida serviría para facilitar una vía
de arreglo que se antoja problemática con ella
al frente de la Comisión. Entretanto el régimen
lopezobradorlsta sigue dando tumbos a dies
tra y a siniestra. Más, desde luego, a siniestra
que a diestra... Castolo, joven varón de vida
irreprochable, casó con Pirulina, muchacha
que tenía por lema "Pecar es humano, pero se
siente divino". Al empezar la noche de las bo
das el recién casado tomó por los hombros a
su flamante mujercita y le preguntó: solemne:
"Dime, Pirulina: ¿soy yo el primer hombre con
quien haces esto?'. "No te lo puedo decir res
pondió ella. Todavía no sé qué vas a hacer"...
Dulciflor invitó a su novio: 'Te espero esta no
che en mi casa, Pitolino. Mis papás te van a
encantar. No van a estar ahí""... Don Cucurulo,
señor de edad madura, declaró en modo ter
minante: "No me gusta ver películas pomo
gráficas". "¿Por qué? le preguntó un amigo.
¿Van contra tus principios? ¿Lastiman tu Inte
gridad moral?'. "No es eso replicó el provecto
señor. Lo que pasa es que odio ver a un ca
brón que en tres minutos tiene más sexo que
el que he tenido yo en toda mi vida"... FIN.

afacaton@yahoo.com. mx
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SIN PROTOCOLO
LA MÁQUINA RECICLADORA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador propuso a Ri
cardo Peralta para la tema de
Fiscal Anticoirupción. No pa
só.

Pero lo premió de inmediato, al nom
brarlo administrador general de Adua
nas. Su efímero paso estuvo marcado por
cuestionamientos.

Después, ei mandatario lo designó
subsecretario de Gobernación, ba|o el
mando de su titular Olga Sánchez Cordero.

Apadrinó la fallida "ley Bonilla" e hi
zo acuerdos ilegales con las llamadas au
todefensas, tanto en Michoacán como en
Tamaulipas.

El gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco lavier Cabeza de Vaca, lo acusó de
reunirse con el grupo criminal "La co
lumna armada". Tampoco pasó nada

El alcalde de Tijuana, Arturo Gonzá
lez Cruz, lo acusó de haberlo amenazado

por la presunta venta de un decomiso
Al interior de la dependencia también

sostuvo rencillas con el coordinador de

Asesores, Jorge Alcocer.
Todos esos hechos cansaron al Presi

dente, quien giró instrucciones para sa
carlo del gabinete.

Pasó más de un mes para cumplir la

orden, con la desaparición de la subse
cretaría de Peralta.

Ayer Gobernación informó que por
"motivos personales" renunció el direc
tor general de Juegos y Sorteos, Luis Cal
vo Reyes, vinculado a Peralta.

Este lunes, el polémico ex subsecre
tario acompañó a Mario Delgado a regis
trarse ante el INE como candidato a pre
sidir Morena

Por lo visto, la Cuarta Transformación

es nna máquina recicladora de servido
res públicos y dirigentes, sin importar las
ilegalidades y tropelías en que incurran

¿Cuándo iniciará la limpia de esa co
rrupción? Cabe como anillo al dedo
mencionar que el buen juez por su casa
empieza.

PROSPECCIÓN... Por cierto, quien
tiene la mira puesta en la candidatura al
gobierno de Tamaulipas, es el titular de
la Unidad de Administración y Finanzas
de Gobernación, Héctor Garza González.
Por ello, le tira con todo a sus dos serios

contrincantes, el director de RTC, Rodol
fo González Valderrama y al súper dele
gado en la entidad, José Ramón Gonzá
lez. Garza ya fue candidato en 2016, pero
perdió por paliza ante el actual goberna
dor panista Francisco Javier Cabeza de
Vaca.

JOEL SAUCEDO
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VALLE DE
MÉXICO

ACTITUD INSÍPIDA
RUBÉN PÉREZ

La reciente instalación del pri
mer periodo ordinario de se
siones del tercer año de la LX

Legislatura del Estado de Mé
xico, que representa el ültimo

tramo de los acluales diputados, registró
un suceso insípido, algo que en política
suele ser común cuando de fondo existen

caprichos de actores políticos que no de
finen ni clarifican alguna protesta. F.1 de
saire tuvo como epicentro al diputado
Maurilio Hernández González, quien
previo a la ceremonia donde fue ratifica
do como presidente de la (unta de Coor
dinación Política, los líderes parlamenta
rios del PVEM, fosé Couttoulec, y del
PRD, Ornar Ortega, lo mismo que el jefe
de la fracción del PAN, Anuar Azar, ade
más del priísta Miguel Sámano, se au
sentaron de la sesión. ¿Cuál fue el propó
sito? Quizá denostar ala mayoría de mo
renos, pero bien no hubo una plantea
miento concreto de tal determinación.

Maurilio Hernández solo atinó en decir

que los diputados ausentes sólo traicio
nan a sus electores, pues independiente
mente de la pluralidad ideológica que
existe en el recinto parlamentario, debe
existir un respeto por quienes llevaron
con el voto a los representantes popula
res, y que el Congreso no está ni estará a
merced de actitudes caprichosas. Pero a
decir verdad, ¿cuándo a los diputado les
ha interesado velar por el bienestar de
sus simpatizantes?

A RENGLON SEGUIDO
DESPUES de ó meses de pandemia, el

Estado de México registra más de 71 mil
contagios, lo que equivale a que cada
mes unos 11 mil 800 mexiquenses se in
fectaron. Lo peor es que la pesadilla aún
no termina y la entidad sigue a la cabeza
de esta desgracia... DECIDIDA a impulsar
a los sectores productivos de su munici
pió, la alcaldesa de Metepec, Gabriela
Gamboa, promocionó a los artesanos a
través de una tienda en línea, pero ésta
"no se encuentra disponible". Algunos
dirán que los bemoles de la tecnología
provocaron la pifia, otros que fue la falta
de cuidado y atención... LUEGO del aga
rrón entre el alcalde de Luvianos, Alfredo

Jaime Benitez, y su correligionaria, la di
putada local Maribel Martínez Altami
rano, por un supuesto lema de fraude, los
habitantes están a la espera de ver que
instancia resuelve y aclara las cosas, de
suyo vergonzosas porque entre otros as
pectos sobresale el presunto tráfico de
influencias.
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PODER CIUDADANO
ELECCIONES 2021: REBATINGA
EN LOS PARTIOOS

JUAN C. FLORES AQUINO

Y con las ganas que ya
concluya este 2020,
nos ha pasado deno
che que en menos de
un año, tendremos

las elecciones más grandes y una
de las más importantes en la his
toria política de nuestro país.

Por ello ha sido tan trascen

dente, la decisión del INF de ne
garle el registro a quienes preten
dían ser partidos políticos para
poder participar electoralmente;
los mayores damnificados, Felipe
Calderón y Margarita Zavala, y
Elba Esther Gordillo y femando
González. Ya veremos qué pasa
en la decisión en los tribunales,
pero por lo pronto, no tienen re
gistro para competir.

Paralelamente, en los partidos
políticos, internamente comienza
la rebatinga, fuego amigo, y gol

pes bajos. Los más visibles, los
militantes de MORENA, que nada
más hasta ayer hubo 20 tiradores
a su Presidencia Nacional y Se
cretaría General. En un hecho

inédito, el mismo INE los mandó
con tres encuestadoras, que de
terminarán quien es el "óptimo"
para dirigirlos.

Extrañamente, quienes debe
rían dar ejemplo de gobernanza y
democracia, son desde ya, los que
seguramente darán el mismo es
pectáculo del PRD en 1999, cuan
do el mismo López Obrador,
mando anular sus elecciones, por
lo que llamó un cochinero, y
nombró en aquel entonces un in
terinato. que hizo al actual Dipu
tado Federal Pablo Gómez Presi

dente por unos meses.
Más aún, cuando al tratarse de

una encuesta abierta a la ciuda

danía, los de MORENA con capa
ces de acusar intromisión de Sali
nas, Fox, Calderón, los chuchos,

Loret de Mola o Víctor Trujilio
cuando se dé el resultado y de a
Mario Delgado o Porfirio Muñoz
Ledo como ganador.

De risa los otros que aspiran y
se nota a leguas que solo van
"tras el hueso" llámese Attolini o
varios más. Desde ahora le anti

cipo que esa elección será un de
sastre. Del PUL PAN, Movimiento

Ciudadano y PRD realmente no
pinta nada hasta el momento,
aunque como es mucho menos el
pastel a repartir, andan igual o
peor que los morenos.

De los aliados del Presidente,
el acomodaticio Partido Verde y
el noroñista PT, no espere más
que servilismo hacia López Obra
dor Ya lo veremos.
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Rosario Piedra, se queda:
Ricardo Monreal

Matías Pascal

Nos dimos una vuelta ayer por el Senado
de la República a presenciar la sesión
ordinaria en donde comenzó la glosa

del II Informe de López Obrador, y aquello
parecía ¡una romería!
Que sana distancia ni que mis polainas.

Entre senadoras y senadoras, sus asistentes y
asesores, los que trabajan ahí y los visitantes,
aquello parecía un día normal de antes de la
pandemia.
En las llamadas entrevistes banqueteras,

¿Cuál sana distancia entre los reporteros y
reporteras?
En una de esas entrevistas pudimos escu

char al senador Ricardo Monreal Ávila, pre
sidente de la Jucopo, decir con firmeza que la
estancia de Rosario Piedra Ibarra al fren fe

de Ja CNDH no está a discusión.

El senador respaldó la labor de la funcio
naría y aseveró que actuará como interlocutor
de buena fe para resolver las diferencias en
tre manifestantes y autoridades.
Después acudimos a una conferencia de

senadores morenistas, ahí mismo, en el Patio
de Federalismo, en donde Cruz Pérez Cuéllar
y Bertha Car ave o, se fueron duro contra los
gobernadores rebeldes, los que se salieron
de la Conato.
El chihuahuense espetó que la decisión se

inscribe en la formulación y discusión del
paquete económico para 2021, lo que parece
ser en realidad una estrategia de presión
política para obtener más recursos que los
permitidos por la ley.
Ello frente al evidente fracaso económico

de sus gobiernos y la nula transparencia y efi

cacia en la administración de los recursos que
les son conferidos.

En el caso de Chihuahua, dijo, Cruz Pérez,
esto se ejemplifica con más de 700 vuelos
privados que ha hecho el gobernador Co
rral, derrochando el dinero de las y Jos chi
huahuenses. ¡Tómala!
Luego le cedió el micrófono a Bertha

Caí a veo, quien de plano se soltó que con un
exhorto, pero con señalamientos severos a los
gobernadores de Chihuahua, Durango, Jalis
co, Michoacán, Tamaulipas, Colima, Coahuüa,
Nuevo León, Guanajuato y Aguascalientes.
Les piden transparentar y rendir cuentas

sobre los recursos y deuda pública que hayan
adquirido. No contratar más deuda. Portal e
cer el Féderalismo a partir del estableci
miento de una sana reJacJón y el respeto
reciproco a Jos ámbitos de competencia de
cada orden de Gobierno.

Consagrar la austeridad republicana en sus
gobiernos, eliminando lujos, excesos y dis
pendios característicos de sus mandatos.
Respetar, apoyar y fortalecer al régimen mu
nicipal en el marco de nuestra Carta Magna.
El trato que exigen, debe corresponder al

trato que brindan a los municipios a guie*
nes, entre otras cuestiones, se les ha supri
mido la posibilidad de realizar el cobro del
predial.
Combatir las prácticas de corrupción que

socaban la confianza ciudadana y carcomen
la labor de las instituciones estatales.

Generar acuerdos con la Federación, en
torno a políticas integrales que reviertan el
grado de desigualdad social y pobreza, here
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dada de la política neoliberal, y priorisar el
rescate del sistema de salud del campo de la
soberanía energética, la generación de em
pleos y la seguridad de todas y todos.
Dejar las viejas prácticas electoreras y, en

su lugar, trabajar en franca armonía y coordi
nación con la Federación, para tener eleccio
nes transparentes y democráticas, así como

evitar el desvío ilegal de recursos públicos en
sus entidades federativas.

Con ese propósito, Jiacemos un llamado a
la Fiscalía Especializada en D el i tos Elec
torales, la Fepada, para vigilar los procesos
electorales y prevenir, investigar y sancio
nar los delitos en Ja materia, que puedan
afectarla vida democrática del país y minar
la confianza ciudadana.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Luis@yahoo.com.mx

Empresarios
Empresarios de diversas cámaras
y consejos del Estado de México,
fueron recibidos por el gobernador
Alfredo del Mazo, quien escuchó
sus inquietudes en temas de emer
gencia sanitaria, necesidad de inver
siones y otros temas que Los traen
muy preocupados. En La reunión
estuvo el secretario de Desarrollo

Económico Enrique Jacob Rocha,
a quien se le ha visto muy ocupado
en atender los temas de su sector,

tan golpeado con la pandemia. La
Presidenta del Consejo Coordina
dor Empresarial Estado de México
Laura González estuvo en esta

reunión, y manifestó que es muy
importante concentrar la visión en
programas viables para una mayor
recuperación económica y genera
ción de empleos. También hizo un
llamado para informar a los miles
de establecimientos de la entidad

sobre las formas de identificación

de los verificadores acreditados,
para evitar los abusos.

Los diputados de La bancada de
Morena de La 60 Legislatura del
Edomex que plantearon que
autoridades estatales y los 125

Ayuntamientos habiliten ciclovías
emergentes en la entidad, para
garantizar esta alternativa de
transporte, deberían de darse una
vueltecita por Cuautitlán Izcalli, en
donde fue un rotundo y caro fracaso
construir una ciclovía en tiempos
del priista Karim Carvallo. Y es que
de acuerdo al diputado Bryan An
drés Tinoco Ruiz, este mecanismo
permitiría evitar aglomeraciones en
transporte público y reducir conta
gios de Covid19, así como robos en
transporte. Pues sí, es un hecho que
sería ideal que la gente usara este
medio de transporte y se contara
la infraestructura para hacerlo,
así como del respeto de los que
conducen vehículos automotores,
pero el legislador Tinoco Ruiz debe
estar consciente de que en México
las condiciones de Las vialidades

no son seguras, ni las mejores, que
se requeriría un millonario presu
puesto para que cumplieran con ese
exhorto tanto el gobierno estatal
como los municipales. Y sí que sería
bueno para la salud poder usar este
transporte de manera segura1 pero
el fracaso de la ciclovía izcallense

debe analizarse.
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ALGO MÁS QUE PALABRAS
El corazón del ser humano ha perdido pulso; y, apenas

sentimos por nada ni por nadie, se ha endurecido como
una roca,y solo nos movemos para darnos pedradas unos
a otros. Deshumanizados como jamás todo se derrumba,
muy poco se sostiene y se sustenta. El mismo aire de
rencor, que respiramos por doquier, es una deshumani
zación total y una pérdida de conciencia a la vez, nuestra
brújula orientativa ha dejado de ser el mejor cuadrante
moral que poseemos. Justamente, hemos de reconocer
que andamos ciegos, disipamos lo conseguido hasta aho
ra, y hasta el buen ser del alma se pone en entredicho,
siendo nuestro mayor tesoro. Convertidos en pedestales,
dominados por la furia del dinero, también hemos perdi
do los sentimientos. No obviemos, que todo pasa factura,
también el infortunio, el aislamiento, el abandono y la ex
clusión son campos de acción que tienen su reacción y, al
fin, sus mártires y sus héroes. Arranquemos las espinas,
pero ayudémonos todos a sobrellevar el calvario, y el li
naje saldrá fortalecido.
Sin embargo, el empeño de los dominadores es bien

claro, adormecernos y luego abandonarnos a nuestra
suerte. Lo indecente y corrupto es lo que prolifera en
este injusto mundo, desbordado por las maldades y re
tenido por la indiferencia de sus actuales moradores.
Atrofiado nuestro interior, lo esencial se torna invisible
a nuestros ojos, y no vemos o no queremos ver, la triste
situación que nos circunda. Las torpezas reinantes confie
so que me producen indigestión. Resulta que ahora, una
mentalidad burocrática permite a las autoridades espa
ñolas eludir su responsabilidad en la erradicación de la
pobreza y valora más el formalismo que el bienestar de
las personas, acaba de asegurarlo un experto de la ONU
en derechos humanos.También se ha mundializado la per
cepción de una distribución injusta de la riqueza. Desde
luego, si cultivásemos más el corazón, nadie se sentiría
abandonado y la fuente de la vida, tendría otros aromas
más esperanzadores y vivificantes para toda la especie.
Realmente, el espíritu inclusivo comienza por uno mis

mo. Los abandonados llaman a nuestra puerta cada día, y
nos piden otras actitudes más justas, que nos armonicen.
Ya está bien de sentirnos dejados por las manos de nues
tros semejantes. Así no podemos avanzar. Únicamente la
autonomía que se somete a lo auténtico conduce a la
persona humana a su verdadero bien. No lo olvidemos.
Por tanto, el escenario de los conflictos armados, el des
igual reparto de recursos, la discriminación de género, lo
que nos indican es un cúmulo de maldades, un desinte
rés del propio individuo por sus similares, comenzando
por los gobernantes, que no suelen llevar a buen término
aquello que predican a todos los vientos, al menos para
ganar votos. ¡Cuántas falsedades vertidas! Ciertamente,
vamos inmersos en la continua paradoja de la necedad.
Mientras en una parte del mundo, aquellos que diaria
mente multiplican sus deseos, derrochan millones de to
neladas de alimentos, en otra parte sufren hambre. Son,
precisamente, estas contrariedades las que nos ahogan
nuestras propias entrañas, dejándonos sin sensibilidad al
guna para entenderlo y hablarlo.
Sea como fuere, tenemos que volver al universal len

guaje del ánimo, si en verdad queremos sentirnos comu
nidad, ser familia, vivir enraizados a un tronco humanista.
Pensemos en esas enseñanzas que son las que nos dejan
huella, y que no son las que se hacen moviendo intere
ses, adiestrando mentes, sino aquellas que se cultivan
corazón a corazón. Está visto que solos no somos nada.
Esto, indudablemente, requiere de otro cultivo interior,
quizás menos egoísta, pero cuando los alarmantes niveles
de abandono escolar temprano son tan verídicos, difícil
mente las generaciones venideras van a poder discernir.
Viéndome por los rincones de la patria mía, confieso que
me entristece, lo que acaba de indicar el experto de Na
ciones Unidas, ante todo porque es cierto y lo verídico
es lo que es, y continua siendo verdad aunque se diga de
otro modo, o se esparza de otra manera: "los poderes
públicos han fallado mayoritariamente a las personas que
viven en la pobreza".
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La otra opinion
El PRI y sus
figuras oscuras
Francisco Javier Vázquez Burgos

Cómo nunca eri la vida po
lítica del tricolor, después de
gobernar Campeche desde el
inicio de la vida partidista en
1929, el partido otrora pode
roso está en riesgo de perder
la gubernatura por el desgas
te natural de los años en el

poder, por el pésimo desem
peño nacional más un sinfín
de acusaciones de corrup
ción que hoy poco a poco
destapa el presidente de la
Nación, a estos factores hay
que agregarle que en Cam
peche el partido se fracturó,
una de sus principales figuras,
Raúl Pozos, dijo adiós, y se
refuerzan las posibilidades de
derrota, entregarán la plaza
por nombramientos de per
sonas afamadas de corrup
ción en el Consejo estatal del
PRI, como un ex funcionario
del Transporte considerado
como una figura oscura, que
ha comentado que el dine
ro de la supuesta venta de
placas de que lo señalan era
para las campañas, sin pre
sentar pruebas, al estilo Lo
zoya, amenaza a sus compa
ñeros para lograr protección.
El PRI se equivoca al nom
brar a personas señaladas de
haber engañado a una parte
del gremio y a ciudadanos
que aspiraban a tener una
forma de vida, esa decisión
va a jugar en contra del PRI,
pero los priístas son inteli
gentes, inventaron este país,
seguramente le encontrarán
una salida política al tema y
pronto quedará el asunto en
el olvido como una anécdo

ta, porque hay que decirlo,

todos tienen culpa, quien
operó, quien ordeno y quien
intentó comprar. No hay
pruebas, sólo comentarios.

Huelga por alimentos
en Pemex

Se desató un gran escánda
lo porque a los trabajadores
de las plataformas petroleras
les están proporcionando
alimentos de baja calidad; la
empresa encargada de ello
argumenta que Pemex les
adeuda 40 millones de pesos
y que ellos hacen un esfuerzo
por no suspender el servicio.
Este tema de los alimentos

sólo refleja la crisis financie
ra que atraviesa la que fuera
la empresa más poderosa del
país, y que hoy se estima que
para el próximo año no apor
tará ni siquiera un tres por
ciento del PIB, por los bajos
precios del hidrocarburo, la
poca producción en un mer
cado saturado, la baja deman
da y una sobrepoblación de
trabajadores, estimamos que
existen alrededor de 120 mil

empleados,y que Pemex fun
cionaría con la mitad de ese

número de empleados, por
lo que urge un ajuste laboral
que le permitiría a la empresa
tener un respiro, El tema no
es fácil, o se salva a los 60 mil
trabajadores de más que tiene
Pemex y se hunde la empre
sa, o se despide a esos 60 mil
trabajadores que irresponsa
blemente contrataron en su

momento priístas y panistas
para ayudar a sus cuates y se
salva Pemex y se conserva su
aporte a la nación.
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r * 1
¿SERA?

El divorcio MorenaPT
Quien cada que tiene oportunidad le da un coscorrón a sus
antiguos aliados, o aliados a medias, es Gerardo Fernán
dez Noroña. Ayer le tocó a Javier Hidalgo, cuyo video
promocional retuiteó, pero con un comentario: Quiere ser
presidente de Morena para operar a favor del PRI. Eso hizo
en la elección de la Mesa Directiva, en donde operó en favor
de Dulce María Sauri. No cabe duda que después del amor
viene la resaca... ¿Cuánto durarán esos reclamos?, ojaláy
no se extiendanpor años. ¿Será?

Sí y solo sí... no falla
Ayer quedó claro que la estrategia del presidente López
Obradory el papel de la cancillería de apostarporvarias
pruebas médicas y no poner todas las canicas en una canas
ta es la correcta. Y es que, aunque en los hechos México se
ha apuntado en varias pruebas de vacuna, incluida la rusa,
en el discurso puso muchas esperanzas en la de AstraZene
ca, en donde el magnate mexicano Carlas Slim tiene una
inversión de riesgo. Y precisamente fue una noticia interna
cional que tuvo que suspenderse momentáneamente dicho
ensayo por una reacción adversa... ojaláy no sea nada que
tenga que detener definitivamente ese producto, en el que
hay muchas esperanzas, sobre todo políticas. ¿Será?

Retiran 'Ley Mordaza'
Aquella iniciativa del morenista Eleazar Rubio de reformar
los artículos 214y215del Código Penal delaCiudadde
México para impedir que los periodistas hagan un trabajo
de investigación y se establezcan penas por "difamación",
no encontró eco ni con los integrantes de su mismo partido y
parece que fue ya desechada. Cuentan que dentro del propio
Movimiento de Regeneración Nacional invitaron a su corre
ligionario a retirar su iniciativa de "Ley Mordaza" y hasta lo
emplazaron a no proponer temas que, lejos de favorecer la
democracia ybuena imagen del instituto político, lo perjudi
cany lo muestran como un organismo autoritario. ¿Será?

Orgullo yucateco
Apenas llegó al cargo como presidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados y en Yucatán comenzaron a pre
sumir su trayectoria. Recordaron que la priista Dulce María
Sauri fue una gran gobernadora de esa entidad, por lo que
no dudan que su papel en San Lázaro destacará, como ha
sucedido en todas sus anteriores responsabilidades, incluso
enlapresidencia del PRI. ¿Será?

A propósito de encuestas
Entre los legisladores morenistas han comenzado a circular
encuestas conlas que miden su popularidad; ayer se
comentaba una en la que la diputada Tatiana Clouthier
y el senador Martí Batres son los mejor posicionados. Sin
duda es un dato que muestra cómo los percibe la gente, con
respecto alas expectativas sobre la 4T. ¿Será?
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Todos por Morena
La desorganización que priva en More

na, luego de varios meses sin dirigente, se
muestra en la falta de disciplina de los mili
tantes que ahorabuscanlapresidencia del

partido. En un principio la batalla electoral interna
estaba definida en tres aspirantes: Mario Delgado,
Yeidckol PolevnskyyAlej andró Rojas Díaz Durán.
Ahora son más, el tiempo de la inscripción ya

pasó, pero la especulación continúa a veces por el
verdadero origen de los aspirantes y otras por las
intenciones que hay detrás de cada uno de ellos.
Porque al haber muchos participantes el voto

necesariamente se dividirá, será pulverizado, y el
que gane no será un líder fuerte a causa del gran
número de participantes entre quienes destacan
los ya mencionados además de Porfirio Muñoz
Ledo, Citlali Hernández, Antonio Attolini, Gi
brán Ramírez, Javier Hidalgo, Adriana Menén
dez Moreno.

Se anuncia un partido fuerte tras el liderazgo

de López Obrador. Es decir, todavía persiste la
figura del Presidente de la República en el partido
que lo llevó al triunfo, y esto puede fortalecer po
siciones, pero silos morenistas venhacia adentro
de su organización hay mucho trabajo por hacer.
Prácticamente deberán partir desde cero, em
pezando por la reconstrucción del padrón que
pareciera ser sólo un fantasma.
Según los estatutos de Morena, no debe ha

cerse campaña para llegar a esa posición, todo
será propuesta pública y declaraciones, pero
últimamente los estatutos de Morena han sido

desechados y pisoteados, incluso por los propios
magistrados del Tribunal Electoral, de otra ma
nera no estaría al frente un "presidente interino",
figura que no consideran, en ningún artículo, las
normas del partido.
La afiliación deberállevarse a cabo con rigidez

y mucha supervisión, debemos recordar que
Morena tiene enemigos no sólo dentro de sus
filas sino en la propia estructura de la autoridad
electoral. Eso es un secreto a voces.

La inscripción para la candidatura hacia la pre
sidencia de Morena no fue una fiesta partidista,
sino una kermesse de egos, donde las propuestas
brillaronpor su ausencia. Elmartes8 de septiembre
todavía no se acababan de ir los porristas de uno,
cuando llegábanlos otros enuna especie de concur
so de acarreo ode simpatías enla explanada delINE.

Ante la responsabilidad de la encomienda por
la que concursan le faltó seriedad al inicio del
proceso. Esperemos que los concursantes por la
presidencia de Morena no sean rebasados en ma
durez y conocimientos por la militancia. Porque
los grupos alrededor de los candidatos parecían
tribus enfrentadas, no sólo desunidas, sin cohe
sión, que se enfrentan con otros. Pocos hablaron
de unidad y nadie de compromiso común.
La lucha de egos consistió en ver quién llevaba

más gente, más pancartas, más medios, quién
gritaba más fuerte, etc. La cercanía del INE con el
Estadio Azteca hubiera confundido por los gritos
a varios con las porras, en caso de que se hubiera
celebrado un partido de fútbol.
Mario Delgado llevó a los diputados de Mo

rena como porra, no se trata de una guerra, el
enemigo está afuera y no lo ven. Si siguen así, de
nuevo el Presidente deberá cargar con la respon
sabilidad del triunfo electoral.

PEGA Y CORRE.  La salida de 10 goberna
dores de la Conago no significa que se rompa
el Pacto Federal, sino que los gobernadores de
oposición quieren su propia asociación, para lo
cual son libres de hacerlo. Las causas son las que
deben aclararse... Esta columna se publica los
lunes, miércoles y viernes.
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El estadista que tanta falta hace

El clima de crispación política se ha
acentuado en los últimos días tras la

decisión del Consejo General del Ins
tituto Nacional Electoral de negarle

el registro como partido a México Libre, que
encabeza, en los hechos, el ex presidente Feli
pe Calderón. México se encuentra, enlaplena
era moderna, confrontado entre dos grandes
bandos ideológicos como lo estuvo en el siglo
XIX y no hay indicios de que este clima de
división vaya a ser superado en el corto plazo
La disputa que sostienen Calderón y el hoy

presidente López Obrador desde 2006 ha
tenido un alto costo para la salud democrá

tica del país. Personajes peculiares, ambos
han conquistado el poder tras largas luchas
dentro y fuera de sus respectivos partidos e
imponiéndose a un sistema poco proclive a la
alternancia.

Ninguno de los dos ha logrado superar
el episodio electoral de 2006, que dio una
estrecha victoria al panistayprovocóuna con
frontación personal que ha tenido diferentes
capítulos en esta desafortunada trama.
Nada impide a Calderón, como ciudada

no, aspirar a formar un partido y contender
por algún puesto de elección popular. En la
práctica, el ex mandatario no ha dejado de
hacer política tras su paso en la presidencia y
con la única finalidad de cerrarle el paso a su
histórico enemigo. El mayor inconveniente
es que ya fue Presidente de la República, su
esposa, Margarita Zavala, fracasó en el inten
to por ocupar ese cargo, y, ahora, no obtuvo
el consenso necesario para formar su partido
político.
Bien haría Felipe Calderón, por la estabili

dad del Estado mexicano y siguiendo la viej a
máxima de que los ex presidentes se retiran
por completo de la vida pública nacional, de
jar a un lado sus aspiraciones y abonar así a
la necesaria consolidación de la oposición

panista, a cuya división y debilitamiento tam
bién ha contribuido.

De la misma forma, llamala atención que el
presidente López Obrador haya renunciado a
la posibilidad de encumbrarse como el esta
dista que México requiere, siguiendo el ejem
plo de personajes como el francés Charles de
Gaulle o el español Adolfo Suárez, verdaderos
transformadores de sus respectivos países.
En la constitución que dio origen a la Quin

ta República en 1958, De Gaulle definió el rol
del Jefe de Estado moderno: representa la au
toridad delEstado, árbitro de las instituciones,
vigila el respeto del orden legal y garantiza el
funcionamiento de los poderes públicos, todo
ello por encima de los partidos políticos.
México vive una inédita crisis en al menos

tres dimensiones: sanitaria, económica y de
gobernabilidad, una situación equiparable a la
de un estado de guerra. Hoy más que nunca se
impone lanecesidad de establecer alianzas con
todos los actores públicosy privados del país.

La confrontación y el encono, de donde
provengan, en nada abonarán pa ra encontrar
una solución a los problemas estructurales.
Aunque se vea lejana, siempre habrá que as
pirar a la reconciliación que en otros países
ha representado el punto de partida para la
reconstrucción.

Segundo tercio. Mario Delgado, Yeidckol
Polevnsky, Alejandro Rojas, Gibrán Ramírez,
Antonio Antollini y otras más podrían ver
eclipsados sus deseos de dirigir Morena. Por
firio Muñoz Ledo, quien ha presidido otros
dos partidos el PRI y el PRD tiene el colmillo
suficiente para imponerse en el accidentado
proceso interno de este joven partido.
Tercer tercio. Más de 21 mil cargos de elec

ción popular estarán enjuego en el proceso
electoral 20202021 que dio inicio el pasado
miércoles y que será el más grande de toda la
historia de los comicios en nuestro país.
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"Cuotas complementarias" a combustibles en el 2021

Aunque el paquete económico para
el 2021 que se entregó ayer a la Cá
mara de Diputados no contempla
un incremento en los impuestos, en

el proyecto de Miscelánea Fiscal se contempla
el establecimiento de "cuotas complementa
rias" al impuesto que se cobra a la venta de
combustibles.

Se trata de una reforma a la Ley del Impues
to Especial sobre Producción y Servicios con
la que se busca obtener más recursos por la
venta de combustibles.

La reforma contempla la creación de un
nuevo artículo, el 2o.B, ala Ley del IEPS.
Ala letra, el artículo establece "cuotas com

plementarias del IEPS a las establecidas en el
artículo 2o., fracción I, inciso D), de la presen
te Ley, considerando entre otros factores, la
evolución observada de las referencias inter

nacionales y el tipo de cambio...".
De acuerdo a la exposición de motivos, esta

medida es necesaria como "consecuencia de

la evolución de los precios del crudoy de las re
ferencias internacionales de los combustibles".

El documento detalla que, durante el 2020
las gasolinas y el diésel experimentaron una
reducción en sus precios, principalmente por
la caída de los precios internacionales origi
nados por los desacuerdos en la OPEP lo que
provocó "mayores niveles de producción y, en
consecuencia, una sobreoferta de petróleo a
nivel mundial".

Además de los efectos de la pandemia por
Covid19 que derivó en estrategias de distan
ciamiento social, aislamiento y reducción de
la movilidad a nivel mundial que impactó en
la reducción en los ingresos por venta de cru 

do y en la recaudación por el IEPS aplicable a
los combustibles automotrices.

Hacienda argumenta que la crisis petro
lera más la pandemia redujeron los recursos
disponibles para el Gobierno para atender las
necesidades de la población, lo que se espera
continúe en lo que resta del 2020 y el 2021".
"En ese sentido, se considera oportuno in
corporar en el esquema tributario del im
puesto especial sobre producción y servicios
aplicable a los combustibles automotrices,
instrumentos contracíclicos que fortalezcan
las finanzas públicas ante escenarios desven
tajosos como los observados durante 2020".
O sea, no se trata de un nuevo impuesto

sino de la "actualización" de las tarifas impo
sitivas aplicables a los combustibles cuya alza
o baja dependerá de los criterios que fijen los
diputados.
No, pues sí.

En el Senado se instaló la Comisión que se
encargará de dar forma a una iniciativa de
reforma del Poder Judicial y, pese a la impor
tancia del tema, no ha tenido la atención que
se esperaba.
Se trata de consensuar una reforma en la

que participen magistrados, especialistas en
la materia y todo aquel que tenga algo que
aportar para revertir las viejas prácticas que
han deslegitimado al poder judicial.
El temario es amplísimo, comenzando des

de luego con el tema de la corrupción, pero
también abarca temas como la protección a
los jueces encargados de juzgar casos relacio
nados con la delincuencia organizada y que
están permanentemente enriesgo.
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La cuñada presidencial
y el desfalco en Macuspana

En Oaxaca y Tabasco hay
una anécdota:

Por la mañana pueden
inventar a cualquier polí

tico de corrupto u otros delitos.
Al mediodía todo mundo lo

sabe y a partir de ese momento lo
tratan como apestado.
Peropor la tarde se lodemuestran.
Traslademos esta historia a Ma

cuspana, el municipio de ya sa
ben quién y donde hay un desvío
mayúsculo:
La corrupción permeaba en

ese lugar y, advertido el goberna
dor Adán Augusto López, ordenó
la destitución del Cabildo en pleno.
Adiós sueños del alcalde Rubén

Villalpando Arias, quien buscó
aquí, allá y acullá respaldo para
embellecer Tepetitán, el pueblo
nativo del Presidente.
Este rechazó dar dinero.
Adán Augusto López le contes

tó cu andolopidió:
Pues ponlo tú (Teléfono

Rojo, 28 de abril de 2020: El di
lema de embellecer elpueblo de
López Obrador).
Hoy está fueray, sihayjusticia, a

punto de ir a la cárcel con muchos
de sus colaboradores.

En ellos destaca una: Concep
ción Falcón Montejo, ex segunda
regidora y ex primera síndico de
Hacienda.

Esposa de RamiroPepín López
Obradory cuñada deya saben

quién.
Hay, dicen las versiones en me

dios informativos y en redes socia
les, unos 200 millones de pesos
perdidos.

UN ABANDONO POR AMOR
¿Cuál es la verdad?
Está muy lejos de las historias

circundantes.

Don Roberto Villalpando
Arias recién se separó de su espo
sa y, no precisamente por dolor
pero sí por otro amor, abandonó
prácticamente sus labores como
presidente municipal.
Resultado:
Sus colaboradores hicieron fies

ta mientras él despachaba en su
casa y el control edilicio lo tomó un
señor llamado Alberto Herrera
Santana.

Alguien se acercó a Adán Au
gusto López él sabe quién con
un dato adicional:

La información del desfalco ya
es del conocimiento de Palacio Na

cional, "así que aguas".
Por eso el 2 de septiembre des

membró el Cabildo y dispuso al
Congreso designar un concejo de
tres: el ex priista Mauro Winzig
Negrín al frente, Diana Miranda
White de segunda y María Gua
dalupe Blandín de tercera.
Desde México llegó la orden de

investigar, a ver a qué deriva.
Aquí aventuramos:

No irá lejos, se insistirá en aca
llar el escándalo, si acaso se pro
cederá contra Alberto Herrera
Santana por negocios hechos con
dinero público y la primera cuña
da del país Concepción Falcón
Montejo tendrá cargo en el Siste
ma para el DIF.

DOS RECOMENDACIONES

Cada día se complica más la situa
ción en la CNDH.
Están tomadas varias de sus ins

talaciones por contingentes cuyo
clamor es recibir apoyo para bus
car a sus familiares desaparecidos
en espera de apoyo yjusticia.
Nadie ha acudido a escucharlos,

menos a atenderlos.

Apenas la oferta de Ricardo
Monreal, jefe del control político
del Senado, para servir de medí,
dor sin reprimir a esos contingen
tes cuyo poder destructivo acabará
con archivos y dañará patrimonios
nacionales.

La presidenta Rosario Piedra
Ibarra no se apersona para escu
charlos y resolver sus peticiones
para justificar su slogan: la CNDH,
defensora delpueblo.
La culpa de esa ineficiencia es

de su patrón.
Vaya este dato de ilustración:
En más de ocho meses solamen

te ha hecho dos recomendaciones
intrascendentes, mientras se acu
mulan los problemas, pero ha es
cenificado más de diez escándalos.
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Divide y vencerás en 2021
A 10 meses de las elecciones interme

dias, dos noticias dividen todavía
más al país: se le negó el registro,
como partido político a México Li

bre y 10 mandatarios estatales se despidieron
de la Conferencia Nacional de Gobernadores.

Aunque Felipe Calderónysumujeraúndarán
la última lucha en el Tribunal Electoral del Po

der Judicial la Federación, algunos se atreven a
asegurar que fue una instrucción que llegó desde
Palacio Nacional, para taparle el camino de la ur
nas al peoropositordel titular delEjecutívo; otros

cuestionan la burla de Andrés Manuel López
Obrador sobre la decisión de la mayoría de los
consejeros, que le cortólas alas aquien asegura, le
robó la presidencia en 2006; yotros más festejan
que le dieron un verdadero "estatequieto" al oscu
ro político, como lo apoda la colega Olga Wornat.
Lo cierto es que se quedaron con las ganas la

maestra Elba Esther Gordillo, Pedro Haces,
César Augusto Santiagoyladama (queintentó,
por la vía independiente, aparecer en las boletas
presidenciales en 2018), de tener una plata
forma electoral. Todo indica que tendrán que
esperarainiciarsus nuevos trámiteshasta2025.
Eso sí, el Partido Encuentro Social, ahora

Solidario, rescató su registro de la mano de los
evangélicos organizados. ¿Contrapeso de po
der? Al contrario, irán de la mano del Gobierno
en turno, aunque la ley les prohibe ir en alianza,
pero su objetivo es no volver a perder la franqui
ciay votar todo lo que les solicite Morenay hacer
lo que les dicte el tabasqueño.
Páralos gobernadores que dijeron adiós, ase

guran que la Conago agotó sus funciones a 20
años de haberse fundado. Ya no es ese espacio
de encuentro, diálogo, construcción de alterna
tivas y equilibrios.
Esgrimen, casi un tercio de los mandatarios

del país, que ya no sirve para nada ese club que

los reúne de vez en vez, porque noes unórganode
interlocución para lograr el desarrollo y el bien
estar de la gente. El 31% de la población del país,
con 39 millones 192 mil600habitantes, también
se fue de la Conago, con esta histórica decisión.
Ahora tendremos Alianza Federalista, Aso

ciación de Gobernadores de Acción Nacional

y la reducida Conago, que preside el priista
Juan Manuel Carreras, de San Luis Potosí.
Tan desunidos están los 32, como los casi dos

mil 500 alcaldes de nuestro país; unos jalan
con la Asociación Nacional de Alcaldes, otros
con la Asociación de Autoridades Locales

de México, y otros más con la Asociación de
Presidentes Municipales del Norte de Méxi
co. Otros rebeldes militan en la Conferencia

Nacional de Municipios y la mayoría de los
primeros ediles, ni voltea a ver estas organiza
ciones burocráticas. Dicen que no sirven para
absolutamente nada.

Está clara la advertencia de los que se tocaron
las Golondrinas: la situación a la que se encamina
el país, es realmente compleja, porque vamos en
casi 70 mil muertos y casi tres cuartos de millón
de contagiados en nuestra dolida nación. Vivi
moslapeorcrisisdelos últimos 100 años (lasdeu
das crecen cada día, los despidos no se detienen al
igual que las quiebras de negocios, y la confianza
en el país se esfumó) y por si fuera poco este mal
dito cocktail, la inseguridad crece cada día.
¿Qué gobernadores se fueron? Javier Co

rral (Chihuahua/PAN), José Rosas Aispu
ro (Durango/PAN), Enrique Alfaro Ramírez
(Jalisco/MC), Silvano Aureoles (Michoacán/
PRD), Francisco Javier García Cabe zade Vaca
(Tamaulipas/PAN), José Ignacio Peralta (Coli
ma/PRI), Miguel Ángel Riquelme (Coahuila/
PRI), Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón
(Nuevo León/Independiente); Diego Sinhué
Rodríguez (Guanajuato/PAN) y Martín Oroz
co (Aguscalientes/PAN).
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Cuando resistirse enferma

Si duele, es que hay resistencia
Julio Bevione

La vida es cambio. En su definición más
amplia se trata de nacer, crecer y morir,
o sea, cambiar. Sin embargo, los seres
humanos acostumbramos aferramos a

lo conocido, y solo nos aventuramos al cambio
cuando tenemos una imagen de cómo serán las
cosas cuando haya sucedido, lo cual, por cierto,
pocas veces ocurre. El cambio no puede contro
larse, y aunque pudiera, es muy posible que en la
mayoría de los casos se salga de control.
Ahora, no cualquier cambio tiene suficiente

importancia como para resistirnos a él, porque
puede tratarse simplemente de tener otros zapa
tos, un nuevo televisor o incluso un trabaj o distin
to. Esta es la clase de cambios que pueden darnos
satisfacción, es del tipo que nos gusta, deseamos
y esperamos, a veces con ansias.

Es el cambio que significa necesariamente
pérdidas de personas y cosas en las cuales hemos
puesto, como mínimo, afecto, el que nos cuesta
mucho trabajo aceptar, porque implica transfor
marse, es decir, dejar morir partes de nosotros
mismos, para renovarnos.
La transformación pasa por aprender a vivir sin

aquello que estamos perdiendo; honrarlo, agra
decerlo, bendecirlo y dejarlo atrás, aun cuando
hayamos depositado en esa persona, cosa o si
tuación el sentido de nuestra propia importancia.
Todo cambio que represente una pérdida a la

que nos resistamos requiere un duelo. Sin ese
duelo no se dará la transformación. Hay que ha
cer un luto en etapas, y esa es la buena noticia,
porque podemos identificarlas para transcurrir
laslomejorposible. Recuerde además que, como
todo, esto también pasará.
Por el contrario, permanecer en resistencia

nos hará muy infelices y nos enfermará, pues
cómo dijera el pionero inglés de la psiquiatría
Henry Maudsley: "el dolor que no tiene salida en
las lágrimas puede hacer llorar a otros órganos".
Vayamos entonces al proceso. Éste consta de

cinco fases: negación, enoj o o ira, negociación con
la realidad, miedo y dolor, finalmente aceptación.
Cuando sufrimos una pérdiday lo primero que

pensamos es algo como "no puede ser", "no esjus
to", "cómo me pudo pasar esto", nos encontramos

en la etapa de negación, ciertamente necesaria.
Estamos incrédulos o en shock, a veces solo frus
trados y emberrinchados. No estamos prepa
rados para afrontar la situación. La resistencia
aquí es una forma de darse una tregua antes de
comenzar a digerir los hechos. Y hay que tener
cuidado, porque así como hay quien se estanca
mucho tiempo en esta etapa, sufriendo mientras
se resiste, hay quien anticipadamente admite que
"la realidad es dura", para negar las emociones
que amenazan con desbordarse.
Tras la negación siguen, de manera natural, el

enojo, la impotencia, la frustración y hasta la ira.
Con ellas no solo estamos ocultando el miedoy el
dolor, sino dando un grito de auxilio y tomando
fuerza, porque al fin y al cabo son elementos de
supervivencia. Hay que sacarlas, usarlas para
tomar impulso, o nos demolerán.
Menguadas estas emociones, comenzamos a

negociar con la realidad. Todavía no podemos
aceptar plenamente lo sucedido. Así, empeza
mos a fantasear con la posibilidad de enmendar
el daño, revertir lo sucedido, pero pronto nos
ganalapresión del cambio.
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• Arturo Herrera el optimista. El presupuesto que
entregó a la Cámara de Diputados es muy optimista.
Algunos analistas nos dicen que de plano es irreal, al ver
proyecciones de crecimiento económico, de inflación,
de precios del petróleo. Otros ven con curiosidad que el
aspecto de la inversión pública podría tener un tufillo
electoral, al ponderarse estados donde se elige goberna
dor en el 2021. Ahora está en la cancha de los diputados
darle el sí... o enmendar la plana.
• AMLO va por la elusión fiscal y aumentar la recauda
ción. Si bien no se propone incrementar los impuestos o
tasas vigentes, la idea es facilitar el cumplimiento en el
pago de los impuestos existentes y en cerrar espacios de
evasión y elusión fiscal. Pero saben que el Talón de Aquiles
es el bajo cumplimiento tributario. ¿Lo lograrán?
• ¿Más deuda? Al menos tienen la previsi ón para una
Linea de Crédito Flexible aprobada por el FMI para hacer
frente aun posible entorno económico adverso por un
total de alrededor de 61 mil millones de dólares. Además,
tienen a la vista, por si se ocupa, la línea swap (acuerdo
entre bancos centrales para intercambiar divisas en casos
de emergencia) con la Reserva Federal de Estados Unidos
(FED) por otros 60 mil millones de dólares. Esto dentro
de las opciones para hacer frente a riesgos financieros.. .
principalmente por la pandemia.
• Porfirio Muñoz Ledo, Mario Delgado, Yeidckol
Polevnsky, Gibrán Hernández... y la lista de aspirantes
para presidir Morena se extiende al infinito y más allá.
¿Sobran líderes ante una lista inabarcable de nombres? Y
pensar que la decisión ya está tomada...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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NUESTRO PAÍS VIVE UNA CARENCIA
CONSTANTE DE INFORMACIÓN

Es curioso analizar la manera en la que se
manejan los medios de comunicación en
México, dejando atrás la pasión por el pe
riodismo y la información, dándole paso a
las notas compradas que solo inflarán su
cartera, más no la necesidad de informa
ción de toda la población.
Ayer me dediqué a observar algunos

espacios informativos que me dejaron en
claro, siguen igual o peor de amañados en
su manera de compartir la información.
Es interesante como a mediados de ca

da sexenio los medios comienzan a pulir
a sus conductores estelares para poder
atraer a nuevos inversionistas y no me re

fiero a nuevos empresarios... no; me re
fiero a los políticos que necesiten de sus
servicios para apoyar diversas campañas.
Los medios de comunicación perdie

ron mucho terreno en los últimos años,
dándole paso a las redes sociales que sin
pensarlo se amoldaron de tal manera que
fue i mpercep t ible la m añera t an sencil la
en la que pudieron ganar a las audiencias.
Ayer escuché a un López Dórígaque en

vez de atacar al actual gobierno como lo
hizo en un principio, prefiere mantener
se neutral, pues sabe que tarde o tempra
no saldrá del poder y eso incrementará su
valorante los siguientes "inversionistas".

Un Loret de Mola que se vendió y prefi
rió inflar su cartera antes de ser obsoleto

para las masas, pues ya se dio cuenta que
su credibilidad está por los suelos y esto
lo tiene tenso; no por nada la cantidad de
ataques en contra del gobierno actual.
Qué sucederá con las nuevas genera

ciones que piensan que el periodismo es
la mejor carrera para estudiar cuando so
lo quieren ser youtubers de renombre.
Me queda claro que estamos vivien

do cambios constantes en la manera tan

peculiar de informarnos y depende de ti
tenerla cabeza para entender que el pe
riodismo actual se rige por intereses, no
por la información que necesita México.
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ENTRE QUIENES NOS GOBIERNAN,
NO HA DECAÍDO EL ÁNIMO

Hay que aceptar sin egoísmo, que al go
bierno actual le ha tocado enfrentar si

tuaciones muy difíciles y escenarios por
demás críticos, que tal vez no se presenta
ban en el país desde hace más de un siglo.
Las condiciones durante cien años fue

ron de cierta tranquilidad para el país, y si
acaso lo más complicado fue la serie de al
tibajos que sufrió la economía en la crisis
de los años 30: hoy. la situación se vuelve
más grave cuando junto con el drama fi
nanciero, se presenta la angustia y la des
esperación ante las dificultades sanitarias
de proporciones aún incalculables.
En estos momentos, miles de familias

que viven en pobreza extrema, en frentan

una terrible incertidumbre al no contar

con los recursos necesarios para comer,
como consecuencia de un creciente des

empleo, pero hay un escenario aún peor,
que lamentablemente no tiene solución y
es el resquebrajamiento de la salud de un
pueblo. Día con día tenemos cientos de
muertos por la pandemia y una gran can
tidad de personas infectadas, generando
con ello desesperanza.
Tras su reciente informe, el Presidente

enfrenta fuertes críticas, pero hay que re
conocer que en momentos tan difíciles co
mo los que hoy vivimos, el optimismo es lo
que más ha distinguido el mensaje.
Resulta alentador observar que, entre

quienes nos gobiernan, no ha decaído el
ánimo y por el contrario, se percibe una
seguridad renovada, basada en lo que ha
sido su planteamiento histórico: un com
bate frontal contra la corrupción, como
un mal de proporciones gigantescas.

También se debe destacar que las obras
de infraestructura que el actual gobierno
se ha propuesto realizar siguen adelante.
El jefe del ejecutivo no ha engañado a na
die, ha sido claro en sus pretensiones de
impulsar un cambio radical en ta forma
de gobernar y se debe reconocer que sus
acciones aun tienen un alto nivel de acep
tación popular.
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MAESTRO, MARKO CORTÉS INVITÓ A FELIPE
CALDERÓN Y A MARGARITA ZAVALA AL PAN
"¿Al PAN?.. ¡Ni a la pastelería de la esquina!", dirá
la segunda pareja diabólica (la primera fue Vicen
toloaehe y la vicepresidenta Sahagún).
Salieron 10 mandatarios de la Conago para in
tegrar la Alianza Federalista.
Para hacerle contrapeso a la 4T, y Javier Corral, lo
menos peor del panismo, va por las canicas blan
quiazules rumbo a 2024, arropado por los otros
nueve desertores. La AF será ajonjolí de todos los
moles... conservadores.

AMLO dijo que es una decisión legitima y no
amenaza la democracia.

Cada quien su juego, siempre y cuando sea limpio
y abierto, sin cinco ases bajo la manga.
Cada hospital que atiende enfermos de Covid
recibirá mil cachitos para la rifa del TPÜ1.
Mejoras hospitalarias para quien le pegue al gor

do, en plena lucha contra la obesidad y ladiabetes.
La Guardia Nacional compró 12 mil chalecos
contra balas de escopeta.
Que se armen y escuden todo lo que haga falta, pe
ro que protejan más a los usuarios de transporte
público carretero, porque los asaltos siguen a la or
den un día sí y el otro también.
La galería Gaudi exhibió obras del maestro
Héctor Cruz en el II Festiarte de Mar bel la.

Le fue muy bien al excelente muralista que así se
sigue internacionalizando.
Hallaron mensajes ocultos en pergaminos del
Mar Muerto.

Tal vez podrían tratarse de sus actas de nacimien
to y de defunción...
Gurú, ¿la frase del día?
Agua que no has de beber, úsala con mucho gel...

Fecha: 09/09/2020

Página: 10

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,544

Página 5 de 6



En las conferencias mañaneras las palabras del
presidente López Obrador son precisas, certeras,
cortantes y tajantes en su misión más inmediata:
abrirse paso al corazón de las personas y las
situaciones que trata. Ese "lenguajevehículo,
pero también lenguajecuchillo y lámpara de
minero", del que hablaba Octavio Paz, Además,
con un ritmo y una capacidad metafórica
admirables.

En Palacio Nacional, la mirada del presidente
tiene tres llamaradas: cuando se enfada,
cuando habla de los más necesitados, cuando se
inmoviliza en la reflexión profunda.

Por ejemplo, en Palacio Nació nal, en vez de
medir el pulso de la salud midió la palpitación
de los diez gobernadores que renunciaron a
la Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago), La voz del presidente, es como su
conducta, muy parecida al acero. Lo que no
sucede con algunos de sus invitados especíales,
como el titular de la Secretaríade Salud, Jorge
Alcocer; Hugo López Gatell, subsecretario de
Salud y el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, que acuden para hablar de
la situación de la pandemia originada por el

Covid19 y los avances sobre la vacuna.
Ayer, después de la exposición de cada uno, el

mandatario tomó el micrófono para abordar el
tema de la salida de los gobernadores.

La exposición fue larga por parte del Ejecutivo
Federal, así que cada uno de los funcionarios
toma la posición más cómoda de sus sillas para
esc uchar al Pres ídente y no cansarse.

Pero pareciera que al que siempre le da
ansiedad por retirarse, es a Marcelo Ebrard,
siempre hace "caritas" del ya me quiero ir,
se la pasa en su celular y mirando su reloj
constantemente para saber si ya son las dos
horas de la Mañanera, pero lo que nadie se
espera, es que, las mañaneras últimamente
duran más de dos horas y media.

Bueno, pero sobre e 1 tema de los
gobernadores, AMLO, dijo que no veía nada
extraño en dicha situación, asegurando que
todos los individuos son libres de tomar

decisiones, aseveró que llegó para llevar a cabo
una transformación de ía vida pública, en contra
de los que querían mantener el mismo sistema.

¡Así se midió el pulso de los gobernadores!
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Tiraditos
GUARDIA NACIONAL, POBRES RESULTADOS Y MAS
PRESUPUESTO EN 2021
•La Guardia Nacional creada en el actual gobierno de la 4T y con pobres
resultados para serenar al país, que sigue con altos índices delictivos, es
una de las que en 2021 recibirán un mayor incremento presupuestal. 22
por ciento más, que equivale a 35 mil 671 millones 578 mil 458pesos. Una
parte será destinada a la construcción de cuarteles. Esperemos que dejen de
perseguir migrantes y patrullar mercados y ahora sí se dediquen a detener a
delincuentes y cárteles de la droga.

VACUNA... EN VEREMOS
•AstraZeneca, la empresa con la que México firmó un acuerdo para
abastecerse de la vacuna en contra del coronavirus, suspendió ayer
los ensayos en fases finales de su potencial vacuna para Covid19. La
farmacéutica reconoce que la fórmula presentó "una reacción adversa
grave" en un participante del estudio, pero no da detalles de cuál fue el
efecto secundario. Según el gobierno de México, el antídoto en contra del
coronavirus estaría disponible en el país para el primer trimestre de 2021
\ aunque la firma británica se comprometió a trabajar a marchas forzadas
para evitar retrasos, no hay nada garantizado.

APRENDE EN CASA II ESPECIAL PARA EL CUAUH
•Sin dudar hoy le prendieron su gran pantalla al gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, para que desde tempranito acompañe a los niños
de México en sus clases a distancia y le dé un repaso a las clases de
matemáticas básicas. Más que necesarias para que pueda presumir sus
logros, pues las redes sociales captaron cuando dijo: "hay que decirio,
agarramos a siete ele los 10 principales narcos, nos faltan cuatro"... y para
que quedara claro, subrayó: "nadien (sic) de administraciones pasadas ha
detenido a siete personajes peligrosos, siete, nos faltan cuatro ele diez"... Y
es que ayer no sólo el exfutbolista erró en los cálculos, ta mbién el presidente
López Obrador cayó, textual la Presidencia transcribió: "Estaba yo viendo
en las redes y veo destacadísimo en el internet: 'Se deprecia el peso —dice
el Reforma— está a más de, creo, que 20.4 pesos por dólar. Y me llamó
la atención, pues yo le doy seguimiento a todo lo que es la situación
económica, financiera, y vov a la información; no, afortunadamente no
 '.yyll

estaba así, estaba creo que en 21.70"... Más menos, adelante, atrás... círculo
cuadrado, dirían en Plaza Sésamo.
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CNDH: DEMANDA JUSTA... CONVERTIDA EN GOLPE
POLÍTICO
•Es bueno no llamarse a engaño. En su mañanera de ayer, el presidente
señaló que la embestida actual contra la Comisión Nacional de los
Derechos I ¡límanos, que preside Rosario Piedra Ibarra podría haber
tenido una causa justa... pero que ésta, sí existió, ya está tripulada por la
extremaderecha como la extremaizquierda. las acciones de las activistas,
entre las que se cuentan "feministas radicales" que ocuparon instalaciones
de la IJNAM, facilitan esa lectura. Y se confirmará en los próximos días.
Siguiendo el guión, es previsible que a los llamados al diálogo, responderán
con estridencia y cerrazón, bloqueando toda posible salida. Esta historia ya
la hemos visto. Por lo pronto, ya ocuparon, vandalizaron y se apropiaron del
edificio público.

FALUN LOS BANCOS DE SANGRE EN EL IMSS
•Al interior del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) todos comienzan
a preguntarse por qué el coordinador de Planeación e Infraestructura
Médica, Juan Pablo Villa es tan benévolo a la hora de supervisar el
contrato de Distribuidora Química Hospitalaria, que tiene a su cargo seis
partidas presupuéstales del Serv icio de Banco de Sangre 20202023. Se
lo digo porque luego de sus gestiones ante el titular del Organo Interno
de Control, ¿airo Orlando Perilla Camello, la empresa consiguió otros 45
días naturales para que comience la vigencia del acuerdo, por lo que ahora
iniciará hasta el próximo 8 de octubre, ventaja que se comenta podría no
ser suficiente para que logre tener listos todos los equipos e insumos que se
requieren. ¿Qué opinará Zoé Robledo al respecto?
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Cero y van dos
El Gobierno fie la CDMX llene seis opor

t unidades, es decir, seis años, para de
mostrar que está trabajando y que sB
están resolviendo los graneles proble
mas fie nuestra ciudad.

Sin embargo, y por desgracia, en
estas dos primeras ocasionéis, ellos

mismos se han puesto el pie y 110 han resuello las
principales preocupaciones que tenemos. Hoy, la
mentablemente, los capitalinos 110 podemos decir
que estamos mejor que ayér.

Pero como caria informe, nos van a decir que lodo
va bien, que lodo marcha conforme a lo planearlo.
Pero la comunidad, sabe perfectamente que cero y
van dos.

Basta con mirar la economía: e$l.á peor que nun
ca y el desempleo ni se diga; la inseguridad: va en
aumento en delitos como la violencia inlrafamiliar y
lbminicidios. Y aunque la pandeada vino a compli
car mucho las cosas, lo que es inexplicable es que el
Gobierno no esté haciendo algo por ayudar a los ne
gocios o a las familias. Y si volteamos a ver la crisis sa
nitaria: nunca olvidaremos cómo la Dra. Sheinbaum

minimizó el Covid, permitiendo el Vive Latino, lardó
en reconocer el uso fiel cubrebocas y cómo la infor
mación oficial sobre personas fallecidas es mentira.

Ls por eso que en este segundo año fie gobierno,
los capitalinos reprobamos a este gobierno.
Ll autodenominado "gobierno fie la transforma

ción" sólo se ha fleslacado por su inacción, incapaci
dad y soberbia.Hoy las expectativas que generaron

siguen sin hacerse realidad y el gobierno solo nos
decepciona.

Nos decepciona, pues en la capital tenemos un
desgobierno que se preocupa más por atender asun
tos de su partido político y por aprobar ocurrencias
como lo fue la #LeySheinbaum, que en emitir: pri
mero, políticas fie aviad responsables para evitar los
contagios y las muertes por Covid; segundo, instalar
un auténtico Plan de .Recuperación Económica; y
tercero, resolver la terrible situación que viven las
mujeres en términos de su propia seguridad. Hoy, la
CDMX se ha convertido en el epicentro nacional por
tres vías: crisis sanitaria, crisis económica y crisis de
seguridad.

En Acción Nacional no nos quedamos! solamente
con la crítica, sino que desde hace seis meses, pro
pusimos un Plan integral para enfrentar la crisis que
incluía una Política Sanitaria, el redireccionamiento

fiel gasto público y un Plan de Contención Econó
mica.

Pero al estilo fiel viejo régimen, la Dra. Sheinbaum
nos aplicó la misma premisa que solía criticar: ni los
veo, ni los oigo.

Desfle Acción Nacional seguiremos señalando lo
que esta mal, seguiremos proponiendo soluciones;
ojalá la Jefa fie Gobierno entre en razón y escuche,
pues aún está a tiempo para enmendar el camino y
dar resultados en su tercer año.

Ojalá y en su segundo Informe nos presente la rea
lidad de la ciudad, no una coloide rosa que no existe;
es momento fie rendir cuentas no de autoelogiarse o
autocomplacerse.
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La agenda oculta
1 ppfpp a la información
pública y la transparencia
en cada aspecto del proce
so electoral que arrancó el
pasado lunes», serán funda
nirniales para saber qué
país vamos a tener en las

siguientes décadas. Con información
verídica, completa, contextualizada y
oportuna, los 90 millones 36 mil 367
ciudadanos en el listado nominal con
credencial de elector podrán decidir de
manera informarla a quién le están entre
gando el país y no con baso en las másca
ras que mostrarán partidos y candidatos
durante los meses de campaña.
No basta con que la autoridad elec

toral sea transparente; más bien se tra
ta dé que los Contendientes abracen la
transparencia, sin reservas, pues así sa
bremos qué ¡nuMeses les motivan, cuál
es su agenda política y de gobierno que
buscan impleméntar desde los cargos a.
los que pretenden alcanzar. Ahí está el
rumbo de México.
Esas respuestas son las que más se

esconderán tras los miles de discursos
públicos que se repetirán a lodo lo largo
del país bajo supuestos compromisos con
el bien público y que estarán aderezados
con ingeniosos jliegos de palabras, citas
de personajes ilustres del pasado y desde
luego con supuestos compromisos por
anual ríe manera transparente.

La agenda oculta de osos partidos y can
dirlatoses lo que realmente importa cono
cer, porque ahí están los verdaderos hilos

que moverán a las instancias de gobierno
y poder político para los siguientes años,
los qué darán el n uevo ros) ro al México que
surgirá de la. elección del 6 de junio.

El acceso a la información es entonces
no solo un derecho fundamental de las
personas, sino queariquiere un ¡cariz fun
dacional para el país por la magnit ud del
proceso electoral que acaba de arrancar,
ya que se renovarán miles de cárgoS pú
blicos federales, estatales y municipales.
Sé renovará la Cámara de Diputados

(300 diputarlos de mayoría relativa y 200
de representación proporcional), 15 gu
bernat uras, mil 63 diputaciones locales,
mil 926 presidencias municipales,  mil
122sindical uras, 15 mil 107 regidurías y
635 juntas municipales, lodo México en
elecciones.

La organización, vigilancia y Conduc
ción de semejante elección en tan i urbio
escenario es un desafío apenas imagina
ble más allá ríe los números, pues lo re
levante es la calidad de los involucrados.
Hay elementos para, confiar en la auto
ridad electoral, pero los contendientes
levantan como nunca grandes sospechas
ríe sus verdaderas moliváciones para al
canzar el poder.
Por eso, como nunca ames i® liare

necesario apostarle con loria decisión
al derecho a la información y respaldar
Sin vacilaciones a quienes desde SUS
respectivas trincheras están comprome
tidos con mantener ese pilar de la vida
democrática, como son los periodistas,
las organizaciones Civiles, los grupos

comunitarios, los académicos, los ciu
dadanos en lo individual y también los
servidores públicos que aspiran genui
namt'iiif a una administración pública
eficiente, honesta y moderna.

Son esos.Sectores los que harán valer
el derecho a la información de los más de
90 millones derleci ores para que, al acu
dir a \otar, lo hagan con la (Jerieza dé que
no le entregan la conducción del país pa
ra las siguientes décadas i quienes harán
torio lo posible por ocultar su verdadera
agenda ríe intereses políticos y persona
les en las entrelineas desús discursos.

•Especialista en transparencia y
protección de datos.

@torresalex

í>i/íí[íííjf(>.s(>íofa/
de_21_m
infylicosM
en un país su
el encono ^
pobrezaeconómica,
ladcgvadacum
SQÚalxMñMMsMQ
dejioleiwia
gen
ejtran^
íífíídc^íficíícritíVí

organizada).
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El "coco" de Putin

I más temible opositor de
\ latí¡m¡i l'iiiin es Alexei
Navalny, por eso no extra
ña el intenlo de envenenar
Je, máxime considerando
él (Miácici gansteril del
actual régimen ruso. Y es

el más temible porque, a diferencia de
muchos opositores del pasarlo recién
te, no es un "plutó:crata,!añoranie de los
irredimibles l empos de tíoris Yeltsin, ni
un liberal amigo de Occidente, ni un ex
comunista, ni un demagogo alcohólicoé
irrelevante como Vladimir Zhirinovski.

Navalny es un populista, como Putin, y
quizá nada le produce más pavor a un
populista que enfrentar a otro populista.

Navalny (44 años) comenzó su carre
ra política en el partido liberal Yabloko,
pero fue apartado de éste por sus pos
t uras xenéfobas. De ahí se involucró
en el movimiento "Marcha Rusa", dé
orientación derechista y anliinmigra
cionista, pero no lardé en abandonarlo
para iniciarse como bloguero. Con sus
audaces denuncias contra la corrup
ción, su cansina de "antipolítico" y su
discurso llano y directo gano en You
, , , Mi ube casi dos millones de seguidores.
Las autoridades empezaron a preocu
parse y en 201! acusaron a Navalny de
una supuesta malversación de fondos,

El juicio tuvo un inconfundible tufo
político. Pue hallado culpa ble, pero la
sentencia suspendida después de ve
nlicarse numerosas y multitudinarias
protestasen apoyo de Navalny y del re
chazo al procedimiento por parte de la
Corte Europea de Derechos Humanos,
En 2013 se lanzó para las elecciones a
la alcaldía fie Moscú. Alcanzó un soi
prendente segundo lugar, con alrede
flor del 27 por ciento fie los volas. La
campaña consolidó su carisma romo
^enemigo acérrimo de la oorrupción^y
lo convirtió en la. única persona capaz
de disputar eí poder a Pulin.

lio para las
presidenciales de 2018 una
plataforma bastante difusa
con énfasis, eso sí, en la
lucha contra la corrupción
"el principal problema de
Rusia , y con las lacilonas
propuestas de siempre:
aumento de los salarios,
construcción de Carreteras
y hospitales, elevar las

la educación gratuita,
servicio de salud,

desgravar a trabajadores y

pequeños emprendedores,
etC, También in^stía en
ej antiinmigracionismo
»l promete limi^í ¡J

HUMICTO uC I
procedentes de Asia Central
y Transcaucasia. En política
exterior, proponía terminar
las intervenciones rusas

en Siria y Ucrania, pero
fue más cauto en cuanto

a la muy popular anexión
de la península de Crimea.
El tema de la democracia

brillaba por su ausencia.
Navalny fue impedido de participar

en las elección presidencial de 2018.
Con lodo el andamiajeesta tai en sus
manos, Pulin m capaz de emplear a
placer recursos formajes para impedir
la consolidación legal fie cualquier al
ternativa opositora. Pero Con un popu
lista como Navalny, capaz de ganar la
calle, eso no basta. De ahí lo de apelar
a Ciertos recursos "informales", como
el veneno, uno de ios favoritos del dic
tador ruso.

•@el050brun0

Especialista en política comparada
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Ames del 19 de sep
! ¡cmbn\ cuando se
cumples i res años deí
sismo que nuevamen
te devastó colonias de
la ciudad, incluso, po
siblemente este fin de

semana, el tribunal de enjuiciamiento
podría emitir el veredicto contra Méni
ca García Villegas, directora del Cole
gio Rébsamen,. acusada de los cielitos
de homicidio culposo en contra de 26
personas, 1!) ríe ellas menores de edad
y por la responsabilidad de obra, al
llevarse I cabo nulificaciones en su
est niel 11 ra.

Este viernes, se podría conocer, si
Míss Mony es culpable o inocente y
para el jueves de la próximasemana,
luego de tres días de descanso en el
Poder J udieial de la Ciudad de México,
éé detallaría la individualización de la
pena, como es el número de años que
posiblemente estaría encarcelada la
directora del plantel, de resultar cul
pable; así como el monto económico
como reparación de daño a las víctimas
indirectas, que en este caso son los pa

di es de los 19 menores y familiares de
los siete adultos que fallecieron.

Hace unos días, la defensa de la ¡ni
putada y uno de los abogados de los
familiares :de las víctimas señalaron
que en la quinta audiencia, realizada
ayer, fueron desahogados todos los
lestimonioS de los testieos, por lo que
, , . , & . 1

en las próximas t res audiencias po
drían realizarse alegatos y el tribunal
contaría hasta con 24 horas para dará
conocer su verídico de culpabilidad o
inocencia.

"Después del miércoles podríamos
pasar a la etapa de alegatos finales. Si
las cosas so desarrollarán así. probable
mente el jueves y si no, mejor el vier
nes se estarían celebrando, para tener
tiempo para hacer bien unos alegatos.
De darse a sí las cosas, (el veredicto) se
daría en el mismo acto^expresó Rosen
do Gómez, abogado de García Villegas.
VENTANAL

La empresa de limpieza y dotación de
gel, con razón social EGolec,.que tiene
un contrato con el Sistema de Trans
porte: Colectivo Metro, ha frenado los
pagos a sus empleados sin motivo algu

no y además les han dado un número
de seguridad social ante el 1MSSS, que'
no se encuentra registrado, cuando
acuden a solicitar servicios médicos

les son denegados^
Nos han comentado como ejemplo,

queel personal dedicado a la limpieza,
únicamente se les paga mil 630 pesos a
'a quincena, cuando por ley y lo dicho
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador deben ganar mil 950 pesos .

Mientras que los repartidores del gel
sanitzante, solo reciben oomo pago mil
800 pesos quincenales, quedándoles a

cinco días de trabajo, la fcespon
'sablede la empresa esMártha Zamora y
quien lleva la nomina de los empleados
es una desús familiares, lábaia Zamora,
Mientras que Francisco

.¡ai'

defensa_de los .padres> de
los II iñoSIJU C fallccicion
en el sismo del 19 de
septiembre de 2017, SOStUVO
íiiii» |i.iv t'í>nílií'inni ^ iiir,

"j"".""
conocerse un veredicto
Cil ioS Jiroxinios clÍ3S.

Veredicto
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ADAPTAN CRITERIOS
«Las reglas para las sesiones remotas
establecieron que los grupos parlamentarios
íendnan derecho»a presentar 40
intervenciones en su conjunto y aunque se
.'rA ?íü ^ AT??! r¿i .^.(rT. .<?. i?'.! Ü y.rj?. ??. ! 5?.
Comisión Permanente, en la sesión ordinaria
del Congreso de la Ciudad se mantuvo ti.
criterióí* sin embargo, lo cjüe si se modificó, fue
la presentación de iniciativas, $a que uno de
los acuerdos era que las iniciativas pasarían
directo a las comisiones y en esta ocasión se

cr ni ii)ó c| tic Leí inb i en íuc ra n rc s en t_«\f i s,

g.l'ypo.

CONSEJO SIN FACULTADES
«"Utilizan a la infancia como botín político,
pues quieren prohibirles comprar dulces,
pero permitirles cambiar de género" señaló el
diputado del PAN, Diego Garrido, al cuestionar
Alk1^. 15?.^Í_(AD__y_r_l" n.vLk'J V.'AA?__
para cambiar el género de niñas y niños carece
de fundamento.legal..El je^sjador indicó_gue_
d Juicio Especial flpe rige un procedimiento
de reasignación de concordancia sexogenérica
es jurisdiccional y no administrativo, como
mañosamente qu ieren aplicarlo. Y lamentó que
se haiga a un lado al legislativo en ei tema de las
"infancias Trans".

INFORMES EN CAMPAÑA
»Los informes anuales de legisladores, jefatura
Al g< At? Í 5:A AAf ).,. Í A'A ; Í1 .'A ! .'vA'. >. .^ A ^ Í A ^ j.' !! _l Af ^ Al A1 Í A' 7
difuncjir se en geriqde >s de pr e campaña
y campaña electoral en la CDMX, de
aprobarse ja iniciativa de reforma a la Ley
c. 1 ^ A1 í)AA í AÁ. PA1. A"} A? !A k: .'A1 Ak? AkA)! A).A A f^Al.! ^AA A!.7AAAA ? A
del Congreso de ia Ciudad presentada
por Morena. La iniciativa busca evitar
contradicciones entre lo señalado m la Ley
Al k\ k^AIA'A }kÁI?_'Ak'ÁfÁ í A kí Al aW7 k\A! AA _k! AkkM JAI !AA kAA k(. A
dei Congreso y el Código de Instituciones y
Procedimientos Éiectorales. No obstante, hay
Al A'A kAA AkAAAkA AJAAk.® ).<A>AkAA^ A'.A. AlAAk. VAkAAlklAk.'kAAA
de cambiar.

GARANTIZAR VACUNA
*AAA^.At!PklAA1AlAAA.AÍk.'.Ak^kS? Héctor Barrera y Pablo
Montes de Oca solicitaron al.Gobierno de la
k'klA^AL^LqAkAAALA^iAAÁkAAAkkÁAlA^lAkJA'ftlA.
la cobertura universal de la vacuna SARS
CÓV2 en ía CDMX, ai respecto instaron a
Alkk!AAA!!gAkAAL!A'kkA^AjAllA'A'AÁ(lAAA'A^..^i.AAA'n(.^..
AP..ÍAlU!p?A6§.d.e;tA^dad^_de_tóAayagjna"._
AkA^A AAAA^IAA !A_ _AAAi^_ A<A _ kk A^ iAAAi! AV_7_ A1AAA A !AA !?_<AÍA _AA_ AAA_
avanzados con otros países y farmacéuticas,
MA![M"A1AlAA^AV!!kAyA!AAA1)jAAAAAA1AAAlkA^Ak>!.:iAr.y.
tenerse' garantizado ei recurso presupuesta!
necesario para la adquisición de ias mismas en el
territorio nacional, sobre todo en la CDMX.
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Urge la presencia de AHETA en Acapulco
RAMON
GONZÁLEZ
BARBET

ACAPULCO DE REGRESO

1 Eidéicomiso para la Pro
moción Turística de Aca

pulco (Eidétur) es parte
imporl.ante para, .el reco
nocimieuio de la imagen y
de las bondades del puer
to como destino Iurístico

y, por supuesto, de la oferta hotelera;
sin embargo, durante él último lustro,
la. Asociación de Hoteles y Empresas Tu
rísticas de Acapulco (AHETA), ha perdi
do la visión y el objetivo dé promover él
destino turístico en general.
Aunado a lo anterior, por parte del

Gobierno federal se cancelaron todas

las opciones para promover a México,
pero a pesar fie las múltiples limitantes
para que llegue él turismo internacio
nal, el sector turístico de Acapulco y, en
especial el hotelero, han mantenido sus
fuentes de trabajo abiertáS y én óp i ¡mas
condiciones, concentrándose en el t liris
mo nacional.

Hasta hace unas, semanas, la promo
ción de Acapulco ofertó en su mayor
parte ala Zona Diamante, a pesar deque
los fondos de Eidetur provienen del im
puesto que pagamos lodos los visitantes

especial el hotelero, han mantenido sus
fuentes de trabajo abiertáS y én óp i ¡mas
condiciones, concentrándose en el t liris
mo nacional.

Hasta hace unas, semanas, la promo
ción de Acapulco ofertó en su mayor
parte ala Zona Diamante, a pesar deque
los fondos de Eidetur provienen del im
puesto que pagamos lodos los visitantes
en cada una de sus zoniSí Tradicional,
D ora d a y D i aman te.

Estas áreas de Acapulco son simple y
¦sencillamenteindicadores que no están
equitativamente en la mira de promo
ción del Gobernador del Estado, Héctor
Astwlillo Flores, quien da indicaciones
ríe distribución al secretario deTurismo,
Ernesto Rodríguez Escalona. Y ambos
dirigen instrucciones al presidente del
Eidéicomiso para la distribución del
presupuesto, dejando en Segundo tér
mino a las Zonas Tradicional y Dorada,
porque la promoción fuerte va dirigida
a la Diamante.

La sit nación que se desvió de los
objetivos primaros de AHETA, donde
algunos de sus presidentes, como Jor
ge Laurel, intentó alzar la voz ante el

en cada una de sus zoniSí Tradicional,
D ora d a y D i aman te.

Estas áreas de Acapulco son simple y
¦sencillamenteindicadores que no están
equitativamente en la mira de promo
ción del Gobernador del Estado, Héctor
Astwlillo Flores, quien da indicaciones
ríe distribución al secretario deTurismo,
Ernesto Rodríguez Escalona. Y ambos
dirigen instrucciones al presidente del
Eidéicomiso para la distribución del
presupuesto, dejando en Segundo tér
mino a las Zonas Tradicional y Dorada,
porque la promoción fuerte va dirigida
a la Diamante.

La sit nación que se desvió de los
objetivos primaros de AHETA, donde
algunos de sus presidentes, como Jor
ge Laurel, intentó alzar la voz ante el

gobernador guerrerense, siendo ignora
do y con ello también el sector hotelero
ele estas zonas, que no han obtenido un
pleno respaldo.
Ahora con los nuevos nombramien

tos fie Eligió Serna y Daniel Arturo
Torres, presidente y director operativo
de I ideiiir, respectivamente, lo mínimo
(|iie se espera es la distribución justa
del presupuesto y una coordinación fie
promoción, lomando muy en cuenta a
AHIJA, para que cada una dé las zonas
turísticas del puerto sean respalda das.
y obtengan los beneficios como orga
nización turística, ya que únicamente
Acapulco genera más fiel 80 por Ciento
de los ingresos de lodo el Estado.
•ramongonzalezbarbet@hotmail.com
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Hoy #|i día, mío fie los vicios más re
currentes entre la juveni urf es el con
sumo de cal(;. Y no el fie olla. No hay
placer más relajante para una mente
hiperaciiva y revolucionada que un
cogollito de mot a, ya que propicia el
descanso y acaba, con el estrés de la

virla que acosuimbramos a llevar, así lo sienten y lo
transmiten miles de jóvenes.
Nuestra generación creció atemorizada. Se nos

hizo creer que la flor deeannabis mataba las nenio
ñas, dañaba la menté y, por alguna razón, nuesirás
madres creían que si le metías un loque le iban a
dar ganas fie robar. Eso no fue un obstáculo para
que las generaciones mejor preparadas y con ma
yores oportunidades de desarrollo ¡nielenual en la
historia de México echaran un vistazo al otro lado

fiel mundo, donde el consumo de mariguana es de
lo más normal. Muchos jóvenes, en vez de tomar
un trago de alcohol optan por consumir un churro
de mota.

Esa y oirás muchas razones más, fueron las que
motivaron a gran parte de la juventud mexicana a
respaldar en las urnas Iaspropuestas de la coalición
Juntos Haremos Historia y a depositar su confianza
en favor de la 4T.

Duranie 2019, millones de jóvenes esperaron an
siosos el resultado de la inicial iva presentada por la
secretaria de Gobernación. I I partido fie la mayoría
lucía en redes sociales las mesas fie discusión en re

lación a la legalización; sin embargo, mes tras mes se
perdía la esperanza. A pesar del empuje que el tema
parecía tener, la iniciativa se metió al congelador.
Aunado a ello, el presidente ha sido sumamente

respe) lioso de las ifleasde sus acérrimos defensores
la gente mayor. Muchos han lachado fie conservador
al presidente; sin embargo, no es así la cosa, no va
por ahí. Lo que.se puede observar con loda claridad
es que ya es una persona mayor y, como a nueslros
abueliloS, esie tipo de Cosas no le deben agradar
mucho. El problema es generacional y existe, de
parte de la clase go heñíanle,én su mayoría de edad
avanzada, un rechazo constante hacia las nuevas
Cosí unibles Indicas de las nuevas generaciones.

Lo preocupante es que, con lodo respeto, los Irn
los de la cuarta transformación no serán cosechados
por ellos, sino por los jóvenes.

Hoy, miles de jóvenes viven iras las rejas por co
mercializar mariguana. Son privados rlesu libertad
por una actividad económica que no debería re
presentar un motivo de encarcelamiento. Además,
quienes Son consumidores, enfrentan el riesgo fie
no conocer la calidad de lo que llega a sus manos.
La juventud mexicana ha demostrado seguir

siendo afín al proyecto de transformación, aplau
dimos muchos de sus logros y hemos sido lesligos
dé muchos cambios, pero este gobierno debe ser
consciente de que cada día que pasa sin regular
el cannabis, miles de jóvenes sen privados de su
libertad por una tonta creencia de ancianos.
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Reconocer los aciertos de las autoridades es poco común; sin
embargo, en este caso no solo valoro, sino apoyo la iniciativa
de la jefa fie Gobierno de la Ciudad de México,. Claudia Shein
baum, para darle "dientes* a la Brigada de Vigilancia Animal
a fin de que tenga la. facultad para ingresar a domicilios par
ticulares cuando existan denuncias de maltrato y crueldad
hacia los animales y éstos puedan ser liberados.

A través de estas líneas felicito sinceramente a la gobernante de la Ciu
dad de México que con esta acción pondrá fin a todo el sufrimiento de que
son víctimas diversas especies de animales, sobre todo a los llamados fie
compañía: perros y gatos que por ser considera (los propiedad del dueño del
inmueble tenían que vivir bajo Circunstancias crueles e indignas.
Durante mis años de lucha como activista en pro de los animales fue

precisamente las nulas facultades que tenía la Brigada de Vigilancia Ani
mal dependióme fie la Secretaría de Seguridad Ciudadana lo que evitó la
liberación de innumerables animadlos, pues éstos Sólo podían acudir a la.
propiedad privada a pedir, casi a rogar a los malí ral adores que no golpea
ran, abandonaran en la.azotea o dejaran sin alimento a los perros y gatos
Mi reconocimiento también es extensivo a los legisladores del Congreso

local que, se dice, ya aprobaron en comisiones la reforma correspondiente
a la Ley de Prolección a los Animales de la CDMX, quienes se muestran
sensibles y conocientes de que lodo ser vivo tiene derecho a ser tratado
con dignidad.
Sobre la Brigada de Vigilancia Animal solo puedo decir que ha sirio un

grupo de el¡ie con enorme compromiso hacia los animales, que ya era justo
y necesario se les otorgaran "dientes" para salvaguardar la vida de los ani
males que están en propiedad privada. Ojalá, és mi deseó, que también Se
les incremente el presupuesto para la realización ríe su trabajo y ríe lodos
los animales que viven en sus instalaciones ríe Xoohimilco.
Es importante que los legisladores dejen bien claro los protocolos ríe

rescate, ríe los animales, que sea ti policías capacitados en esta tarea quienes
hagan la tarea ríe liberación y no se envíen uniformarlos sin experiencia que
Cometan errores y pongan en riesgo la libertad ríe un animal maltratado.
No estaría de más que dentro de las reformas a la Ley ríe Protección a los
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Animales quede implícito que la autoridad competente, ya.sea la. Secretaría,
de Segundar! Ciudadana o la Fiscalía de la CDMX, cuenten con un inmueble
adecuado para el resguardo de los perros y gatos en tanto son rehabilitados
para posteriormente ponerlos en adopción.

Desde aquí hago votos para que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, recuerde la existencia de la
Constitución de Ja CDMX donde en su artículo 13, inciso
B, se .establece que en esta ciudad se reconoce a los
animales como seres sintientes y muy pronto podamos
escuchar sobre la abolición de la .tauromaquia.
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A Felipe Calderón le ha locado ganar y perder en polílica, así es el
juego. Ganó cuando sff convirtióen p&nriirialo del PAN a la presi«
denote. Sorprendió y venció a Santiago Creel Miranda, quien se
desempeñaba como s<netai ¡o de Gobernación y era el favorito
del mandatario en t urno Vicente Fox. Creel reconoció y aceptó su
derrota., sin aspavientos ni pataleo alguno.
En la elección presidencial de 2006, obuivo la victoria por

mínimo margen. 'sHaiga sido como haiga sido". El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJE) calificó la elección y le dio la constancia de:
presidente electo. Proceso controvertido e impugnado por los derrotados.
Est uvo a punto dé ser anulado por la intromisión fié Fox.
Seis años después, le entrega o regresa la presidencia al l'líi. Errores de

gobierno, como la estrategia para enfrentar la delincuencias .contribuyeron a
que los electores volaran en con Ira de la candidata panisla Josefina Vázquez
Mota. Quedó en lercér lugar, nada qué alegar.

Calderón, fuera, fie Acción Nacional, intentó crear su propio partido. La. expe
riencia llevó a la pareja a quedar cerca de lograrlo. Con lo que no contaba es que el
Insiii uto Nacional Electoral (INE) descubriera que utilizó financiamiento de origen
desconocido, 8.18 por ciento de sus recursos. Calderón no ocultó su enojo y afloró
su Carácter impetuoso, descalificó el trabajo de consejeros y llamó mentiroso al
consejero presidente Lorenzo Córdova, vía Tvviller.
Reaccionó impulsivamente, como en otras ocasiones, Alguna vez, le mentó

la madre al periodista Oscar Camacho, porque no le gustó el título de la nota
publicada, en el füario Lo Jornada, cuando fue coordinador de la bancada pa
nisla en la Cámara de Diputados. Sé tranquilizó una vez que Oscar le explicó
y precisó que los mulares o cabezas no las hacen los reporteros.
En el caso que nos ocupa, quizás debió mirar primero hacia su propio

equipo y ver quién o quiénes, no hicieron su ira'bajo.
Percibía que yá léníá en la bolsa el registro para su partido, pero nada es

hasta que es, aunque todavía le queda la opción de impugnar su caso en el
TEPJE
Involuntariamente, sin pretenderlo, lo sucedido podría llevar a la derecha

a presentar un frente más sólido para las elecciones ele 2021, si seguidores
de Calderón regresan al PAN.
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Felipe Calderón ya tuvo Su oportunidad como gobernante y no Supo apro
vecharla como para que Acción Nacional siguiera en el poder.

•vitell5@hotnnail.com /@zarateaz1 / arturozarate.com

En la elección de 2018, apoya a su esposa Margarita
Zavala para que sea candidata presidencial independiente.
Ambos .decidieron .abandonar al PAN y la derecha
participó fragmentada en la elección. Margarita estuvo
muy lejos de competirle a los principales contendientes,.,
exhibió limitaciones como polemista política y su natural
simpatía no evitó que obtuviera muy baja votación.
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¿Día del
periodismo?

i difícil recibir una felicitación por
dedicarse al periodismo. Enliendo
qué las personas quieren ser ama
bles y festejar, pero este oficio es
muy complejo. Vives en una especie
de amorodio para siempre. Lo que
yo lie senlido como recompensa, es

saber que las personas confían en lo que digo y
que no me vendo, pero éso me ha costado muy
caro. No hay mucho para celebrar.
La realidad, es que vivimos de los sueños y

las salisfaceionéS. Cuando llegué a la Ciudad
de México y terminé de esludiar una maestría
qíifi aún debo, mi primer trabajo en periodismo
a nivel nacional fue crucial. Me asignaron una
compuladora y lo primero qué me dijeron fue
"olvida lodo lo que aprendís!e,.aquí en la calle es
donde se aprende periodismo" y Creo que tenían
algo de razón.

Mi primer enconlronazo fue con el dotar de las
víciinias. Hacía un reporte sobre personas desa
parecidas y al finalizar lasentrevistas, la mamá
de una persona no localizada me dijo "confío en
que este reportaje me ayude a encoiil rar a mi hi
jx". Lúe brutal y me topé con pared. Réítlmeliteño
hay mucho que podemos hacercomo reporteros,
a lo mucho, echarle luz a la verdad. Estamos lejos
de ayudar en alguna otra cosa.

Pensé que 110 servía para ésto y lloré por dos
días seguidos por 110 poder hacer nada y tras

aclararle que el reportaje por sí solo, 110 podía,
lograr que su familiar litera encomiado. Recuer
do haber estado en una presentación de un libro
colectivo con la donde la gran periodista Marcela
111 ra 1 i había participado. Empecé a escuchar íes
Limonitas» de varias periodistas que también sen
lían muy nial tras encontrarse con ésta realidad.
Al finalizar, una de ellas Sé me acercó y me dijo
"si te duele su dolor, justo también estás hecha
para ésto". Y ahí entendí que mi pasión eran los
de ice líos humanos.

No hay mucho que festejar, pero sí honrar a
los periodistas que se la juegan cada día. A mis
compañeros, a mis amigos. Que no importa que
la pandemia los alcance, salen a documentar lo
que después podría Ser olvidarlo. Poniendo en
riesgo su sal ud. Ahí está mi amiga Olinka V'aldéz,
periodista qué admiro y quiero, que envió a su
hija a otro estado de la república porque debido
a la pandemia y la cobertera para su medio, la
ponía en riesgo y eso no podía perdonárselo.

¥ aquellos amigos que \a no están. compañeros
quése quedaron en el camino. Q Ue fueron asesina
dos para ser callados. Está vez 110 lesdaré números,
no hace falla. Eran personas que vivían para contar
las historias que nosotros podemos disfrutar. Con
sueldos casi siempre muy bajos» se apasionaban
por la verdad y el reporteo. Ya no esl án y menos del
10 por ciento de ésos casos Sé investigan. Así es el
periodismo. No hay mucho que celebrar.
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